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CBH Rio das Velhas - Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas 
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1. INTRODUÇÃO

O relatório 17 é um produto do Ato Convocatório AGB Peixe Vivo 001/2013 do Contrato de 

Gestão N°002/2012 que objetivou a “Contratação de Serviços de Educação e Mobilização 

Social na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas”. A Fundação de Desenvolvimento da 

Pesquisa (FUNDEP), entidade vencedora do processo licitatório, em acordo com os trâmites 

contratuais, apresenta o relatório das atividades desenvolvidas pela Equipe Técnica no 

período de 01 de abril de 2015 a 31 de junho de 2015, conforme estabelecido no Plano de 

Trabalho já aprovado. 

O relatório apresenta os documentos, registros e síntese de discussões realizadas no 

referido período para a Plenária do Comitê do Rio das Velhas e suas câmaras técnicas e 

ainda para os subcomitês de bacia Hidrográficas. 

O CBH Rio das Velhas é uma instância de decisão descentralizada para a gestão 

participativa e ampliada dos recursos hídricos na bacia hidrográfica do Rio das Velhas. Por 

essa razão, o Comitê se organiza de forma a iniciar as discussões em suas bases (Câmaras 

Técnicas e Subcomitês) para que as sejam amadurecidas de forma que, ao ser pautado 

determinado assunto em Plenário, seja possível que os Conselheiros estejam bem 

fundamentados e informados, a fim de que possam tomar as decisões com segurança.  

Assim, o CBH Rio das Velhas se estrutura da seguinte forma: 

Plenária - Instância máxima de deliberação do Comitê;  

Diretoria - Formada por Presidência, Vice-Presidência e Secretário, de diferentes 

segmentos, eleitos pela Plenária, dentre os membros titulares do Comitê;  

Diretoria Ampliada - Composta pela Diretoria e outros 5 (cinco) representantes para uma 

composição final que contemple dois membros de cada um dos segmentos; 

Câmaras Técnicas - Instâncias de discussões temáticas específicas do Comitê, são 

compostas por oito membros titulares e oito membros suplentes, tendo como objetivo 

assessorar e qualificar tecnicamente as decisões do Comitê. São quatro câmaras técnicas: 

Câmara Técnica Institucional e Legal (CTIL); Câmara Técnica de Outorga e Cobrança 

(CTOC); Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle (CTPC) e Câmara Técnica 

de Educação, Comunicação e Mobilização (CTECOM); 

Subcomitês – Instituídos pela DN 02/2004 do CBH Rio das Velhas, de caráter consultivo e 

propositivo, compostos pelos três segmentos: poder público, usuários e sociedade civil. São 

instâncias para planejamento e gestão territorial local, com foco das discussões nas sub-
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bacias ou conjunto de sub-bacias. Atualmente 15 Subcomitês, que promovem reuniões 

ordinárias mensais e/ou bimestrais, geralmente itinerante em suas respectivas sub-bacias, 

sendo eles: Subcomitê Águas da Moeda; Subcomitê do Rio Bicudo; Subcomitê do Rio 

Caeté/Sabará; Subcomitê do Rio Cipó; Subcomitê do Rio Curimataí; Subcomitê do Rio 

Itabirito; Subcomitê do Rio Paraúna; Subcomitê do Rio Taquaraçu; Subcomitê Carste; 

Subcomitê Ribeirão Arrudas; Subcomitê Ribeirão da Mata; Subcomitê Ribeirão Jequitibá; 

Subcomitê Ribeirão Onça; Subcomitê Nascentes; Subcomitê Guaicuí. 

O CBH Rio das Velhas, conforme seu regimento interno, reúne-se ordinariamente 

bimestralmente ou pelo menos seis vezes ao ano. Prioritariamente as reuniões ocorrem no 

município de Belo Horizonte. As convocações devem ser feitas com antecedência de dez 

dias para que os conselheiros possam se organizar para participar.  

A convocação deve apresentar informações referentes à data, horário, local e toda a 

documentação sobre os assuntos a ser objeto de decisão, para garantir a presença dos 

conselheiros e a participação efetiva. Considera-se que a participação dos variados setores 

sociais no processo de decisão proporcionado pelo CBH Rio das Velhas se torna mais 

fundamentada de acordo com a pertinência e relevância dos assuntos listados em pauta, à 

qualidade dos debates e à produtividade das reuniões. 

Os trabalhos e encaminhamentos das Câmaras Técnicas e Subcomitês é fundamental para 

apoiar na estruturação de pauta coesa e no processo de gestão compartilhada na bacia, 

especialmente por meio da proposição de regras de articulação e integração, apresentação 

de posicionamentos e estudos que subsidiem as discussões, elaboração de relatórios, 

pareceres e projetos, entre outros. 

A fim de ampliar e proporcionar a fundamentação para os debates nas reuniões ordinárias, o 

Ato Convocatório 01/2013 AGB Peixe Vivo, Contrato de Gestão 002/IGAM/2012, prevê 

como objetivo específico desse Projeto de Educação e Mobilização Social, a atividade apoio 

e acompanhamento de reuniões do Plenário, Câmaras Técnicas e Subcomitês pela equipe 

de mobilização e educação. Consiste em promover a interlocução e trânsito de informações 

entre as diversas instâncias supracitadas, disponibilizar a infraestrutura, elaborar 

documentação e mobilizar para a participação dos Conselheiros e Convidados de forma a 

garantir tranquilidade e segurança para realização das reuniões. 
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2. OBJETIVO

O "Produto 17" tem por objetivo apresentar a síntese de reuniões e atividades 

extraordinárias e ainda as atividades ordinárias das reuniões Plenárias, Câmaras Técnicas 

e Subcomitês da bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, ocorridas no período de 01 de Abril 

a 31 de Junho de 2015. 
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3. DESENVOLVIMENTO 

A Equipe de Mobilização atua de forma a viabilizar a realização das reuniões do Plenário, 

das Câmaras Técnicas e dos Subcomitês. Para tanto, é necessário reservar espaço de 

reuniões, disponibilizar equipamentos, confirmar apresentações, enviar a convocação, 

mobilizar para a participação de forma a garantir quórum, redigir memória de reunião, 

acompanhar os encaminhamentos, fazer o registro fotográfico e de áudio, disponibilizar lista 

de presença e lanche. 

Para organizar a realização das atividades de Educação e Mobilização Social e para o 

acompanhamento das ações desenvolvidas pelo CBH Rio das Velhas, Câmaras Técnicas e 

Subcomitês, foi elaborado um plano de trabalho contendo a descrição, propostas de 

procedimentos, data e local para realização das atividades. 

Foram feitas adequações de agendas conforme a realidade dos grupos. O quadro 1 

apresenta o cronograma fixo de atividades das câmaras Técnicas e dos subcomitês de 

Bacia Hidrográfica. Para o período relatado (Abril a junho de 2015) houveram atividades 

regulares e ordinárias com os subcomitês de bacia hidrográfica, reuniões de Câmaras 

Técnicas e reuniões plenárias. 

 

Quadro 1: Agenda de reuniões ordinárias 

Agenda de reuniões ordinárias 

Período 
Mensal 

Segunda-
feira 

Terça-feira Quarta-feira Quinta-
feira 

Sexta-feira 

1° semana 
 

SCBH Águas da 
Moeda 

  
SCBH 

Nascentes 

2° semana 
 

CTPC 
SCBH Paraúna 

CTECOM 
SCBH Caeté-

Sabará 
 

SCBH 
Taquaraçu 

3° semana 
SCBH Cipó 

SCBH Ribeirão 
Onça 

SCBH Bicudo 
SCBH 
Carste 

SCBH 
Guaicuí 

4° semana 
/última  SCBH Jequitibá 

SCBH Ribeirão 
da Mata 

 
SCBH 

Curimataí 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas, 2014 
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A Câmara Técnica de Outorga e Cobrança – CTOC e a Câmara Técnica Institucional e 

Legal não possuem agenda pré-estabelecida. As reuniões acontecem por demandas 

específicas. 

É importante destacar que a condução dos trabalhos em cada um desses grupos ocorreu de 

maneira particularizada a depender do Coordenador e dos conselheiros de cada instância. 

O resultado da atividade de apoio e acompanhamento das reuniões do Plenário, Câmaras 

Técnicas e Subcomitês gerou o volume esperado de materiais e registros para este período. 

O conteúdo foi estruturado e organizado digitalmente, de forma que todos os documentos, 

imagens e registros encontram-se em mídia digital (CD ANEXO ao produto 17). 

As informações referentes a toda documentação foram elencadas em planilha síntese que 

se encontra disponível na mídia digital e que são apresentadas na descrição de cada grupo. 

A seguir a descrição a respeito das reuniões, atividades ordinárias e extraordinárias do 

Plenário, das Câmaras Técnicas e dos Subcomitês, para o período de abril a 31 de junho de 

2015.  

A lista de presença das reuniões, os ofícios de convocação e demais registros referentes às 

atividades do plenário, das câmaras técnicas e dos subcomitês se encontram no Anexo 1. 
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3.1 Plenário do Comitê do Rio das Velhas 

Mobilizadores responsáveis: Dimas Correa, Clarissa Dantas, Derza Nogueira, Élio 

Domingos, Fernanda Oliveira e Izabella Resende. 

Agenda de reuniões: Reúne-se bimestralmente, pelo menos seis vezes ao ano, de acordo 

com calendário pré-aprovado pela plenária do CBH Rio das Velhas. 

Local: Belo Horizonte, auditórios cedidos de instituições parceiras. 

Reuniões no período: 1 reuniões plenárias. 

Participantes: 83 participantes 

Quadro 2: Síntese de Atividades Plenário do CBH Rio das Velhas 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

84ª 

Reunião 

Ordinária 

13/05/2015 
Auditório da 

FAEMG 

Convocação 84a Reunião 

CBH VELHAS 13 05 15 

FAEMG BH MG 

76 fotos 03:28:22 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

No período de Abril a julho 2015 foi realizada uma reunião ordinária do Comitê do Rio das 

Velhas. A reunião teve participação significativa, tanto de conselheiros do Comitê quanto 

convidados e conselheiros dos subcomitês de bacia hidrográfica, ao todo foram 83 

participantes. 

A 84° reunião ordinária do CBH Rio das Velhas teve como pauta principal:  

 13h30 - Recepção e credenciamento  

 13h50 - Abertura e verificação de quórum  

 14h00 - Informes:  

o Encontro de Subcomitês e Semana do Rio das Velhas  

o Planos Municipais de Saneamento Básico  

o Ofício Circular - Chamamento Público Apresentação de Projetos  

o Atualização do Plano de Recursos Hídricos da Bacia Hidrográfica do rio São 

Francisco  

 14h20 - Aprovação da ata da 83ª reunião em 25/03/2015 (anexo)  

 14h40 - Deliberação sobre a instituição do Subcomitê Poderoso Vermelho - 

CTIL/CBH Rio das Velhas (anexo)  

 15h00 - Deliberação Ad Referendum sobre os Processos de Outorga N° 

11.205/2013, 11.206/2013 e 11.207/2013 referente à contenção de sedimentos e 
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drenos de fundo sob PDE - Complexo Vargem Grande. Requerente: MBR S.A - Vale 

S.A. Apresentação: CTOC/CBH Rio das Velhas (anexo)  

 15h30 - Deliberação Ad Referendum que Aprova Projetos para o FHIDRO (anexo)

 15h40 - Apresentação do Relatório Hidrometeorológico do período chuvoso

2014/2015: IGAM

 16h00 - Apresentação da Deliberação Normativa CERH nº 49, de 25 de março de

2015: “Estabelece diretrizes e critérios gerais para a definição de situação crítica de

escassez hídrica e estado de restrição de uso de recursos hídricos superficiais nas

porções hidrográficas no Estado de Minas Gerais”: IGAM (anexo)

 16h30 - Apresentação do Plano de Trabalho relativo ao projeto: “Construção de

Barraginhas na Bacia Hidrográfica do rio Bicudo, nos municípios de Corinto e Morro

da Garça”: NEOGEO Engenharia

 16h50 - Assuntos gerais

 17h30 – Encerramento

Figura 1: 84° Reunião Plenária CBH Rio das Velhas 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 2: Participação de conselheiros do CBH Rio das Velhas em plenária 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

 

A lista de presença da reunião, a ata e o ofício de convocação da 82° Reunião Ordinária do 

CBH Rio das Velhas se encontram no Anexo 1.  
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3.2 Câmara Técnica Institucional e Legal - CTIL 

Mobilizadora: Clarissa Dantas 

Agenda de reuniões: Reúne-se conforme demanda. 

Local: Sede do CBH Rio das Velhas, Belo Horizonte. 

Reuniões no período: duas reuniões ordinárias. 

Média de Participantes: 9 pessoas 

Quadro 3: Síntese de atividades - CTIL 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 

Ordinária 

CTIL 

19/05/2015 
Sede CBH Velhas - 

Belo Horizonte 

OFICIO CTIL-004-

2015 - Convoc 

Ordinária CTIL 

10 
01:57:4

5 

Reunião 

Ordinária 

CTIL 

23/06/2015 
Sede CBH Velhas - 

Belo Horizonte 

OFICIO CTIL-005-

2015 - Convoc 

Ordinária CTIL 

11 
01:21:3

7 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

 

Figura 3: Reunião CTIL em 19 de maio de 2015 

 

 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.3 Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 

Mobilizadora: Fernanda Oliveira 

Agenda de reuniões: por demanda. 

Local: Belo Horizonte – Sede do CBH Rio das Velhas. 

Reuniões no período: 2 reuniões ordinárias e uma visita técnica. 

Média de Participantes: 15 pessoas 

Quadro 4: Síntese de atividades CTOC 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião Ordinária  30/04/2015 
Sede do 

Comitê 

Of. 04_Reun Ord 

CTOC_30abr15 
6 fotos 01:50:19 

Reunião Ordinária  19/05/2015 
Sede do 

Comitê 

Of. 05-Reun Ord 

CTOC_19mai15 

19 

fotos 
03:22:05 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 4: Reunião ordinária CTOC – 19/05/2015 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.4 Câmara Técnica de Planejamento Projetos e Controle - CTPC 

Mobilizadora: Izabella Resende 

Agenda de reuniões: Fixa, segunda terça feira, no período da tarde. 

Local: Belo Horizonte – Sede do CBH Rio das Velhas. 
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Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias 

Média de participantes: 17 pessoas 

Quadro 5: Síntese de atividades CTPC 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião Ordinária 

CTPC 

17 de abril 

2015 

Sede do CBH Rio 

das Velhas 

Ofício CE 05 

2015 
52 

01:27:57 
e  

01:15:59 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 5: Reunião Ordinária CTPC – 22/01/2015 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.5 Câmara Técnica de Educação, Comunicação e Mobilização - CTECOM 

Mobilizadora: Clarissa Dantas 

Agenda de reuniões: Fixa, às 2ªs quartas-feiras do mês, no período da tarde. 

Local: Sede do CBH Rio das Velhas, Belo Horizonte. 

Reuniões no período: 1 reunião ordinária. 

Participantes: 17 pessoas 

Quadro 6: Síntese de atividades CTECOM 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião Ordinária 

CTECOM 
17abr2015 

Sede CBH 

Rio das 

Velhas 

OFICIO CTECOM-

001-2015 - 

ReuniaoOrdinaria 

7 
01:27:57 

e  
01:15:59 
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Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 6: Reunião Ordinária CTECOM – 17/04/2015 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.6 Subcomitê Águas da Moeda 

Mobilizadora: Izabella Resende 

Agenda de reuniões: Fixas, primeira terça-feira do mês, no período da tarde. 

Local: Município de Nova Lima 

Reuniões no período: 02 reuniões ordinárias. 

Média de participantes: 8 pessoas. 

Quadro 7: Síntese de atividades SCBH Águas da Moeda 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 

Ordinária 

28 de Maio 

2015 

Parque Municipal Rego 

dos Carrapatos - Nova 

Lima 

Ofício 07 / 

2015 
23 02:35:52 

Reunião 

Ordinária 

25 de 

Junho 2015 

Faculdade Milton 

Campos - Nova Lima 

Ofício 08 / 

2015 
5 02:16:18 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
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Figura 7: Reunião ordinária SCBH Águas da Moeda – 30/04/15 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas  

3.7 Subcomitê Ribeirão Arrudas 

Mobilizador: Élio Domingos 

Agenda de reuniões: Fixa, terceira quinta-feira do mês, no período da manhã; 

Local: Belo Horizonte – Sede do CBH Rio das Velhas; 

Reuniões no período: 3  reuniões ordinárias e uma visita técnica; 

Média de participantes: 14 pessoas. 

Quadro 8: Síntese das atividades do SCBH Arrudas 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 

Ordinária 

30 de 

Abril 

2015 

Faculdade Milton 

Campos - Nova 

Lima 

Ofício 05 / 2015 6 02:56:29 

Reunião 

Ordinária 

28 de 

Maio 

2015 

Parque Municipal 

Rego dos 

Carrapatos - Nova 

Lima 

Ofício 07 / 2015 4 02:30:06 

Reunião 

Ordinária 

25 de 

Junho 

2015 

Faculdade Milton 

Campos - Nova 

Lima 

Ofício 08 / 2015 23 02:35:52 

Reunião 

Extraordiná

08 de 

Julho 

Instituto Cresce - 

Nova Lima Ofício 09 / 2015 
5 02:16:18 
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ria 2015 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Figura 8: Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Arrudas 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas  

Figura 9: Visita técnica às nascentes do Arrudas 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.8 Subcomitê Rio Bicudo 

Mobilizadora: Clarissa Dantas 

Agenda de reuniões: Fixa, às 3ªs quartas-feiras do mês, no período da tarde. 

Local: Reuniões itinerantes, alternadas entre os municípios de Corinto e Morro da Garça 

Reuniões no período: 1 seminário e duas reuniões extraordinárias. 

Média de participantes: 13 pessoas  

Quadro 9: Síntese de Atividades SCBH Rio Bicudo 

Atividade Data Local Ofício Fotos Grava
ção 

Seminário de 

lançamento do 

Projeto 

Hidroambiental 

15abr2015 
Morro da 

Garça 

Convite seminário 

inicial - Projeto 

Bacia do Rio 

Bicudo 

7 - 

Reun Ord SCBH Rio 

Bicudo 

20maio20

15 

Morro da 

Garça 

Ofício Circular 

02/2015 
17 

01:16

:56 

Reun Ord SCBH Rio 

Bicudo 

16junho20

15 

Morro da 

Garça 

Ofício Circular 

03/2015 
7 

01:23

:43 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Figura 10: Reunião SCBH Rio Bicudo 16/06/2015 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 11: Reunião SCBH Rio Bicudo 16/06/2015 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

 
  



   

22 

 

3.9 Subcomitê Rio Caeté-Sabará 

Mobilizador: Élio Domingos 

Agenda de reuniões: Fixas, às segunda quarta-feira do mês, no período da manhã; 

Local: Reunião itinerante entre os municípios de Caeté e Sabará. 

Local das reuniões: escolas, auditórios das prefeituras e câmaras municipais, associações, 

centros culturais. 

Reuniões no período: Processo eleitoral e 2 reuniões ordinárias 

Média de participantes: 09 pessoas; 

 

Quadro 10: Síntese de Reuniões SCBH Caeté - Sabará 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 

Ordinária  
08/04/2015 

Município 

de Caeté 

oficio-001-2015-13ª 

reunião ord. scbh caete-

sabara01deabril2015 

3 01h35min53 

Eleição de 

Membros  
06/05/2015 

Município 

de Caeté 
---  -- 44min13 

Reunião 

Ordinária  10/05/2015  

Município 

de Sabará  

oficio-002-2015 reunião 

ord. SCBH Caeté -

Sabará22demaio2015 8  2h16min57 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Figura 12: Eleição nova composição do SCBH Caeté-Sabará 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.10 Subcomitê Carste 

Mobilizadora: Derza Nogueira 

Agenda de reuniões: Fixas, terceira quinta-feira do mês, no período da tarde; 

Local: Itinerantes nos município de Pedro Leopoldo, Lagoa Santa, Matozinhos, Confins, 

Prudente de Morais e Funilândia. Locais das reuniões; escolas, auditório de prefeituras e 

câmaras municipais, associações e centros culturais. 

Reuniões no período: 3 reuniões ordinárias; 

Média de participantes: 21 pessoas; 

Quadro 11: Síntese de reuniões - SCBH Carste 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

12º Reunião 

Ordinária 22 de abril 

Centro Adm. 

Lagoa Santa 

Of 023_ 12ª reu.ord. 

SCBH Carste 

19mar2015 5  

2h02min02

seg 

13º Reunião 

Ordinária 

20 de 

maio 

UNIFEMM - 

Sete Lagoas 

OF 026 - 13ª reun. ord. 

SCBH do Carste 

20mai2015 19  

2h12min54

seg 

14º Reunião 

Ordinária 

17 de 

junho 

Sec. 

Educação - 

Matozinhos 

Of 032_ 14ª reu.ord. 

SCBH Carste 

17junho2015 21  

1h48min26

seg 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Figura 13: Reunião SCBH Carste 22/04/2015 

 

 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.11 Subcomitê Rio Cipó  

Mobilizadora: Fernanda Oliveira 

Agenda de reuniões: as reuniões são mensais, sendo realizadas sempre na terceira 

segunda-feira do mês, no período da tarde; 

Local: Reuniões itinerantes na bacia do Rio Cipó; 

Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias; 

Média de participantes: 24 pessoas; 

Quadro 12: Síntese de atividades do SCBH Rio Cipó 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

16º Reunião 

Ordinária do 

SCBH Rio Cipó 

27abr

15 

Assoc Com João 

Nogueira Duarte e 

Fund Comun Rio Cipó 

Of 04_Reun Ord 

SCBH Rio 

Cipó_27abr15 

37 

fotos 02:30:10 

17º Reunião 

Ordinária do 

SCBH Rio Cipó 

12mai

15 

Câmara Municipal de 

Jaboticatubas 

Of 05_Reun Ord 

SCBH Rio 

Cipó_18mai15 

35  

fotos 02:28:42 

18º Reunião 

Ordinária do 

SCBH Rio Cipó 

22jun

15 

Câmara Municipal de 

Baldim 

Of 06_Reun Ord 

SCBH Rio 

Cipó_22jun15 

33 

fotos 03:11:14 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 14: Reunião SCBH Rio Cipó 18/05/2015 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.12 Subcomitê Rio Curimataí 

Mobilizadoras: Derza Nogueira  

Agenda de reuniões: Última sexta feira do mês  

Local: Reuniões itinerantes, alternadas entre os municípios de Buenópolis, Augusto de Lima 

e Joaquim Felício.  

Reuniões no período: 2 reuniões ordinárias 

Média de participantes: 23 pessoas 

Quadro 13: Síntese de atividades SCBH Rio Curimataí 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 

Ordinária SCBH 

Rio Curimataí 

29 de 

maio 

Câmara 

Municipal 

Augusto de 

Lima 

Of. Nº 004-2015 

Conv. 6ªReu. ord. 

SCBH-29maio2015 

55 1h28min50 

Reunião 

Ordinária SCBH 

Rio Curimataí 

29 de 

junho 

Sede Adm. 

Parque Serra 

do Cabral 

Of. Nº 005_Conv. 

7ªReu. ord. SCBH-

29junho2015 

19 2h08min58 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 15: Reunião de Grupo de Trabalho do SCBH Rio Curimataí – 27/02/2015 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.13 Subcomitê Rio Itabirito 

Mobilizadora: Fernanda Oliveira 

Agenda de reuniões: Agenda por demanda 

Local: Reuniões realizadas no município de Itabirito 

Reuniões no período: 3 reuniões ordinárias 

Média de participantes: 17 pessoas 

Quadro 14: Síntese de atividades SCBH Rio Curimataí 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 

Ordinária do 

SCBH Rio 

Itabirito 

09abril15 

Parque 

Ecológico de 

Itabirito 

Ofício_Reunião 

Conjunta SCBH 

Itabirito e SCBH 

Nascentes_09abr

15.doc 

21 

fotos 
02:44:39 

Reunião 

Ordinária do 

SCBH Rio 

Itabirito 

14mai15 

Parque 

Ecológico de 

Itabirito 

Of 03_Reun Ord 

SCBH Rio 

Itabirito_14mai15  

13 

fotos 
02:29:45 

Reunião 

Ordinária do 

SCBH Rio 

Itabirito 

18jun15 

Parque 

Ecológico de 

Itabirito 

Of 04_Reun Ord 

SCBH Rio 

Itabirito_18jun15 

25 

fotos 
02:46:50 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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Figura 16: Reunião de Grupo de Trabalho do SCBH Rio Itabirito – 14/05/2015 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.14 Subcomitê Ribeirão Jequitibá 

Mobilizadora: Élio Domingos 

Agenda de reuniões: Fixas, última terça feira, no período da manhã. 

Local: Município de Sete Lagoas, no Centro Universitário de Sete lagoas UNIFEM. 

Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias  

Média de participantes: 15 pessoas. 

Quadro 15: Síntese de atividades SCBH Ribeirão Jequitibá 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião Ordinária do 

SCBH Ribeirão  

Jequitibá maio 

20maio

15 

UNIFEMM 

(COPPEX) 

Of.03_2015 

Reunião Ord 

SCBHJequitibá 

19 02:12 

Reunião Ordinária do 

SCBH Ribeirão  

Jequitibá junho 

3junho

2015 

UNIFEMM 

(COPPEX) 

of.04_2015 

Reunião Ord 

SCBH 

Jequitibá_28mai

o15 

3 02:12 

Reunião Ordinária do 

SCBH Jequitibá Junho 

30 

junho2

UNIFEMM 

(COPPEX) 

Of._07_2015 

Reunião Ord 
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015 SCBH 

Jequitibá_ 

25junho15 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 17: Reunião ordinária SCBH Ribeirão Jequitibá 20/05/2015 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

 

3.15 Subcomitê Ribeirão da Mata 

Mobilizadora: Derza Nogueira 

Agenda de reuniões: Fixas, ultima quarta-feira do mês, no período da tarde; 

Local: Reuniões itinerantes 

Reuniões no período: 01 reunião extraordinária, uma reunião de grupo de trabalho e 

quatro reuniões ordinárias; 

Média de participantes: 12 pessoas; 

Quadro 16: Síntese de atividades do SCBH Ribeirão da Mata 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 

extraordiná

ria 

15 de 

abril 

Auditório da 

Prefeitura-

Vespasiano 

Convite encaminhado por 

email (Reunião do Poder 

Publico Ribeirão da Mata 

dia 15abril2015) 

12  
1h40min

37seg 
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55ª 

Reunião 

Ordinária 

29 de 

abril 

Auditório da 

Prefeitura-Pedro 

Leopoldo 

OF 012-2015 convocacão 

SCBH Ribeirão da Mata- 

29abril2015 8  

1h50min

56seg 

GT SCBH 

Ribeirão da 

Mata 

21 de 

maio 

Sec. Educação 

Matozinhos 

OF 013-2015 convocacão 

GT SCBH Ribeirão da 

Mata- 21maio2015 6  

2h02min

18seg 

56ª 

Reunião 

Ordinária 

27 de 

maio 

Auditório da 

Prefeitura-Pedro 

Leopoldo 

OF 014-2015 convocacão 

SCBH Ribeirão da Mata- 

27mai2015 10  

1h28min

13seg 

GT SCBH 

Ribeirão da 

Mata 

16 de 

junho 

Auditório da 

Prefeitura - São 

José da Lapa 

OF 015-2015 convocacão 

GT SCBH Ribeirão da 

Mata- 16junho2015 2  

1h54min

23seg 

57ª 

Reunião 

Ordinária 

24 de 

junho 

Auditório da 

Prefeitura-Pedro 

Leopoldo 

OF 016-2015 convocacão 

SCBH Ribeirão da Mata- 

24jun2015 11  

1h22min

29seg 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 18: Reuniões e atividades do SCBH Ribeirão da Mata 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.16 Subcomitê Ribeirão Onça 

Mobilizadora: Izabella Resende 

Agenda de reuniões: Fixas, terceira terça-feira, no período da tarde. 
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Local: As reuniões do Subcomitê do Ribeirão Onça são realizadas em locais variados, no 

município de Belo Horizonte. 

Reuniões no período: 01 reunião extraordinária e três reuniões ordinárias 

Média de participantes: 23 pessoas. 

Quadro 17: Síntese de atividades SCBH Ribeirão Onça 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 

Ordinária 
22 de abril 2015 

Sala Congregação - 

Instituto de Ciências 

Biológicas UFMG - Belo 

Horizonte 

Ofício 02 

2015 
24 02:51:43 

Reunião 

Ordinária 

19 de maio 

2015 

Parque Ecológico da 

Pampulha - UFMG 

Ofício 03 

2015 
6 03:13:33 

Reunião 

Extraordin

ária 

02 de Junho 

2015 

Regional Nordeste da 

Prefeitura Municipal de Belo 

Horizonte. 

Ofício 04 

2015 
11 01:36:42 

Reunião 

Ordinária 

16 de Junho 

2015 

Parque Nossa Senhora da 

Piedade - Belo Horizonte 

Ofício 05 

2015 
3 02:16:26 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 19: Reunião Ordinária SCBH Ribeirão Onça 24/02/2015 

 

 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.17 Subcomitê Rio Paraúna 

Mobilizadora: Clarissa Dantas 

Agenda de reuniões: Fixa, às 2ªs terças-feiras do mês, no período da manhã. 

Local: Reuniões itinerantes, alternadas entre os municípios da bacia. 

Reuniões no período: não houveram reuniões no período relatado.  

Média de participantes: 13 pessoas  

Quadro 18: Síntese de Atividades SCBH Rio Bicudo 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião Ordinária 

SCBH Rio 

Paraúna 

16/04/2015 
Presidente 

Juscelino 

Of 01_2015 

ConvReuniaoPara

úna 

19 02:11:44 

Reunião Ordinária 

SCBH Paraúna  
07/05/2015 

Sede SCBH 

Rio Paraúna 

 Of 02_2015 

ConvReuniaoPara

úna 

6 01:39:21 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Figura 20: Reunião SCBH Rio Paraúna 07/05/2015 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.18 Subcomitê Rio Taquaraçu 

Mobilizadora: Derza Nogueira 

Agenda de reuniões: Fixas, segunda sexta-feira do mês, no período da manhã; 

Local: Itinerantes nos município de Nova União, Caeté e Taquaraçu de Minas. Locais das 

reuniões; escolas, câmaras municipais, associações, centros culturais e no viveiro de mudas 

Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias 

Média de participantes: 24 pessoas; 
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Quadro 19: Síntese das Atividades SCBH Rio Taquaraçu 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

45ºReuniã

o Ordinária 

10 de 

abril 

Distrito de 

Roças 

Novas 

OF 002_conv. 45ª reunião 

ord.SCBH rio taquaraçu 

10abril2015.pdf 

9 

fotos 

3h10min

49seg 

46ºReuniã

o Ordinária 

15 de 

maio 

Largo do 

Rancho 

OF 003_conv. 46ª reunião 

ord.SCBH rio taquaraçu 

15maio2015 

99 

fotos 

2h12min

23 min 

47ºReuniã

o Ordinária 
12 de 

junho 

Câmara de 

Vereadores 

Nova União 

OF 005_conv. 47ª reunião 

ord.SCBH rio taquaraçu 

12junho2015 

21 

fotos 

3h06min

22seg 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 21: Atividades ordinárias do SCBH Rio Taquaraçu 

 

 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.19 Subcomitê Nascentes 

Mobilizadora: Fernanda Oliveira 

Agenda de reuniões: Fixas, primeira segunda feira do mês 

Local: Itinerantes nos município de Itabirito e Ouro Preto.  

Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias. 

Média de participantes: 14 pessoas. 

Quadro 20: Síntese das Atividades SCBH Nascentes 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

7º Reunião 

Ordinária do 

SCBH 

Nascentes 

09abr15 

Instituto Federal de 

Minas Gerais-Ouro 

Preto 

Ofício_Reunião 

Conjunta SCBH 

Itabirito e SCBH 

Nascentes_09abr15.

doc 

20 02:44:39 

8º Reunião 

Ordinária do 

SCBH 

Nascentes 

08mai15 
Fundação Gorceix-

Ouro Preto 

Of 05_Reun Ord 

SCBH 

Nascentes_08mai15 

41 02:44:20 

9º Reunião 

Ordinária do 

SCBH 

Nascentes 

11jun15 
Fundação Gorceix-

Ouro Preto 

Of 06_Reun Ord 

SCBH 

Nascentes_11jun15 

20 02:50:14 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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Figura 22: Reunião Ordinária SCBH Nascentes 08/05/2015 

 

 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.20 Subcomitê Guaicuí 

Mobilizador: Élio Domingos 

Agenda de reuniões: Fixas, terceira sexta feira do mês 

Reuniões no período: 01 visita técnica e 02 reuniões ordinárias; 

Média de participantes: 15 pessoas. 

Quadro 21: Síntese de reuniões SCBH Guaicuí 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Visita Tecnica 

Lagoa da Olária  

SCBH Guacuí 

17abril20

15 

Lagoa da 

Olária - 

Várzea da 

Palma  

Of 004-2015- 

Visita Tecnica 

LAgoa da Olaria  

-- -- 

6° Reunião 

Ordinária do 

SCBH Guacuí  

15maio2

015 

Secretária de 

Educação - 

Várzea da 

Palma  

OF 009 -2015 - 6ª 

reunião ord. 

SCBH Guacuí  

4 01:47:12 

7° Reunião 

Ordinária do 

SCBH Guacuí  

09junho2

015 

UAITEC - 

Várzea da 

Palma  

OF 010 - 2015- 7° 

reunão ord. 

SCBH Guacuí  

5 01:40:11 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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Figura 23: Reunião ordinária SCBH Guaicuí 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.21 Subcomitê Poderoso-Vermelho 

Mobilizador: Izabella Resende 

Agenda de reuniões: Em definição 

Reuniões no período: 02 reuniões ordinárias; 

Média de participantes: 19 pessoas. 

Quadro 22: Síntese de reuniões SCBH Poderoso-Vermelho 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

1° Reunião 

Ordinária 
26/05/2015 

Ravena- 

Salão 

Paroquial 

001-2015 -Reun  

Ord SCBH 

Podero Vermelho 

16  01:46:55 

2° Reunião 

Ordinaria 
30/06/2015 

Ravena- 

Salão 

Paroquial 

002-2015 -Reun  

Ord SCBH 

Podero Vermelho 

9  01:41:20 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 

Figura 24: Reunião ordinária SCBH Poderoso Vermelho 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.22 Subcomitê Santo Antônio-Maquiné 

Mobilizador: Clarissa Dantas 

Agenda de reuniões: Em definição 

Reuniões no período: 02 reuniões preparatórias para formação e uma reunião ordinária; 

Média de participantes: 18 pessoas. 

Quadro 23: Síntese de reuniões SCBH Santo Antônio-Maquiné 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

1ª Reunião 

Articulação SCBH 

Santo 

Antônio_Maquiné 

21/05/2015 
ARPA 

Curvelo 

1. Convite 

Articulação Santo 

Antonio Maquiné 

8 01:46:13 

2ª Eleiçao comissão 

interina SCBH STO 

ANTONIO_MAQUINE 

16/06/2015 
CDL - 

Curvelo 

2. Convite Eleição 

Santo Antônio-

Maquiné 

 -- 

00:21:43 

00:13:20 

00:13:38 

3ª Reunião Ordinária 

SCBH Santo 

Antônio_Maquiné 

29jun2015 
IEF - 

Curvelo 

3. Convite Reunião 

Santo Antonio 

Maquiné 

10 
01:45:18 

 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 

Figura 25: Reunião de articulação do SCBH Santo Antônio e Maquiné – 21/05/2015 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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4. CONSIDERAÇÕES FINAIS 

O Plenário do CBH Rio das Velhas reuniu-se uma vez no período. Nas reuniões plenárias 

foram apresentadas demandas e encaminhamentos de respostas iniciados em reuniões 

anteriores ou em outras instâncias do Comitê do Rio das Velhas, como as Câmaras 

Técnicas e os Subcomitês. 

As Câmaras Técnicas do Comitê do Rio das Velhas, no período de tempo relatado, 

reuniram-se ordinariamente e extraordinariamente. 

Os Subcomitês de Bacia Hidrográfica reuniram-se ordinariamente e extraordinariamente, 

além de realizarem diversas atividades extraordinárias, como visitas técnicas e ações de 

mobilização. As reuniões dos Subcomitês mantiveram quórum e participação considerados 

satisfatórios. Destaque para a formalização e criação do SCBH Poderoso-Vermelho e do 

SCBH Santo Antônio e Maquiné.  

Considera-se que as atividades dos subcomitês, das Câmaras Técnicas e do Comitê do Rio 

das Velhas se desenvolveram de forma satisfatória e de forma a efetivar os preceitos da 

descentralização propostas pela política de recursos hídricos. 
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CONVOCAÇÃO 84ª REUNIÃO ORDINÁRIA - CBH RIO DAS VELHAS 
 

DATA: 13 de maio de 2015 (quarta-feira) 

LOCAL: Auditório da FAEMG, Av. Carandaí, nº 1.115 - Auditório do 5º andar - Bairro Funcionários 

Belo Horizonte/MG 

HORÁRIO: 13h30 às 17h30 

 

PAUTA 

 

13h30 - Recepção e credenciamento 

13h50 - Abertura e verificação de quórum 

14h00 - Informes:  
 Encontro de Subcomitês e Semana do Rio das Velhas 
 Planos Municipais de Saneamento Básico 
 Ofício Circular - Chamamento Público Apresentação de Projetos 
 Atualização do Plano de Recursos Hídricos da Bacia Hidrográfica do rio São Francisco 

14h20 - Aprovação da ata da 83ª reunião em 25/03/2015 (anexo) 

14h40 - Deliberação sobre a instituição do Subcomitê Poderoso Vermelho - CTIL/CBH Rio das Velhas (anexo) 

15h00 - Deliberação Ad Referendum sobre os Processos de Outorga N° 11.205/2013, 11.206/2013 e 

11.207/2013 referente à contenção de sedimentos e drenos de fundo sob PDE - Complexo Vargem Grande. 

Requerente: MBR S.A - Vale S.A. Apresentação: CTOC/CBH Rio das Velhas (anexo) 

15h30 - Deliberação Ad Referendum que Aprova Projetos para o FHIDRO (anexo) 

15h40 - Apresentação do Relatório Hidrometeorológico do período chuvoso 2014/2015: IGAM 

16h00 - Apresentação da Deliberação Normativa CERH nº 49, de 25 de março de 2015: “Estabelece diretrizes e 

critérios gerais para a definição de situação crítica de escassez hídrica e estado de restrição de uso de recursos 

hídricos superficiais nas porções hidrográficas no Estado de Minas Gerais”: IGAM (anexo) 

16h30 - Apresentação do Plano de Trabalho relativo ao projeto: “Construção de Barraginhas na Bacia 

Hidrográfica do rio Bicudo, nos municípios de Corinto e Morro da Garça”: NEOGEO Engenharia 

16h50 - Assuntos gerais 

17h30 - Encerramento 

 

Favor confirmar presença, ou justificar ausência, por meio do e-mail: cbhvelhas@cbhvelhas.org.br. 

 

Marcus Vinicius Polignano 

Presidente do CBH Rio das Velhas 

mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br


 

MINUTA DA ATA DA 84ª REUNIÃO ORDINÁRIA REALIZADA EM 13 DE MAIO DE 2015 
Aos 13 (treze) dias do mês de maio de 2015, das 13h30mim às 17h30min, reuniu-se ordinariamente o Comitê da Bacia 1 
Hidrográfica do Rio das Velhas – CBH Rio das Velhas, no Auditório da FAEMG, localizado na Av. Carandaí. 1.115/ 5º Andar 2 
– Funcionários. Belo Horizonte / Minas Gerais. Participaram os seguintes conselheiros titulares: Flávia Araújo Gonçalves- 3 
IEF; Ênio Resende – EMATER; Matheus Valle de Carvalho e Oliveira – ARSAE MG; Weber Coutinho-Prefeitura Municipal 4 
de Belo Horizonte; Nadja Murta Apolinário – Prefeitura Municipal de Ouro Preto; Lairto Divino de Almeida – Prefeitura 5 
Municipal de Jaboticatubas; Marcos Joaquim Matoso – Prefeitura de Sete Lagoas; Francisco de Assis de Oliveira – 6 
Prefeitura Municipal de Corinto; Valter Vilela – COPASA; Wagner Soares Costa – FIEMG; Renato Junio Constâncio – 7 
CEMIG; Carlos Alberto Santos de Oliveira – FAEMG; Simone Alvarenga Borja-Associação para Recuperação e Conservação 8 
Ambiental em Defesa da Serra da Calçada-Arca Amaserra; José Antônio da Cunha Melo- ABES MG; Cecília Rute Andrade 9 
Silva – CONVIVERDE; Marcus Vinícius Polignano – Instituto Guaicuy; José de Castro Procópio – Associação de 10 
Desenvolvimento de Artes e Ofícios ADAO; Tarcísio de Paula Cardoso – Associação Comunitária dos Chacareiros do 11 
Maravilha ACOMCHAMA. Participaram os seguintes conselheiros suplentes: Amarildo José Brumano Kalil-Secretaria de 12 
Estado de Agricultura e Pecuária e Abastecimento-SEAPA; Ângela Dolabela Cânfora – IEPHA; Rosângela Bicalho-Prefeitura 13 
Municipal de Lagoa Santa; Werley Gonçalves dos Santos Júnior-Prefeitura Municipal de Rio Acima; Diego Cirino Teixeira – 14 
Prefeitura Municipal de Santana do Riacho; Maria Mércia Rodrigues – Prefeitura Municipal de Baldim; André Ribeiro do 15 
Rego- Prefeitura Municipal de Morro da Garça; Valéria Caldas Barbosa-Copasa; Luiz Cláudio de Castro Figueiredo – VALE 16 
S.A; Celso Scalambrini Costa – Anglogold Ashanti; Eduardo Nascimento – FETAEMG. Justificaram ausência os seguintes 17 
conselheiros: Breno Esteves Lasmar – IGAM; Amarildo José Brumano Kalil-Secretaria de Estado e Agricultura, Pecuária e 18 
Abastecimento-SEAPA; Paulo Fernandes Cardoso – Fórum Nacional de Sociedade Civil nos Comitês de Bacias 19 
Hidrográficas- FONASC CBH; Rodrigo Hott Pimenta – Prefeitura de Ribeirão das Neves; Antônio Marcos Generoso Cotta – 20 
Prefeitura de Itabirito; Maria Berenice Cardoso Martins Vieira-Secretaria de Estado de Saúde; Afrânio Lúcio Vasconcelos-21 
Polícia Civil de Minas Gerais; Adalberto Stanley Marques Alves-Agência de Desenvolvimento da Região Metropolitana de 22 
Belo Horizonte; Carolina de Moura Campos-4 Cantos do Mundo; Fernanda Figueiredo Machado de Alvarenga-Projeto 23 
Metamorfose-Prometa; Ronaldo Pereira da Silva-Movimento Artístico, Cultural e Ambiental de Caeté-Macaca;  24 
Participaram também: Rodrigo Antônio Di Lorenzo Mundim – IGAM; Elio Domingos, Amanda Amorim, Politácito Santos, 25 
Fernanda Oliveira, Dimas Correa, Derza Nogueira, Izabella Resende, Clarissa Dantas, Izabel Nogueira, Carolina Castro, 26 
Gisele Fernandes Sales –Mobilização CBH Rio das Velhas; Rúbia Mansur, Thiago Campos,  Célia Froes – AGB Peixe Vivo; 27 
Michelle Parron, Natália Lara; Marcelo Silveira, Renato Crispiniano – Comunicação CBH Rio das Velhas; Tiago Fiqueiredo – 28 
IGAM; Janaína Queiroz-Semad; Mário Ramos-Unifemm;Rodrigo Eustáquio-IMA; Lívia Nogueira-Vale; Clara-Manuelzão; 29 
Ana Mansoldo; Arnaldo Carvalho-Presserv Ltda; Antonio Garcia; José Luiz Guimarães-Emater;Carolina Sicari-30 
Thyssenkrupp;Patrick Maury-Acerd Coop; Maria Lúcia Silva; Ronald Guerra-ACQUA-SCBH Nascentes;Júlio Bernardes-31 
SCBH Poderoso Vermelho;José Nildo de Oliveira-Subcomitê Poderoso Vermelho; Deusdedite F. Aguiar-Prefeitura 32 
Municipal de Santa Luzia; Carlos Lucchi Rocha-Associação Agriculturores e Artesão Maciel; Soraia Pinheiro-Subcomitê 33 
Arrudas; Maria Teresa Corujo-Movimento Gandarela; Ana Paula Mello-Faemg; Raquel Bueno-Jaguar Mining; Maurício 34 
Cassim-Subcomitê Arrudas; Renato Gomes Batista-Vale; Márcia Maria Romero-Ascosul; Guilherme Oliveira-Faemg; 35 
Thiago Horta-Ceflumac; Ronaldo Almeida-Vale; Ana Paula Xaver-Subcomitê Poderoso Vermelho; Juliana de Carvalho; 36 
Juliane de Carvalho-NEOGEO; Rogério Rodrigues-NEOGEO; Carlos Barbosa-NEOGEO. Após a recepção e credenciamento 37 
dos conselheiros e convidados, o Presidente do CBH Rio das Velhas, Sr. Marcus Vinícius Polignano, realiza a abertura da 38 
reunião agradecendo a presença de todos e apresenta a pauta: Informes: 3.Encontro de Subcomitês e Semana do Rio das 39 
Velhas; 3.1-Planos Municipais de Saneamento Básico; 3.2-Ofício Circular-Chamamento Público Apresentação de Projetos; 40 
3.3-Atualização do Plano de Recursos Hídricos da Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco; 4.0-Aprovação da ata da 83º 41 
reunião. 5.0- Deliberação sobre a instituição do Subcomitê Poderoso Vermelho-CTIL/CBH Rio das Velhas; 6.0-Deliberação 42 
Ad Referendum sobre os processos de outorga Nº 11.205/2013, 11.206/2013 e 11.207/2013 referente à contenção de 43 
sedimentos e drenos de fundo sob PDE-Complexo Vargem Grande. Requerente: MBR S.A-Vale S.A. Apresentação: 44 
CTOC/CBH Rio das Velhas; 7.Deliberação Ad Referendum que aprova projetos para o FHIDRO; 8. Apresentação do 45 
Relatório Hidrometeorológico do período chuvoso 2014/2015: IGAM; 9. Apresentação da Deliberaçao Normativa CERH 46 
nº 49, de 25 de março de 2015: “Estabelece diretrizes e critérios gerais para a definição de situação crítica de escassez 47 
hídrica e estado de restrição de uso de recursos hídricos superficiais nas porções hidrográficas no Estado de Minas 48 
Gerais” IGAM; 10. Apresentação do Plano de Trabalho relativo ao projeto: “Construção de Barraginhas na Bacia 49 
Hidrográfica do rio Bicudo, nos municípios de Corinto e Morro da Garça”: NEOGEO Engenharia. 11. Assuntos Gerais. Na 50 
sequência, Sr Marcus Vinícius Polignano inicia a apresentação dos informes: 3.0-Encontro de Subcomitês e Semana do 51 
Rio das Velhas: Explica que o encontro de Subcomitês ocorre anualmente e possui o objetivo de promover a articulação 52 
entre os Subcomitês e oportunidade de conhecimento dos problemas e especificidades de cada sub-bacia. Diz que o 53 
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MINUTA DA ATA DA 84ª REUNIÃO ORDINÁRIA REALIZADA EM 13 DE MAIO DE 2015 
mesmo é custeado pelo projeto de Mobilização-CBH Rio das Velhas e envolve a participação dos três coordenadores de 54 
cada Subcomitê. Considera que a implantação dos Subcomitês tem sido um avanço institucional do CBH Rio das Velhas e 55 
que o encontro é um momento para provocar discussões que possam nortear as atividades e que terá foco no PDRH Rio 56 
das Velhas, que foi aprovado na última Plenária. O objetivo é que cada Subcomitê internealize o Plano Diretor para as 57 
suas respectivas bacias, sendo necessária a consolidação do Plano Diretor e a sua incomporação.  Informa que o 58 
Encontro ocorrerá no município de Itabirito, alto Rio das Velhas e está agendado para os dias 02 e 03 de julho. Convida a 59 
todos para participarem no dia 04 de julho do Festivelhas (também em Itabirito), evento cultural aberto ao público, que 60 
será organizado pelo CBH Rio das Velhas junto ao Projeto Manuelzão e terá como tema “a Cultura da Escassez”. 3.1 61 
Planos Municipais de Saneamento Básico: Sr Marcus Vinícius Polignano informa que o CBH Rio das Velhas financiou 62 
através do recurso da Cobrança a elaboração dos Planos Municipais de Saneamento Básico de alguns municípios. 63 
Informa que alguns municípios já possuiam seus próprios PMSB, mas que alguns outros foram financiados pelo Comitê. 64 
Explica que existe uma preocupação do CBH Rio das Velhas em relação à execução dos PMSB pelos municípios 65 
contemplados. Foi realizado pelo Comitê um levantamento com a finalidade de apurar em qual situação encontram-se os 66 
municípios que foram contemplados com o recurso da cobrança. Em seguida passa a palavra ao Sr Matheus Valle de 67 
Carvalho e Oliveira–ARSAE MG e coordenador da CTPC, para que seja apresentado o levantamento realizado. Sr Mateus 68 
Valle inicia a apresentação e explica sobre a parceria do CBH Rio das Velhas com o CREA-MG, que foi realizada com 69 
finalidade de promover aos municípios a capacitação na elaboração dos Planos. Em seguida apresenta uma lista 70 
constando os municípios que foram contemplados com o apoio do Comitê, sendo Caeté, Itabirito, Morro da Garça, Ouro 71 
Preto, Santana do Riacho, Taquaraçu de Minas, Funilândia, Nova União, Santana de Pirapama, Baldim, Corinto, 72 
Jabuticatubas, Presidente Juscelino e Sabará. Os municípios destacados em verde foram os que já encaminharam os 73 
Planos para as Câmaras Municipais e que foram aprovados: Caeté, Itabirito, Morro da Garça, Ouro Preto, Santana do 74 
Riacho, Taquaraçu de Minas. Os destacados em amarelo são os municípios que estão nas Câmaras Municipais para serem 75 
aprovados: Funilândia, Nova União, Santana de Pirapama e Corinto. Os destacados em vermelho são os que ainda não 76 
foram encaminhados às Câmaras: Baldim, Jabuticatubas, Presidente Juscelino e Sabará. Sr Luiz Cláudio de Castro-Vale, 77 
informa que possui dúvidas referentes ao processo de aprovação dos Planos Municipais nas Câmaras Municipais. Izabel 78 
Nogueira - Mobilização do CBH Rio das Velhas explica que durante o levantamento realizado sobre a situação dos Planos 79 
nos Municípios, percebeu que algumas Prefeituras não possuia conhecimento sobre a necessidade dos Planos serem 80 
encaminhados às Câmaras de Vereadores para aprovação. Polignano informa que a aprovação do Plano na Câmara é 81 
procedimento obrigatório e que consta na legislação. Sr Lairto Divino de Almeida - Prefeitura Municipal de Jaboticatubas, 82 
explica que foram identificados em alguns produtos elaborados pela empresa COBRAPE erros importantes, sendo 83 
necessária a realização de uma análise dos oito produtos, para depois ser possível encaminha-los à Câmara de 84 
Jaboticatubas. Por esse motivo o Plano ainda não foi para a Câmara para ser aprovado. Polignano informa que o objetivo 85 
do levantamento realizado pelo Comitê não é punitivo e sim pelo comprometimento com os resultados gerados e com a 86 
melhoria da qualidade da água da bacia. Informa que será enviado um ofício para as Prefeituras dos Municípios que 87 
ainda não enviaram os seus respectivos Planos para as Câmaras Municipais e que posteriormente será cobrado um 88 
retorno. 3.2-Ofício Circular-Chamamento Público para apresentação de Projetos: Polignano informa sobre o Ofício 89 
Circular referente ao Chamamento Público de apresentação de Projetos. Explica sobre a necessidade de que o CBH Rio 90 
das Velhas receba projetos das UTES e Prefeituras, que estes estejam dentro do Plano de Aplicação e de acordo com o 91 
PDRH Rio das Velhas.  Informa que existe a possibilidade para que cada UTE apresente seus projetos que possam ser 92 
financiados com o recurso da cobrança, mas que para isso deverão ser seguidos os procedimentos legais da AGB Peixe 93 
Vivo. Os projetos deverão ser encaminhados ao CBH Rio das Velhas por meio dos Subcomitês, posteriormente serão 94 
analisados pelo CBH Rio das Velhas e pela AGB Peixe Vivo e caso sejam aprovados, serão enviados para o processo de 95 
licitação. Explica que a data de publicação do chamamento é 13 de maio de 2015 e terá um prazo inicial de até 60 dias 96 
para que o Subcomitê possa se reunir e enviar os projetos ao CBH Rio das Velhas. No caso das Prefeituras, dentro das 97 
rubricas do PPA, elas poderão em articulação com os Subcomitês, também demandarem propostas. Explica que os 98 
Projetos Hidroambientais possuem vínculo total com os Planos de Ação por UTE, que os Planos de Ação ainda não foram 99 
entregues ao Comitê, mas a previsão é de que até o final de maio, os Planos de Ação estejam disponíveis. Sr Marcos 100 
Matoso - Prefeitura Municipal de Sete Lagoas informa que ao ler o Chamamento Público, lhe surgiram dúvidas em 101 
relação aos encaminhamentos dos projetos e questiona se qualquer indivíduo do segmento Sociedade Civil pode 102 
demandar projetos. Sr Marcus Vinícius Polignano explica que a ideia é promover liberdade ao Subcomitê para que ele 103 
demande mais de um projeto e privilegie um projeto mais importante a ser encaminhado ao Comitê. 3.3-Atualização do 104 
Plano de Recursos Hídricos da Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco Célia Fróes - Diretora Geral da AGB Peixe Vivo 105 
informa que o PDRH-Rio São Francisco foi aprovado em 2004, que é um plano de período de 10 anos e que no momento 106 
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encontra-se em processo de atualização. Informa que no momento estão sendo realizadas as Consultas Públicas e 107 
oficinas setoriais na bacia. Dando sequência à reunião, Polignano passa a palavra a Sra Maria de Fátima Chagas, Diretora 108 
Geral do IGAM, que realiza a entrega dos Projetos Básicos de Sistema de Esgotamento Sanitário de 11 localidades, 109 
distribuídos em 6 municípios. Aproveita para parabenizar os trabalhos de atualização do PDRH - Rio das Velhas e pelos 110 
PMSB. Polignano explica que são projetos que fazem parte da meta 2010/2014 de algumas regiões rurais que não tinham 111 
responsáveis pelo saneamento básico, que foi executado junto à FUNASA com o objetivo de proporcionar a possibilidade 112 
da existência dos Planos nos Municípios. Agradece à Sra Maria de Fátima e informa que os produtos serão entregues 113 
formalmente aos Municípios pelo Comitê. Reafirma da necessidade de se repactuar a meta de revitalização do rio das 114 
Velhas e que as ações se propaguem para toda a bacia. Dando continuidade à Plenária, Sr Tarcísio de Paula-115 
ACOMCHAMA e membro conselheiro do Subcomitê Rio Taquaraçu, Explica que com a duplicação da BR-381, a 116 
ACOMCHAMA, há dois meses, identificou aterramento de nascentes e realizou uma reunião com a Construtora Brasil, 117 
responsável pela obra, explicando a existência das nascentes no local. A empresa garantiu que não iria trabalhar na área, 118 
mas informações foram recebidas sobre a existência de máquinas no local. Ocorreram outras reuniões com a 119 
construtora, mas uma nascente acabou sendo aterrada. Informa que ao ter conhecimento de que ocorreria uma visita ao 120 
local, a Construtora construiu uma canaleta para escoamento de água no local da nascente aterrada. O CBH Rio das 121 
Velhas, a AGB Peixe Vivo, Subcomitê Rio Taquaraçu e ACOMCHAMA realizaram uma nova reunião para pressionar a 122 
construtora, que propôs a recuperaração da área aterrada. Sr Carlos Alberto - FAEMG convida para participação no 123 
seminário ambiental “Manejo e Conservação do solo e da água”. Explica que nesse contexto atual de escassez hídrica, a 124 
FAEMG está se movimentado na discussão. O seminário será realizado nos dias 11 e 12 de junho, evento gratuito. O 125 
convite será enviado por meio digital. Polignano passa a palavra ao Secretário do CBH Rio das Velhas, Sr Valter Vilela-126 
COPASA, para aprovação da ata 83º Reunião. Sra Maria Teresa Corujo-Movimento Gandarela, solicita que sua fala nessa 127 
reunião seja transcrita na íntegra. A Ata é aprovada com a complementação da fala de Maria Teresa Corujo. 5.0- 128 
Deliberação sobre a instituição do Subcomitê Poderoso Vermelho-CTIL/CBH Rio das Velhas: Élio Domingos - Equipe de 129 
Mobilização CBH Rio das Velhas explica que em 2014 algumas demandas da UTE Poderoso Vermelho surgiram no 130 
Subcomitê Caeté/Sabará, ou seja, fora da área de abrangência do Subcomitê. Foi solicitada ao Presidente do CBH Rio das 131 
Velhas a criação do Subcomitê Poderoso Vermelho, pois além das demandas, já existiam entidades representantes para 132 
a sua formação. Informa que já ocorrreu o processo eleitoral e uma reunião ordinária. Valter Vilela coloca em votação a 133 
aprovação da criação do Subcomitê Poderoso Vermelho, sendo aprovada por unanimidade. Sr Deusdedite F. Aguiar-134 
Prefeitura Municipal de Santa Luzia se apresenta como coordenador do Subcomitê formado Poderoso Vermelho e 135 
explica que o Rio Poderoso e o Rio Vermelho são dois corpos hídricos distintos de interesse do Conselho e que o grupo 136 
está comprometido com a gestão da bacia. Sr Júlio Bernardes - Subcomitê Poderoso Vermelho, destaca a importância de 137 
sua formação, pois coincide com a criação da Zona de Interesses Metrolipanos do Nordeste, em específico para a área da 138 
UTE do Poderoso Vermelho, sendo que a mesma é voltada para a proteção de nascentes e agricultura familiar. Informa 139 
que entre as ações, tem o monitoramento do Córrego Siqueira e informa que é de interesse que o Subcomitê realize o 140 
monitoramento do córrego, informa que será relizada a análise da água do córrego e caso seja comprovada a 141 
contaminação, irá solicitar ao Subcomitê que atue no monitoramento em seu monitoramento. Prosseguindo a reunião, 142 
Valter Vilela passa para o próximo ponto de pauta. 6.0-Deliberação Ad Referendum sobre os processos de outorga Nº 143 
11.205/2013, 11.206/2013 e 11.207/2013 referente à contenção de sedimentos e drenos de fundo sob PDE-Complexo 144 
Vargem Grande. Requerente: MBR S.A-Vale S.A. Apresentação: CTOC/CBH Rio das Velhas: Sra Valéria Caldas-Copasa e 145 
Coordenadora da CTOC, apresenta os Processos de Outorga Nº 11.205/2013 - Contenção de Sedimentos - 146 
dique/barramento sem captação, 11.206/2013-Dreno de fundo sob PDE e 11.207/2013 - Dreno de fundo sob PED, do 147 
empreendedor MBR - Vale, empreendimento: Mina Abóboras-Complexo Vargem Grande, finalidade: Pilha de Estéril, 148 
córrego Trovões/Bacia Hidrográfica do Córrego Fazenda Velha, municípios Rio Acima e Nova Lima, Subcomitê Águas da 149 
Moeda, ára do Quadrilátero Ferrífero. Valéria explica que na reunião da CTOC foram analisados os documentos enviados 150 
pela SUPRAM sobre a Pilha de Estéril quartzito que irá atender a produção da Mina Abóbora.  Informa que a estrutura 151 
terá capacidade para armazenar os estéreis gerados pela atividade mineradora ao longo da vida útil do empreendimento 152 
e que foram avaliados pela CTOC os drenos e a contenção e que se trata de uma pilha de estéril grande, em torno de 380 153 
hectares. Informa que parte do estéril será colocada na cava explorada e somente uma parte dessa pilha será colocada 154 
em nova área, sendo esse fato considerado um avanço. Explica que para a realização da pilha são necessárias as 155 
implantações dos drenos e do dique para que a água que drena a pilha possa escoar e dê estabilidade à pilha. Apresenta 156 
a sequência construtiva do processo. Explica que foi realizada uma visita técnica ao local pela CTOC e que o processo foi 157 
analisado junto à AGB Peixe Vivo. A Câmara após a visita realizou uma reunião e sugeriu a prorrogação do prazo de 158 
análise de 60 dias, pois o CBH Rio das Velhas ainda não havia aprovado o PDRH-Rio das Velhas. Não houve a prorrogação, 159 
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pois o IGAM considerou que havia necessidade de manter a Deliberação e após discussão na CTOC, a Câmara entendeu 160 
que como não há utilização de água no processo apesar do empreendimento ser no Alto Rio das Velhas, resolveu junto à 161 
AGB Peixe Vivo a deliberar a aprovação dos três processos de outorga. Houve no processo de análise, a participação do 162 
Subcomitê Águas da Moeda, que sugeriu recomendações. Sra Valéria Caldas explica que foi feito uma recomendação Ad 163 
Referendum para SUPRAM com as manifestações da AGB Peixe Vivo, sobre as possíveis interferências nos processos de 164 
outorga supracitados com as novas diretrizes do PDRH-Rio das Velhas. Também foi apresentado o entendimento entre a 165 
Copasa e a Vale sobre aos processos de outorgas.  Valéria explica que na ocasião se absteve na votação desses processos, 166 
pois a Copasa ainda não tinha conhecimento do processo pelo grupo responsável de análise, que somente um grupo de 167 
pessoas da entidade tinha conhecimento. Após o Ad Referendum, e análise do processo pela Copasa, a mesma foi 168 
favorável aos processos de outorga, mas recomendou que a Vale utilize-se cada vez mais de tecnologias com o objetivo 169 
de não impactar a drenagem na região alto Rio das Velhas e solicitou que o processo de implantação de estéril dentro da 170 
cava explorada seja seguida. Foi recomendada a conservação das drenagens e preservação da mata. Foi solicitado pelo 171 
CBH Rio das Velhas, que a Vale verifique a regualização das estruturas da Namisa, que possue barramento localizado à 172 
jusante do empreendimento. Explica que o barramento da Namisa sofreu rompimento no passado e que a empresa 173 
precisa regularizar o barramento, pois o CBH Rio das Velhas não aprovou o processo de outorga desse barramento. 174 
Explica que foi solicitado que o IGAM e a SUPRAM verifique a fiscalização desse empreendimento, pois além de não ter 175 
sido aprovado, não se sabe a situação no qual se encontra. Informa que o CBH Rio das Velhas solicitou que haja o 176 
compromisso pela Vale de preservar o padrão da qualidade e quantidade de água que estão previstas pela legislação e 177 
pelo enquadramento para o córrego dos Trovões.  Explica que no parecer do IGAM sobre os processos, foi verificado que 178 
a Vale havia solicitado o monitoramento da vazão da água que sair dos drenos, Valéria Caldas reforça a necessidade de 179 
que seja realizado o monitoramento da vazão do córrego dos Trovões. Sr Ronald Guerra-ACQUA e Conselheiro da CTOC 180 
faz um relato sobre um questionamento referente ao processo metodológico de análise dos processos de outorga. 181 
Informa que durante reunião com a Câmara, apresentou uma proposta à CTOC para que fosse realizado um estudo da 182 
subbacia, que este estudo fosse recomendado à Vale. Houve uma votação na CTOC, mas não foi aprovado da maneira 183 
que sugeriu. Explica que essa recomendação é importante, pois trata de uma microbacia cuja toda a cabeceira esta 184 
praticamente na área de mineração. O estudo mostraria a relação da Vale e de outros empreendimentos nessa bacia. 185 
Informa que sempre estará presente nas reuniões e que é necessário se ter uma visão sistema do processo e que o 186 
empreendedor possa contribuir para isso.  Tarcísio de Paula-ACOMCHAMA, Conselheiro da CTOC, explica que a sugestão 187 
de Ronald Guerra está sendo discutida e que já ocorreu uma reunão para avaliar sobre a sugestão. Luiz Cláudio- Vale e 188 
Conselheiro da CETOC, explica que a CTOC está se preocupando com a análise maior dos processos e que para a próxima 189 
reunião, agendada para o dia 19 de maio, foi solicitada à AGB Peixe Vivo uma apresentação sobre as novas propostas 190 
relacionadas aos Instrumentos de Outorgas projetados para o PDRH Rio das Velhas, pois a Câmara tem interesse em 191 
analisar essas prospostas e verificar como elas poderão ser incorporadas aos processos que chegam ao Comitê e informa 192 
da intenção de convidar o IGAM e SUPRAM para avaliação  e compreensão da metodologia utilizada nas análises dos 193 
processos e assim verificar o aprimoramento dos mesmos. Valéria Caldas retoma a pauta para que seja votada a 194 
aprovação da Deliberação Ad Referendum sobre os processos de outorga Nº 11.205/2013, 11.206/2013 e 11.207/2013. 195 
Antes da votação, Sr Werley Gonçalves dos Santos Júnior-Prefeitura Municipal de Rio Acima, informa que a área da 196 
Fazenda Velha possuia um tombamento provisório, área pleiteada pela Vale para a expansão do empreendimento 197 
Complexo Vargem Grande, que prevê a construção da barragem de rejeitos. Luiz Cláudio-Vale informa que será 198 
apresentado como foi feito a Compensação Ambiental referente ao empreendimento e passa a palavra ao Sr Ronaldo 199 
Almeida-Vale que se apresenta como responsável pelas Compensações Ambientais da Vale. Sr Ronaldo informa a 200 
proposta de Compensação Ambiental para o empreendimento foi aprovada no dia 08 de maio de 2015. O processo de 201 
licenciamento específico para o empreendimento foi na forma de duas RPPNs, que juntas totalizam uma área de quase 202 
1900 hectares, e que são de intervenção no Bioma Mata Atlântica. Informa que apresenta somente parte do processo de 203 
Compensações Ambientais, pois são 5 ou 6 Compensações de caráter ambiental referente ao licenciamento de caráter 204 
minerário. Contextualiza as duas áreas de RPPN, a do Córrego Seco e a Cata Branca e informa sobre a importância dessas 205 
áreas na proteção dos recursos hídricos. Explica que a Vale tomou como base para avaliar essa importância, um relatório 206 
técnico da empresa de 2014 que não foi publicado. Informa que a RPPN Córrego Seco favorece a recarga de lençol 207 
freático e possui proximidade com o município de Itabirito, possuindo importância no abastecimento doméstico do 208 
município, mas não soube informar a vazão gerada e que em 2012 foram mapeadas na área da RPPN Córrego Seco 51 209 
nascentes. Informa que as RPPNs são de grande importância por compor uma ferramenta de auxílio para a proteção à 210 
biodiversidade, sob o ponto de vista ecossistêmico e biológico. Ronald Guerra-ACQUA informa que de acordo com 211 
informações do IEF, algumas RPPNS da Vale não estão efetivamente criadas e que há tempos vem acompanhando a 212 
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empresa apresentando a importância das áreas protegidas e que considera o trabalho importante, mas sinaliza a 213 
importância da manutenção das áreas. Considera que a proteção não pode ser uma ação privatizada e da necessidade de 214 
se abrir uma discussão sobre esse sistema de Conservação. Ronaldo Almeida-Vale, informa que a RPPN Cata Branca é 215 
uma área protegida que é não resultante do processo de Compensação Ambiental e sim por ação voluntária da empresa, 216 
sendo que o restante das áreas protegidas tem a nomeação de RPPN porque todos os Termos de Compromisso sejam do 217 
IEF ou do IBAMA, determinam que ao final do processo, as áreas sejam transformadas em RPPNs.  Maria Teresa Corujo-218 
Movimento Gandarela, sinaliza que é importante pautar em uma oportunidade, uma dicusssão para reflexão e obtenção 219 
de um novo olhar sobre o processo de compensação, pois a questão de Compensação em uma bacia hidrográfica, em 220 
alguns territórios que forem cedidos para processos da Vale e outras empresas de mineração, não há compensação 221 
ambiental por maior que seja e que tenha onças e biodiversidade, irá trazer para bacia o que foi perdido de recursos 222 
hídricos das áreas de recarga, onde há projetos da Vale e outros empreendimentos.  Informa da necessidade de que em 223 
determinas áreas, as compensações justifiquem a quantidade de água superficial e subterrâneas que forem perdidas, 224 
pois não se pode tratar essa questão somente como Compensação Ambiental, por mais que esteja na Lei e que a 225 
sociedade está vivenciando uma grave situação de escassez hídrica. Sr Marcus Vinícius Polignano explica que a partir do 226 
momento que a CTOC analisou e entregou o processo, houve a tentativa de prorrogar por mais 60 dias o prazo para 227 
análise do processo junto ao IGAM, pois considera que se caso o CBH Rio das Velhas não fornecer nenhum parecer sobre 228 
os processos, automaticamente perde-se a capacidade de deliberação sobre o assunto. Considera o debate importante, 229 
entende que essa discussão é histórica e pertinente e que no PDRH será trabalhada a construção de uma agenda verde, 230 
sendo necessário o envolvimento de vários atores envolvidos na discussão. Informa que a CTOC já acionou um diálogo 231 
com o IGAM para discutir sobre os processos de outorga, que será necessário discutir os critérios adotados para a 232 
análise. Informa que o CBH Rio das Velhas informou ao IGAM que está disposto a utilizar o recurso da cobrança com a 233 
finalidade de implantar o Sistema de Informação de Gestão e fala da necessidade de um processo de gestão apontado no 234 
PDRH-Rio das Velhas. Informa que serão necessárias informações conjugadas para a avaliação do processo de outorga. 235 
Informa que solicitou ao IGAM o aumento do prazo para análise de estudos detalhados de outorgas, pois considera 60 236 
dias um prazo curto, pois a SUPRAM tem o período de 6 meses para analisar os processos de outorgas, considera que 237 
não é justo esse prazo, informa que realizou esse aumento do prazo durante a reunião do Conselho Nacional de Recursos 238 
Hídrico e quea solicitação está registrada em ata. Considera que o CBH Rio das Velhas tem a possibilidade de solicitar a 239 
prorrogação de prazo e que na próxima reunião da CTOC, essa questão será colocada, solicitou ao Ronad Guerra-ACQUA 240 
que encaminhe à CTOC para a próxima reunião, a solicitação de um estudo de impacto da bacia, com a finalidade de 241 
aperfeiçoamento da análise das outorgas. Em se seguida, propõe a votação da Deliberação Ad Referendum sobre os 242 
processos de outorga Nº 11.205/2013, 11.206/2013 e 11.207/2013 referente à contenção de sedimentos e drenos de 243 
fundo sob PDE-Complexo Vargem Grande. Valter Vilela-COPASA solicita a votação, sendo aprovada com um voto contra. 244 
Dando continuidade à reunião, Sra Celília Ruth-Conselheira do SCBH Arrudas junto a outros Conselheiros do Subcomitê 245 
Arrudas repassa o ofício do Subcomitê Arrudas ao Presidente do CBH Rio das Velhas. O ofício propõe ao CBH Rio das 246 
Velhas a aplicação de recursos do Plano Plurianual de Aplicação dos recursos da cobrança pelo uso de recursos hídricos 247 
para a elaboração de um projeto que revitalize sub-bacia do Córrego Cercadinho para recuperação de sua calha e 248 
margens. 7. Deliberação Ad Referendum que aprova projetos para o FHIDRO: Sr Marcus Vinícius Polignano explica que 249 
em 2014, saiu um edital do FHIDRO que informa a possibilidade de instituições apresentarem projetos, sendo que uma 250 
das condicionantes para que o projeto seja levado adiante, é terem a anuência dos Comitês de Bacia. Informa que foram 251 
apresentados ao CBH Rio das Velhas três projetos, sendo eles: Projeto de Restauração de Ambientes Florestais em áreas 252 
de Amortecimento do Parque Estadual de Cerca Grande. Proponente: Associação Mineira de Defesa do ambiente. O 253 
segundo projeto apresentado foi “A Recuperação da Mata Lagoa Grande: Revegetação da Lagoa dos Ingleses e 254 
Desenvolvimento de Educação Ambiental, Associação Proponente: ARCA AMASERRA-Simone Alvarenga. Terceiro 255 
Projeto: Água e Vida: revitalização e proteção das nascentes, lagoas e matas da RPPN Mata do Confisco e área do 256 
Condomínio Bosque da Lagoa Chácara Cotia, bairro Ressaca, preponente Prefeitura de Contagem. Marcus Vinícius 257 
Polignano informa que foi dado Ad Referendum para aprovação porque houve prazo para a entrega dos projetos e pelo 258 
fato de serem projetos e por estarem dentro das Normas e nas Diretrizes do PDHR-Rio das Velhas. Ronald Guerra fala da 259 
importância do FHIDRO, mas da necessidade de um melhor entendimento do processo e sua divulgação, pois 260 
pouquíssimas pessoas tiveram acesso à informação sobre o edital e poucas propostas de projetos foram apresentadas. 261 
Sugere analisar sobre os projetos já aprovados pelo Comitê, exemplifica o projeto referente à nascente do Rio das Velhas 262 
que no momento encontra-se parado, projeto este que contem duas etapas, uma de produção de viveiro e outra da 263 
recuperação da cabeceira das nascentes. Marcus Vinícius Polignano informa que não significa que os projetos estão 264 
sendo aprovados, pois trata somente da etapa de anuência do Cômitê para que se possam ser discutidos depois no 265 
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Estado. A Deliberação Ad Referendum que aprova projetos para o FHIDRO foi aprovado por unamidade. 8. Apresentaçao 266 
do Relatório Hidrometeorológico do período chuvoso 2014/2015: Sr Adelmo Correia-Meteorologista do IGAM, apresenta 267 
a análise dos últimos períodos chuvosos em Minas Gerais. Informa que o sistema de meteorologia e recursos hídricos e 268 
de Minas Gerais são operados pelo IGAM. De acordo com Adelmo, a média climatológica do período chuvoso de outubro 269 
a março em Minas Gerais, na bacia do Rio das Velhas, varia nesse período de 900 a 1300mm. Apresenta uma análise da 270 
precipitação dos últimos 3 períodos chuvosos (2012/2013,2013/2014/2014/2015). Ocorreu uma sequência de períodos 271 
chuvosos inconstantes durante esses anos. Apresenta o monitoramento hidrológico do Rio São Francisco, que é realizado 272 
diariamente e disponibilizado semanalmente.  Fala da Deliberação DN 49/2015, que são definidos três estados, o de 273 
atenção, o de alerta e o de restrição de uso, relacionado às vazões, baseados na vazão de referência Q7,10. 9. 274 
Apresentação da Deliberaçao Normativa CERH nº 49, de 25 de março de 2015: “Estabelece diretrizes e critérios gerais 275 
para a definição de situação crítica de escassez hídrica e estado de restrição de uso de recursos hídricos superficiais nas 276 
porções hidrográficas no Estado de Minas Gerais” IGAM: Sr Thiago Figueiredo Santana-gerente de pesquisa e 277 
desenvolvimento de Recursos Hídricos, apresenta a Deliberação Normativa e explica sobre ela. Informa que são definidos 278 
os estados de atenção, de alerta e de restrição de uso e que a restrição do uso para captações de água ocorrerá 279 
conforme o estado de vazões ou estado de armazanenamento dos reservatórios. Estabelece a restrição de recursos 280 
hídricos em porções hidrográficas do Estado. Apresenta sobre as bacias em escassez hídricas do Sistema Paraopeba, 281 
portarias IGAM nº13: bacia a montante do Reservatório do Rio Manso, Portaria IGAM nº14: bacia a montante do 282 
Reservatório de Serra Azul e Portaria IGAM nº15: bacia a montante do Reservatório de Vargem das Flores. Informa que a 283 
outorga não é transferida baseando-se em uma vazão observada, a vazão de referência que é utilizada para outorga é 284 
Q7,10, que tem um critério de segurança de suprimento de demandas. Informa que toda essa vazão não é outorgada, se 285 
outorga 30% dos Q7/10. Marcus Vinícius Polignano destaca que considera que o controle de vazão é papel fundamental 286 
do IGAM, papel que não foi executado ao longo da história,que não há um número suficiente de estações para medida 287 
das vazões, e é esperado com o Decreto que sejam apresentados os valores e vazões de forma clara, incluindo que o uso 288 
da outorga não é concessão definitiva e que esta concessão poderá ser restringida ou retirada. Reforça a existência do 289 
conflito no Alto Rio das Velhas e explica que foi informada ao IGAM através do CBH Rio das Velhas, a necessidade de se 290 
discutir a questão do conflito. Informa que não estamos necessariamente em situação de conflito, mas que corremos o 291 
risco de chegar a uma situação de conflito. Explica que é necessário se preparar para a escassez, fazer um planejamento 292 
para tal problema, solicita que Thiago Figueiredo leve ao IGAM essas preocupações e da necessidade de diálogos para 293 
discutirem um planejamento de atuação na dimuição da crise. Informa que o patamar no qual nos encontramos 294 
atualmente é desagradável, por isso a necessidade de se trabalhar nessas questões. 10. Apresentação do Plano de 295 
Trabalho relativo ao projeto: “Construção de Barraginhas na Bacia Hidrográfica do rio Bicudo, nos municípios de Corinto 296 
e Morro da Garça”: NEOGEO Engenharia: Marcus Vinícius Polignano solicita à empresa NEOGEO, que a apresentação da 297 
empresa seja realizada na próxima Plenária, assim ficando definido. Não havendo mais nenhum assunto a tratar, Marcus 298 
Vinícius Polignano encerra a reunião, da qual se lavrou a presente ata.  299 

 300 
Marcus Vinicius Polignano 301 

Presidente 302 

 303 
Valter Vilela Cunha 304 

Secretário 305 

 306 

ATA DE REUNIÃO APROVADA EM ___ DE _____________________ DE 2015 307 
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Ofício Circular 04/2015/CTIL                     
 

Belo Horizonte, 13 de maio de 2015 
 

REF.: Reunião Ordinária – CTIL  
 
 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica Institucional e 

Legal do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos para Reunião 

Ordinária que será realizada no dia 19 de maio (terça-feira), com início às 14 
horas na sede do CBH Rio das Velhas, localizado na Rua dos Carijós, n° 150 - 
10° andar, Belo Horizonte. 
 
Pauta: 
 
- Proposta de revisão do Regimento Interno do CBH Rio das Velhas (anexo 1); 

- Aprovação da ata da reunião CTIL realizada em 20 de março de 2015 (anexo 2); 

- Assuntos gerais e encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do 

endereço eletrônico clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br  

 

Atenciosamente, 

 

 
Marcus Vinícius Polignano 

Câmara Técnica Institucional e Legal 
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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA INSTITUCIONAL E LEGAL – CTIL 
   

Aprovada na reunião em ____ / _____ / _____ 
 

Aos 19 dias do mês de maio de 2015, às 13h30min, reuniram-se os conselheiros da Câmara 1 

Técnica Institucional e Legal - CTIL, na sala de reuniões do CBH Rio das Velhas, localizada na Rua 2 

dos Carijós, nº 150, Centro, Belo Horizonte - MG. Participaram os seguintes conselheiros titulares: 3 

Marcus Vinícius Polignano – Instituto Guaicuy; Valter Vilela Cunha – COPASA; Denise Bernardes 4 

Couto – FIEMG. Participaram também: Izabela Abreu - ARSAE; Clarissa Dantas – Equipe de 5 

Mobilização CBH Rio das Velhas; David França Carvalho – AGB Peixe Vivo.  Marcus Vinícius 6 

Polignano inicia a reunião dando as boas vindas a todos e informa que acabou de receber a 7 

primeira versão do resumo executivo do Plano Diretor de Recursos Hídricos da Bacia do Rio das 8 

Velhas, documento que será avaliado e discutido por essa Câmara, sendo a pauta da próxima 9 

reunião CTIL. Informa sobre a realização da semana do Rio das Velhas nos dias 2, 3 e 4 de julho 10 

será realizado no Município de Itabirito. O evento é organizado em comemoração ao aniversário 11 

do CBH Rio das Velhas (29 de junho) e terá como programação a realização do V Encontro de 12 

Subcomitês, nos dois primeiros dias e do Festivelhas no dia de encerramento. Com o primeiro 13 

evento pretende promover o fortalecimento do trabalho e a troca de informações no terceiro dia 14 

o objetivo será envolver escolas e comunidade em geral para despertar o sentimento de 15 

pertencimento a bacia.  Polignano comunica ainda, a respeito do chamamento de demandas de 16 

projetos, estudos e obras lançado na última reunião Plenária do CBH Rio das Velhas. Esclarece que 17 

por se tratar da primeira vez é  18 

 19 

Encerrando os itens de pauta, o coordenador Polignano encerra a reunião da qual se lavrou a 20 

presente ata. 21 

 22 
Marcus Vinícius Polignano 23 

Coordenador Geral da Câmara Técnica Institucional e Legal - CTIL 24 

 1 









 
Ofício Circular 05/2015/CTIL                     

Belo Horizonte, 16 de junho de 2015 
REF.: Reunião Ordinária – CTIL  

 
Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica Institucional e 

Legal do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos para Reunião 

Ordinária que será realizada no dia 23 de junho (terça-feira), com início às 14 
horas na sede do CBH Rio das Velhas, localizado na Rua dos Carijós, n° 150 - 
10° andar, Belo Horizonte. 
 
Pauta: 
 
- Plano Diretor de Recurso Hídricos da Bacia do Rio das Velhas consolidado 

RF02(A)Volume I - 
https://drive.google.com/file/d/0B6R9KuymCpNhTGtaN1JucURHeG8/view?usp=sharing 
RF02 (B) - Volume II - 
https://drive.google.com/file/d/0B6R9KuymCpNhc2lJTDFvVldsbGM/view?usp=sharing 
- Plano Diretor de Recurso Hídricos da Bacia do Rio das Velhas resumo executivo 

RF03 - 
https://drive.google.com/file/d/0B6R9KuymCpNhaEJZS2tkY3lkUmc/view?usp=sharing 
- Aprovação da ata da reunião CTIL realizada em 19 de maio de 2015; 

- Assuntos gerais e encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do 

endereço eletrônico clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br  

 

Atenciosamente, 

 

 
Marcus Vinícius Polignano 

Câmara Técnica Institucional e Legal 
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CÂMARA TÉCNICA DE OUTORGA E COBRANÇA 

  



 

Rua dos Carijós, 150 – 10º andar - Centro - Belo Horizonte - MG - 30120-060 - (31) 3222-8350 

cbhvelhas@cbhvelhas.org.br - www.cbhvelhas.org.br 

1 

Ofício 004/2015 

Belo Horizonte, 24 de abril de 2015 

 

Prezado(a) Senhor(a), 

 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Outorga e 

Cobrança do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 30 de abril de 2015 (quinta-feira), 

com início às 08h30, na Sede do CBH Rio das Velhas, localizada na Rua dos 

Carijós, n°150, 10° Andar – Centro, Belo Horizonte/ Minas Gerais. 

 

Pauta: 

 

08h30 às 08h45 - Chegada e recepção dos Conselheiros (as) e Convidados(as); 

08h45 às 09h00 - Discussão e aprovação da ata - reunião realizada no dia 26/03/15; 

09h00 às 11h00 - Planejamento estratégico dos próximos trabalhos da CTOC; 

11h00 às 12h00 - Encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222 8350 ou por meio 

do endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Atenciosamente, 

 

 

Valéria Caldas Barbosa 

Presidente da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 
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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICADO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA DE OUTORGA E COBRANÇA 

 ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 30 DE ABRIL DE 2015 

Aprovada na reunião do dia 19/05/2015 

 Aos 30 dias do mês de abril de 2015, às 08h30, reuniram-se Conselheiros(as) e Convidados(as) 1 

da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança – CTOC do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das 2 

Velhas – CBH Rio das Velhas, na Sede localizada na Rua dos Carijós, n°150, Centro, Belo 3 

Horizonte/ Minas Gerais. Participaram os(as) Conselheiros(as) da CTOC: Camila Vasconcelos 4 

Corrêa – ARSAE; Vanessa Cristina de Sena Pessoa – ARSAE; Tarcísio de Paula Cardoso – 5 

ACOMCHAMA; Cecília Rute de Andrade – CONVIVERDE; Valéria Caldas Barbosa – COPASA e 6 

Luiz Cláudio de Castro Figueiredo – FIEMG. Participaram os(as) Convidados(as): Rúbia Mansur 7 

– AGB Peixe Vivo, Renato Luiz Crispiniano – Tanto Comunicação e Fernanda Oliveira – Equipe de 8 

Mobilização do CBH Rio das Velhas. Na ausência da Presidente, Valéria Barbosa, Tarcísio 9 

Cardoso assume a Coordenação. Tarcísio Cardoso inicia a reunião agradecendo a presença de 10 

todos e coloca em discussão a ata da reunião realizada no dia 26 de março de 2015. O 11 

documento é aprovado com pequenas alterações. Justificaram ausência os(as) Conselheiros(as) 12 

Ronald Guerra (Instituto Guaicuy) e Patrícia Gaspar (IGAM) e o Diretor Técnico da AGB Peixe 13 

Vivo Alberto Simon.  Tarcísio Cardoso explica que o único ponto de pauta refere-se ao 14 

encaminhamento proposto na última reunião ordinária da CTOC e que o objetivo é planejar as 15 

próximas discussões da Câmara Técnica considerando a atualização do Plano Diretor do CBH Rio 16 

das Velhas. Luiz Cláudio avalia que um ponto de partida para essa discussão seria a CTOC 17 

analisar o Plano Diretor e verificar o que está sendo sugerido de melhoria para o processo de 18 

outorga. A partir das análises realizadas do documento que a Câmara Técnica terá condições de 19 

realizar propostas ao CBH Rio das Velhas. Para Luiz Cláudio, esse debate é importante para 20 

identificar as limitações dos instrumentos das outorgas e as limitações do próprio órgão gestor. 21 

Tarcísio Cardoso e Cecília Andrade relatam experiências anteriores com a CTOC e ressaltam a 22 

importância da Câmara Técnica planejar melhor os seus trabalhos sempre levando em 23 

consideração a atualização do Plano Diretor. Valéria Barbosa chega à reunião. Rúbia Mansur 24 

sugere que a seja escolhido um representante ou um pequeno grupo para elaborar uma minuta do 25 

Plano de Trabalho da Câmara com o objetivo de alavancar e balizar as discussões nas próximas 26 

reuniões da Câmara Técnica. Luiz Cláudio apresenta como proposta para iniciar as discussões do 27 

plano de trabalho para a CTOC: que a Câmara Técnica solicite a AGB Peixe Vivo, em especial ao 28 

seu Diretor Técnico Alberto Simon, que na próxima reunião realize uma apresentação sobre as 29 

diretrizes para instrumentos da outorga. Cita o capítulo do Plano Diretor “Diretrizes e estratégias 30 

para instrumentos de gestão” (item 9.1). Valéria Barbosa avalia que a sugestão apresentada pelo 31 

Conselheiro Luiz Cláudio é muito importante e ressalta que a Câmara Técnica precisa 32 



 

 

 

Rua dos Carijós, 150 – 10º andar - Centro - Belo Horizonte - MG - 30120-060 - (31) 3222-8350 

cbhvelhas@cbhvelhas.org.br - www.cbhvelhas.org.br 

 2

 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICADO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA DE OUTORGA E COBRANÇA 

 ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 30 DE ABRIL DE 2015 

Aprovada na reunião do dia 19/05/2015 

 compreender bem as diretrizes apresentadas pelo Plano Diretor. Explica que vários processos de 33 

outorga que são encaminhados ao CBH Rio das Velhas estão localizados no Alto Rio das Velhas, 34 

região no qual a COPASA mantêm uma das suas principais captações. Em sua opinião, 35 

compreender a situação do Alto Rio das Velhas é muito importante para debater a disponibilidade 36 

e demanda hídrica na região, identificando nesse contexto os grandes usuários da bacia. Nesse 37 

caso, o IGAM é o órgão gestor que poderá colaborar com o debate, apresentando não somente os 38 

usuários no Alto Rio das Velhas, mas também as suas vazões. A própria Vale também poderá 39 

apresentar os seus dados, como também a COPASA e os outros usuários localizados nessa 40 

região. Explica que em 2001 a COPASA realizou um diagnóstico que levantou todas as 41 

minerações localizadas à montante da captação da empresa, no Alto Rio das Velhas. Como 42 

encaminhamento, Valéria Barbosa sugere que o IGAM apresente na próxima reunião as 43 

informações sobre as outorgas que existem no Ato Rio das Velhas e apresente a sua metodologia 44 

de trabalho. Ressalta que todas as apresentações devem ser acompanhadas de um estudo prévio 45 

que deve ser realizado individualmente por todos os conselheiros da Câmara Técnica. Luiz 46 

Cláudio concorda com os encaminhamentos propostos por Valéria Barbosa e ressalta que o 47 

Estado precisa aprimorar os processos de outorga no Alto Rio das Velhas. Precisa ter um 48 

cadastro completo do Alto Rio das Velhas, não somente dos grandes usuários, mas também dos 49 

pequenos. As apresentações precisam gerar resultados. Tarcísio Cardoso avalia que a SUPRAM 50 

também precisa ser convidada para este debate. Luiz Cláudio sugere convidar a Diretora Técnica 51 

da SUPRAM. Tarcísio Cardoso solicita que a Equipe de Mobilização entre em contato com o 52 

Presidente do CBH Rio das Velhas para que ele realize o convite para as entidades citadas. 53 

Valéria Barbosa sugere que a SUPRAM apresente como são avaliados os processos de outorga 54 

internamente, qual a metodologia é utilizada por este órgão gestor. Ressalta que o enfoque é o 55 

Alto Rio das Velhas. A próxima reunião ordinária da CTOC ficou agendada para o dia 19 de maio 56 

de 2015, às 08h30, na sede do CBH Rio das Velhas. Vanessa Pessoa questiona a forma como os 57 

documentos são encaminhados para a análise dos conselheiros. Considerando que a CTOC está 58 

discutindo a metodologia do trabalho, sugere que os relatórios técnicos da SUPRAM sejam 59 

encaminhados para os conselheiros na versão colorida e não preto e branco. Afirma que as 60 

impressões em preto e branco dificultam a visualização das imagens. Rúbia Mansur explica que a 61 

SUPRAM encaminha os relatórios em preto e branco. Fernanda Oliveira ressalta que a SUPRAM 62 

encaminha os seus relatórios técnicos em preto e branco, mas que os processos físicos com os 63 

estudos detalhados dos processos de outorga são encaminhados para o CBH Rio das Velhas e 64 
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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICADO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA DE OUTORGA E COBRANÇA 

 ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 30 DE ABRIL DE 2015 

Aprovada na reunião do dia 19/05/2015 

 posteriormente para a AGB Peixe Vivo na versão original colorida. Os conselheiros podem solicitar 65 

consulta desses estudos. Vanessa Pessoa avalia que o Geoprocessamento do CBH Rio das 66 

Velhas deveria encaminhar para os conselheiros o mapa de localização da outorga logo que o 67 

material ficar pronto, antes da primeira reunião ordinária. Ao final da reunião, Valéria Barbosa 68 

apresenta o mapa elaborado pela COPASA com o objetivo de localizar os empreendimentos à 69 

montante da captação de Bela Fama. Explica que a COPASA foi a campo para realizar esse 70 

levantamento que foi realizado no ano 2001. Destaca a importância de realizar uma atualização 71 

desse levantamento. Tarcísio Cardoso solicita que Valéria Barbosa inicie a próxima reunião 72 

apresentando novamente as informações disponíveis no mapa. Se possível, antes da reunião 73 

realizar uma atualização identificando outros empreendimentos e também as unidades de 74 

conservação. Luiz Cláudio sugere a CTOC realizar uma visita na sala virtual da Vale localizada na 75 

Mina Águas Claras. Essa visita poderia ser realizada posteriormente quando a Câmara Técnica 76 

avançar nas discussões sobre a situação do Alto Rio das Velhas. Por fim, Valéria Barbosa 77 

agradece a presença de todos e encerra a reunião. Encaminhamentos: A próxima reunião ficou 78 

agendada para o dia 19 de maio de 2015, às 08h30, na sede do CBH Rio das Velhas – 79 

Responsável pela convocação: Valéria Barbosa; Apresentar o mapa localizando os 80 

empreendimentos a montante da captação de Bela Fama da COPASA – Responsável: Valéria 81 

Barbosa; Apresentar as diretrizes e instrumentos de gestão presentes na atualização do Plano 82 

Diretor do CBH Rio das Velhas – Responsável: AGB Peixe Vivo; Apresentar as outorgas 83 

localizadas no Alto Rio das Velhas e a metodologia do IGAM para acompanhamento dos 84 

processos de outorga – Responsável: Patrícia Gaspar; Apresentar a metodologia da SUPRAM 85 

para análise dos processos de outorga – Responsável: SUPRAM; Antes da primeira reunião para 86 

discussão do processo de outorga, encaminhar para os conselheiros o mapa de localização do 87 

empreendimento. Responsável: Geoprocessamento do CBH Rio das Velhas.  88 

 89 

Valéria Caldas Barbosa 90 

Presidente da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 91 
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Ofício 005/2015 

Belo Horizonte, 13 de maio de 2015 

 

Prezado(a) Senhor(a), 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Outorga e 

Cobrança do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 19 de maio de 2015 (terça-feira), com 

início às 08h30, na Sede do CBH Rio das Velhas, localizada na Rua dos Carijós, 

n°150, 10° Andar – Centro, Belo Horizonte/ Minas Gerais. 

 

Pauta: 

 

08h30 às 08h45 - Chegada e recepção dos Conselheiros (as) e Convidados(as); 

08h45 às 09h00 - Discussão e aprovação da ata - reunião realizada no dia 30/04/15; 

09h00 às 10h00 - Apresentação e discussão da AGB Peixe Vivo sobre as diretrizes 

presentes na atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas 

referentes às outorgas, cobrança, enquadramento e sistema de informação 

(Apresentação: Alberto Simon – Diretor Técnico da AGB Peixe Vivo); 

10h00 às 11h00 – Apresentação e discussão do IGAM sobre metodologias para 

acompanhamento dos processos de outorga e apresentação da situação do 

cadastro das outorgas no Alto Rio das Velhas; 

11h00 às 12h00 – Apresentação e discussão da SUPRAM sobre metodologias de 

trabalho para análise dos processos de outorga; 

12h00 às 12h30 - Encaminhamentos.  

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222 8350 ou por meio 

do endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Atenciosamente, 

 

Valéria Caldas Barbosa 

Presidente da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 
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Ofício Circular 05/2015/CTPC 

Belo Horizonte, 10 de Abril de 2015. 

 

REF.: Reunião Ordinária - CTPC 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Planejamento, 

Projetos e Controle do Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 17 de abril (sexta feira), com início às 14 

horas na sede do CBH Rio das Velhas, localizado na Rua dos Carijós, n° 150 - 10° 

andar, Belo Horizonte. 

 

Pauta: 

1. 14h às 14h20: Aprovação da ata da CTPC – reunião de 27 de janeiro;  

2. 14h20 às 15h: Informes 

2.1. Plano Diretor da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas (PDRH); 

2.2. Planos Municipais de Saneamento Básico (PMS) / Processo de Tutoria: 2° 

Capacitações dos Municípios; 

2.3. Contratação dos Serviços de Consultoria Especializada para Realizar 

Biomonitoramento na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas; 

http://www.agbpeixevivo.org.br/images/2014/cg02igam/atosconvocatorios/AT

O_005_2014_CG_IGAM_BIOMONITORAMENTO_20_10_2014_final.pdf 

2.4. Grupo de Acompanhamento do Contrato de Gestão; 

3. 15h às 16h30: Proposta de Chamamento Público para seleção de projetos a serem 

executados por meio do Recurso da Cobrança pelo Uso da Água;  

4. 16h30 às 17h30: Acompanhamento dos Planos Municipais de Saneamento Básico 

concluídos e contratados por meio do Recurso da Cobrança pelo Uso da Água. 

 

Quaisquer esclarecimentos e a confirmação de sua presença ou representante poderão ser 

feitas por meio do endereço eletrônico izabella.resende@cbhvelhas.org.br, ou pelo telefone 

(31) 3222-8350. 

 

Cordialmente, 

 

 

Matheus Valle de Carvalho e Oliveira 

Presidente Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle 

http://www.agbpeixevivo.org.br/images/2014/cg02igam/atosconvocatorios/ATO_005_2014_CG_IGAM_BIOMONITORAMENTO_20_10_2014_final.pdf
http://www.agbpeixevivo.org.br/images/2014/cg02igam/atosconvocatorios/ATO_005_2014_CG_IGAM_BIOMONITORAMENTO_20_10_2014_final.pdf
mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br
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Data: 17/04/2015 (sexta feira)  1 

Local: Sede do CBH Rio das Velhas – Rua dos Carijós, n°150, 10° andar. 2 

Início: 14h00 Término: 16h10  3 

MEMBROS DA CTPC PRESENTES: 4 

Vergílius Maro Clemente – Instituto Estadual de Florestas (IEF); 5 

Matheus Valle Carvalho e Oliveira – Agência Reguladora de Serviços de Abastecimento de 6 

Água e de Esgotamento Sanitário – ARSAE MG; 7 

Túlio Bahia Alves - Instituto Mineiro de Gestão das Águas; 8 

Flávio Henrique Eloi – Prefeitura Municipal de Nova Lima; 9 

Natane Vieira Lokmann – Associação dos Municípios do Circuito Turístico Parque Nacional da 10 

Serra do Cipó (AMPASC); 11 

Odorico C. Araújo – Federação Indústrias do Estado de Minas Gerais – FIEMG; 12 

Lívia Mara de Oliveira Nogueira– VALE 13 

José de Castro Procópio – Associação de Desenvolvimento de Artes e Ofícios – ADAO; 14 

José Antônio de Cunha Melo – Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental – 15 

ADAO; 16 

Eduardo Nascimento – Federação dos Trabalhadores na Agricultura do Estado de Minas 17 

Gerais (FETAEMG) 18 

CONVIDADOS: 19 

Alberto Simon – AGB Peixe Vivo; 20 

Izabella Resende - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 21 



 

 
MINUTA DA ATA REUNIÃO CONJUNTA CÂMARA TÉCNICA DE PLANEJAMENTO, 

PROJETOS E CONTROLE - CTPC 
 

Rua dos Carijós, 150 – 10º andar - Centro - Belo Horizonte - MG - 30120-060 - (31) 3222-8350 

cbhvelhas@cbhvelhas.org.br - www.cbhvelhas.org.br 

2 

Thiago Rodrigues - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 22 

RELATORIA: 23 

Izabella Resende – Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas. 24 

ASSUNTOS DISCUTIDOS:  25 

Matheus Valle, Coordenador da CTPC, inicia a reunião desejando uma boa tarde a todos. O 26 

conselheiro Eduardo Nascimento, representante da FETAEMG no CBH Rio das Velhas, se 27 

apresenta e pleiteia a vaga de conselheiro no segmento da sociedade civil, suplente do Fórum 28 

Nacional de Sociedade Civil nos Comitês de Bacia Hidrográfica (FONASC) disponível na 29 

CTPC. Odorico Araújo diz sobre a dificuldade de estar presente quando a reunião é realizada 30 

na véspera de feriado, prejudicando o quórum da reunião. 31 

1. Informes:  32 

1.1 Plano Diretor da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas (PDRH): Matheus Valle explica 33 

o histórico do processo de acompanhamento da CTPC na elaboração do Plano Diretor, 34 

junto ao Grupo de Acompanhamento Técnicao, e informa que o mesmo foi aprovado na 35 

última Plenário do CBH Rio das Velhas, realizado no dia 25 de março. 36 

1.2  Planos Municipais de Saneamento Básico (PMSB): Izabella apresenta as 37 

informações atualizadas de em qual situação estão os Planos de Saneamento já 38 

concluídos, financiados pelo recurso da cobrança do Rio das Velhas. José Antônio 39 

sugere reunião da Diretoria Ampliada do CBH Rio das Velhas para haver uma articulação 40 

política junto as prefeituras e uma maior divulgação mobilização a mídia sobre os 41 
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investimentos do Comitê nos Planos de Saneamento e Plano Diretor de Recursos 42 

Hídricos. 43 

1.3 Contratação dos Serviços de Consultoria Especializada para Realizar 44 

Biomonitoramento na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas: Alberto Simon informa 45 

que a consultoria já apresentou o primerio produto e a AGB Peixe Vivo solicitou algumas 46 

adequações e informações complementares. Acrescenta que todas as informações estão 47 

dispostas no site, com atualização a cada relatório entregue. 48 

2. Proposta de Chamamento Público para seleção de projetos a serem executados por 49 

meio do Recurso da Cobrança pelo Uso da Água: Alberto Simon esclarece que o valor 50 

de R$ 500,00 dispostos na proposta de ofício circular é um valor de referência, para 51 

indicar a ordem de grandeza, previsto com objetivo de ser aplicado por Unidade Territorial 52 

Estratégica, de forma que a distribuição entre o território seja feito de forma equitativa. 53 

José Procópio solicita que isso fique bem claro na redação do Ofício Circular, pois há 54 

dúvidas quanto esse valor ser por projeto e não por UTE. Sobre os prazos para os 55 

Subcomitês apresentarem projetos, foi alterado a redação do ofício: “as demandas por 56 

UTE deverão ser protocoladas em até 60 dias após a publicação do presente ofício”. 57 

Eduardo Nascimento sugere que a AGB Peixe Vivo elabore um parecer técnico referente à 58 

conformidade, sendo assim é retirado do texto os termos “sistematização e priorização”. 59 

Quanto à procedimento de avaliação é inserido no ofício circular a seguinte orientação: “os 60 

proponentes e/ou Subcomitês, cujos projetos forem considerados conformes pela AGB, 61 

terão 10 minutos para apresentar suas propostas em reunião da CTPC especialmente 62 

convocada para essa finalidade, antes da avaliação e deliberação da Câmara. Todos os 63 

proponentes apresentarão os seus projetos e defesas no mesmo dia”. A última versão 64 

alterada pelo Presidente do CBH Rio das Velhas, Marcus Vinicíus Polignano, é revisada 65 

por todos os presentes e as adequações na redação do ofício são realizadas de forma 66 

consensual entre os conselheiros. A proposta de Ofício Circular de Chamamento Público 67 
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para Apresentação de Projetos de Demandas Espontânea com as alterações sugeridas 68 

pela CTPC, destacadas em vermelho, será encaminhada por e-mail para AGB Peixe Vivo, 69 

com cópia para todos os conselheiros da CTPC e Presidente do CBH Rio das Velhas. 70 

Matheus Valle agradece à todos e finaliza a reunião. 71 
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Ofício CTECOM 01/2015  

 

Belo Horizonte, 10 de abril de 2015 

 

REF.: Reunião Ordinária – CTECOM 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades da Câmara Técnica Educação, Comunicação e Mobilização 

do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos para Reunião Ordinária 

que será realizada no dia 17 de abril, sexta-feira, com início às 09h00, na sede 

do CBH Rio das Velhas, localizada à Rua dos Carijós, n° 150, 10° andar - 

Centro, Belo Horizonte. 

 

Pauta:  

09h00 às 09h10 – Chegada e recepção dos Conselheiros(as) e Convidados(as); 

09h10 às 09h20 – Informes: 

 Informes gerais; 

 Semana do Rio das Velhas. 

09h20 às 09h30 – Aprovação das atas – reunião realizada em 13 de agosto e 19 de 

setembro de 2014; 

09h30 às 11h00 – Proposta de cartilhas para divulgação do PDRH Rio das Velhas e 

detalhes das UTEs; 

11h00 às 11h30 - Assuntos gerais e encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do 

endereço eletrônico clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br ou politacito@cbhvelhas.org.br .  

 

Atenciosamente, 

 

José de Castro Procópio 

Presidente da Câmara Técnica de 

Educação Comunicação e Mobilização - CTECOM 

 

mailto:politacito@cbhvelhas.org.br


REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária da Câmara Técnica de Educação, Comunicação e Mobilização 
 
Reunião n° 004/2014 Próxima reunião:  
Data: 13/08/2014 Data:  
Horário: 14h00 Horário  
Local: Sede CBH Velhas Local:  
 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Lilla Ayres Viana Titular Arca AmaSerra 
José de Castro Procópio Titular ADAO 
Rodrigo Angelis Convidado Tanto Expresso 
Clarissa Dantas Convidada E. M. CBH Rio das Velhas 
Politácito Santos  Convidado E. M. CBH Rio das Velhas 
Natália Lara Convidada Comunicação CBH Rio das Velhas 
Natália Uchoa Convidado Tanto Expresso 
Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Rodrigo Mundim Titular IGAM 
Inês Teixeira Titular Secretaria Estadual de Educação  
Rosângela Maria Bicalho Titular Prefeitura de Lagoa Santa 
Patrícia Nascimento Soares  Titular Prefeitura de Nova Lima 
 Suplente Prefeitura de Baldim 
 Suplente Prefeitura de Corinto 
Fabiana Queiroga Titular SAAE de Caeté 
Andréa de Brito Soares Titular COPASA 
Fernanda Figueiredo Suplente Projeto Metamorfose 
Cecilia Rute Andrade Silva Titular CONVIVERDE 
 
Pauta: 1. Informes: 

• Informes gerais; 
• Semana do Rio das Velhas. 

2. Aprovação das atas – reunião realizada em 13 de agosto e 19 de setembro de 2014; 

3. Proposta de cartilhas para divulgação do PDRH Rio das Velhas e detalhes das UTEs; 

4. Assuntos gerais e encaminhamentos. 
Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos

/OBS 
Responsável 

1. 1. Informes: 
a) Informes gerais; 
b) Semana do Rio das Velhas. 

00:00:00 – 
00:58:00 

a) Procópio indaga se há quórum para inicio da 
reunião. Clarissa responde que conforme 
regimento interno da CTIL o quórum é de cinquenta 
por cento mais um dos participantes ou passados 

 
 
 
 

 
 
 
 



15 minutos a reunião poderá se iniciar com os 
presentes. Aproveita a oportunidade para informar 
ainda sobre o material de divulgação do SCBH Rio 
Bicudo, primeiro a ser elaborado conforme o 
manual de identidade visual. Sobre esse Lilla  
comenta que está errado o fale conosco ter como 
contato o endereço da empresa de consultoria. 
Procópio e Lilla ponderam que no caso o número 
do telefone até caberia, mas não o endereço físico. 
Sugerem assim para evitar maiores transtornos que 
seja incluída uma parte no manual orientando 
sobre isso. Também comentam que o texto de 
apresentação do Comitê e Subcomitê ainda é falho, 
como esses textos se repetem em muitos materiais 
sugerem que seja produzido texto padronizado 
revisado pela CTECOM. Rodrigo esclarece que ao 
invés da produção da cartilha ecodidática conforme 
termo de referência está sendo elaborada uma 
cartilha/manual do CBH Velhas que padronizará 
isso. 

b) Semana do Velhas -  Natália explica que a 
proposta é que aconteça entre os dias 25 e 27 de 
junho. Havendo o Encontro de Subcomitês e no 
último dia o Festivelhas. Para o Encontro os temas 
macro propostos para debate são Autonomia dos 
Subcomitês, Agendas Temáticas do PDRH, 
Instrumentos de gestão e avaliação e perspectiva. 
Comentou também que a equipe de mobilização  
Esclarece que havia sido cogitada a possibilidade 
de organização de um seminário sobre escassez 
hídrica e conflito no alto Rio das Velhas, mas 
considerando a agenda dos conselheiros e 
disponibilidade de tempo para se dedicarem as 
atividades acharam melhor que o mesmo ocorresse 
em outra data. Lilla sugere que no seminário se 
insira o tema pagamento por serviços ambientais. 
Rodrigo esclarece que a programação está em 
nível macro e haverá novos encontros para 
maiores detalhamentos. 

 
 

X 

 
 

X 

2. Proposta de cartilhas para divulgação do PDRH Rio das Velhas e detalhes das UTEs; 
00:58:00 - 
01:52:00 

Natália comenta que a proposta desse item de pauta 
é discutir de forma macro o “esqueleto”, conteúdo, da 
cartilha sobre o PDRH, que terá um formato padrão, 
mas com as particularidades de cada UTE. Para tanto 
apresenta o sumário do relatório técnico programa de 
ações gerais para a bacia e indaga sobre qual seria o 
conteúdo essencial.  Clarissa comenta da 
necessidade de conter os marcos metodológicos para 
construção do planejamento, que são três: elaboração 
dos estudos em todas as etapas pelas 23 UTEs; 
integração dos estudos por meio de agendas 
temáticas; e orçamento executivo/realista plano de 
segunda geração. Os arranjos desses marcos 
possibilitou a proposição do plano de ações.  
Procópio destaca que é importante uma parte inicial 
para fazer a compreensão do que é o instrumento, 
para que serve, como usá-lo, onde buscar as 
informações. Nesse sentido Clarissa sugere que na 
parte específica da UTE não seja um resumo do 
relatório técnico, mas que aborde questões 
específicas, por exemplo a riqueza de espécies de 
peixe, informação que dialoga com a linguagem da 
comunidade  e sinaliza que maiores informações 

a) Redação da 
primeira parte da 
cartilha com 
informações 
gerais sobre o 
PDRH 
b) Revisão do 
processo de 
elaboração da 
cartilha 
c) Revisão da 
versão final 

a) Comunicação 
CBH Velhas 
b) Procópio e Lilla 
c) CTECOM 



correlacionadas são encontradas no relatório técnico. 
Rodrigo comenta que será necessário escolher uma 
UTE para elaboração da cartilha piloto, comenta que 
Procópio possui muito conhecimento e informações 
do Ribeirão da Mata, Lilla sobre a região do Águas da 
Moeda e Nathália Uchoa responsável pela redação 
das cartilhas desenvolveu seu trabalho de conclusão 
de curso na região do gandarela. Procópio sugere 
que nesse primeiro momento a comunicação se 
dedique no trabalho de elaboração dessa primeira 
parte geral, que será comum a todas e decisiva para 
compreensão do PDRH. No segundo memento 
definirá a UTE para a elaboração da cartilha piloto. 
Natalia agradece as contribuições, informações e diz 
que encaminhará as versões por e-mail e quando 
necessário solicitará o agendamento de reunião da 
Câmara. Procópio e Lilla se disponibilizaram a 
participar da revisão desse momento de construção. 

3. Aprovação das atas – reunião realizada em 13 de agosto e 19 de setembro de 2014; 
01:52:00 - 
01:53:20 

Em função do número de conselheiros, Procópio solicita que as atas sejam aprovadas nas 
próximas reuniões. 

Responsável pelo registro:  Clarissa Dantas - E. M. do CBH Rio das Velhas 
 









   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH ÁGUAS DA MOEDA 

  



 
 

Subcomitê Águas da Moeda 

Bacias Hidrográficas: Rio do Peixe, Ribeirão Macacos, Córrego Cardoso e Córrego Cristais  

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício 05/2015 

Nova Lima, 27 de abril de 2015. 

 

REF: Reunião Ordinária do Subcomitê Águas da Moeda 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Águas da Moeda, convidamos 

para Reunião Ordinária que será realizada no dia 30 de abril (quinta-feira), às 14 horas, na 

Faculdade Milton Campos, localizado na Rua Senador Milton Campos, 202 - Vila da 

Serra, Nova Lima. 

 

Pauta: 

1. 14h às 14h20: Aprovação da ata das reunião realizadas no dia 16/12/2014 e 

26/01/2015 (favor fazer leitura prévia); 

2. 14h20 às 14h30: Aprovação da pauta; 

3. 14h30 às 15h10: Informes: 

3.1. Plano Municipal de Saneamento Básico de Nova Lima; 

3.2. Decreto de Criação do Parque Municipal de Fechos 

3.3. Participação na Reunião Ordinária da CTOC – Processo de Outorga Mina de 

Abóbora/ Complexo Vargem Grande. 

3.4. Encontro dos Subcomitês – 2015 

4. 15h10 às 16h00: Projeto Hidroambiental. 

5. 16h00 às 17h00: Próximas atividades do Planejamento 2015: material do SCBH 

(camisa, caneca e etc), expedição e debate sobre a escassez hídrica. 

6. 17h00 às 17h20: Revisão dos encaminhamentos da reunião. 

 

Informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser realizadas por 

meio do telefone (31) 3222-8350 ou endereço eletrônico  izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação,  

 

Atenciosamente, 

Camila Alterthum 

Coordenadora Geral do Subcomitê Águas da Moeda 

mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br


REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Águas da Moeda 

 

Reunião n° 002/2015 Próxima reunião: 003/2015 

Data: 30/04/2015 Data: 28/05/2015 

Horário: 14h Horário 13h 

Local: Faculdade Milton Campos Local: Parque Municipal Rego dos Carrapatos 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Lilla Ayres Viana Titular Associação de Moradores do Loteamento 
Quintas do Sol 

Camila C. Alterthum Titular Associação de Moradors do Vale do Sol 

Renato Gomes Batista Titular Vale 

Ana Flávia Alves Titular Anglo Gold 

Luciano Guerson André Titular Copasa 

Marco Antônio P. Damasceno Suplente Serra Del Rey Country Clube 

Sabrina da Luz Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 
Nova Lima 

Jair Luiz Paes Convidado Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Rio 
Acima 

Thiago Rodrigues Convidado Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Izabella Resende Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Letícia Melo de Oliveira Titular Associação dos Condomínios Horizontais 
(ACH) 

Aquiles Araujo Suplente Associação Pedagógica Itacolomy 

Andréa Amaral Trópia Suplente Vale 

Sibely Eliene Teixeira Suplente Anglo Gold 

Cristiani Perdigão Titular Emater MG 

Wellington de Paula Assis Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 
Raposos 

 

Pauta: 1. Aprovação da ata das reunião realizadas no dia 16/12/2014 e 26/02/2015 (favor fazer 
leitura prévia); 
2. Aprovação da pauta; 
3. Informes: 
    3.1. Plano Municipal de Saneamento Básico de Nova Lima; 
    3.2. Decreto de Criação do Parque Municipal de Fechos; 
    3.3. Participação na Reunião Ordinária da CTOC – Processo de Outorga Mina de Abóbora/ 
Complexo Vargem Grande; 
    3.4. Encontro dos Subcomitês – 2015; 
4. Projeto Hidroambiental; 
5. Próximas atividades do Planejamento 2015: material do SCBH (camisa, caneca e etc), 
expedição e debate sobre a escassez hídrica; 
6. Revisão dos encaminhamentos da reunião. 
 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 



1. Aprovação da pauta 

00:00:00-00:05:42 Izabella propõe acrescentar aos informes o Treinamento sobre o Sistema de Informações 
Geográficas (SIG) do Plano Diretor de Recursos Hídricos da Bacia do Rio das Velhas que a 
mesma e a conselheira Sabrina partiparam durante a presenta semana. 

2. Aprovação das atas 

00:05:42-00:10:47 A ata do dia 16 de dezembro de 2014 é aprovada com alteração: onde se lê “Jairo – 
Secretaria Municipal de Nova Lima” leia-se “Jair – Prefeitura Municipal de Rio Acima”. A ata 
do dia 26 de fevereiro de 2015 é aprovada sem alterações sugeridas. 

3. Informes 

00:10:47-00:26:34 Lilla informa que a elaboração do Plano 
Municipal de Saneamento Básico (PMSB) 
de Nova Lima tem caminhado bem. 
Ressalta sobre os projetos de Estações de 
Tratamento (ETE) que a prefeitura já tem, 
consideradas inadequadas por serem 
pequenas e rudimentares. O problema é 
que até o momento nem a Secretaria de 
Meio Ambiente teve acesso a estes projetos 
e, sendo assim, é complicado acrescentar 
estas ETEs como ações no PMSB sem 
acesso aos detalhamento das informações 
para uma avaliação mais criteriosa. No caso 
de ausência de informações é avaliado que 
é melhor que essas ETEs não estejam entre 
as ações do PMSB e o Plano de Ação seja 
uma proposta da consultoria a partir dos 
dados que estão analisando. 

Enviar um ofício do CBH Rio das 
Velhas à Prefeitura Municipal de 
Nova Lima para solicitar 
informações. 

Lilla, 
Izabella. 

00:26:34-00:35:58 Izabella informa sobre o processo que antecedeu o Decreto de Criação do Parque Municipal 
de Fechos, no qual houve uma audiência pública na Câmara Municipal de Belo Horizonte e o 
encaminhamento de uma visita na área da Estação Ecológica. A mesma esteve nesta visita 
técnica, que também teve a presença de vereadores de Belo Horizonte e Nova Lima, 
Secretaria de Meio Ambiente de Belo Horizonte, Copasa, IEF, integrantes do Movimento 
“Fechos, Eu Cuido” e demais militantes da sociedade civil. O Decreto foi no dia 08 de abril, 
mas as informações foram parcas e pouco elucidantes sobre a criação do mesmo. Foi 
solicitado por ofício do SCBH Águasd da Moeda à Prefeitura de Nova Lima, os shapes com a 
delimitação territorial do Parque, bem como a participação na elaboração do plano de manejo 
do mesmo pelo subcomitê, contudo, ainda não houve resposta. 

00:35:58-00:42:00 Renato informa sobre a sua participação e da 
Camila, coordenadores do SCBH Águas da 
Moeda, na Reunião Ordinária da CTOC que 
pautou o Processo de Outorga Mina de Abóbora/ 
Complexo Vargem Grande. Afirma que ficou 
encaminhado: 1) AGB Peixe Vivo verificar se há 
alguma questão relacionada à esta outorga no 
Plano Diretor de Recursos Hídricos (PDRH); 2) A 
Vale manter diálogo com a Copasa. Destaca que 
foram realizadas 3 reuniões e uma visita técnica 
para discussão do processo e em função do 
prazo disponível para o CBH Rio das Velhas se 
posicionar, foi decidido ad referendum pela 
concessão da outorga. Camila ressalta que a 
discussão proposta pelo Subcomitê foi de se 
atentar para as diretrizes do PDRH, como 
instrumento de gestão, para haver mais 
segurança em discutir os processos de outorgas, 
sendo necessário aprimorar tais processos. 
Izabella diz que essa discussão poder ter 
continuidade nas próximas reuniões, por meio de 
mais informações e debates sobre o tema. Além 
disso, informa que está sendo organizado um 
Seminário na região do Alto Rio das Velhas, 

Convidar o técnico Thiago 
Santana do IGAM para 
participar da próxima reunião 
do SCBH Águas da Moeda 
para esclarecer sobre a 
disponibilidade hídrica no 
território. 

Izabella. 



onde questões como disponibilidade hídrica e 
outorga são sempre pautadas. 

00:42:00-00:58:48 Izabella informa sobre o Treinamento que 
aconteceu durante esta semana, entre o dia 28 e 
30 de abril, sobre SIG do PDRH da bacia do Rio 
das Velhas. Apresenta no site o caminho para 
que se tenha acesso aos mapas, onde é possível 
cruzar dados e enviar sugestões e informações. 
Todas essas informações estão disponíveis por 
meio do caminho 
http://www.cbhvelhas.org.br/planodiretor/sistema/ 
Apresenta também o site do CBH Rio das 
Velhas, onde é identificado que as informações 
do SCBH Águas da Moeda estão desatualizados.  

Solicitar a equipe de 
comunicação atualizar as 
informações do SCBH Águas 
da Moeda. 

Izabella. 

00:58:48-01:03:00 Izabella informa que Encontro dos Subcomitês será realizado em Itabirito, entre os dias 02 e 
04 de julho, no qual os dois primeiros dias será de debate e o último dia, sábado, será 
realizado o FestiVelhas. Lilla, conselheira do SCBH Águas da Moeda e Câmara Técnica de 
Mobilização, Educação e Comunicação (CTECOM), ressalta que foi crontratado uma empresa 
para criar uma imagem do CBH Rio das Velhas e o primeiro evento que se faz depois disso 
fortalece a imagem do Projeto Manuelzão, por meio do FestiVelhas. Izabella diz que irá 
comunicar o Polignano sobre a crítica, mas ressalta que é importante a CTECOM definir 
encaminhamentos para tal. 

4. Projeto Hidroambiental 

01:03:00-02:12:47 Izabella informa sobre o Chamamento 
Público para Apresentação de Projetos de 
Demandas Espontânea, discutido pela 
Câmara Técnica de Planejamento, Projetos 
e Controle (CTPC) na semana anterior. Uma 
das exigências é que apenas com anuência 
do subcomitê seriam repassados os projetos 
à apreciação da AGB Peixe Vivo e 
subsequentemente à CTPC, que após 
avaliação encaminharia os projetos à 
Plenária para aprovação e posterior licitação 
e contração da AGB Peixe Vivo. Poderão 
haver mais de um projeto por UTE, desde 
que atendam os requisitos mínimos 
dispostos na Deliberação Normativa CBH 
Velhas n° 01 / 2015. Camila apresentou um 
escopo para uma proposta de projeto. De 
acordo com a mesma, seria interessante 
propiciar visitas às nascentes e córregos da 
sub-bacia, no intuito de melhor conhecê-los 
e também para poder coletar dados desses 
corpos de água, bem como instruir a 
população diretamente interessada nas 
formas de preservá-los. O projeto teria a 
população com participação direta, inclusive 
fiscalização permanente, coletando 
amostras dos córregos, fazendo análises 
primárias e se conscientizando da 
importância da manutenção dos corpos 
d'água saudáveis. Após duradoura 
discussão, deliberou-se que a conselheira 
Camila, que apresentou esse escopo 
oralmente o deveria fazê-lo por escrito, via 
e-mail, para que todos pudessem opinar e 
completá-lo de forma a deixá-lo o mais 
coerente possível para a apreciação das 
instâncias que o julgarão. 

Enviar projeto por e-mail para 
debate e a proposta final do SCBH 
Águas da Moeda ser deliberada nas 
próximas reuniões. 

Camila. 

5. Próximas atividades do Planejamento 2015: material do SCBH (camisa, caneca e etc), expedição e debate 
sobre a escassez hídrica  

http://www.cbhvelhas.org.br/planodiretor/sistema/


02:12:47-02:30:06 Izabella apresenta o Planejamento do SCBH 
Águas da Moeda em 2015 e as próximas 
ações previstas. É definido que a expedição 
seja realizada dentro da proposta do projeto 
hidroambiental. Sobre os processos de 
formação dos conselheiros, a primeira 
discussão será sobre Escassez Hídrica no 
Parque Municipal de Nova Lima Rego dos 
Carrapatos. O debate pode contar com a 
presença dos convidados Rodrigo Lemos, 
doutorando em Análise Ambiental e 
Recursos Hídricos, e Thiago Santana, 
técnico do IGAM, que apresentará sobre a 
disponibilidade hídrica na região do Alto Rio 
das Velhas. Quanto às caminas e canecas, 
Camila vai socializar os orçamentos que 
levantou por e-mail. 

Enviar convite aos palestrantes e 
fazer reserva de espaço para 
realização do debate. 

Izabella. 

6. Revisão dos encaminhamentos da reunião 

- - Conselheiros do SCBH Águas da Moeda: discutirem sobre o Projeto Hidroambiental para 
avaliar a necessidade de uma reunião extraordinária para tratar o tema. 
 
- Equipe de Mobilização: organizar o debate sobre Escassez Hídrica. 

Responsável pelo registro:  Izabella Resende e Thiago Rodrigues – Equipe de Mobilização CBH 
Rio das Velhas. 

 









 
 

Subcomitê Águas da Moeda 

Bacias Hidrográficas: Rio do Peixe, Ribeirão Macacos, Córrego Cardoso e Córrego Cristais 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício 07/2015 

Nova Lima, 22 de maio de 2015. 

 

REF: Reunião Ordinária do Subcomitê Águas da Moeda 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Águas da Moeda, convidamos 

para Reunião Ordinária que será realizada no dia 28 de maio (quinta-feira), às 13h30, no 

Parque Municipal Rego dos Carrapatos, localizado na Rua Joaquim Eloy de Azevedo, n° 

300, Nova Lima. 

 

Pauta: 

1. 13h30 às 13h40: Aprovação da ata da reunião realizada no dia 30/04/2015 (favor fazer 

leitura prévia); 

2. 13h40 às 14h: Informes: 

 2.1. Plenária CBH Rio das Velhas; 

 2.2. Caminhada - Estação Ecológica de Fechos; 

 2.3. Audiências Públicas do Plano Municipal de Saneamento de Nova Lima; 

 2.4. Plano Diretor de Nova Lima; 

3.  Formação Continuada dos Conselheiros: 

14h00 às 14h30: Proteção dos Mananciais e Produção de Água - Plano Metropolitano da 

RMBH. 

- Julian Cardos Eleutério, Departamento de Engenharia Hidráulica e de Recursos Hídricos da 

UFMG. 

14h30 às 15h00: Escassez Hídrica na região do Alto Rio das Velhas 

- Rodrigo Lemos, doutorando em Análise Ambiental e Recursos Hídricos pela UFMG. 

15h00 às 16h00: Debate 

4. 16h00 às 16h30: Propostas e encaminhamentos. 

 

Informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser realizadas por 

meio do telefone (31) 3222-8350 ou endereço eletrônico  izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação,  

 

Atenciosamente, 

 

 

Camila Alterthum 

Coordenadora Geral do Subcomitê Águas da Moeda 

mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br


REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Águas da Moeda 

 

Reunião n° 003/2015 Próxima reunião: 004/2015 

Data: 28/05/2015 Data: 25/06/2015 

Horário: 13h30 Horário 14h 

Local: Parque Municipal Rego dos 
Carrapatos 

Local: À definir 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Lilla Ayres Viana Titular Associação de Moradores do Loteamento 
Quintas do Sol 

Camila C. Alterthum Titular Associação de Moradors do Vale do Sol 

Letícia Melo de Oliveira(Roberto Venezia) Titular Associação dos Condomínios Horizontais 
(ACH) 

Sabrina da Luz Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 
Nova Lima 

Luciano Guerson André Titular Copasa 

Thiago Rodrigues Convidado Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Izabella Resende Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Leonardo Soares da Cunha Covidado ASCAP 

Marcelo G M de Araújo Convidado SAMOTRACIA 

Thiago Carvalho Convidado COMTUR 

Ana Luiza Carvalho M. Convidada SAMOTRACIA 

Michelle Ramon Convidada Comunicação CBH Velhas 

Juliceli M de Oliveira Convidada Observatório do Jardim Canadá 

Clarissa Bastos Dantas Convidada Mobilização CBH Velhas 

Rodrigo S Lemos Convidado UFMG 

Jlian Cardoso Eleutério Convidado  UFMG 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Renato Gomes Batista Titular Vale 

Marco Antônio P. Damasceno Suplente Serra Del Rey Country Clube 

Jair Luiz Paes Convidado Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Rio 
Acima 

Ana Flávia Alves Titular Anglo Gold 

Aquiles Araujo Suplente Associação Pedagógica Itacolomy 

Andréa Amaral Trópia Suplente Vale 

Sibely Eliene Teixeira Suplente Anglo Gold 

Cristiani Perdigão Titular Emater MG 

Wellington de Paula Assis Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 
Raposos 

 

Pauta: 1. Aprovação da ata da reunião realizada no dia 30/04/2015  
2. Informes: 
    2.1. Plenária CBH Rio das Velhas; 



    2.2. Caminhada - Estação Ecológica de Fechos; 
    2.3. Audiências Públicas do Plano Municipal de Saneamento de Nova Lima; 
    2.4. Plano Diretor de Nova Lima; 
3.  Formação Continuada dos Conselheiros: Proteção dos Mananciais e Produção de Água 
- Plano Metropolitano da RMBH. 
- Julian Cardos Eleutério, Departamento de Engenharia Hidráulica e de Recursos Hídricos 
da UFMG. 
Escassez Hídrica na região do Alto Rio das Velhas 
- Rodrigo Lemos, doutorando em Análise Ambiental e Recursos Hídricos pela UFMG. 
Debate 
4 Propostas e encaminhamentos. 

 

Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1. Aprovação da ata da reunião realizada no dia 30/04/2015 

Os conselheiros presentes informaram que não receberam e-mail da convoação. A ata será encaminhada por e-
mail. 

2. Informes 

Sobre o Plano Diretor de Nova Lima, no qual o conselheiro Aquiles enviou para o conhecimento de todos o 
Relatório da  Leitura Comunitária, pela ausência do mesmo, determinou-se que a discussão fosse feita na próxima 
reunião, pautada novamente com antecedência.  
 
Sobre as Audiências Públicas do Plano Municipal de Saneamento Básico de Nova Lima, a Conselheira Lilla, 
informou que não houveram muitas mudanças, ainda há o desconhecimento dos projetos de sistemas de 
esgotamento sanitário para vários bairros de Nova Lima. Afirma que embora tenha sido encontrados equívocos no 
material produzido pela consultoria que está elaborando o Plano, considera que o Diagnóstico da situação de 
esgotamento da cidade é de qualidade e pode ser bem aproveitado pelo Subcomitê. Izabella Resende, informou 
que o ofício sobre os projetos de esgotamento sanitário em Nova Lima foi protocolado junto à Secretaria de Meio 
Ambiente.    
 

3. Formação Continuada dos Conselheiros: Proteção dos Mananciais e Produção de Água - 
Plano Metropolitano da RMBH 

Izabella contextualiza dizendo que o Subcomitê priorizou entre as suas atividades, a formação dos conselheiros, 
por meio de ações previstas no Planejamento de 2015, envolvendo a participação de especialistas para discutir 
temáticas importantes, como é a proposta da presente reunião. Informa que em março de 2014 o Subcomitê 
enviou um ofício à Câmara Técnica de Outorga e Cobrança (CTOC) sobre a participação na visita técnica na 
Barragem Maravilhas III. Posteriormente, em fevereiro de 2015, a partir do processo referente à Mina de Abóbora - 
Complexo Vargem Grande, houve questionamentos quanto a participação na discussão dos processos de outorga. 
O debate foi realizado nas reuniões da CTOC e o Subcomitê considerou a atualização do Plano Diretor de 
Recursos Hídricos que apresenta orientações sobre a gestão das águas e dados sobre escassez hídrica na região 
do Alto Rio das Velhas. Diz ainda que outra situação enfrentada pelo Subcomitê foi desafetação dos lotes na área 
da Estação Ecológica de Fechos, que foi pautado recentemente na Câmara Municipal de Vereadores de Belo 
Horizonte, sendo considerada uma intervenção capaz de impactar diretamente a disponibilidade hídrica da região 
do Alto Rio das Velhas e o abastecimento humano da região metropolitana.  

O primeiro palestrante foi o Julian Cardoso Eleutério, Professor da UFMG do Departamento de Engenharia 
Hidráulica e Recursos Hídricos, que baseou sua explanação no Plano Metropolitano, disponível no site da Região 
Metropolitana de Belo Horizonte (RMBH), que além de tratar de diversos assuntos, também trata do Uso e 
Ocupação do solo da RMBH e do Macrozoneamento. De acordo com o Professor, o Plano prevê uma lógica mais 
abrangente para preservação do meio ambiente, diagnosticando os usos e aludindo aos enquadramentos que 
deveriam ser respeitados, se considerando o estudo técnico que foi feito da região. De acordo com o Pesquisador, 
as áreas foram divididas em ZIM’s (Zonas de Interesse Metropolitano), a partir de suas características ambientais 
e de sua atual ocupação. 
Apresenta vários mapas da RMBH, alguns chamaram atenção dos Conselheiros, por haver regiões que 
tecnicamente são previstas como áreas para preservação, mas que, ainda assim, há conflitos entre ambientalistas, 
mineradoras, além da pressão imobiliária. Essas Zonas, também se subdividiram, em ZEIM’s (Zonas de Especial 
Interesse Metropolitano), no qual, ainda de acordo com um dos mapas apresentados, definia a Serra do Rola 
Moça, dentre outras, como áreas que, com suas especificidades, também estão em situação de preservação, 
definidas por parâmetros estudados ao longo da elaboração do referido Plano. De acordo com o Professor, a 
apresentação completa encontra-se no site da RMBH, disponível a todos que desejam verificar e se inteirar mais 
do assunto.  

Após a apresentação do Professor Julian C. Eleutério, iniciou a apresentação do Geógrafo e Doutorando em 



Análise Ambiental e Recursos Hídricos pela UFMG, Rodrigo Lemos. Mais específico na sua abordagem, o 
pesquisador manteve sua apresentação sobretudo na região do Alto Rio das Velhas, observando os conflitos 
existentes na região e enumerando algumas contradições do processo permissivo do uso da captação do 
Recurso Hídrico e Escassez Hídrica. Na sua palestra, que de acordo com o Rodrigo, que em muito convergia 
com a do palestrante anterior, informações foram apresentadas sobre o conflito pelo uso de água, 
considerando que a disponibilidade hídrica deve atender as necessidades humanas, tanto para garantir o 
abastecimento de água, quanto para outros usos. Ressalta que é preciso estar atento para as medidas 
tomadas no período de escassez, pois geralmente as decisões são de caráter emergencial, sem consolidar um 
planejamento necessário para a gestão. Diz que embora a interação entre água superficial e subterrânea seja 
clara, muitas vezes o modelo de gestão trata a informação de forma isolada. Informa sobre o cáculo de 
disponibilidade hídrica e explica a Q 7,10, a vazão mínima de 7 dias medida em 10 anos de recorrência. Sabe-
se que desta vazão calculada deve ser captada no máximo 30%, ou seja, parâmetro de quantidade sem 
prejuízo ao leito do rio. Apresenta os dados da vazão de retirada de água, contidos no Plano Diretor de 
Recursos Hídricos da bacia do Rio das Velhas, no qual indica que os principais usos da água na bacia do 
Águas da Moeda é mineração e abastecimento público. Sem considerar a captação em Bela Fama, apresenta 
dados que comprovam a escassez hídrica na região do Alto Rio das Velhas, considerando que a vazão 
utilizada é bem acima da Q 7,10, prevista legalmente. Chama atenção para a projeção de que em 2035 a 
retirarada de água prevista é maior do que a quantidade de água no leito do rio. Afirma que uma das 
questões apresentadas pelo Plano Diretor é que hoje não é possível confiar no suporte de tomada de decisão, 
uma vez que o sistema de outorga como funciona hoje consiste em um instrumento frágil de gestão.  De 
acordo com seus estudos e com sua palestra, Uso e Ocupação são componentes que, em situações extremas 
são avessas à primazia do abastecimento de água, que visa a qualidade e quantidade acima dos outros 
preceitos.  
Terminada as palestras os conselheiros debateram bastante a respeito do apresentado, se prontificaram a 
usar os dados das palestras para basearem suas futuras discussões, conflitos e debates com agentes que 
degradem a região abrangida pelo subcomitê. 
 

4. Revisão dos encaminhamentos da reunião 

Construção de um ofício a ser encaminhado à Presidência do CBH Rio das Velhas, que integre informações 
do Plano Metropolitano - Macrozoneamento RMBH e Plano Diretor de Recursos Hídricos da bacia do Rio das 
Velhas, tendo em vista o o abastecimento público e o aumento da qualidade e quantidade das águas. 

Responsável pelo registro:  Izabella Resende e Thiago Rodrigues – Equipe de Mobilização CBH 
Rio das Velhas. 

 











 
 

Subcomitê Águas da Moeda 

Bacias Hidrográficas: Rio do Peixe, Ribeirão Macacos, Córrego Cardoso e Córrego Cristais 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício 08/2015 

Nova Lima, 22 de Junho de 2015. 

 

REF: Reunião Ordinária do Subcomitê Águas da Moeda 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Águas da Moeda, convidamos 

para Reunião Ordinária que será realizada no dia 25 de junho (quinta-feira), às 14h, na 

Faculdade Milton Campos, localizado na Rua Senador Milton Campos, 202 - Vila da 

Serra, Nova Lima. 

 

Pauta: 

1. 14h00 às 14h20: Aprovação da ata da reunião realizada no dia 28/05/2015 (favor fazer 

leitura prévia); 

2. 14h20 às 14h40: Informe gerais; 

3. 14h40 às 15h30: Encontro de Subcomitês – 02 a 04 de julho; 

Deverá ser trabalhada na reunião ordinária do subcomitê, anterior à realização do encontro, a 

definição das principais problemáticas e desafios para os subcomitês e para a bacia; a relação 

e o diálogo entre os subcomitês e o Comitê do Rio das Velhas. Os temas serão organizados 

para ser disponibilizado por meio de um roteiro impresso com as principais questões a serem 

colocadas por todos os subcomitês. Cada coordenador geral do subcomitê terá 

proximadamente 10 minutos para sua apresentação que será ordenada da foz para a 

nascente. 

4. 15h30 às 16h30: Apresentação de propostas e/ou demandas conforme as o Plano de Ações 

por UTE do Plano Diretor de Recursos Hídricos: 

http://200.98.167.210/site/arquivos/RF01B_Rev02.pdf 

 

Obs.: a minuta da ata será enviada no dia 23 de junho (terça feira). 

  

Informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser realizadas por 

meio do telefone (31) 3222-8350 ou endereço eletrônico  izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação,  

 

Atenciosamente, 

 

 

Camila Alterthum 

Coordenadora Geral do Subcomitê Águas da Moeda 

mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br


REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Águas da Moeda 

 

Reunião n° 003/2015 Próxima reunião: 004/2015 

Data: 25/06/2015 Data: 30/07/2015 

Horário: 14h Horário 14 hrs 

Local: Faculdade Milton Campos Local: À definir  

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Lilla Ayres Viana Titular Associação de Moradores do Loteamento 
Quintas do Sol 

Camila C. Alterthum Titular Associação de Moradors do Vale do Sol 

Renato Gomes Batista Titular Vale 

Ana Flávia Alves Titular Anglo Gold 

Sabrina da Luz Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 
Nova Lima 

Juliceli M. de Oliveira Convidada Observatório Jardim Canadá e Região 

Thiago Rodrigues Convidado Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Izabella Resende Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Luciano Guerson André Titular Copasa 

Marco Antônio P. Damasceno Suplente Serra Del Rey Country Clube 

Letícia Melo de Oliveira Titular Associação dos Condomínios Horizontais 
(ACH) 

Aquiles Araujo Suplente Associação Pedagógica Itacolomy 

Andréa Amaral Trópia Suplente Vale 

Sibely Eliene Teixeira Suplente Anglo Gold 

Cristiani Perdigão Titular Emater MG 

Wellington de Paula Assis Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 
Raposos 

 

Pauta: 1. Aprovação da ata da reunião realizada no dia 28/05/2015; 
2. Informe gerais; 
3. Encontro de Subcomitês – 02 a 04 de julho; 
Deverá ser trabalhada na reunião ordinária do subcomitê, anterior à realização do encontro, a 
definição das principais problemáticas e desafios para os subcomitês e para a bacia; a 
relação e o diálogo entre os subcomitês e o Comitê do Rio das Velhas. Os temas serão 
organizados para ser disponibilizado por meio de um roteiro impresso com as principais 
questões a serem colocadas por todos os subcomitês. Cada coordenador geral do subcomitê 
terá proximadamente 10 minutos para sua apresentação que será ordenada da foz para a 
nascente. 
4. Apresentação de demandas conforme as o Plano de Ações por UTE do Plano Diretor de 
Recursos Hídricos:http://200.98.167.210/site/arquivos/RF01B_Rev02.pdf (importante realizar 
leitura prévia nos documentos anexos: DN 01/2015 que dispõe sobre os mecanismos para a 
seleção de demandas; Ofício Circular 097/2015 referente ao Chamamento Público para 
apresentação de projetos de demanda espontânea); 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

http://200.98.167.210/site/arquivos/RF01B_Rev02.pdf


1. Aprovação da pauta 

00:00:00-00:05:42 Izabella propõe acrescentar aos informes o Treinamento sobre o Sistema de Informações 
Geográficas (SIG) do Plano Diretor de Recursos Hídricos da Bacia do Rio das Velhas que a 
mesma e a conselheira Sabrina partiparam durante a presenta semana. 

2. Aprovação das atas 

00:05:42-00:10:47 A ata do dia 16 de dezembro de 2014 é aprovada com alteração: onde se lê “Jairo – 
Secretaria Municipal de Nova Lima” leia-se “Jair – Prefeitura Municipal de Rio Acima”. A ata 
do dia 26 de fevereiro de 2015 é aprovada sem alterações sugeridas. 

3. Informes 

00:10:47-00:26:34 Lilla informa que a elaboração do Plano 
Municipal de Saneamento Básico (PMSB) 
de Nova Lima tem caminhado bem. 
Ressalta sobre os projetos de Estações de 
Tratamento (ETE) que a prefeitura já tem, 
consideradas inadequadas por serem 
pequenas e rudimentares. O problema é 
que até o momento nem a Secretaria de 
Meio Ambiente teve acesso a estes projetos 
e, sendo assim, é complicado acrescentar 
estas ETEs como ações no PMSB sem 
acesso aos detalhamento das informações 
para uma avaliação mais criteriosa. No caso 
de ausência de informações é avaliado que 
é melhor que essas ETEs não estejam entre 
as ações do PMSB e o Plano de Ação seja 
uma proposta da consultoria a partir dos 
dados que estão analisando. 

Enviar um ofício do CBH Rio das 
Velhas à Prefeitura Municipal de 
Nova Lima para solicitar 
informações. 

Lilla, 
Izabella. 

00:26:34-00:35:58 Izabella informa sobre o processo que antecedeu o Decreto de Criação do Parque Municipal 
de Fechos, no qual houve uma audiência pública na Câmara Municipal de Belo Horizonte e o 
encaminhamento de uma visita na área da Estação Ecológica. A mesma esteve nesta visita 
técnica, que também teve a presença de vereadores de Belo Horizonte e Nova Lima, 
Secretaria de Meio Ambiente de Belo Horizonte, Copasa, IEF, integrantes do Movimento 
“Fechos, Eu Cuido” e demais militantes da sociedade civil. O Decreto foi no dia 08 de abril, 
mas as informações foram parcas e pouco elucidantes sobre a criação do mesmo. Foi 
solicitado por ofício do SCBH Águasd da Moeda à Prefeitura de Nova Lima, os shapes com a 
delimitação territorial do Parque, bem como a participação na elaboração do plano de manejo 
do mesmo pelo subcomitê, contudo, ainda não houve resposta. 

00:35:58-00:42:00 Renato informa sobre a sua participação e da 
Camila, coordenadores do SCBH Águas da 
Moeda, na Reunião Ordinária da CTOC que 
pautou o Processo de Outorga Mina de Abóbora/ 
Complexo Vargem Grande. Afirma que ficou 
encaminhado: 1) AGB Peixe Vivo verificar se há 
alguma questão relacionada à esta outorga no 
Plano Diretor de Recursos Hídricos (PDRH); 2) A 
Vale manter diálogo com a Copasa. Destaca que 
foram realizadas 3 reuniões e uma visita técnica 
para discussão do processo e em função do 
prazo disponível para o CBH Rio das Velhas se 
posicionar, foi decidido ad referendum pela 
concessão da outorga. Camila ressalta que a 
discussão proposta pelo Subcomitê foi de se 
atentar para as diretrizes do PDRH, como 
instrumento de gestão, para haver mais 
segurança em discutir os processos de outorgas, 
sendo necessário aprimorar tais processos. 
Izabella diz que essa discussão poder ter 
continuidade nas próximas reuniões, por meio de 
mais informações e debates sobre o tema. Além 
disso, informa que está sendo organizado um 
Seminário na região do Alto Rio das Velhas, 

Convidar o técnico Thiago 
Santana do IGAM para 
participar da próxima reunião 
do SCBH Águas da Moeda 
para esclarecer sobre a 
disponibilidade hídrica no 
território. 

Izabella. 



onde questões como disponibilidade hídrica e 
outorga são sempre pautadas. 

00:42:00-00:58:48 Izabella informa sobre o Treinamento que 
aconteceu durante esta semana, entre o dia 28 e 
30 de abril, sobre SIG do PDRH da bacia do Rio 
das Velhas. Apresenta no site o caminho para 
que se tenha acesso aos mapas, onde é possível 
cruzar dados e enviar sugestões e informações. 
Todas essas informações estão disponíveis por 
meio do caminho 
http://www.cbhvelhas.org.br/planodiretor/sistema/ 
Apresenta também o site do CBH Rio das 
Velhas, onde é identificado que as informações 
do SCBH Águas da Moeda estão desatualizados.  

Solicitar a equipe de 
comunicação atualizar as 
informações do SCBH Águas 
da Moeda. 

Izabella. 

00:58:48-01:03:00 Izabella informa que Encontro dos Subcomitês será realizado em Itabirito, entre os dias 02 e 
04 de julho, no qual os dois primeiros dias será de debate e o último dia, sábado, será 
realizado o FestiVelhas. Lilla, conselheira do SCBH Águas da Moeda e Câmara Técnica de 
Mobilização, Educação e Comunicação (CTECOM), ressalta que foi crontratado uma empresa 
para criar uma imagem do CBH Rio das Velhas e o primeiro evento que se faz depois disso 
fortalece a imagem do Projeto Manuelzão, por meio do FestiVelhas. Izabella diz que irá 
comunicar o Polignano sobre a crítica, mas ressalta que é importante a CTECOM definir 
encaminhamentos para tal. 

4. Projeto Hidroambiental 

01:03:00-02:12:47 Izabella informa sobre o Chamamento 
Público para Apresentação de Projetos de 
Demandas Espontânea, discutido pela 
Câmara Técnica de Planejamento, Projetos 
e Controle (CTPC) na semana anterior. Uma 
das exigências é que apenas com anuência 
do subcomitê seriam repassados os projetos 
à apreciação da AGB Peixe Vivo e 
subsequentemente à CTPC, que após 
avaliação encaminharia os projetos à 
Plenária para aprovação e posterior licitação 
e contração da AGB Peixe Vivo. Poderão 
haver mais de um projeto por UTE, desde 
que atendam os requisitos mínimos 
dispostos na Deliberação Normativa CBH 
Velhas n° 01 / 2015. Camila apresentou um 
escopo para uma proposta de projeto. De 
acordo com a mesma, seria interessante 
propiciar visitas às nascentes e córregos da 
sub-bacia, no intuito de melhor conhecê-los 
e também para poder coletar dados desses 
corpos de água, bem como instruir a 
população diretamente interessada nas 
formas de preservá-los. O projeto teria a 
população com participação direta, inclusive 
fiscalização permanente, coletando 
amostras dos córregos, fazendo análises 
primárias e se conscientizando da 
importância da manutenção dos corpos 
d'água saudáveis. Após duradoura 
discussão, deliberou-se que a conselheira 
Camila, que apresentou esse escopo 
oralmente o deveria fazê-lo por escrito, via 
e-mail, para que todos pudessem opinar e 
completá-lo de forma a deixá-lo o mais 
coerente possível para a apreciação das 
instâncias que o julgarão. 

Enviar projeto por e-mail para 
debate e a proposta final do SCBH 
Águas da Moeda ser deliberada nas 
próximas reuniões. 

Camila. 

5. Próximas atividades do Planejamento 2015: material do SCBH (camisa, caneca e etc), expedição e debate 
sobre a escassez hídrica  

http://www.cbhvelhas.org.br/planodiretor/sistema/


02:12:47-02:30:06 Izabella apresenta o Planejamento do SCBH 
Águas da Moeda em 2015 e as próximas 
ações previstas. É definido que a expedição 
seja realizada dentro da proposta do projeto 
hidroambiental. Sobre os processos de 
formação dos conselheiros, a primeira 
discussão será sobre Escassez Hídrica no 
Parque Municipal de Nova Lima Rego dos 
Carrapatos. O debate pode contar com a 
presença dos convidados Rodrigo Lemos, 
doutorando em Análise Ambiental e 
Recursos Hídricos, e Thiago Santana, 
técnico do IGAM, que apresentará sobre a 
disponibilidade hídrica na região do Alto Rio 
das Velhas. Quanto às caminas e canecas, 
Camila vai socializar os orçamentos que 
levantou por e-mail. 

Enviar convite aos palestrantes e 
fazer reserva de espaço para 
realização do debate. 

Izabella. 

6. Revisão dos encaminhamentos da reunião 

- - Conselheiros do SCBH Águas da Moeda: discutirem sobre o Projeto Hidroambiental para 
avaliar a necessidade de uma reunião extraordinária para tratar o tema. 
 
- Equipe de Mobilização: organizar o debate sobre Escassez Hídrica. 

Responsável pelo registro:  Izabella Resende e Thiago Rodrigues – Equipe de Mobilização CBH 
Rio das Velhas. 

 









   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH RIBEIRÃO ARRUDAS 

  



 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO 
RIBEIRÃO ARRUDAS 
(Vinculado ao CBH-Velhas) 

 

 

 
Ofício n. 03/2015 - SCBH – Ribeirão Arrudas 

 

Belo Horizonte, 24 de abril de 2015. 

 

 

Ref.: 64ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Arrudas 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão 

Arrudas (SCBH Ribeirão Arrudas), convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 

30 de abril de 2015 (quinta-feira), na Sede do CBH Rio das Velhas, localizada na Rua dos Carijós, 

n° 150 – 10° andar – Centro, Belo Horizonte/ MG, com início às 14h00. 

 

Pauta: 

1. 14h00 - 14h10: Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 26/02/2015; 

2. 14h10 - 14h25: Informes – Visitas demandadas aos bairros Ipê e Santa Lúcia - BH; 

3. 14h25 - 14h55: Aprovação do ofício de requerimento da rubrica do plano de aplicação 

para projetos de tratamento de fundo de vale; 

4. 14h55 - 15h25: Discussão acerca do andamento do Projeto Hidroambiental - Programa de 

Valorização das Nascentes Urbanas; 

5. 15h25 - 15h35: Discussões, encaminhamentos e proposições finais. 

   
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio dos endereços eletrônicos 

elio.domingos@cbhvelhas.org.br e carolina.castro@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Guilherme Eduardo Macedo Cota 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão Arrudas 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br


Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:
Data: Data:
Horário: Horário
Local: Local:

Convidado Uni/bh
Ana Mansoldo Convidado

Convidado
Maria Lucia Silva Convidado
Marcia Rodrigues Marques Convidado Uni/bh
Vinicius Pereira Silva Convidado Uni/bh
Juliana de Carvalho Convidado

Convidado

Rodrigo Lemos Suplente

Gravação Responsável

00:00:00 - 00:08:17 X

4. Discussão acerca do andamento do Projeto Hidroambiental - Programa de Valorização das Nascentes
Urbanas;
5.Discussões, encaminhamentos e proposições finais.

2. Informes ; Visitas demandadas bairro Ipê e Santa Lúcia

Pauta:
3.Aprovação do ofício de requerimento da rubrica do plano de aplicação para projetos de tratamento de fundo
de vale

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 26/02/2015;

Encaminhamentos/OBSResumo dos assuntos tratados

O coordenador geral do SCBH Ribeirão Arrudas recepciona os 
presentes e promove a leitura da ata, que é aprovada pelos 
conselheiros.

X

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 04/12/2014;

2. Informes; Visitas e demandas bairro Ipê e Santa Lúcia 

00:08:17 - 00:23:33  

Maria Lucia moradora do bairro Ipê e Juliana Carvalho 
moradora do Santa Lucia solicitaram na reunião anterior uma 
visita técnica em ambos os bairros para o reconhecimento de 
nascentes na região. Na visita ao Ipê rua Sebastião Herculano 
foi registrado o encontro de varias nascentes tanto na rua 
quanto nos quintais das casas. Os encaminhamentos 
sugeridos por Élio Domingos, foi que a Maria Lucia junto ao 
subcomitê encaminhasse um oficio para a câmara dos 
vereadores convidando alguns dos membros para uma reunião. 
A partir dessa demanda acompanhar a criação da diretriz da 
comissão das aguas que está para ser instaurada na câmara. 
Pauta invertida  para o item 4 - Projeto de Valorização das 
Nascentes Urbanas.

Convidar dois Vereadores 
Municipais para participar 
da reunião do subcomite.

X

Nomes:

Entidades:

Movimento das Donas de Casa e Consumidores de Contagem

SLU-PBH

Entidades:

Élio Domingos Neto

COPASA
CONVIVERDE

E. M. CBH Rio das Velhas

Titular

TitularGuilherme Eduardo Macedo Cota

Representação:

APROGEO-MG

Suplente

E. M. CBH Rio das Velhas

09:00
Sede CBH Rio das Velhas

Maurício Cassim

Representação:

Suplente

Sede CBH Rio das Velhas
14:00

Entidades presentes:

Soraia Maria Pinheiro

Titular
Cecília Rute Andrade da Silva Titular
Maria Lúcia Vieira

Titular
Dirson Ovídio Borges

Nomes:

REGISTRO DE REUNIÃO

64° Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Arrudas

009/2015
11/05/2015

008/2015
30/04/2015

André Henrique Pacheco de Carvalho

Entidades ausentes:

SMSA- PBH

MOC.ECO
ECOAVIS

Luiz Mário Queiroz Lima

Carolina de Castro 

Andressa Coelho 

Prefeitura Municipal de Sabará

Instituto Guaicuy
Rosângela Durso Perillo Titular

Titular

CODISANE - PBHRosângela Silva Souza Suplente



01:01:10 - 02:20:11 X

6.    Discussões, encaminhamentos e proposições finais.

Reunião Extraordinaria  
com  pauta unica do Projeto 
Valorização de Nascentes

Guilherme Eduardo - coordenador geral, informa que ainda não 
foi aprovada a fase executiva do projeto hidroambiental. 
Informa, ainda, de acordo com reunião com o presidente do 
CBH rio das Velhas não se sabe se todas as nascentes serão 
contempladas, serão priorizadas as nascentes cadastradas em 
áreas públicas. Discute-se sobre a possibilidade de inclusão de 
novas nascentes na fase de execução do projeto 
hidroambiental. Os conselheiros esclarecem que para a 
escolha das nascentes cadastradas para fase de execução 
houve estudos/levantamentos o que torna a atual fase do 
projeto fechada a novas intervenções, a menos que levadas a 
conhecimento da presidência do CBH Rio das Velhas. As 
senhoras Juliana de Carvalho e Maria Lúcia, 
moradoras/representantes dos bairros Santa Lúcia e Ipê, 
respectivamente, fazem narrativa acerca de presença de 
nascentes em seus bairros. É encaminhada pequena visita à 
ambos os bairros, a fim de se produzir relatório técnico à ser 
disponibilizado para as supracitadas senhoras. Ressalta-se que 
o bairro Ipê não se encontra na bacia do Ribeirão Arrudas, 
estando situado na microbacia do Córrego Gorduras, afluente 
da sub-bacia do Ribeirão Onça. 

Responsável pelo registro: 

5. Planejamento anual das próximas ações para o Programa de Valorização das Nascentes Urbanas;

3.Aprovação do ofício de requerimento da rubrica do plano de aplicação para projetos de tratamento de fundo de vale

Élio Domingos Neto - E. M. CBH Rio das Velhas

4.  Discussão acerca do andamento do Projeto Hidroambiental - Programa de Valorização das Nascentes Urbanas;

1:23:11 - 1:34:00

 00:23:33 - 1:23:33

Guilherme Eduardo - coordenador geral, informa o conteúdo e 
o que se trata o oficio a ser aprovado. Elio Domingues  lê o 
conteudo. Após algumas correções sugeridas pelos membros o 
conteudo foi aprovado e será encaminhado para a diretoria. 

Inversão da Pauta discursão realizada após item 1.
 Cecilia conta o histórico do Projeto Valorização das Nascentes 
Urbanas. A proposta sugerida pela mesma é decidir quais 
nascentes vão ser contempladas, outra questão pautada e 
discutida por todos os conselheiros,  se  poderão  participar as 
nascentes que estão em área privada ou somente publica. Élio 
Domingos sugere que a  Cecília coloque a questão na reunião 
com a diretoria no dia 8 maio onde será discutido questões 
pertinentes ao projeto o subcomitê vai aguardar os 
encaminhamentos desta reunião. Guilherme - Coordenador 
geral se prontificou em copilar quais categorias que estão as 
nascentes ( Público ou Privado). Elio Domingues propôs  incluir 
no projeto a nascente do Santa Lucia. Maria Lucia (SLU)  
demanda um encaminhamento do caso do bairro santa Lucia 
ao ministério publico. Élio Domingues recebeu uma denuncia 
de uma moradora do Barreiro contra a indústria - Color têxtil.  
Élio propôs chamar à moradora que realizou a denuncia e um 
representante da empresa para próxima reunião do subcomitê.  
André Pacheco informa sobre os cursos online disponíveis  no 
site da ANA. Cecilia coloca as questões do córrego Ferrugem, 
e  os membros decidem pautar para próxima reunião. 



 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO 
RIBEIRÃO ARRUDAS 
(Vinculado ao CBH-Velhas) 

 

 

 
Ofício n. 05/2015 - SCBH – Ribeirão Arrudas 

 

Belo Horizonte, 26 de maio de 2015. 

 

 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Arrudas 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão 

Arrudas (SCBH Ribeirão Arrudas), convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 

28 de maio de 2015 (quinta-feira), na sede do CBH Rio das Velhas, localizada à Rua dos Carijós, 

n° 150 – 10° andar – Centro, Belo Horizonte/ MG, com início às 14h00. 

 

Pauta: 

1. 14h00 - 14h20: Informes; 

2. 14h20 - 14h30: Definição de nomes para Encontro de Subcomitês 2015; 

3. 14h30 - 16h00: Projeto Hidroambiental de Valorização das Nascentes Urbanas – 

definições sobre a fase de execução, conforme visita técnica realizada em 25/05/2015. 

   
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio dos endereços eletrônicos 

elio.domingos@cbhvelhas.org.br e carolina.castro@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Guilherme Eduardo Macedo Cota 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão Arrudas 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br


Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:
Data: Data:
Horário: Horário
Local: Local:

Humberto Fernando Martins Marques Secretaria de Meio Ambiente de Belo Horizonte
Ana Mansoldo Convidado
Eduarda M. Nascimento Convidada Uni/bh
Flávio Luiz Santos Soares Convidado Uni/bh
Jacqueline Fonseca Convidada AGB Peixe Vivo
Davi Pinto Corrêa Convidado Uni/bh
Juliana de Carvalho Convidado Uni/bh
Vinícius Pereira Silva Convidado Uni/bh
Andressa Chaves Coelho Convidada Uni/bh
Márcia Rodrigues Marques Convidada Uni/bh

Convidado
Carolina de Castro Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas

Rodrigo Lemos Suplente

Gravação

00:00:00 - 00:00:00

Instituto Guaicuy
Rosângela Durso Perillo Titular

Titular

CODISANE - PBHRosângela Silva Souza Suplente

Titular
André Henrique Pacheco de Carvalho

Entidades ausentes:

SMSA- PBH
MOC.ECO

ECOAVIS
Luiz Mário Queiroz Lima Prefeitura Municipal de Sabará

REGISTRO DE REUNIÃO

65ª Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Arrudas

008/2015
28/05/2015

Maurício Cassim

Representação:

Suplente

Sede CBH Rio das Velhas
14:00

Entidades presentes:

Soraia Maria Pinheiro

Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas

Titular

Cecília Rute Andrade da Silva Titular

Maria Lúcia Vieira

Titular

Dirson Ovídio Borges

Nomes:

Nomes:

Entidades:

Movimento das Donas de Casa e Consumidores de Contage

SLU-PBH

Entidades:

Élio Domingos Neto

COPASA
CONVIVERDE

Titular

TitularGuilherme Eduardo Macedo Cota

Representação:

APROGEO-MG

Suplente

2. Definição de nomes para Encontro de Subcomitês 2015;

Encaminhamentos/OBSResumo dos assuntos tratados

A conselheira Cecília Rute - CONVIVERDE inicia a reunião 
coordenando-a, sob solicitação do coordenador geral 
Guilherme Eduardo. Cecília Rute inicia a reunião e dá as 
boas vindas aos presentes. É apresentado o conselheiro 
Humberto Fernando Martins Marques, representante da 
Secrataria de Meio ambiente da Prefeitura Municipal de Belo 
Horizonte. Indicado para o SCBH Ribeirão Arrudas pelo sr 
Weber Coutinho, conselheiro títular do CBH Velhas. Informa 
que foram feitas visitas ás nascentes nodia 25/05/15 e 
informa do objetivo da presente reunião de avaliar as 
nascentes já visitadas. Informa que foi o primeiro projeto com 
o recurso da cobrança pelo uso de recursos hídricos no CBH 
Velhas. Promove-se apresentação dos presentes. Élio 
Domingos - Equipe de Mobilização, informa sobre V Encontro 
de Subcomitês de Bacia Hidrográfica e Semana do Rio das 
Velhas entre os dias 02 e 04 de julho.

X

1. Informes;

2. 14h20 - 14h30: Definição de nomes para Encontro de Subcomitês 2015;

3. 14h30 - 16h00: Projeto Hidroambiental de Valorização das Nascentes Urbanas – definições sobre a   
execução, conforme visita técnica realizada em 25/05/2015.

Pauta:

1. 14h00 - 14h20: Informes;



00:13:50 - 15:45:00  

Responsável pelo registro: 

3.Projeto Hidroambiental de Valorização das Nascentes Urbanas – definições sobre a fase de execução, conforme v   
realizada em 25/05/2015.

Élio Domingos Neto - E. M. CBH Rio das Velhas

00:15:45 - 01:46:05

Define-se os nomes dos conselheiros coordenadores Luiz 
Mário, Soraia Pinheiro e Guilherme Eduardo para 
participarem do  V Encontro de Subcomitês.

Promove-se exibição de fotos de visita técnica realizada 
emnascentes contempladas por Diagnóstico do Projeto 
Hidroambiental. A convidada Ana Mansoldo pergunta sobre 
possibilidade de intervenção em áreas públicas. A 
conselheira Cecília Rute esclarece que a proposta é que se 
faça intevenções em cinco nascentes em áreas públicas e 
em outras cinco nascentes em áreas particulares. Ana 
Mansoldo sugere que os alunos do UNIBH participantes das 
reuniões do SCBH Ribeirão Arrudas apresentem seus 
trabalhos de intervenção nas microbacias tributárias do 
Ribeirão Arrudas. Cecília Rute sugere que ao fim da presente 
reunião haja agendamento de mais uma visita técnica às 
nascentes contempladas pelo Diagnóstico do projeto 
hidroambiental. O conselheiro Maurício Cassim sugere que 
haja participação do subcomitê no momento de formulação 
do Termo de Referência para contratação da segunda etapa 
do Projeto Hidroambiental. Definir nascentes, visitá-las e 
definir dez nascentes. Élio Domingos informa que  foi feita 
reunião com diretoria do CBH Velhas com proposta inicial de 
intervenção em 30 nascentes na bacia dos ribeirões Onça e 
Arrudas. Informa que em segunda reunião com a mesma 
diretoria surgiu proposta de se fazer intervenção, em modelo 
de projeto piloto, contemplando-se somente uma das 
nascentes da bacia do Ribeirão Arrudas, situada na Escola 
Cecília Meirelles. A conselheira Cecília Rute informa que 
definiu-se por fazer intervenção, executar as ações previstas 
em dez nascentes. Élio Domingos sugere que o subcomitê 
escolha quais são as dez nascentes na presente reunião. 
Discute-se sobre a nascente cadastrada no bairro Santa 
Lúcia . Moção encaminhando para Secretaria de Meio 
Ambiente prefeitura de BH. Os conselheiros definem três 
nascentes diagnoaticadas em projeto hidroambiental e com 
plano de ação para segunda fase de visita de campo, a 
saber, as nascentes AR165, AR120, AR026 e AR060. É 
acordado que as demais sugesestões deverão ser feitas 
pelos conselheiros atravésdo endereço de e-mail : 
elio.domingos@cbhvelhas.org.br.

Apresentação de intervenções 
(trabalhos/estudos) de alunos do 
UNIBH em afluentes do Ribeirão 
Arrudas.







   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH RIO BICUDO 

  



 

SEDE: RUA BOAVENTURA PEREIRA LEITE, 31 – CENTRO – MORRO DA GARÇA/MG – CEP – 35.798-000 

TELEFONES: (38) 3725 1110 – ou CORINTO – 38-9997-0145 (Leandro) 
e-mail – meioambiente@prefeituradecorinto.com.br ou leoieq@yahoo.com.br    

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO BICUDO/SCBH Bicudo 
(Vinculado ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas- CBH VELHAS) 

 
 

 

 

Ofício Circular 02/2015 

Assunto: Convite Plenária  

Data: 11 de Maio de 2015 

 

Prezados(as) 

Dando continuidade às atividades do Subcomitê do Rio Bicudo, gostaríamos 

de Convidar todos os membros e interessados, para reunião Plenária deste 

Subcomitê, em face dos relevantes trabalhos desenvolvidos, onde estaremos 

explanando sobre o Inédito Projeto de Recuperação da Bacia do Rio Bicudo. 

Anexos cartilha e folder do Projeto para conhecimento.  

Pauta: 

- Informes. 

- Plano de Trabalho do Projeto Hidroambiental da Bacia do Bicudo 

- relatório de mobilização social 01 do projeto  

- resultados da atualização do Plano Diretor do Rio das Velhas – diagnóstico, 

projeção de cenários programas e ações para a UTE Bicudo (unidade 

Territorial da Bacia do Rio Bicudo) até o ano de 2030. 

 

Cordialmente, 

 

 

Leandro Vaz Pereira 

Coordenador do SCBH – Rio Bicudo 

Secretaria de Agricultura Pecuária e Meio Ambiente 

Prefeitura de Corinto 

mailto:meioambiente@prefeituradecorinto.com.br
mailto:leoieq@yahoo.com.br








 

SEDE: RUA BOAVENTURA PEREIRA LEITE, 31 – CENTRO – MORRO DA GARÇA/MG – CEP – 35.798-000 

TELEFONES: (38) 3725 1110 – ou CORINTO – 38-9997-0145 (Leandro) 
e-mail – meioambiente@prefeituradecorinto.com.br ou leoieq@yahoo.com.br    

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO BICUDO/SCBH Bicudo 
(Vinculado ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas- CBH VELHAS) 

 
 

 

Ofício Circular 03/2015 

Assunto: Convite Reunião Ordinária  

Data: 11 de Maio de 2015 

 

Prezados(as) 

Dando continuidade às atividades do Subcomitê do Rio Bicudo, gostaríamos de 

Convidar todos os membros e interessados, para reunião ordinária a ser 

realizada dia 16 de junho de 2015, com início às 14h00, na Casa de Cultura do 

Sertão, Rua Boaventura Pereira Leite, nº 31, Bairro Centro, Morro da Garça.  

Pauta: 

- Informes. 

 Informes gerais; 

 Semana do Rio das Velhas – V Encontro de Subcomitês e Festivelhas. 

 Status do Projeto Hidroambiental: Construção de barraginhas - relatório de 

mobilização social 02 do projeto.  

- Resultados da atualização do Plano Diretor do Rio das Velhas – Plano de 

ações para a UTE Rio Bicudo (unidade Territorial da Bacia do Rio Bicudo). 

- Apresentação de demandas para o edital de seleção de demandas de 

projetos  

 Demanda para Continuidade do Projeto Hidroambiental do Bicudo 

 

Cordialmente, 

 

 

Leandro Vaz Pereira 
Coordenador do SCBH – Rio Bicudo 

Secretaria de Agricultura Pecuária e Meio Ambiente 

Prefeitura de Corinto 

mailto:meioambiente@prefeituradecorinto.com.br
mailto:leoieq@yahoo.com.br


   
 

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Bicudo 
 
Reunião n° 002/2015 Próxima reunião: 003/2015 

Data: 16/06/2015 Data: 15/07/2015 

Horário: 14h30 Horário 14h00 

Local: Casa de Cultura / 
Morro da Garça 

Local: AMEV / Corinto 

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Leandro Vaz Pereira Titular Sec. de Meio Ambiente de Corinto 

André Ribeiro do Rego Titular Sec. de Meio Ambiente de Morro da Garça 

Luiz Felippe P. Porto Maia Titular 
Associação dos Comerciantes de Campo 
Alegre/ CMDRS 

Telma Maria Fernandes  Suplente Sec. Desenvolvimento Social Morro da Garça 

Denílson Ribeiro da Silva Titular COPASA - Corinto 

Francisco de Assis de Oliveira Titular Produtor Rural – Corinto 

Paulo Henrique dos Reis Santos  Suplente Secretaria de Educação Morro da Garça 

Regina Socorro Pires Gonçalves Titular Ass. Comunitária 22 de novembro 

Adriano Torres  Titular EMATER Morro da Garça 

Carlos Barbosa Convidado NEOGEO 

Túlio Mol R. de Carvalho Convidado Equipe de Mobilização – CBH Velhas 

Élio Domingos Neto Convidado Equipe de Mobilização – CBH Velhas 

Djalma Araújo Rodrigues Convidado COLSETE 

Lucimar Martins Barbosa Convidado APAE 
Geraldo Henrique de Freitas Convidado Secretaria de Obras e Transportes 
Vinícius Perin Convidado Pref. Municipal Morro da Garça 
José Henrique F. de Souza Filho Convidado Pref. Municipal Morro da Garça 
Tatiane Rodrigues da Silva Convidado Pref. Municipal Morro da Garça 
Kátia Leite Matos Convidado Pref. Municipal Morro da Garça 
Lucilene Marques da Silva Convidado Pref. Municipal Morro da Garça 
Edna Maria Dias Convidado Pref. Municipal Morro da Garça 
Osvaldo Convidado Associação Santana do Ribeirão 
Geraldo Magela Lúcio Filho Convidado Pref. Municipal Morro da Garça 



Alessandra de Fátima Marques Convidado Pref. Municipal Morro da Garça 
Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Elvira Lucinda de Oliveira Silva  Titular Sec. Saúde de Corinto 

Leonardo Pereira da Rocha Titular Ass. Comunitária Moradores do Bairro Pompéia  

Eva Edilene de Oliveira Titular Ass. Comunitária de Extrema 

Márcio José da Silva Mariz   Suplente Ass. Comunitária do Buqueirão 

Tânia Rabelo  Titular EMATER Corinto 

Adão dos Santos Neto Titular Secretaria de Obras de Morro da Garça 

José Soares Filho Suplente AMEV 

Wellington Rocha Filho Suplente CETEC/UAB  

Rubens Alves de Moura Suplente Câmara Municipal de Corinto  

José Afonso Ribeiro Mariz Titular Produtor Rural – Corinto  

José Hamilton de Oliveira  Titular Produtor Rural Fazenda Alvorada  

Manoel Alves de Oliveira Titular Produtor Rural Fazenda Cambaúba  

Henrique Leite Coelho  Titular COPASA Morro da Garça 

Isael Manoel Marques Suplente Produtor Rural – Morro da Garça 

Rones Pereira Lopes Suplente COSSISA 

Alfeu Pinheiro de Araújo Suplente Produtor Rural Fazenda do Riachinho  

Afrânio Ribas Suplente CALSETE 

Geraldo Rogério Pinheiro Titular 
Ass. Comunitária de Moradores Lagoa do 
Peixe e Vizinhança 

Luís Henrique Louredo Trindade Titular Cooperativa Regional dos Garimpeiros 

Edelma de Almeida Alves Diniz Matoso Suplente 
Ass. Dos Trabalhadores na Agricultura Familiar 
de Siriema e Região 

Cláudia Alves dos Santos Mariz Suplente 
Ass. Comunitária dos Moradores de Campo 
Alegre e Vizinhança 

Luciana Alves Viana Suplente Ass. Comunitária de Aporá e vizinhança 

Meiry Rodrigues Fonseca Suplente Comitê Famílias Solidárias  

 
Pauta: 1. Informes Gerais 

2. Semana do Rio das Velhas – V Encontro de Subcomitês e Festivelhas. 

3. Status do Projeto Hidroambiental: Construção de barraginhas – relatório de mobilização 
social 02 do projeto. 



 4. Apresentação de demandas para o edital de seleção de demandas de Projetos. 

 5. Demanda para continuidade do Projeto Hidroambiental do Bicudo. 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 
1. Informes Gerais 
00:00:00 - 
00:01:50 

Leandro inicia falando sobre o Plano Diretor 
da bacia do rio das velhas, dizendo que a 
UTE Bicudo, nº22, abrange Corinto e Morro 
da Garça, delimitando onde passa e forma o 
Bicudo para promover ações de educação 
ambiental e de recuperação assim como 
está sendo feita. Informa que Clarissa - 
Equipe de Mobilização teve de resolver 
assuntos pessoais e não poderia apresentar 
o diagnóstico do Plano Diretor. 

 
 
 
 

X 

 
 
 
 

X 

2. Semana do Rio das Velhas – V Encontro de Subcomitês e Festivelhas 
00:31:00    - 
00:39:00 

Élio Domingos – Equipe de Mobilização 
informa sobre encontro de Subcomitês no 
município de Itabirito, dias 2 e 3 de julho e a 
proposta de cada subcomitê da bacia ser 
representado por seus três coordenadores. 
Cada subcomitê terá 10 minutos para expor 
as ideias e assuntos ocorrentes nas 
discussões do subcomitê. O conselheiro 
Francisco de Assis de Oliveira sugere que se 
aborde no encontro o assunto do elevado 
preço da construção das barraginhas.  Luiz 
Felippe sugere que se fale no Encontro  
sobre a necessidade de construção do 
Termo de Referência junto ao subcomitê. 
Define-se que os representantes SCBH Rio 
Bicudo no encontro serão os senhores 
Leandro Vaz, Luiz Felippe P. Porto Maia e 
Francisco de Assis de Oliveira. 

 
 
 
 
 

X 

 
 
 
 
 

X 
 

3. Status do Projeto Hidroambiental: Construção de barraginhas 
00:01:50 - 
00:02:30 
00:59:32               - 
01:02:15 
 

O coordenador Leandro Vaz informa sobre 
placa localizada na entrada da cidade de 
Morro da Garça informando sobre o Projeto 
de construção das Barraginhas. Apresenta 
aos demais participantes o gerente à frente 
do Projeto Hidroambiental, Sr. Carlos 
Barbosa da empresa NEOGEO. Carlos 
Barbosa informa  que o processo do projeto 
está encaminhado e agora começarão as 
visitas com os proprietários, e nesta data as 
máquinas começaram a trabalhar e a 
previsão de término seria de 10 meses, com 
um total de 308 barraginhas a serem 
construídas, mas pode se executar em bem 
menos tempo. Carlos pede a participação e 
acompanhamento dos participantes do 
SCBH Bicudo e AGB nas construções das 
barraginhas. 

 
 
 
 
 
 

X 

 
 
 
 
 
 

X 

4. Apresentação de demandas para o edital de seleção de demandas de Projetos. 
04:00:00               - 
 

Leandro fala da demanda e melhoramento 
desta, que precisa ser feita em conjunto 
com o SCBH e precisa ser aprovada, e 
assinada pelos coordenadores que deem 
sugestões se concordam ou não. O 

 
 

X 

 
 

X 



coordenador Leandro Vaz informa que  
Fernanda Figueiredo Machado de Alvarenga 
manifestou a saída do SCBH Bicudo, 
havendo uma votação no mesmo dia para 
eleger um novo coordenador na sociedade 
civil, o eleito foi Luiz Felippe P. Porto Maia. 
Élio Domingos – Equipe de Mobilização 
pede pra todos se apresentarem. Leandro 
Vaz volta a explicar a demanda. Informa 
sobre Projeto Hidroambiental inicial com 575 
barraginhas e 20.3ha de recuperação de 
mata ciliar, paliçadas para conter erosões e 
adequação de estradas. Áreas que não 
foram contempladas ainda pelo projeto 
hidroambiental, fora o projeto que está 
rodando agora, para pegar os R$ 500 mil 
reais e terminar a proposta inicial de 
construção de mais de 308 barraginhas que 
estão sendo feitas agora. Luiz Felippe P. 
Porto Maia propõe a manutenção das 
barraginhas feitas desde 1995. O Sr. Carlos 
Barbosa sugere que melhor seria construir 
novas do que dar manutenção nas antigas. 
Leandro Vaz, diz sobre articular parcerias 
com IEF e outros para terminar a construção 
das demais barraginhas. Conclusão de 
forma geral das 575 barraginhas e 
recuperação das nascentes da foz da 
nascente Bicudo e fazer as paliçadas pois 
os recursos são limitados, buscar  muitas 
parcerias com rural minas que detêm um 
grande número de máquinas com bom 
estado de uso e experiência no ramo mas 
não deu certo.  

5. Demanda para continuidade do Projeto Hidroambiental do Bicudo. 

00:50:00               - 
00:53:34 

Continuar a construção de barraginhas (alta 
prioridade), as outras duas propostas de 
proteção das matas ciliares e manutenção 
das barraginhas (média prioridade), estas 
duas para o próximo ano. Definiu-se a 
importância de concluir o Projeto 
Hidroambiental no Alto rio Bicudo, depois no 
médio, começando em Morro da Garça e, 
em seguida, no distrito de Capivara.  

Foi votado pela maioria a 
continuidade do Projeto 
para construção do 
restante das barraginhas. 

 
 
 

X 

Responsável pelo registro:  Túlio Mol Rabello de Carvalho – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
 







   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH RIO CAETÉ-SABARÁ 

  



 
 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO 
CAETÉ/SABARÁ   

   (Vinculado ao CBH - Rio das Velhas) 

 

Ofício nº 002/2015/SCBH-CAETÉ-SABARÁ 

Caeté, 28 de abril de 2015. 

 
Ref: 14ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Caeté/Sabará 

 
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade às atividades do Subcomitê Ribeirão CAETÉ-SABARÁ para o ano de 2015, 

gostaríamos de convidá-lo (a) para a 15ª reunião ordinária (ELEIÇÃO) a ser realizada no dia 

05 de MAIO de 2015, no Anexo Administrativo, localizado à Av. Jair Dantas, Nº 216, 

bairro José Brandão, Município de Caeté/MG, com início às 9h30.  

 

Pauta: 
 
Recepção dos conselheiros e convidados.   
 

1. Eleição de membros SCBH Caeté Sabará. 
 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico 

elio.domingos@cbhvelhas.org.br, carolina.castro@cbhvelhas.org.br.  

 
Certo de contar com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 
 

        Atenciosamente 

Ademir Martins Bento 

Coordenador Geral do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Caeté/Sabará. 

 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br
mailto:carolina.castro@cbhvelhas.org.br


 
                                         

REGISTRO DE REUNIÃO 
Objeto: Eleição do SCBH Ribeirão Caeté Sabará 

 
Reunião n° Eleição dos Membros Próxima reunião: 15ª 
Data: 06/05/2015 Data: 10/06/2015 
Horário: 09h30 Horário 9h30 
Local: Anexo Administrativo da 

Prefeitura de Caeté  
Local: Faculdade de Sabará, Rodovia 

Sabará/BH, Km 14 Bairro Caieira, 
Sabará. 

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Vera Inês Siqueira Títular Secretaria de Saúde de Caeté 

Ademir M. Bento Títular MACACA 

Hugo Sávio Correa Títular Secretaria de Meio Ambiente de Caeté 
Rodrigo Oliveira Títular AngloGold Ashanti 
Tiago S. Convidado  

Carolina de Castro Oliveira  Convidado  Mobilização CBH Rio das Velhas 

Mariana L. L. Duarte  Convidado SEDESMA 

Renato Peixe Convidado SEMMA 

Heraldo L. do S. Nascimento Convidado SEMMA 

Jeferson Paes dos Santos Convidado SouBH 

Gabriela Mensdes S. Santos Convidado Acelor Mittal  

Lidiany A. P. Fonseca Convidado SAAE 

Marcelo G. Silveira Convidado Comunicação CBH 

Renato Luiz Convidado Comunicação CBH 

Júlio César Bernardes Convidado Prefeitura de Sabará 

Ana Luiza Resende Convidado Emater 

Almiro Chaves Convidado SAAE Caeté 

Fernanda Caetano Convidado ADESS 

Luiz Gonzaga Convidado Secretária de Cultura e Educação  

Araken Gomes de Paiva Convidado  

Raquel Bueno de Menezes Convidado Jaguar Mining  

Mario Guerra Convidado Faculdade de Sabará  

Élio Domingos Neto Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas 



Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Renato Fernandes Máximo Títular Secretaria de Meio Ambiente de Sabará 

Maria Conceição Fernandes Suplente Secretaria de Educação de Caeté 
Fabiana Queiroga Títular SAAE Caeté  
Eduardo Gonçalves Lopes Títular ArcelorMittal 
Régis Amaral Títular COPASA 
Luciene de Almeida Suplente AngloGold Ashanti 

Marco Túlio  Suplente Borrachalioteca 

Sheila Santos Cerdeira Títular Associação Comunitária Quintas da Serra 

Gesmar Sales de Lima Suplente Clube Campestre de Caeté 
Marcia Maria  Romero Títular Ascosul 
 
Pauta: Eleição do SCBH - Rio Caeté Sabará Gestão 2015/2017 

 
Gravação Assunto X X 
1.0 -  Eleição do SCBH Rio Caeté Sabará Gestão 2015/2017 

 
 

 
00:00:00 á 
00:43:13 

No dia 6 de maio de 2015 foi realizada a 
eleição de novos membros para composição 
do SCBH Ribeirão Caeté Sabará, no Anexo 
Administrativo da Prefeitura Municipal de 
Caeté ás 9:30h.  
Membros Titulares, eleitos do Poder Público 
são: 
Vera Inês Siqueira – Secretaria Municipal de 
Saúde de Caeté 
Hugo Savio Correia - Secretaria de Meio 
Ambiente de Caeté 
Renato Peixe – Secretaria de Meio Ambiente 
de sabará 
Júlio César Bernardes – Secretaria De Meio 
Ambiente  
Membros Suplentes, eleitos do Poder 
Público são: 
Maria Helena – Secretaria de saúde de Caeté 
Ana Luiza Resende Oliveira – Emater Caeté 
Agrinelio – Secretária de Meio Ambiente de 
Sabará  
Heraldo Lucas do Nascimento – Secretaria de  
Meio Ambiente de  
Sabará 
Membros Titulares, eleitos dos Usuários são: 
Rodrigo Oliveira – AngloGold Ashanti 
Lidiany A.P. Fonseca -  SAAE 
Roberto Barbosa – Arcelor Mittal 
Membros Suplentes, eleitos dos Usuários 
são: 
George Magalhães – Jaguar Mining 
Almiro Chaves – SAAE/Caeté 
Membros Titulares  

X X 



Membros Titulares, eleitos da Sociedade 
Civil são: 
Ademir M. Bento – MACACA 
Luiz Gonzaga Sette – Faculdade de Sabará 
Jeferson Paes dos Santos – Sou Sabará 
Membros Suplentes, eleitos da Sociedade 
Civil são: 
Fernanda Caetano – ADESS 
Mário Guerra – Faculdade de Sabará 
Araken Gomes de Paiva – Representante de 
Pompéu/Sabará 
Coordenador Geral: Ademir M. Bento – 
MACACA 
 

 

Responsável pelo 
registro: 

Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 

 









 
 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO 
CAETÉ/SABARÁ   

   (Vinculado ao CBH - Rio das Velhas) 

 

Ofício nº 002/2015/SCBH-CAETÉ-SABARÁ 

Caeté, 22 de maio de 2015. 

 
Ref: 15ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Caeté/Sabará 

 
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade às atividades do Subcomitê Ribeirão CAETÉ-SABARÁ para o ano de 2015, 

gostaríamos de convidá-lo (a) para a 15ª reunião ordinária a ser realizada no dia 10 de 

junho de 2015, no auditório da Faculdade de Sabará, localizada na Rodovia/Sabará 

Km 14, bairro Caieira (entrada de Sabará desde Belo Horizonte), Sabará/MG ás 9:00h 

da manhã.  

 

Pauta: 
 
Recepção dos conselheiros e convidados.   
 

1. Aprovação da ata da última reunião - 06 de maio;  
 

2. Informes: Semana do Rio das Velhas e Encontro de SCBHs - Equipe de Mobilização 
                 Ofício CBH Velhas para chamamento de demandas dos subcomitês - Equipe 
de Mobilização. 
 

3. A importância do SAAE Caeté na gestão de recursos hídricos - Equipe de Mobilização 
 

4. Apresentação do conselheiro Araken 
 

5.  Situação da ETE Caeté e agendamento de Visita Técnica - Ademir Bento, coordenador 
geral. 
 
 

 
 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico 

elio.domingos@cbhvelhas.org.br, carolina.castro@cbhvelhas.org.br.  

 
Certo de contar com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 
 

        Atenciosamente 

Ademir Martins Bento 

Coordenador Geral do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Caeté/Sabará. 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br
mailto:carolina.castro@cbhvelhas.org.br


 
                                         

REGISTRO DE REUNIÃO 
Objeto: Eleição do SCBH Ribeirão Caeté Sabará 

 
Reunião n° 15ª Próxima reunião: 16 ª 
Data: 10/06/2015 Data: 08/07/2015 
Horário: 09h30 Horário 9h30 
Local: Faculdade de Sabará, Rodovia 

Sabará/BH, Km 14 Bairro 
Caieira, Sabará. 

Local: Fundação Educacional de Caeté  

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Vera Inês Siqueira  Títular Secretaria Municipal de Saúde de Caeté  

Renato Peixe Títular  Secretaria de Meio Ambiente de Sabará  

Júlio Cesar Bernardes  Títular  Secretaria de Meio Ambiente de Sabará 
Maria Helena Pereira Suplente  Secretaria de Saúde de Caeté  
Josiane Ramalho Suplente Secretaria de Saúde de Sabará 

Lidiany A.P Fonseca Títular SAAE 

George Magalhães Suplente  Jaguar Mining 

Almiro Chaves Suplente SAAE/CAETÉ 

Ademir M. Bento Títular MACACA 

Luiz Gonzaga Sette Títular Faculdade de Sabará 

Jeferson Paes dos Santos Títular Sou Sabará 

Fernanda Caetano Suplente ADESS 

Mario Guerra Suplente Faculdade de Sabará 

Araken Gomes de Paiva Suplente Representante de Pompéu/Sabará 

José Alves do Nascimento  Convidado Cantarolê 

Insabel Cristina  Convidada  Cantarolê 

Gil Fonceca Convidada Cantarolê 

Celso Pyramo Convidado Rotary Club 

Manuela Diniz Convidada SMMA 

Moacir Barbosa Figueiredo Convidado SEGOV 

Jessé Batista  Convidado Sabará 

Diemerson Loito  Convidado SAAE 
Sebastião Crispim Convidado Comunidade 



Luiz Mario  Convidado Prefeitura de Sabará 
Elio Domingos Neto  Convidado CBH Velhas 
José Alves do Santo  Convidado G.E Barba Gato 
Carolina de Castro Convidada CBH Velhas  
Mario Fautuie  Convidado E.E Maria Vianna  
Walter de Fonceca  Convidado Aposentado 
Tatiane Marta  Convidada Câmara de Vereadores  
Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Hugo Savio Correia  Títular Secretária de Meio Ambiente de Caeté  

Ana Luíza Resende Oliveira  Suplente Emater Caeté 
Heraldo Lucas Nascimento Suplente  Secretaria de Meio Ambiente de Sabará 
Roberto Barbosa Títular Arcelor Mittal 
 
Pauta: 1. Aprovação da ata da última reunião - 06 de maio;  

 
2. Informes: Semana do Rio das Velhas e Encontro de SCBHs - Equipe de Mobilização 
        Ofício CBH Velhas para chamamento de demandas dos subcomitês - Equipe de 
Mobilização. 
 
3. A importância do SAAE Caeté na gestão de recursos hídricos - Equipe de Mobilização 
 
4. Apresentação do conselheiro Araken 
 
5.  Situação da ETE Caeté e agendamento de Visita Técnica - Ademir Bento, coordenador 
geral. 
 

 
Gravação Assunto Encaminhamentos/OBS Responsável  

1- Aprovação da ata da última reunião – 06 de maio 

00:00:00 á 
00:19:29 

O grupo Cantarolê do município de Sabará  
abre a reunião apresentando músicas 
compostas pelos mesmos com a temática da 
água. O coordenador do subcomitê Ademir 
M. Bento dá as boas vindas e agradece a 
presença e participação de todos na reunião. 
A Ata de reunião de eleição do dia 6/05/2015 
foi aprovada e foi inserido  o nome da 
conselheira Josiane Ramalho, Julio Bernardes 
pede a permissão do secretário para 
substituição da vaga do Eraldo, Manuela Diniz 
da Secretária de Meio Ambiente foi inserida 
como subcstituta à vaga. O conselho aprova a 
substituição.  

X X 

2- Informes: Semana do Rio das Velhas e Encontro de SCBHs - Equipe de Mobilização 
        Ofício CBH Velhas para chamamento de demandas dos subcomitês - Equipe de Mobilização. 

00:19:29 á 
01:06:05 

 

Inversão da pauta, ítem 2 para o ítem 4 
conforme solicitado pelo Coordenador 
Ademir M. Bento.Apresentação do 
conselheiro Araken Gomes de Paiva. 
O conselheiro apresenta sua proposta 

  



metodológica  de implantação e elaboração 
do projeto, Guardiões de Igarapé. 
 Araken Gomes fala da importância de 
parcerias entre órgãos ambientais, prefeituras 
e demais setores do poder público, além de 
propor maneiras para recuperar e preservar 
os sistemas naturais geradores de água. Em 
uma segunda apresentação Araken fala sobre 
o talude que seria uma contensão dos 
resíduos  de aterro. O mesmo  coloca a 
importância de se pensar em alternativas 
para melhorias ambientais e finaliza suas 
apresentações.    

3- A importância do SAAE Caeté na gestão de recursos hídricos - Equipe de Mobilização  
01:06:05 á 
01:25:22 

Élio Domingos – Equipe de Mobilização 
entrega aos conselheiros uma pasta com 
conteúdo informativo, incluindo um folder 
descrevendo o projeto hidroambiental 
existente na bacia e lembra que pode ser uma 
fonte de informação para outros projetos. 
Élio também propõe  ao coordenador uma 
apresentação do Plano Diretor de Recursos 
Hídricos e informa que no mesmo contém um 
diagnóstico ambiental da UTE Caeté/Sabará, 
entre outros produtos. Élio informa sobre o 
Ofício de chamamento para envio de 
demanda espontânea, explica sobre do que 
se trata. Júlio Bernardes propõe que o SCBH – 
Poderoso Vermelho e Caeté/Sabará enviem a 
demanda em conjunto, a proposta será 
votada na próxima reunião. Élio informa 
também sobre o encontro dos subcomitês e 
junto aos conselheiros define três nomes para 
participar do encontro, foi acordado na 
reunião os nomes de Ademir M. Bento, Julio 
Bernardes e Lidiany A.P. Fonsenca. Élio 
Domingos informa que o SAAE Caeté tem 
uma cadeira no conselho Comitê do Velhas e 
ressalta a importância  do mesmo e Ademir 
M. Bento reforça a fala. Os membros do SAAE 
aguardam a proposta de um representante 
para a vaga.  

Apresentação plano 
diretor. 

(Élio Domingos) 

 

       5. Situação da ETE Caeté e agendamento de Visita Técnica - Ademir Bento, coordenador geral. 
01:25:22 á 
02:16:55 

Ademir M. Bento dá continuidade à reunião e 
fala sobre a demanda que envolve uma 
situação do Aterro Sanitário de Sabará,  
sugerindo que a Secretaria de Meio Ambiente 
investigue o caso para posteriormente, se 
necessário, encaminhar a demanda ao 
subcomitê. Voltando ao ponto de pauta, 
Ademir M. Bento sugere  dois projetos para a 
região, um dos projetos contempla o Córrego 

Visita técnica a ETE de 
Caeté – Ademir M. Bento  

 

 



Juca Vieira, para  o desassoreamento do 
curso d’água. O segundo projeto, o 
coordenador  Ademir, sugere ao SAAE a 
apresentação de uma proposta para o distrito 
de Morro Vermelho, um novo sistema de 
captação de água no córrego Santo Antônio.   
A intensão de ambos é recuperar a “calha via 
Rio Cumprido”. O coordenador agenda uma 
visita técnica com os membros do subcomitê, 
à ETE Caeté na próxima reunião dia 08/07/15, 
do qual estava com as obras paradas. O 
conselheiro George Magalhães – Jaguar 
Minning  explica que já existem empresas em 
licitação para recuperar a área do Lamego. 
Como encaminhamento para próxima 
reunião, Ademir sugere que a proposta do 
conselheiro Araken, seja proposto para o 
projeto de demanda espontânea. 
Representante do SAAE, Almiro Chaves 
lamenta a situação e completa dizendo que 
as obras estão avançadas e que por falta de 
recurso, um apoio do comitê será muito 
importante para o andamento das atividades. 
O convidado Diemerson Loito reforça a 
palavra e diz que as obras eram para estar 
finalizadas em agosto e que somente está 
parada pois há um bloqueio de verba do 
governo federal. O convidado José Alves, 
relata várias situações tais como incêndios 
criminosos, resíduos descartados de forma  
incorreta entre outras atividades que causam 
impacto ambiental . Élio propõe à José Alves 
que encaminhe uma demanda de projeto de 
educação ambiental. Élio Domingos informa 
que tem duas vagas em aberto para ser 
preenchidas na composição do subcomitê e 
deixa para próxima reunião. Encerrada a 
reunião. 

- Propostas e Encaminhamentos Finais; 

- Visita técnica a ETE de Caeté 
- Apresentação das demandas. 
- FeedBack do encontro dos Subcomitês. 
- Apresentação plano diretor. 
Responsável pelo 
registro: 

Carolina de Castro Oliveira - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 

 









   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH CARSTE 

  



 

         

 SCBH Ribeirão Jequitibá e SCBH Carste                                                                                         
                  (Vinculados ao CBH Rio das Velhas) 

Oficio Nº 026/2015 

 

 

Ref.: Reunião Conjunta subcomitês Carste e Jequitibá 

 

Prezados (as) Senhores (as), 

 

Em continuidade às atividades do Subcomitê Carste e do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão 

Jequitibá, convocamos para a 13ª reunião ordinária a se realizar no dia 20 de maio de 2015 (quarta 

feira), às 14:00 horas, na UNIFEMM, localizada na Av. Marechal Castelo Branco, 2765 - Santo 

Antônio, Sete Lagoas. 

Pauta: 

1. 14h00 às 14h15: Recepção dos Conselheiros/Convidados; 

2. 14h15 às 14h40: Informes; 

3. 14h40 às 15h40: Abastecimento e Esgotamento Sanitário no município de Sete Lagoas – 

Marcos Matoso Diretor presidente do SAAE Sete Lagoas; 

4. 15h40 às 16h15: Propostas e Encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser feitas pelo 

telefone (31) 3222-8350 ou por meio dos endereços eletrônicos elio.domingos@cbhvelhas.org.bre e 

derza.nogueira@cbhvelhas.org.br. 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

Lairson Couto 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão Jequitibá 

 

Daniel Duarte 
 

Coordenador Geral do SCBH Carste 

 



                                                                  REGISTRO DE REUNIÃO                                                                      

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CARSTE 

 

Reunião n° 13/2015 Próxima reunião: 14/2015 

Data: 20/05/2015 Data: 16/06/2015 

Horário: 14H00 Horário 14H00 

Local: Sete Lagoas Local: Matozinhos 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

José de Castro Procópio Suplente Instituto Guaicuy 

José Aparecido Duarte Titular Lafarge 

Daniel Duarte Titular Terras de Fid/Fashion City 

Maria Auxiliadora Silva Lopes  Titular Prefeitura de Confins 

Elton Dias Barcelos Suplente Prefeitura de Funilândia 

Derza Costa Nogueira Convidado (a) Equipe Mob. CBH Velhas 

Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado (a) Equipe Mob. CBH Velhas 

Élio Domingos Neto Convidado (a) Equipe Mob. CBH Velhas 

Marco Aurélio Rodrigues Convidado (a) WWF 

Paola Evangelista Convidado (a) UNIFEMM 

Maria Fátima de M. Convidado (a) SAAE Sete Lagoas 

Amanda Lara Convidado (a) Brennand Cimentos 

Therezinha C. Freitas Convidado (a) ASCOSAV 

Orlando A. Silva Convidado (a) ASCOSAV 

Andrea V. Oliveira Convidado (a) ASCOSAV 

Roberto Pereira da Silva Convidado (a) ASCOSAV 

Ana Desidero Convidado (a) AMBEV 

Karla Thatiany Convidado (a) Eng. Ambiental 

Aline. B Lopes Convidado (a) SCBH Jequitibá/ AMBEV 

Guilherme Dias de Freitas Convidado (a) SCBH Jequitibá/ Estância Sejour 

Ana Carolina Desidero Convidado (a) SCBH Jequitibá/ AMBEV 

Lairson Couto Convidado (a) SCBH Jequitibá/ UNIFEMM 

José Diniz Costa Convidado (a) SCBH Jequitibá/ ASCOSAV 

Carlos Henrique de Sena Convidado (a) SCBH Jequitibá/Biocenose 

 

Entidades Ausentes:   

Rogerio Tavares de Oliveira Titular IEF 

Rosângela Maria Bicalho Titular Prefeitura de Lagoa Santa 

Rodrigo Costa Andrade Suplente A.Mor.Sit Ent.Lagoas Confins 

Kurt Erwin Glatz Titular AMJO 

Conceição Lopes Suplente Assoc. Lagoa Viva 

Cláudia Barbosa Suplente ICMBIO- APA Carste LS 

Roberto Emílio Mendes Pereira Titular Prefeitura de Matozinhos 

Silvany Geralda Correa Suplente Pref.Pedro Leopoldo 

Mucio Tulio Teixeira Alvim Suplente Mineração Campinho 

Francisca de Paula Martins Titular Adao 

Mariana Costa Suplente Prefeitura de Prud. Morais 



Nelson Murta Suplente Pedalagoa 

Moema Maria Silveira   Titular Copasa 

Maria de Fátima Gouvêa Titular ABES-MG 

José Márcio de Lima Franco Titular Cond.Estância Amendoeiras 

Rodrigo Simões Suplente Mineração Lapa Vermelha 

Ynamã Vieira suplente Holcim 

Mariana Inácio Suplente Mineração Belocal 

 

Pauta: 1. 14h00 às 14h15: Recepção dos Conselheiros/Convidados; 

2. 14h15 às 14h40: Informes; 

3. 14h40 às 15h40: Abastecimento e Esgotamento Sanitário no município de Sete 

Lagoas – Marcos Matoso Diretor presidente do SAAE Sete Lagoas; 

4. 15h40 às 16h15: Propostas e Encaminhamentos. 

 

Gravação Discussão Encaminhamento e Responsável 

2.0. Informes 

00:04:39 
00:32:28 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
02:08:09 
02:11:41 

O Sr. Daniel Duarte realiza uma breve apresentação do SCBH Carste e 
aproveita a ocasião para convidar os presentes à participar do 
Seminário “Rede Asas do Carste”, no dia 08 de junho de 2015, na 
Gruta da Lapinha – Lagoa Santa – MG, de 13:00h às 17:30h. O mesmo 
realiza um relato da proposta de trabalho do projeto e como será sua 
execução no decorrer do ano com as escolas dos municípios com 
lagoas cársticas. 
O Sr. Valter convida os presentes para a Semana de Integração 
Tecnológica promovida pela EMBRAPA, no município de Sete Lagoas, 
que visa uma aproximação com a população e divulgação da 
agroecologia. 
O Sr. Élio Domingos informa que a reunião do SCBH Jequitibá se 
mantem no dia 22 de maio de 2015, aproveita a fala para abordar a 
temática do Chamamento de Projetos e a deliberação normativa, 
esclarecendo aos presentes à estrutura de execução, deliberação e 
implantação dos projetos apresentados aos subcomitês. Como informe 
também é repassado aos presentes o “5° Encontro de Subcomitês”, 
que ocorrerá entre os dias 02 e 03 de julho e o Festivelhas a ocorrer no 
dia 04 de julho, no município de Itabirito – MG, este é um encontro que 
visa a integração dos subcomitês e um diálogo para alinhar as 
discussões da realidade dos subcomitês e as dificuldades especificas 
de cada um. 
O Sr. Élio Domingos aborda a temática do projeto de Biomonitoramento 
que está sendo mobilizado pelo Projeto Manuelzão, por meio de 
recurso contratado pela AGB Peixe Vivo, reiniciando o “Programa 
Amigos do Rio”, havendo um monitoramento participativo na calha do 
rio. 
A Sra. Ana Carolina representante da AMBEV realizou a divulgação 
para os presentes do projeto “Bacias” onde será promovida a 
“Caminhada pela Água”, no dia 31 de maio de 2015, no município de 
Sete Lagoas – parceria da AMBEV/WWF/SAAE Sete Lagoas. 

  

3.0. Abastecimento e Esgotamento Sanitário no município de Sete Lagoas – Marcos Matoso Diretor presidente 
do SAAE Sete Lagoas 



00:33:56 
02:08:08 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

A Sra. Maria Fátima inicia a apresentação informando os dados de 
gerais de abastecimento público de água (Captação Subterrânea: 115 
poços tubulares profundos (vazão total: 1.086 litros/seg.); 54 
reservatórios de água (capacidade: 10.627 m3); 31 eea's + 2 mini eta's 
(cdi e monte carlo); tratamento simplificado (simples  cloração) – 
portaria 2914/2011; sistemas de injeção direta (área urbana e rural). 
Captação Superficial: rio das velhas (vazão: 500 litros/seg.).  
- Monitoramento de qualidade da água:  
Pontos de coleta: 
- redes de distribuição (residências e prédios públicos)  
- reservatórios 
- sistemas de tratamento (unidades do SAAE); 
Diário: análises de potabilidade; 
Mensal/semestral: análises físico-químicas (convênio SAAE / FUMEP); 
Semestral: análise de água bruta (poços tubulares profundos); 
Relatórios mensais municipais (vigilância sanitária); 
Relatório anual de qualidade da água (distribuído ao usuário); 
Informativos em conta de água; 
Usuário: manter os reservatórios em condições higiênicas adequadas 
(desinfecção de 6 em 6 meses). Posteriormente prossegue informando 
sobre o sistema de esgotamento sanitário (898 km de redes de 
coleta de esgoto; 41 km de interceptores; 21 estações elevatórias de 
esgoto – eee’s; 11 mini-ete’s.). A malha urbana da cidade é dividida em 
duas bacias: Bacia do córrego do tropeiro: 40% da zona urbana de 
contribuição; Bacia do ribeirão matadouro: 60% da zona urbana de 
contribuição).  Quanto as obras e ações desenvolvidas pelo SAAE 
relaciona-se a readequação do sistema existente para recebimento da 
água do velhas: 
* construção de 12 reservatórios e novas adutoras. 
* captação de água no rio das velhas: o SAAE passará a operar com 
um sistema misto de captação de água (subterrânea e superficial). 
- Captação de água do Rio das Velhas: 
Obra em andamento financiada pelo BNDES; 
Valor: R$ 90.000.000,00; 28 km de adutoras; 
Estação de captação superficial de água (em Funilândia); 
Estação elevatória de água – EEA (em Funilândia); 
Estação convencional de tratamento de água – eta  (em Funilândia); 
Laboratório de análise de água (em Funilândia); 
Novo sistema de água São João (para recebimento da adutora em sete 
lagoas). Previsão de entrega: agosto/2015 
- Construção de Novos Reservatórios: 
O SAAE trabalha na conclusão de 12 novos reservatórios metálicos 
com volume total de 7.250 m³ de água; 
São 26 km de adutoras de água, o que vai ampliar a reserva de água 
em 90%. 
- Perfuração e aprofundamento dos poços: 
Acréscimo de aproximadamente 7,2% na disponibilidade de água no 
sistema.  
A autarquia passou a disponibilizar mais água para a população, 
reduzindo as intermitências no abastecimento em regiões específicas.  
- Adutora De Água Monte Carlo – São Cristóvão  
Obra Finalizada; Valor: R$ 2.223.000,00; Objeto: com extensão de 
7.103 m, esta adutora de água             tratada interliga o sistema de 
captação  existente no bairro Monte Carlo Ao Reservatório; 
Também Já Existente No Bairro São Cristóvão Que Tem Capacidade 
De 500.000 Litros De Agua. 
* Histórico ETE Matadouro / captação velhas 
2002: 1º projeto básico ETE – tecminas  
2008: 2º projeto básico ETE – sanag assinatura do contrato e 
financiamento da captação velhas 
2010: início da obra de captação velhas (adutora de água tratada) 
2012: aditivo do financiamento 
2013: terraplenagem em Funilândia; assinatura  do  contrato para a 
elaboração do novo projeto executivo da ETE 
2014: assinatura do contrato para a construção da ETE. 
- ETE Matadouro 
- Projeto executivo já aprovado pela caixa no valor de  R$ 

  

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



1.200.000,00; 
- Obra de execução da ETE em processo licitatório 
Valor: R$ 70.000.000,00 
População atendida: 100% (considerando a reversão de bacias 
existentes);  
Vazão: 394 l / s 
- A ETE será construída em uma área de 11 ha na comunidade de 
areias, após o bairro tamanduá.  
Será uma única unidade para atender as duas bacias hidrográficas da 
sede do município.  
- Ampliação sistema de esgoto bairro Verde Vale 
Obra em execução; 
Valor:   r$ 4.770.000,00; 
Objeto: ampliação do sistema de esgoto sanitário no bairro verde vale 
com a implantação de rede coletora, ligações prediais, estação 
elevatória de esgoto. 
- Plano Municipal De Saneamento Básico - PMSB 
Em Andamento; 
Valor: R$ 590.000,00; 
Objeto: A Elaboração Deste Plano É Uma Exigência Da Lei Federal 
11.445 De 5/01/2007, E Inclui Os Serviços De Água, Esgoto, 
Drenagem E Resíduo a Sólidos Do Município.  
Esse Plano Apresentará Subsídios E Respaldo Técnico Para Novos 
Investimentos Do Saae. 
Previsão De Entrega:  Dezembro De 2015. 
* Situação Atual Do Pmsb 
Produto 1 – Plano De Mobilização Social – Executado 
Produto 2 – Diagnóstico – Executado 
Produto 3 – Prognóstico – Executado 
Produto 4 – Programas, Projetos E Ações – Em Andamento 
Produto 5 – Mecanismos E Procedimentos De Controle Social E Minuta 
Da Lei 
Produto 6 – Aprovação Do Relatório Final E Lei. 
Macroprocessos Priorizados No Planejamento Estratégico 
 1 – Faturamento E Arrecadação; 
 2 – Recuperação De Receita; 
 3 – Atendimento Ao Cliente; 
 4 – Gestão Do Parque De Hidrômetros; 
 5 – Gestão De Perdas. 
- Plano De Segurança Da Água - PSA 
Em Andamento; Ferramenta Criada Pela Organização Mundial De 
Sáude – OMS; Objetivo Geral: Garantir A Segurança Da Água Para O 
Consumo Humano.  
Objetivos Específicos:  
- Prevenir Ou Minimizar A Contaminação Dos Mananciais De 
Captação; 
- Eliminar A Contaminação Da Água Por Meio De Processos De 
Tratamento Adequado; E 
- Prevenir A (Re) Contaminação No Sistema De Distribuição Da Água 
(Reservatórios E Rede De Distribuição). 
- Programa Produtor De Água 
Inclusão De Sete Lagoas Neste Programa Desenvolvido Pela Ana- 
Agência Nacional De Água; 
Apoia, Orienta E Certifica Projetos Que Visam A Proteção Hídrica; 
Recursos: R$700.000,00  
Áreas Pré-Determinadas: Sub Bacias Dos Córregos Do Marinheiro E 
Paiol (Afluentes Do Ribeirão Jequitibá); 
Ações Previstas: Construção De Terraço E Bacias De Infiltração, 
Readequação De Estradas Vicinais, Recuperação E Proteção De 
Nascentes, Reflorestamento Das Áreas De APP E Reserva Legal, 
Saneamento Ambiental, Etc. 
Remuneração Em Dinheiro Aos Produtores Participantes. 
- Campanha Salve a Água 
Início: Março/2015; 
Direcionada Para As Escolas Públicas E População Em Geral; 
Workshop Para Capacitação De 250 Educadores; 
Monitoramento De Projetos Desenvolvidos Pelas Escolas; 



Apresentação Mascote do SAAE “Professor H2O”; Homenagem Aos 
Alunos e Escolas que mais se destacaram; Encerramento: Outubro 
/2015. 
O Sr. Élio Domingos e o Sr. Lairson Couto informa que a composição 
do subcomitê tem vaga em aberto para o SAAE, sendo de suma 
importância firmar-se a parceria entre subcomitê e SAAE, sendo 
estratégica a presença de um representante nas reuniões mensais do 
SCBH Jequitibá. 
A Sra. Derza Nogueira questiona acerca da Outorga do 
empreendimento de captação do rio das velhas e quais seriam as suas 
condicionantes e compensações aplicadas. 
A Sra. Maria Fátima informa que por ser uma outorga antiga não foi 
feito a solicitação de nenhuma condicionante especifica para 
compensação ambiental na execução do projeto. 
O Sr. Elton Barcelos informa que foram aplicadas medidas de 
intervenção no projeto de construção da ETE, dentre essas medidas a 
criação do SCBH Jequitibá com o objetivo de interferir no uso do 
recurso hídrico, uma vez que o município que está na calha, no caso 
Funilândia, disponibiliza a água limpa e o município de Sete Lagoas 
devolve a água repleta de esgoto, interferindo diretamente na 
disponibilidade hídrica dos produtores do município de Funilândia. Das 
adutoras que foram construídas, está ocorrendo uma degradação 
exacerbada do patrimônio do município, havendo uma pressão por 
parte dos moradores na prefeitura para reparo das vias. 

4.0. Encaminhamentos e encerramento 

 

Responsável 
pelo registro:  

Gisele Fernandes de Sales – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 





 

SUBCOMITÊ CARSTE 
Confins – Funilândia - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo – Prudente de Morais 

 

Ofício Nº 032/2015/SCBH-CARSTE 

  Belo Horizonte, 11 de junho de 2015. 

 
Ref.: 14ª Reunião Ordinária do Subcomitê Carste 

 
Prezados (as) Senhores (as) conselheiros e convidados, 
 

Em continuidade com as atividades do Subcomitê Carste, para o ano de 2015, gostaríamos de 

convidá-lo (a) para a14ª reunião ordinária que será realizada no dia 17 (quarta-feira) de junho de 

2015, às 14h, na Secretária de Educação do Munícipio de Matozinhos, na Av. Minas Gerais, 

Nº485, Centro (em frente ao escritório da COPASA). 

 Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

 Aprovação da ata 12ª e 13ª reuniões ordinária SCBH Carste, realizadas nos dias 22/04 e 20/05 (em 
anexo, favor fazer leitura prévia) 

1.0. Informes Gerais: 

1.1. V Encontro de Subcomitês – inscrição dos participantes.       

 

2.0 Estruturação de demanda do Projeto Hidroambiental, atendendo a Deliberação Normativa 

N°01, de 11 de fevereiro de 2015 – “Dispõe sobre os mecanismos para a seleção de demandas 

espontâneas de estudos, projetos e obras que poderão ser beneficiados com os recursos da 

cobrança pelo uso dos recursos hídricos, no âmbito do CBH Rio das Velhas, detalhados no Plano 

Plurianual de Aplicação, para execução em 2015 a 2017”. 

 

3.0.  "Projeto Rede Asas do Carste" – Apresentação do status do projeto e avaliação do Seminário. 

4.0. Apresentação do Planejamento para elaboração do Plano de Manejo do MONAE Lapa Vermelha. 

(a confirmar apresentação Gheosfera). 

5.0. Encaminhamentos e encerramento. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante poderão 
ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio dos endereços 
eletrônicos derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br.  

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

 

 
                                                               Daniel Duarte 

Coordenador Geral do SCBH Carste 

mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br


                                                                  REGISTRO DE REUNIÃO                                                                      
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CARSTE 

 
Reunião n° 14/2015 Próxima reunião: 15/2015 
Data: 16/06/2015 Data: 15/07/2015 
Horário: 14H00 Horário 14H00 
Local: Matozinhos Local: A definir 

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 

José de Castro Procópio Suplente Instituto Guaicuy 

Daniel Duarte Titular Terras de Fid/Fashion City 

Maria Auxiliadora Silva Lopes  Titular Prefeitura de Confins 

Elton Dias Barcelos Suplente Prefeitura de Funilândia 

Roberto Emílio M. Pereira (Representante) Titular Prefeitura de Matozinhos 

Cláudia Barbosa Suplente ICMBIO- APA Carste LS 

Mariana Costa (Representante) Suplente Prefeitura de Prud. Morais 

Kurt Erwin Glatz Titular AMJO 

José Márcio de Lima Franco Titular Cond.Estância Amendoeiras 

Rodrigo Costa Andrade Suplente A.Mor.Sit Ent.Lagoas Confins 

Nelson Murta Suplente Pedalagoa 

Francisca de Paula Martins Titular Adao 

Maria de Fátima Gouvêa Titular ABES-MG 

Derza Costa Nogueira Convidado (a) Equipe Mob. CBH Velhas 

Kênia Gisele Martins Convidado (a) Pref. Prudente de Morais 

Lorena Martins Brandão Convidado (a) Pref. Prudente de Morais 

Maria Marilda Pinto Correia Convidado (a) AMAR 

Felipe Gustavo Conrado Convidado (a) Morador 

Maria Lúcia de Alcântara Convidado (a) Sec. Agricultura Funilândia 

Neuza M. Mendes da Silva Convidado (a) Pref. Matozinhos 

Islame Pires de Andrade Convidado (a) Diretoria E. M. Ester 

Camila Aparecida Oliveira Convidado (a) Pref. Confins 

 
Entidades Ausentes:   
Rogerio Tavares de Oliveira Titular IEF 

Rosângela Maria Bicalho Titular Prefeitura de Lagoa Santa 

Conceição Lopes Suplente Assoc. Lagoa Viva 

Rodrigo Simões Suplente Mineração Lapa Vermelha 

Mucio Tulio Teixeira Alvim Suplente Mineração Campinho 

Mariana Inácio  Suplente Mineração Belocal 

Silvany Geralda Correa Suplente Pref.Pedro Leopoldo 

José Aparecido Duarte Titular Lafarge 

Ynamã Vieira suplente Holcim 

Moema Maria Silveira Titular Copasa 

 



Pauta: 1.0. Informes Gerais: 
1.1. V Encontro de Subcomitês – inscrição dos participantes.       

2.0 Estruturação de demanda do Projeto Hidroambiental, atendendo a Deliberação Normativa 
N°01, de 11 de fevereiro de 2015 – “Dispõe sobre os mecanismos para a seleção de demandas 
espontâneas de estudos, projetos e obras que poderão ser beneficiados com os recursos da 
cobrança pelo uso dos recursos hídricos, no âmbito do CBH Rio das Velhas, detalhados no Plano 
Plurianual de Aplicação, para execução em 2015 a 2017”. 

3.0.  "Projeto Rede Asas do Carste" – Apresentação do status do projeto e avaliação do Seminário. 
4.0. Apresentação do Planejamento para elaboração do Plano de Manejo do MONAE Lapa Vermelha. (a 
confirmar apresentação Gheosfera). 
5.0. Encaminhamentos e encerramento. 

 
Gravação Discussão Encaminhamento e Responsável 

Aprovação da ata da 12ª e 13ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada nos dias 22/04/2015 e 20/05/2015 
 Atas aprovadas sem alterações. 

 
x x 

1.0. Informes – V Encontro de Subcomitês 
00:27:52 
00:30:21 
 
 
 
 
 
 

O Sr. Daniel Duarte informar acerca da realização do V Encontro de 
Subcomitês, à se realizar nos dias 02 e 03 de julho de 2015, no 
município de Itabirito MG, o SCBH Carste será representado pelos 
conselheiros Daniel Duarte, Maria Auxiliadora e Cláudia Barbosa. 
A Sra. Maria Auxiliadora convida para a Reunião da APA no dia 22 de 
junho de 2015, às 13:50h, no CRAS. 
A Sra. Maria de Fátima convida os presentes para a reunião do 
Conselho de Cerca Grande, no Receptivo da Lapinha, no dia 23 de 
junho de 2015, as 13:50h. 

  

2.0. Estruturação de demanda do Projeto Hidroambiental, atendendo a Deliberação Normativa N°01, de 11 de 
fevereiro de 2015 
00:35:38 
01:45:19 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

O Sr. Daniel Duarte informa que o SCBH Carste tem até o dia 13 de 
julho de 2015 para apresentar uma demanda espontânea de projeto 
hidroambiental que seja uma prioridade para o subcomitê. 
O Sr. Daniel Duarte convida os conselheiros a refletir acerca da 
proposição do Sr. Procópio de Castro, com a proposta do SCBH 
Ribeirão da Mata, que é a construção de fossas sépticas, através da 
participação efetiva do poder publico discutindo em 4 reuniões do 
grupo de trabalho um pré-diagnostico de cada município, especificando 
as necessidades e problemáticas de cada um deles, chegando a um 
consenso geral do que melhor atenderia a bacia como projeto. 
O Sr. Procópio de Castro prossegue com a sua fala esclarecendo a 
Deliberação Normativa e o Chamamento de Projetos e como poderá 
ser feita a abordagem pelo subcomitê para se adequar a proposta e 
atender de maneira propositiva o foco de recuperação da bacia. 
 O Sr. Daniel Duarte após a fala do Sr. Procópio de Castro solicita a 
definição de algumas ideias dos presentes sobre a demanda a ser 
apresentada. 
A Sra. Francisca Martins apresenta o “Projeto Piloto de Revitalização 
da Lagoa do Fluminense” – Região Cárstica Bacia Hidrográfica do Rio 
das Velhas, que tem como objetivo de recuperar e revitalizar a 
qualidade e as características ambientais saudáveis do ecossistema da 
lagoa cárstica, criando condições para sua manutenção como 
patrimônio natural.  A mesma informa que o projeto foi exposto em 
2008 e readequado em 2011 visando à aprovação e o recurso do 
FHIDRO.   
O Sr. Procópio de Castro solicita a fala e informa que este foi o primeiro 
projeto que visa a revitalização de lagoas no Estado, frisando a sua 
importância não só para q revitalização da lagoa, mas também para a 
melhoria da qualidade de vida dos proprietários no complexo no 
entorno da lagoa. 
Após o dialogo acerca da temática do projeto e a aceitação por parte 
dos conselheiros presentes, o Sr. Daniel Duarte propõe que o projeto 
seja estudado pelos presentes e sejam dadas as devidas 
considerações visando agregar a demanda espontânea proposta. 
O Sr. Daniel Duarte solicita que alguns dos presentes se prontifiquem a 
auxiliar no grupo de trabalho para adequação da demanda de projeto. 

  

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

3.0.  "Projeto Rede Asas do Carste" – Apresentação do status do projeto e avaliação do Seminário. 



00:05:04 
00:13:05 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
00:30:23 
00:35:38 
 

O Sr. Kurt Glatz solicita informações acerca das parcerias e 
condicionantes de compensação ambiental que auxiliarão na 
integração do projeto. 
O Sr. Daniel Duarte esclarece que recebeu a orientação de não 
procurar a Receita Federal, mas sim a BHAirport e a Sra. Joelma do 
Aeroporto de Confins, para adquirir as Câmeras Fotográficas, por meio 
de doações. 
No Seminário Rede Asas do Carste foram contatados a Holcim, 
Mineração Campinho, Lafarge, Aeroporto de Confins e Camargo 
Correia por meio de ofício, orientando-os que o projeto se encaixa nas 
condicionantes de educação ambiental e compensação ambiental de 
expansão do empreendimento, convidando-os a agregar no projeto 
com esta parceria. 
A Mineração Campinho interagiu com a proposta do projeto e irá doar 
os Manuais de Pássaros, a Lafarge irá doar os Binóculos. A Camargo 
Correia informou que por hora não existe a possibilidade de integrar 
com o projeto. 
O Sr. Daniel Duarte faz um breve relato da proposta do Seminário 
Rede Asas do Carste, que foi expor o objetivo do projeto para os 
professores e voluntários das escolas de uso do Biomonitoramento das 
aves como forma de qualificação do recurso hídrico das lagoas 
cársticas, através da proposição da educação ambiental para os alunos 
selecionados para integrar o projeto. 
A Sra. Derza Nogueira informa que a escola Dr. Lund não enviou 
nenhum representante e/ou voluntario, o poder publico de Lagoa Santa 
está sem uma representatividade na construção do projeto. 
O Sr. Daniel Duarte informa que após a realização do Seminário 
algumas datas ficaram pré-estabelecidas para prosseguimento do 
projeto, ficando para o mês de agosto o inicio da capacitação dos 
professores e voluntários das escolas que aderiram ao projeto. 

  

4.0. Apresentação do Planejamento para elaboração do Plano de Manejo do MONAE Lapa Vermelha. (a confirmar 
apresentação Gheosfera). 
01:45:20 
01:48:26 
 
 
 
 
 

O Sr. Daniel Duarte informa que a empresa Gheosfera que irá 
gerenciar o planejamento para elaboração do plano de manejo do 
MONAE Lapa Vermelha não pôde estar presente devido a problemas 
pessoais e esclarece que de qualquer forma está sendo agendado uma 
reunião com as equipes do ICMBio, IEF e demais envolvidos para o dia 
01 de julho e serão agendadas quatro reuniões publicas visando o 
esclarecimento do planejamento. 

  

5.0. Encaminhamentos e encerramento 

• Apresentação Plano Diretor com o resultado dos diagnósticos por UTE’s, juntamente com a apresentação do 
Macrozoneamento, sintetizando e contrapondo os dois levantamentos dos SCBH Carste e Ribeirão da Mata; 

• Agendamento reunião conjunta SCBH Carste e SCBH Ribeirão da Mata para a ultima quarta feira do mês de 
agosto de 2015; 

•  Conferir lista de presença, verificando as justificativas e entidades do poder publico, sociedade civil e 
usuários que não estão se fazendo presentes no conselho; 

• Envio “Projeto Piloto de Revitalização da Lagoa do Fluminense” – Região Cárstica Bacia Hidrográfica do Rio 
das Velhas para os conselheiros e convidados; 

• Agendamento reunião grupo de trabalho para adequação da proposta. 

 
Responsável 
pelo registro:  

Gisele Fernandes de Sales – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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                                                SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO CIPÓ 

                                     (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

  

____________________________________________________________________________ 

Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Cipó 

Jaboticatubas – Santana do Riacho – Baldim – Santana de Pirapama – Presidente Juscelino 

 

 

 
Ofício n° 04/2015 – SCBH Rio Cipó 
 

 
    Santana do Riacho, 22 de abril de 2015. 

 
 
Prezado(a) Senhor(a), 
 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio 

Cipó (SCBH Rio Cipó), convidamos para 16° Reunião Ordinária que será realizada no dia 

27 de abril de 2015 (segunda-feira), na sede da Associação Comunitária João Nogueira 

Duarte e Fundação Comunitária Rio Cipó, localizada à Rua Jatobá, n°130 - Centro, Distrito 

da Serra do Cipó – Santana do Riacho/MG, com início às 13h30. 

 

 

Pauta: 

 

1. Aprovação das atas – reuniões realizadas em 23/02/2015 e 16/03/2015; 

2. Informes: 

2.1. Semana do Rio das Velhas; 

2.2. Informes dos municípios sobre a situação dos planos de saneamento básico. 

3. Resumo das atividades realizadas pelo SCBH Rio Cipó (Gestão 2012-2015); 

4. Eleição do SCBH Rio Cipó (Gestão 2015-2017); 

5. Eleição da coordenação do SCBH Rio Cipó; 

6. Discussões e encaminhamentos.                        

 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222 8350, ou por meio do 

endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Fernanda Souto Loyola 

Coordenadora do SCBH Rio Cipó 

   
 

mailto:fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br


                                                                                                                                                                      
Objeto: 16° Reunião Ordinária do SCBH Rio Cipó 

 

Reunião N°: 003/2015 Próxima reunião: 004/2015 

Data: 27/04/2015 Data: 18/05/2015 

Horário: 13h30 Horário 13h30 

Local: Santana do Riacho Local: Jaboticatubas 

 

Conselheiros(as)/ Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Poliana Aparecida Valgas de Carvalho Titular Pref. Mun. Santana de Pirapama 

José Geraldo Araújo Titular ICMBIO 

Maria Stela Ferreira dos Santos suplente Escola Est. Dona Francisca Josina 

Kátia Liliane Rosa Titular Pref. Mun. Presidente Juscelino 

Silvio de Castro Fonseca Suplente IEF 

Fernanda Souto Loyola Titular ACAM 

Jose Eustaquio Miranda Titular Serra do Cipó Convention   

P/Rodrigo Rocha Titular Associação Comercial da Serra do Cipó 

Cleiber Junior de Souza Batista Titular Copasa 

P/Valéria Souza Lage   Titular Prefeitura de Jaboticatubas 

Samuel Victor Maia Nascimento  Titular Prefeitura Municipal de Santana Riacho  

Sônia Maria  Convidada AMANU 

Jane Abreu  Convidada Assoc.Com.Sant.Riacho e Prod.Rurais  

Rogério Sepúlveda  Convidado Copasa 

André J.M Belisário Convidado Atratur- Serra do Cipó 

Gustavo Henrique Campos Convidado Prefeitura Santana do Riacho 

Bruno Augusto Novais Convidado  Horizonte Têxtil 

Maria José Pereira Rosa Convidada Presidente Juscelino 

Saulo Marcos Cruz Convidado Prefeitura Santana do Riacho 

Tiago Gonzalez Miranda  Convidado Copasa 

Ailton José Castro Convidado Horizonte Têxtil 

Daniela Campos De Filippo Convidada Inot 

Liléia G. Diotaiut Convidada Inot 

Márcio A. Torres  Convidado Assoc. Santana do Riacho 

Amanda de Amorim Alves Convidada E.M CBH Rio das Velhas 

Fernanda Oliveira Convidada E.M CBH Rio das Velhas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Oswaldo Machado dos Santos Suplente Fazenda Monjolos 

Maria Stela Ferreira dos Santos suplente Escola Est. Dona Francisca Josina 

Maria Mércia Rodrigues suplente Escola Est. Oscar Artur Guimarães 

Claudia de Castro Rosa Titular Pref. Mun. Baldim 

Wilson Neves Martins Suplente Sind Trabalhadores Rurais de Baldim 

Antônio Thomaz G. Machado Titular Instituto Guaicuy 

Elena Gomes Candeia Titular COOMARB 

Marcos Paulo Torres Gomes Titular 
Assoc. Comum. Santana do Riacho e Comunidades 
Rurais 

Registro de Reunião – SCBH Rio Cipó 

 



Simone Fontes Pasko Suplentes 4 Cantos do Mundo 

José Geraldo Soares Silvério  Suplente Arte Vale Cipó 

Ana Carolina de Oliveira Neves Suplente Instituto Biotrópicos 

Silvia de Souza Lima Suplente Instituto Jardim Cultural 

 

Pauta: 

1. Aprovação das atas – reuniões realizadas em 23/02/2015 e 16/03/2015; 

2. Informes: 

2.1. Semana do Rio das Velhas; 

2.2. Informes dos municípios sobre a situação dos planos de saneamento básico. 

3. Resumo das atividades realizadas pelo SCBH Rio Cipó (Gestão 2012-2015); 

4. Eleição do SCBH Rio Cipó (Gestão 2015-2017); 

5. Eleição da coordenação do SCBH Rio Cipó; 

6. Discussões e encaminhamentos  

 

Gravação: Resumo dos assuntos tratados: Encaminhamentos/OBS: Responsável: 

1. Aprovação das Atas-Reuniões realizadas em 23/02/15 e 16/03/2015  

00:45--08:57 
 

Fernanda Loyola agradece a presença de todos. 
Os participantes se apresentam. Atas aprovadas 
sem alterações.  

x x 

2. Informes:  

08:58 - 24:13 

Semana do Rio das Velhas 2015. Fernanda 
Oliveira explica que nos dias 2, 3 e 4 de julho 
será realizado no Município mais uma Semana 
do Rio das Velhas. O evento organizado na data 
de comemoração de aniversário do CBH Rio das 
Velhas (29 de junho) terá como programação a 
realização do V Encontro de Subcomitês e do 
Festivelhas. Historicamente organizado pelo 
Projeto Manuelzão, o Festivelhas contará com a 
participação de escolas e comunidades em geral. 
A programação ainda não está fechada e na 
próxima reunião novas informações serão 
apresentadas.  

x x 

Informes dos municípios sobre a situação dos 
planos municipais de saneamento básico: 
Fernanda Loyola informa que os status dos 
planos serão discutidos em todas as reuniões do 
Subcomitê. O objetivo é que o SCBH Rio Cipó 
acompanhe a execução e as dificuldades 
encontradas pelos municípios da bacia para a 
implementação dos projetos. Ressalta que os 
planos foram entregues oficialmente aos 
municípios em dezembro de 2014 para serem 
encaminhados e aprovados pelas câmaras 
municipais de vereadores. Gustavo e Márcio 
informam que a Câmara Municipal de Santana do 
Riacho já realizou a aprovação do Plano. Kátia 
de Presidente Juscelino informa que ainda não 
foi aprovado pela Câmara, mas que já foi 
encaminhado. Poliana de Santana de Pirapama 
informa que já foi encaminhada para Câmara e 
que provavelmente essa aprovação será 
realizada nos próximos dias. Valéria Lage 
informa que Baldim e Jaboticatubas já 
encaminharam para as câmaras, mas ainda não 
foram aprovados.  

Acompanhamento do Plano 
Municipal de Saneamento 
Básico dos municípios (pautar 
na próxima reunião)   

Conselheiros do 
Subcomitê Rio Cipó, 
Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas 

3. Resumo das atividades realizadas pelo SCBH Rio Cipó (Gestão 2012-2015) 

24:23--1:15:27 

Fernanda Oliveira realiza uma breve 
apresentação da história de atuação do SCBH 
Rio Cipó. Informa que o Subcomitê foi fundado 
em 2012 e que apesar de ter sido criado naquela 

 
 

Apresentar na próxima 
reunião sobre as 

Equipe de 
Mobilização-CBH 
Rio das Velhas 

 



época, já existia um trabalho que envolviam a 
comunidade de Santana do Riacho com o CBH 
Rio das Velhas, através do Projeto Manuelzão. 
Explica que o Comitê é o único que possue 
subcomitês. Informa sobre o funcionamento dos 
Subcomitês. Menciona quais são as atividades 
realizadas durante a gestão atual do Sucomitê, 
como os Planos Municipais de Saneamento dos 
municípios, seminários, reuniões, etc. Explica 
que em 2012 ocorreu a demissão da Equipe de 
Mobilização do Comitê, o que gerou uma 
desarticulação do Subcomitê Cipó. No momento,  
com o processo eleitoral do novo Conselho, 
poderá e será necessário que seja formulado um 
plano de ação de atividades e projetos para o 
Subcomitê.   Daniela Campos-Inot, fala sobre o 
projeto de Revitalização do Ribeirão Soberbo e 
do reforço de captação de recursos para o 
andamento do projeto. Fernanda Oliveira informa 
que o presidente do CBH Rio das Velhas 
demonstrou interesse em contribuir através do 
Comitê com o projeto do Ribeirão Soberbo. 

competências do Comitê do 
Rio das Velhas e Subcomitê 

Rio Cipó 
 
 

Discutir e elaborar um plano 
de trabalho estratégico para o 

Subcomitê Rio Cipó 
 
 

 
 
 

Conselheiros do 
Subcomitê Rio Cipó 

4. Eleição do SCBH Rio Cipó (Gestão 2015-2017) 

1:15:28--2:03:05 

Fernanda Oliveira informa que a composição do 
Subcomitê, conforme o regimento, deverá 
possuir constituição mínima de 3 titulares e 3 
suplentes dos segmentos Usuários de Água, 
Sociedade Civil e Poder Público (Estadual e 
Municipal). Informa que foi realizado o processo 
de mobilização para convidar as entidades dos 
municípios pertencentes ao Subcomitê e da 
necessidade de que os Conselheiros eleitos 
sejam presentes para que as ações do 
Subcomitê sejam realizadas. Informa que na DN 
sobre o funcionamento dos Subcomitês trata 
sobre a ausência dos conselheiros das reuniões, 
que durante um  ano, se houver três faltas 
injustificadas do representante da entidade, a 
vaga poderá se tornar aberta novamente e assim 
outra entidade poderá ser convidada a fazer 
parte do Conselho. Foram eleitos os seguintes 
conselheiros para a formação do Subcomitê Rio 
Cipó: Sociedade Civil:Instituto Guaicuy (Titular), 
Sítio Entoá-Instituto de Permacultura Ecovida 
São Miguel (Suplente), INOT (Titular), Ecomuseu 
(Suplente), AMANU (Titular), Vaga em aberto 
(Suplente), Associação Comunitária João 
Nogueira Duarte (Titular), Associação 
Comunitária de Santana do Riacho e 
Comunidades Rurais (suplente). Uma vaga da   
Sociedade Civil não foi preenchida, mas há 
algumas entidades interessadas que não 
estavam presentes. Foi sugerido que seja 
realizado um convite às entidades interessadas 
para que compareçam na próxima reunião, para 
definir o preenchimento da vaga.  O Conselho do 
segmento Usuários foi formado da seguinte 
maneira: Serra do Cipó Convention&Visitors 
Bureau (titular), Associação Comercial 
(suplente), COPASA (Titular), Circuito Serra do 
Cipó (Suplente), Horizonte Têxtil (Titular), Cedro 
Cachoeira (Suplente), Atratur (Titular), Fazenda 
Monjolos (Suplente). Poder Público: Prefeitura 
Municipal de Santana do Riacho (titular), E. E. 
Dona Francisca Josina (Suplente),  P.M de 
Jaboticatubas (Titular), ICMBIO (Suplente), P.M 
Santana de Pirapama (Titular), IEF (suplente), 
P.M Preisidente Juscelino (Titular),  P. M Baldim 
(Suplente).     

x x 



5.Eleição da coordenação do Subcomitê Rio Cipó  

02:03:06 
02:10:42 
 
 

Fernanda Oliveira explica o papel do coordenador 
geral no Subcomitê. Explica que é eleito pelos 
membros um coordenador para cada segmento e 
a partir desses, é escolhido o coordenador geral.  
Informa que Fernanda Loyola era a coordenadora 
geral no Subcomitê na gestão anterior. Foram 
eleitos os seguintes conselheiros: Fernanda 
Loyola-Coordenadora do Segmento Sociedade 
Civil, Valéria Lage-Poder Público (Prefeitura Mun. 
Jaboticatubas), José Eustáquio Miranda-Usuário 
(Serra do Cipó Convention) . Foi eleita a 
coordenadora geral do Subcomitê, Fernanda 
Loyola.   

x   x 

6. Discussões e encaminhamentos  

Acompanhamento do Plano Municipal de Saneamento Básico dos municípios (pautar na próxima reunião). Responsáveis: 
Conselheiros do Subcomitê Rio Cipó, Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 
 
Apresentar na próxima reunião sobre as competências do Comitê do Rio das Velhas e Subcomitê Rio Cipó. Responsáveis: 
Equipe de Mobilização-CBH Rio das Velhas. 

 
Discutir e elaborar um plano de trabalho estratégico para o Subcomitê Rio Cipó: Conselheiros do Subcomitê Rio Cipó. 
 

Responsável pelo registro:  Amanda Amorim – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 

 









                                                      

                                                SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO CIPÓ 

                                     (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

  

____________________________________________________________________________ 

Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Cipó 

Jaboticatubas – Santana do Riacho – Baldim – Santana de Pirapama – Presidente Juscelino 

 

 

Ofício n° 05/2015 – SCBH Rio Cipó 
 

 
    Santana do Riacho, 12 de maio de 2015. 

 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio 

Cipó (SCBH Rio Cipó), convidamos para 17° Reunião Ordinária que será realizada no dia 

18 de maio de 2015 (segunda-feira), na Câmara Municipal dos Vereadores de 

Jaboticatubas, localizado à Rua Dom Carlos de Vasconcelos, n°241, Centro – 

Jaboticatubas/MG, com início às 13h30. 

 

 

Pauta: 

 

1. Aprovação da ata – reunião realizada em 27 de abril de 2015 (em anexo) 

2. Informes: 

2.1. Semana do Rio das Velhas; 

2.2. Informes dos municípios sobre a situação dos planos de saneamento básico. 

3. Amanu: história, objetivos e atuações (Apresentação: Sônia Oliveira); 

4. Subcomitês de Bacias Hidrográficas: o que são e o que fazem? (Apresentação: 

Clarissa Dantas – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas); 

5. Apresentação e discussão do Ofício Circular – Chamamento Público para 

Apresentação de Projetos (em anexo, Deliberação Normativa n° 01/2015); 

6. Discussões e encaminhamentos.                 

        

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222 8350, ou por meio do 

endereço eletrônico amanda.amorim@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Fernanda Souto Loyola 

Coordenadora Geral do SCBH Rio Cipó 

 

mailto:amanda.amorim@cbhvelhas.org.br


                                                                                                                                                                      
Objeto: 17° Reunião Ordinária do SCBH Rio Cipó 

 

Reunião N°: 004/2015 Próxima reunião: 005/2015 

Data: 18/05/2015 Data: 15/06/2015 

Horário: 13h30 Horário 13h30 

Local: Jaboticatubas Local: Baldim 

 

Conselheiros(as)/ Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Poliana Aparecida Valgas de Carvalho Titular Pref. Mun. Santana de Pirapama 

Maria Stela Ferreira dos Santos suplente Escola Est. Dona Francisca Josina 

Kátia Liliane Rosa Titular Pref. Mun. Presidente Juscelino 

Silvio de Castro Fonseca Suplente IEF 

Fernanda Souto Loyola Titular ACAM 

Valéria Souza Lage   Titular Prefeitura de Jaboticatubas 

Diego Cirino Teixeira  Titular Prefeitura Municipal de Santana Riacho  

Sônia Maria Correia Oliveira  Titular AMANU 

Ricardo de Oliveira Sepúlveda  Titular Copasa 

Em aberto Suplente Circuito Serra do Cipó 

Bruno Augusto Novais Titular Horizonte Têxtil 

Fernanda Souto Loyola Titular Instituto Guaicuy 

Daniela Campos de Felippo  Titular INOT 

Marcelo José Marques Lima Suplente Ecomuseu do Cipó 

Márcio A. Torres  Suplente Assoc.Comunitária Santana do Riacho e Com.Rurais 

Fábio Santos  Convidado Prefeitura de Jaboticatubas 

Maria José Pereira Rosa  Convidada Presidente Juscelino 

Adelaide Izabel Marques Convidada CODEMA-Jaboticatubas 

Matilde Lara  Convidada Subcomitê Taquaraçu de Minas 

Maria Mércia Rodrigues Convidada Pref. Mun. Baldim 

Claudia Rosa  Convidada Pref. Mun. Baldim 

Rally A. Andrade  Convidada Legislativo Jabó 

Jane Abreu Convidada Assoc.Comunitária Santana do Riacho e Com.Rurais 

Clarissa Dantas Convidada E.M CBH Rio das Velhas 

Izabel G. Nogueira Convidada E.M CBH Rio das Velhas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

José Geraldo Araújo Titular ICMBIO 

 Titular Atratur Serra do Cipó 

Jose Eustaquio Miranda Titular Serra do Cipó Convention   

Rodrigo Rocha  Suplente Associação Comercial da Serra do Cipó 

Márcio Alvarenga Miranda Suplente Cedro Cachoeira 

Oswaldo Machado dos Santos Suplente Fazenda Monjolos 

Christiane Netto Silva de Carvalho Suplente Ecovida São Miguel 

 

Pauta: 
1. Aprovação da ata – reunião realizada em 27 de abril de 2015 (em anexo) 

2. Informes: 

Registro de Reunião – SCBH Rio Cipó 

 



2.1. Semana do Rio das Velhas; 

2.2. Informes dos municípios sobre a situação dos planos de saneamento básico. 

3. Amanu: história, objetivos e atuações (Apresentação: Sônia Oliveira); 

4. Subcomitês de Bacias Hidrográficas: o que são e o que fazem? (Apresentação: Clarissa Dantas 

– Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas); 

5. Apresentação e discussão do Ofício Circular – Chamamento Público para Apresentação de 

Projetos (em anexo, Deliberação Normativa n° 01/2015); 

6. Discussões e encaminhamentos. 

 

Gravação:  Encaminhamentos/OBS: Responsável: 

1. Aprovação das Atas-Reuniões realizadas em 27/04/15 

00:00:45 – 00:13:33 
 

 
Valéria Souza Lage inicia com a leitura da ata e 
recomenda uma correção no texto, a ata é 
aprovada com pequenas alterações. 

x 

2. Informes:  

00:13:34 – 00:25:25 

 
 
 
 
Semana do Rio das Velhas 

Semana do Rio das Velhas 2015. Clarissa Dantas 
explica que nos dias 2, 3 e 4 de julho será realizado 
no município de Itabirito a Semana do Rio das 
Velhas. O evento terá como programação o V 
Encontro de Subcomitês e o Festivelhas. O 
Festivelhas contará com a participação de escolas 
e comunidades em geral. Quem se manifestar 
interesse em participar entrar em contato com a 
Fernanda Oliveira na próxima reunião. 

x 

Informes dos municípios 
sobre a situação dos planos 
de saneamento básico 

Valéria Souza Lage informa que o Prefeito vai 
enviar um oficio para a AGB Peixe Vivo solicitando 
algumas correções no plano. Poliana de Santana 
de Pirapama informa que já foi encaminhada para 
Câmara e que provavelmente essa aprovação será 
realizada na próxima reunião da Câmara.Kátia 
Liliane de Presidente Juscelino informa que ainda 
encaminhado a Câmara. Claudia informa que 
Baldim está com dificuldades com o Legislativo e 
ainda não foi pautado. Diego Cirino informa que a 
Câmara Municipal de Santana do Riacho já 
realizou a aprovação do Plano. 

x 

3. Amanu: história, objetivos e atuações  

00:25:25 – 1:00:00 

Sônia Maria Correia Oliveira apresenta o 
contexto histórico  da AMANU entidade de 
sociedade civil com atuação juntamente com as 
comunidades rurais. O objetivo é tornar a vida 
dos agricultores e das pessoas envolvidas mais 
fraternas. Possibilitando transformar a cultura do 
local e valorizar o trabalho. Com o princípio da 
Agroecológia. Apresentou também os projetos e 
atividades que a entidade realiza junto com os 
produtores rurais. Informou sobre a feira no 
centro da cidade de Jaboticatubas que a 
entidade organiza para a comercialização dos 
produtos de agricultura familiar. Caracterizou as 
propostas para o ano de 2015. Abrindo para 
sugestões de como se articular  para conseguir 
novos recursos para a realização dos novos 
projetos e ações.  

 
Apresentar as atividades 

desenvolvidas pelo Ecomuseu  
 

Marcelo José 
Marques Lima - 

Ecomuseu do Cipó 

4. Subcomitês de Bacia Hidrográfica: o que são e o que fazem? 



01:00:00 – 01:30:00 

Clarissa Dantas explica a principal competência 

do Comitê do Rio das Velhas: “promover o 

debate das questões relacionadas com os 

recursos hídricos e articular a atuação de órgãos 

e entidades intervenientes;” e como o subcomitê 

do Rio Cipó está inserido nesse contexto. 

Apresentou as competências do coordenador de 

subcomitê em tópicos: I – convocar e presidir as 

reuniões; II – preparar a pauta das reuniões; III - 

Propor a organização de Grupos de Trabalho 

conforme os objetivos do Subcomitê; IV – 

representar o Subcomitê perante o CBH-Velhas; 

V – empenhar-se para que o Subcomitê 

desempenhe adequadamente suas funções; VI – 

acompanhar o cumprimento de prazos e a 

execução de tarefas; VII – assinar ofícios e 

relatórios do Subcomitê e também as 

competências compete dos secretários: Manter 

ordem, zelar pela documentação e substituir o 

coordenador geral em sua ausência. Apresentou 

as algumas sugestões de temas e discussões 

que devem ser pautadas nas reuniões. Propondo 

atuações para melhorias na bacia. Apoiando o 

CBH Rio das Velhas na gestão compartilhada, 

nas ações de educação ambiental e mobilização 

social. 

x x 

5. Apresentação e discussão do Ofício Circular – Chamamento Público para Apresentação de Projetos 

01:30:00 – 02:28:00 

Clarissa Dantas explica o ofício circular 097/2015 

sobre os procedimentos estabelecidos pena DN 

01 de 11 fev de 2015,que torna público e convida 

as instituições ambientais, subcomitês de bacia 

vinculados ao CBH Rio das Velhas e as 

prefeituras a apresentarem demandas para a 

elaboração de projetos e ações hidroambientais 

nas UTES. Tendo como objetivo, seleção de 

demandas espontâneas de estudos, projetos e 

obras, que promova a melhoria dos recursos 

hídricos. Que esteja de acordo com o Plano 

Diretor de Recursos Hídricos, aprovado em 25 de 

março de 2015, a serem licitados e contratados 

com os recursos da Cobrança pelo uso da água, 

de acordo com o detalhamento previsto no Plano 

Plurianual de Aplicação - PPA, para execução 

em 2015 a 2017. Apresentou as linhas de 

atuação e como será a metodológia de avaliação 

desses projetos. Informando que o prazo para o 

envio é até dia 13 de julho. 

Apresentar as prioridades do 
Plano diretor de Recursos 
Hidricos na UTE Rio Cipó. 

 
 
 

Apresentar as demandas de 
projetos da UTE Rio Cipó. 

 
As UTEs  Jabo Baldim e 

Peixe Bravo, devem somente 
encaminhar sua demanda 

para a CTPC analisar. 

 
 

Equipe de 
Mobilização 

 
 

 
 
 

Integrantes do 
Subcomitê Rio 

Cipó. 
 
 
 
 

6.Discussões e encaminhamentos 

Acompanhamento do Plano Municipal de Saneamento Básico dos municípios (pautar na próxima reunião). Responsáveis: 
Conselheiros do Subcomitê Rio Cipó, Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 
 
Levar os banner das UTEs Peixe Bravo e Jabo Baldim na próxima Reunião e enviar na próxima convocação os respectivos 
mapas. Responsável: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas.  
 
Disponibilizar a Mapoteca do CBH Rio das Velhas das UTEs envolvidas. Responsável: Geoprocessamento da Equipe de 
Mobilização CBH Rio das Velhas. 
 
A próxima reunião ficou marcada para o município de Baldim.  
 

Responsável pelo registro:  Izabel Gonçalves Nogueira  – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 









                                                      

                                                SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO CIPÓ 

                                     (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

  

____________________________________________________________________________ 

Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Cipó 

Jaboticatubas – Santana do Riacho – Baldim – Santana de Pirapama – Presidente Juscelino 

 

 

Ofício n° 06/2015 – SCBH Rio Cipó 
 

 
    Santana do Riacho, 17 de junho de 2015. 

 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio 

Cipó (SCBH Rio Cipó), convidamos para 18° Reunião Ordinária que será realizada no dia 

22 de junho de 2015 (segunda-feira), na Câmara Municipal de Baldim, localizada à Rua 

Vitalino Augusto n°75 - Centro, Baldim/MG, com início às 13h30. 

 

 

Pauta: 

 

1. Aprovação da ata – reunião realizada em 18 de maio de 2015 (em anexo) 

2. Informes: 

2.1. Semana do Rio das Velhas; 

2.2. Informes dos municípios sobre a situação dos planos de saneamento básico. 

3. Ecomuseu: história, objetivos e atuações (Apresentação: Marcelo Lima); 

4. Apresentação dos planos de ações para a UTE Rio Cipó; 

5. Apresentação e discussão das demandas espontâneas de estudos, projetos e 

obras, atendendo a Deliberação Normativa N° 01, de 11 de fevereiro de 2015; 

6. Discussões e encaminhamentos.                 

        

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222 8350, ou por meio do 

endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Fernanda Souto Loyola 

Coordenadora Geral do SCBH Rio Cipó 

 

mailto:fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br










   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH RIO CURIMATAÍ 

  



 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO CURIMATAÍ 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

Ofício n. 004/2015/SCBH Rio Curimataí  

Augusto de Lima, 21 de maio de 2015. 

 

Ref. 6ª Reunião Ordinária do Subcomitê Rio Curimataí 
  
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Curimataí 
para o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo para a 6ª reunião ordinária, que se realizará: 
 
Dia: 29 (sexta-feira) de maio de 2015; 
Horário: às 9h00min  
Local: Câmara Municipal Augusto de Lima; 
Endereço: Avenida Coronel Pedro Pedra, Nº 121, Centro; 
Município de Augusto de Lima. 

  
Pauta: 
Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

Aprovação da ata 5ª reunião realizada 27/03/2015. (anexo/sugiro leitura previa) 

1.0- Informes gerais: Palavra aberta. 

1.1. Semana do Rio das Velhas: Encontro de subcomitês/Festivelhas 

1.2. “Projeto Barraginhas”. Encaminhamento ao Presidente do CBH Rio das Velhas. 

1.3. Parcerias entre os subcomitês rio Curimataí e Guaicuí, pesquisa e levantamentos 

potencialidade hídrica da Serra do Cabral – parceria com universidade de Montes 

Claros - UNIMONTES 

 

2.0- Palestra e Construção de barraginhas – Luciano Cordoval de Barros ( EMBRAPA ) 

3.0 - Encaminhamentos e encerramento. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico: 
gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br, derza.nogueira@cbhvelhas.org.br. 

Certa de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 
Atenciosamente, 

  
 

Joemilson de Castro Monte Alto 
Coordenador do SCBH Curimataí 

mailto:gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br


   

                                                                            REGISTRO DE REUNIÃO 
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CURIMATAI- Maio 2015 

 

Reunião n° 006  Próxima reunião: 007 

Data: 29/05/2015 Data: 26/06/2015 

Horário: 9h00min Horário 9h00min 

Local: Município de Joaquim Felício Local: Município de Buenópolis 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Hermes Carneiro Santana Titular Assoc. Produtores Aug de Lima 

Joemilson de Castro Titular Pref. Buenópolis 

Hugo Cesar Soares Guimarães Suplente Parque Estadual Serra do Cabral - IEF 

Adailton Borges Leal Suplente CDCBR 

Paulo Caetano Pereira Titular APR Augusto de Lima 

Franz Wesbleys Martins Suplente Câmara Municipal de Augusto de Lima 

José de Almeida Gomes Convidado (a) FAPED 

Diego Assis Mingote Convidado (a) FAPED 

Lucineide Maria de Jesus Convidado (a) Cafundó 

Marcela Sampaio Convidado (a) EMATER 

João Pereira da Silva Neto Convidado (a) Associação Comunitária Milho Verde 

Adailton Borges Leal Convidado (a) CDCBR 

Luís Carneiro de Santana Convidado (a) Morador 

Francisco Lana Convidado (a) Morador 

Josemir Dias Convidado (a) Vallourec 

Marilene José da Costa Convidado (a) Associação Comunitária Milho Verde 

João Carlos B. Borges Convidado (a) Prefeitura Augusto de Lima (Prefeito) 

Rudison W. Nascimento Convidado (a) S.M.S 

Giorgio Frederico de Mattos Convidado (a) Prefeitura Augusto de Lima 

Sidney Alves da Silva Convidado (a) A.M.P 

Maria da Paixão Coelho Convidado (a) Moradora 

João Anésio Silveira Convidado (a) Morador 

Luciano Cordoval Convidado (a) EMBRAPA 

Antônio Augusto Convidado (a) Vereador Augusto de Lima 

Derza Nogueira Convidado (a) CBH Rio das Velhas-Equi. Mob 

Gisele Sales Convidado (a) CBH Rio das Velhas-Equi. Mob 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Jarbas Jorge de Alcântara  Titular Parque Estadual Serra do Cabral 

Bruno Guiscem Suplente Dep. de Cult de Turismo 

Arnaldo Alves da Silva Filho Titular Prefeitura Augusto de Lima 

Hugo Lana Filho Titular Pref. Joaquim Felício 

Guilherme Cachoeira p/Juarez A. Gramado. Suplente Prefeitura Joaquim Felício 

João Sebastião Gomes Titular CDCVTC 

Doramar Lopes Viana Titular Assoc. Comum Matarazo 

Elpídio Fernandes Silva Suplente CDCCNSCCB 

Gerson Pereira Titular Assoc. Produtores Rurais  

Cleiton Antonio Fernandes Viveiros  Titular Assoc. Desenv. Salobro 



Renata Luciana Santana Titular PACE 

Euzana Cristina de Moura Suplente PACE 

Daniela Viveiros Suplente Conselho de desenvolvimento comunitário 

Edmundo de Menezes Machado Titular Produtor Rural – Fazenda Cercado do Buriti 

Katia Cristina de Souza Titular STRBFEAL 

Wilson Antônio Lisboa Suplente Copasa 

Vilma Pereira Fagundes Suplente Assoc. Artesões Mãos de Ouro 

Rosa Lucia Magalhães de Souza Suplente Cons. Comunitário do Brejo da Aldeia. 

 

Pauta: Aprovação da ata 5ª reunião realizada 27/03/2015. (anexo/sugiro leitura previa) 

1.0- Informes gerais: Palavra aberta. 

1.1. Semana do Rio das Velhas: Encontro de subcomitês/Festivelhas 

1.2. “Projeto Barraginhas”. Encaminhamento ao Presidente do CBH Rio das Velhas. 

1.3. Parcerias entre os subcomitês rio Curimataí e Guaicuí, pesquisa e levantamentos potencialidade hídrica da Serra do Cabral – 

parceria com universidade de Montes Claros - UNIMONTES 

2.0- Palestra e Construção de barraginhas – Luciano Cordoval de Barros ( EMBRAPA ) 

3.0 - Encaminhamentos e encerramento. 

Gravação Assunto Discutido Encaminhamento Responsável 

Aprovação da Ata reunião realizada em 27/03/2015:  

00:01:14 
00:04:29 

O Sr. Joemilson de Castro inicia a reunião com a aprovação da 
ata sem nenhuma alteração, a Sra. Derza Nogueira informa que 
o encaminhamento que foi repassado na reunião (Visita à ETE 
Santa Barbara). Viabilização da mesma para os próximos meses. 

X X 

1.0- Informes gerais: Palavra aberta. 1.1. Semana do Rio das Velhas: Encontro de subcomitês/Festivelhas 

1.2. “Projeto Barraginhas”. Encaminhamento ao Presidente do CBH Rio das Velhas. 1.3. Parcerias entre os subcomitês rio Curimataí e Guaicuí, pesquisa e 

levantamentos potencialidade hídrica da Serra do Cabral – parceria com universidade de Montes Claros UNIMONTES 

00:04:31 

00:19:45 

 

 

 

 

O Sr. Joemilson de Castro repassa a palavra para os presentes 
permitindo questionamentos e informes pertinentes sobre a 
temática proposta na reunião. 
Inicia-se um debate entre os presentes sobre a proposta de 
barraginhas e sua aplicabilidade. 
O Sr. Hermes Carneiro esclarece a principal perspectiva das 
barraginhas, que é o abastecimento dos lençóis freáticos e um 
auxilio na redução do escoamento das águas de chuva e 
enxurradas, que geram transtornos como voçorocas. Esclarece 
também como será feito a construção, manutenção e aplicação 
das barraginhas junto aos produtores dos municípios 
participantes do projeto hidroambiental. 
O Sr. Joemilson de Castro retoma os informes e aborda a 
Semana do Rio das Velhas – Encontro de 
Subcomitês/Festivelhas, o mesmo solicita a Sra. Derza Nogueira 
que dê maiores informações acerca do evento. 
A Sra. Derza Nogueira aborda o histórico do encontro de 
subcomitês e a proposta de troca de experiências entre o baixo, 
médio e alto Velhas, socializando as conquistas e dificuldades de 
cada um dos 17 subcomitês da bacia e informa que o evento se 
dará entre os dias 02 a 04 de julho de 2015, no município de 
Itabirito – MG. 
O Sr. João Carlos, prefeito do município de Augusto de Lima 
agradece a presença de todos e ressalta a importância da 
parceria entre EMATER, CBH Velhas, Prefeituras e Embrapa, 
visando auxilio para conservação do recurso hídrico nos 
municípios do Subcomitê Rio Curimataí. 
O Sr. Joemilson de Castro informa ao Sr. Luciano Cordoval a 
relação de produtores cadastrados para a construção de 
barraginhas nos municípios de Buenopolis, Augusto de Lima e 
Joaquim Felício, que totalizam cerca de 500 produtores. O oficio 
que viabiliza a contratação do técnico que realizará o 
levantamento das áreas especificas de aplicação do projeto 
contendo os cadastros, foi entregue ao presidente do CBH Rio 
das Velhas, Prof. Marcus Polignano, em reunião com a equipe de 
mobilização porque foi inviabilizado a entrega em reunião 
ordinária do comitê por ser pauta única para aprovação do Plano 
Diretor. 
Abordando o próximo ponto de pauta, o Sr. Joemilson de Castro 
informa acerca da parceria entre os subcomitês rio Curimataí e 
Guaicuí, pesquisa e levantamentos potencialidade hídrica da 
Serra do Cabral. 
A Sra. Derza Nogueira especifica a parceria e a importância da 
interação entre os subcomitês e informa que a proposta do 
estudo só vem agregar mais informações aos conselheiros dos 
subcomitês sobre as UTEs de atuação, viabilizando a hipótese 
do potencial hídrico da Serra do Cabral. Está sendo viabilizada  
apresentação da Vallourec, gestão ambiental do 
empreendimento na próxima reunião ordinária do SCBH do rio 
Curimataí existente na Serra e uma apresentação do Parque 
Estadual Serra do Cabral expondo o Plano de Manejo do local, 
com proposta para ocorrer em junho esta reunião no Auditório do 
Parque. 
 

 
X 
 
 
 
 
 
 
 
 

X 
 
 
 
 
 
 
 



2.0- Palestra e Construção de barraginhas – Luciano Cordoval de Barros ( EMBRAPA ) 

00:21:00 
01:28:50 
 

O Sr. Luciano Cordoval inicia a fala orientando aos presentes 
como será a sua apresentação. 
Introduz o tema de maneira clara e objetiva abordando os 
seguintes tópicos: 

» Descrição da Tecnologia Social Barraginhas 
» Fases de Mobilização (TT) 
» Resultados 
» Descrição da Tecnologia Social Lago de Múltiplo Uso 
» Integração das duas Tecnologias Sociais 

Contextualizando a apresentação o Sr. Luciano Cordoval 
especifica como as ações antrópicas causadas pela lixiviação e 
processos erosivos causados e naturais auxiliam para a 
degradação do solo e interfere diretamente no fluxo de absorção 
de água pelos lençóis freáticos. 
Aborda o histórico do projeto de construção das barraginhas e 
expõe de maneira sucinta como ocorre a construção e o 
rendimento esperado que é de 6 barraginhas/dia. 
Após a construção ocorre o ciclo de repetidas cargas ao lençol 
freático e infiltrações durante o período chuvoso. 
Para a construção das barraginhas ocorre a mobilização dos 
produtores rurais contemplados com o projeto, sendo dividido em 
4 fases: 

 Fase A: Primeiro Contato com os produtores, com lista 
de presença e entendimento dos presentes do que é o 
projeto. 

 Fase B: Visita a uma área comtemplada pelo projeto 
para apreciação e entendimento do que é feito. 

 Fase C: Treinamento – ensina-se aos presentes na 
oficina como realizar a construção de uma barraginha. 

 Fase D: Visita a área após a oficina. 
Após a mobilização ocorrem as parcerias que podem ocorrer 
pelas reportagens, palestras, por vias acadêmicas e internet. 
Os resultados esperados são: 

 Surgimento de Olhos de Água 

 Franjas Úmidas abaixo da barraginhas 

 Aproveitamento de Várzea Úmida 

 Viabilização de plantio nas franjas úmidas 

 Viabilização da integração das tecnologias sociais: 
Barraginhas, Cisterna, Lago Lonado e Mini Lago. 

Posteriormente a apresentação dos resultados o Sr. Luciano 
Cordoval explica o passo a passo de montagem do kit irriga 
horta, que é viabilizado após o abastecimento do lençol freático. 
Após a apresentação o mesmo esclarece que após esta 
apresentação os conselheiros presentes estão aptos a orientar 
novos aprendizes sobre a construção de barraginhas e os seus 
benefícios, o que torna uma multiplicação do conhecimento. 
O Sr. Luciano Cordoval informa que a Embrapa em parceria com 
a Petrobras viabiliza a construção de 100 lagos, porém destes, 
50 já estão comprometidos, sendo possível a viabilização da 
parceria com os produtores interessados de 50 outros lagos, 
caso haja interesse.  
Posteriormente o Sr. Luciano Cordoval solicita uma foto com a 
Sra. Derza Nogueira, Hermes Carneiro e Marilene Costa 
firmando a parceria entre subcomitê rio Curimataí e Embrapa 
para construção e aplicação do projeto das barraginhas. 
O Sr. Luciano Cordoval finaliza informando que para haver a 
parceria e execução da implantação dos lagos pela Embrapa 
devem-se seguir os quatro passos da mobilização e envio da 
documentação com ata, lista de presença e fotos dos 
interessados para aderência do projeto de lagos e hortas junto a 
Embrapa/ Petrobras. 
Com o termino da reunião os presentes se encaminharam para a 
propriedade do Sr. Canuto Rodrigues para demonstração de 
como ocorre a construção de uma barraginha. 
Oficina da Construção da Barraginha foi concluída com sucesso 
com a participação de todos os conselheiros e convidados 
orientados previamente na reunião. 

 
X 

X 

3.0. Encaminhamentos e encerramento. 

  Agendamento Visita Técnica ETE Santa Barbara; 

 Estruturação do projeto para viabilização da parceria. 
  

Responsável pelo 
registro: 

Gisele Sales- Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 

 











 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO CURIMATAÍ 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

Ofício n. 005/2015/SCBH Rio Curimataí  

Buenópolis, 19 de Junho de 2015. 

 
Ref. 7ª Reunião Ordinária do Subcomitê Rio Curimataí 

  
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Curimataí para o ano 

de 2015, gostaríamos de convidá-lo para a 7ª reunião ordinária, que se realizará dia 29 (segunda 

feira) de junho, no município de Buenópolis, Sede Administrativa do Parque Estadual da Serra 

do Cabral (Casarão) localizada na Alameda Serra do Cabral, N° 720, Horto Florestal, com início 

às 13:30 horas. 

 
Pauta: 
 
Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

Aprovação da ata 6ª reunião realizada 29/05/2015. (anexo, gentileza realizar leitura prévia) 

 13:30h às 14:00h – Informes gerais: Palavra aberta 

 14:00h às 15:15h – Apresentação Plano de Manejo Parque Estadual Serra do Cabral – 

Jarbas Alcântara – Gerente do Parque 

 15:15h às 16:00h – Apresentação “Gestão Ambiental da Vallourec Empreendimento Serra do 

Cabral” – Josemir Dias – Engenheiro Ambiental 

 16:00h às 16:30h – Parcerias entre os subcomitês rio Curimataí e Guaicuí, pesquisa e 

levantamentos da potencialidade hídrica da Serra do Cabral – parceria com Universidade de 

Montes Claros – UNIMONTES – Jacqueson Souza – coordenador SCBH Guaicuí 

 16:30h às 17:00h – Encaminhamentos e encerramento 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante poderão 

ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico: 

gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br, derza.nogueira@cbhvelhas.org.br. 

Certa de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 
Atenciosamente, 

  
 
 

Joemilson de Castro Monte Alto 
Coordenador do SCBH Curimataí 

mailto:gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br


   

                                                                            REGISTRO DE REUNIÃO 
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CURIMATAI- Junho 2015 

 

Reunião n° 007  Próxima reunião: 008 

Data: 29/06/2015 Data: 31/07/2015 

Horário: 13h30min Horário 9h00min 

Local: Município de Buenópolis Local: Município Joaquim felicio 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Hermes Carneiro Santana Titular Assoc. Produtores Augusto de Lima 

Hugo Lana Filho Titular Prefeitura Município Joaquim Felício 

Guilherme Cachoeira Suplente Sec. Educação Joaquim Felício 

Joemilson de Castro Titular Prefeitura Município de. Buenópolis 

Adailton Borges Leal Suplente CDCBR 

Jarbas Jorge de Alcântara  Titular Parque Estadual Serra do Cabral 

Paulo Caetano Pereira Titular APR Município de Augusto de Lima 

João Sebastião Gomes Titular CDCVTC 

Katia Cristina de Souza Titular STRBFEAL 

Elpídio Fernandes Silva Suplente CDCCNSCCB 

Daniela Viveiros Suplente Conselho de desenvolvimento comunitário 

Élio Domingos Neto Convidado (a) CBH Rio das Velhas-Eq. Mob 

Derza Nogueira Convidado (a) CBH Rio das Velhas-Eq. Mob 

Josemir Dias Convidado (a) Vallourec 

Thales M. P. Neto Convidado (a) Pref. Meio Ambiente Município de Buenópolis 

Adailton Borges Leal Convidado (a) CDC BR 

Laudemar Moura Convidado (a) Morador 

Luiz Antônio de Moraes Convidado (a) Morador 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Hugo Cesar Soares Guimarães  Suplente Parque Estadual Serra do Cabral - IEF 

Bruno Guiscem Suplente Dep. de Cult de Turismo 

Arnaldo Alves da Silva Filho Titular Prefeitura Augusto de Lima 

Franz Wesbleys Martins Suplente Câmara Municipal de Augusto de Lima 

Edmundo de Menezes Machado Titular Produtor Rural – Fazenda Cercado do Buriti 

Wilson Antônio Lisboa Suplente Copasa 

Doramar Lopes Viana Titular Assoc. Comum Matarazo 

Rosa Lucia Magalhães de Souza Suplente Cons. Comunitário do Brejo da Aldeia. 

Gerson Pereira Titular Assoc. Produtores Rurais  

Cleiton Antônio Fernandes Viveiros  Titular Assoc. Desenv. Salobro 

Renata Luciana Santana Titular PACE 

Euzana Cristina de Moura Suplente PACE 

Vilma Pereira Fagundes Suplente Assoc. Artesões Mãos de Ouro 

 



Pauta: Aprovação da ata 6ª reunião realizada 29/05/2015. (anexo, gentileza realizar leitura prévia) 

13:30h às 14:00h – Informes gerais: Palavra aberta 

14:00h às 15:15h – Apresentação Plano de Manejo Parque Estadual Serra do Cabral – Jarbas Alcântara – Gerente do Parque 

estadual serra do cabral 

15:15h às 16:00h – Apresentação “Gestão Ambiental da Vallourec Empreendimento Serra do Cabral” – Josemir Dias – 

Engenheiro Ambiental 

16:00h às 16:30h – Parcerias entre os subcomitês rio Curimataí e Guaicuí, pesquisa e levantamentos da potencialidade hídrica 

da Serra do Cabral – parceria com Universidade de Montes Claros – UNIMONTES – Jacqueson Souza – coordenador SCBH 

Guaicuí 

16:30h às 17:00h – Encaminhamentos e encerramento 

Gravaçã
o 

Assunto Discutido Encaminhamento Responsável 

Aprovação da Ata reunião realizada em 29/05/2015:  

00:02:10 
00:13:22 

O Sr. Joemilson de Castro inicia a reunião solicitando a leitura da ata. O Sr. Élio Domingos 
realiza a leitura e a após o término, ocorre algumas ressalvas nos nomes dos conselheiros 
e no decorrer da ata, a mesma foi aprovada. 

X X 

1.0- Informes gerais: Palavra aberta  

00:13:30 

00:47:42 

 

 

 

O Sr. Joemilson de Castro informa aos conselheiros e convidados presentes que o “Projeto 
de Implantação de Barraginhas na Bacia Hidrográfica do Rio Curimataí – Um convite à 
integração da Sociedade Civil, Usuários de Água e Poder Público, criando assim bases de 
sustentabilidade ambiental com a proteção e revitalização dos recursos hídricos do rio 
Curimataí” a ser encaminhado ao CBH Rio das Velhas atendendo ao Chamamento de 
Projetos e a Deliberação Normativa encontra-se em mãos para aprovação do conselho. O 
Sr. Élio Domingos esclarece como é o critério para aprovação do projeto, especificando 
que deve constar em ata e a mesma conter a assinatura dos três coordenadores dos três 
segmentos integrantes do SCBH Rio Curimataí. O Sr. Joemilson de Castro realiza a leitura 
do Ofício n. 006/2015/SCBH Rio Curimataí que formaliza junto ao Presidente do CBH Rio 
das Velhas, Marcus Polignano a demanda de Projeto do SCBH Rio Curimataí. A Sra. Derza 
Nogueira esclarece o motivo da retomada do projeto de barraginhas pelo SCBH Rio 
Curimataí, abordando a importância da implantação das barraginhas para valoração e 
recuperação dos recursos hídricos nos municípios integrantes do SCBH Rio Curimataí, 
deixando bem claro que o território dos municípios beneficiados pelo projeto, serão aqueles 
que são englobados pela bacia hidrográfica do Rio das Velhas, O recurso da cobrança pelo 
uso da água só é aplicado na bacia que é gerado. Parte do território do município de 
Joaquim Felício e Buenópolis e que esta inserida na Bacia Hidrográfica do Jequitaí/Pacui, 
será beneficiada pelo recurso da cobrança pelo recurso da cobrança pelo uso da água da 
bacia o qual pertence. Após os demais esclarecimentos o Sr. Joemilson de Castro solicita a 
votação para aprovação do projeto pelos conselheiros presentes. A demanda foi aprovada 
por todos os conselheiros presentes, não havendo nenhum voto negativou e/ou abstenção. 
O Sr. Hugo Filho informa que o Município de Joaquim Felício recebeu uma autorização de 
funcionamento da unidade de triagem e compostagem e uma vala para aterro final do lixo, 
sendo iniciado no dia 13 de julho de 2015 a coleta seletiva porta a porta. O Sr. Hugo Filho 
solicita a parceria dos conselheiros e convidados para efetividade dos trabalhos propostos 
nos municípios de Buenópolis, Augusto de Lima. O Sr. Hermes Carneiro informa que 
município de Augusto de Lima está bastante satisfeito com o suporte da Equipe de 
Mobilização do CBH Rio das Velhas e do Prefeito João Carlos. E informou a proposta do 
Sr. Luciano Cordoval após a oficina realizada no mês de maio, para construção de novas 
barraginhas, kit de irrigação, construção de tanques para criação de peixes. Finalizando a 
sua fala o Sr. Hermes Carneiro informa que esta sendo viabilizado junto aos municípios de 
Santo Hipólito e Monjolos a criação do subcomitê na região do Rio Pardo, agregando aos 
projetos propostos pelo CBH Rio das Velhas. 
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2.0- Apresentação Plano de Manejo Parque Estadual Serra do Cabral – Jarbas Alcântara – Gerente do Parque 

00:47:44 
01:25:20 

O Sr. Jarbas Alcântara apresenta o Plano de Manejo do Parque Serra do Cabral que está 
aguardando a reunião do Conselho do  
CTB para aprovação e implantação do plano. Criado pelo Decreto Estadual 44.121 de 20 
de Setembro de 2005, com uma área de 22,494.17 hectares, realizado pelo Governo do 
Estado de MG, SEMAD e IEF/MG. O Sr. Jarbas Alcântara apresenta a localização do 
Parque expondo em um mapa a sua abrangência nos municípios de Buenopolis e Joaquim 
Felício, sendo os outros municípios integrantes da área de amortecimento do parque, não 
fazendo parte dá abrangência do Parque. (Lassance, Várzea da Paula, Francisco 
Drummond e Augusto de Lima). Na região da Serra do Cabral identificam-se os seguintes 
ambientes: Vegetação rupestre (35,27%);Cerrados (25,15%);Campos (20,2%); Veredas 
(0,02%); Ambientes florestais (0,87%). A flora é composta por: 221 espécies de plantas 
identificadas, distribuídas em 155 gêneros e 64 famílias (em apenas 3 ambientes de coleta: 
Cuba, Lapa Pintada e Tanque). Foram descobertas 4 espécies novas de plantas na Serra 
do Cabral A fauna é composta por: Lista preliminar de aves com 278 espécies: 6 
ameaçadas, 18 endêmicas. Foram registradas no Parque 36 espécies de mamíferos: 13 
estão incluídas na “Lista das Espécies Ameaçadas de Extinção da Fauna do Estado de 
Minas Gerais”. O patrimônio arqueológico: Os estudos localizaram, até o momento, mais de 
70 sítios arqueológicos, inseridos em abrigos e blocos quartzitos. O plano de manejo foi 
elaborado a partir de variadas metodologias, todas interligadas e complementares entre si. 
Suas linhas gerais foram traçadas com base na experiência e nos anseios de diversas 
pessoas que conhecem, trabalham ou fazem uso do PESC. Indicando a direção das ações 
de gestão, prioridades, formas de monitoramento e avaliação do planejamento, de modo a 

 
X 

X 



permitir a adaptação do manejo de acordo com a realidade que se impõe. Para o 
desenvolvimento do plano de manejo do Parque, foram realizadas análises estratégicas por 
meio das oficinas de planejamento participativo juntamente com a comunidade. Os 
participantes levantaram os principais pontos fracos e fortes e as principais ameaças  que 
dificultam o cumprimento dos seus objetivos. Matriz de priorização - Pontos fracos: Falta 
de Regularização Fundiária; Pouca Educação Ambiental formal; Incêndios Florestais; Área 
de amortecimento muito grande e com pouca regulamentação; Caça predatória. - Pontos 
Fortes: Fortalecimento do setor turístico; Parcerias para programas de Educação 
Ambiental e Cultural; Parcerias (prefeituras, ONGs, empresas e circuito turístico); Criação 
de conselho (ativo); Incentivo a pesquisas científicas; Número de atrativos turísticos. 
Ameaças: Falta de indenização dos proprietários da UC; Falta de integração da UC com 
demais esferas da administração pública; Uso público desordenado; Cultura local. Ex: Uso 
desordenado do fogo. Pouco envolvimento da comunidade com a UC; - Oportunidades: 
Incremento do turismo na região; Implantação da disciplina de Educação Ambiental nas 
escolas; Maiores cuidados com o Patrimônio Histórico e Cultural; Divulgação do potencial 
turístico, social e cultural de Buenópolis, Joaquim Felício e região. - Missão: Conservar a 
geobiodiversidade, os recursos hídricos, a beleza cênica e o patrimônio arqueológico da 
Serra do Cabral, promovendo-se a manutenção dos valores histórico-culturais e a 
qualidade de vida das gerações atuais e futuras, por meio da educação ambiental, do 
turismo e da pesquisa. - Visão: Alcançar a excelência em gestão de unidades de 
conservação e o reconhecimento e valorização do Parque pelas comunidades locais, por 
meio da estruturação, da educação ambiental e do ecoturismo. - Valores: Ética, 
Dedicação, Iniciativa, Valorização da Vida, Compromisso com a Missão, Gestão 
Compartilhada. - Objetivos Estratégicos: Foram identificados 20 objetivos estratégicos 
para o PESC: 4 na perspectiva socioambiental,4 na perspectiva do usuário, 5 dos 
processos internos, 2 na perspectiva financeira, 5 na perspectiva do aprendizado e 
inovação. Os objetivos só poderão ser alcançados se existir uma boa gestão financeira, 
uma otimização dos recursos existentes e a captação de novos recursos. - Potenciais 
Parcerias: Levantamento sobre os grupos, formais ou informais, que atuam ou podem 
atuar na gestão do PESC. Foram identificadas várias instituições envolvidas. - 
Zoneamento: Com base no Roteiro Metodológico de Planejamento (IBAMA, 2002) o 
zoneamento ambiental do PESC foi dividido em duas categorias: Critérios indicativos de 
valores para a conservação. Representatividade, riqueza e diversidade de espécies, 
fragilidade ambiental (presença de áreas de transição entre ambientes), suscetibilidade 
ambiental (usos conflitantes), presença de sítios arqueológicos. Critérios indicativos de 
valores para a vocação de uso. Relevo, grau de conservação da vegetação, potencial para 
visitação, potencial para educação e conscientização ambiental, presença de infraestrutura 
existente ou prevista para implantação e a existência de uso conflitante. Para a 
estruturação da proposta de zoneamento ambiental do PESC foram realizadas Oficinas de 
Planejamento Participativo, diagnósticos temáticos da UC, além da participação dos 
pesquisadores que indicaram sugestões de acordo com a ótica de cada especialista. Para 
atender aos objetivos gerais e específicos de manejo do PESC foram definidas 09 zonas e 
suas referidas áreas: Para cada zona estão apresentados os itens: definição, critérios de 
identificação, descrição aproximada dos seus limites, objetivos e normas gerais de manejo. 
Zona de Amortecimento (ZA): Critérios de identificação  Inicialmente fez-se uso dos 3 km 
referidos na Resolução CONAMA n° 428 de 17 de dezembro de 2010. A partir dessa área, 
com base nas discussões envolvendo consultores de diferentes áreas temáticas, as 
dimensões foram alteradas de acordo com os objetivos do PESC. Para essa modificação 
foi estabelecido um esquema onde as fatores ambientais e sociais foram analisados a fim 
de compor uma Zona que realmente atinja seus objetivos.  Foram tomados como 
parâmetro auxiliar os limites reconhecíveis em campo, tais como estradas e rios e a não 
inclusão de áreas já urbanizadas. 
Programa de Manejo: Em conformidade com os objetivos de manejo definidos para o 

PESC e ao estabelecido em seu zoneamento, foram definidos os Programas de Manejo os 

quais compreendem um conjunto de atividades que seguem cronogramas variáveis de 

acordo com as diferentes necessidades de conhecimento, controle e manejo ambiental. 

Programas: Proteção e Manejo do Meio Ambiente; Programa de Visitação; Programa de 

Integração com o Entorno; Programa de Operacionalização; Pesquisa e Monitoramento 

ecológico; Programa de Qualidade no Serviço Público – PQSP. Subprogramas: Proteção e 

Manejo dos Recursos Naturais do Parque; Gestão do Patrimônio Arqueológico do PESC 

e ZA; Recreação e Ecoturismo; Interpretação e Educação Ambiental; Capacidade de 

Suporte; Relações Públicas; Cooperação Institucional; Regularização Fundiária; 

Administração e Manutenção; Infraestrutura e Equipamentos; Recursos Humanos; Plano 

de Negócios; Pesquisa; Monitoramento ecológico. Finalizando sua fala o Sr. Jarbas 

Alcântara solicita o apoio da comunidade, conselheiros e participantes para um bom 

funcionamento e manutenção do parque, um trabalho em conjunto visando a conservação 

do Parque favorecendo a todos. Sendo dadas como exemplo as Sempre Vivas que 

representam o ganho de renda de muitas famílias, mas que não sendo realizada de 

maneira correta, danificam os exemplares, podendo ocorrer uma perda significativa no 

numero de plantas. O Plano de Manejo vem como agregador para auxiliar na conservação 

da área do parque, sendo benéfico para a comunidade, legalizando a colheita das 

espécies, desde que seja na forma correta e com controle para não extinguir a espécie da 

região. 

3.0. Apresentação - “Gestão Ambiental da Vallourec Empreendimento Serra do Cabral” – Josemir Dias – Engenheiro Ambiental  



01:27:00 

01:57:20 

 

 

 

 

O Sr. Josemir Dias inicia a apresentação de preservação ambiental na Serra do Cabral, 
uma Ação Ambiental da VALLOUREC Florestal LTDA, fundada em 1969, sendo em 
Curvelo sua Sede Administrativa, presente em 19 municípios e 22 fazendas, Na Serra do 
Cabral presente desde 2008, após adquirir a propriedade da SCAI, em torno de 47.000 
hectares. O objetivo principal da Vallourec unidade Florestal é o plantio de florestas de 
eucalipto para, a partir delas, produzir o carvão vegetal, um dos principais insumos 
consumidos pela Vallourec Tubos do Brasil S/A para o abastecimento dos altos-fornos no 
processo de produção de tubos de aço. Silvicultura: responsável pelas atividades de 
produção de mudas, preparo de área e plantio, o setor de Silvicultura se dedica a produção 
das florestas de eucalipto, em todas as etapas, desde o crescimento até a condução do 
maciço para o corte. Colheita: responsável pelo corte das florestas é o setor que define o 
melhor sistema de colheita com base na realidade das florestas, visando à segurança dos 
empregados, à qualidade do produto e ao menor custo operacional. Faz parte desse 
processo as etapas de corte, arraste, traçamento e transporte da madeira até as plantas de 
carbonização. Carbonização: Após a colheita (corte) a madeira permanece secando por 
120 dias para retirada da umidade, depois segue para a planta de carbonização, onde 
ocorrerá a transformação da madeira em carvão nos fornos FR390. Esse processo dura 15 
dias, sendo 04 dias de secagem e carbonização e de 10 a 11 dias para resfriamento. Após 
esse período o carvão segue para os Altos-Fornos da Usina para produção do ferro-gusa, 
aço e tubo sem costura. Localizada nas bacias do rio das Velhas e Jequitaí. Guaicuí:  
Córrego das Palmeiras; Córrego Santo Antônio; Ribeirão São Francisco; Curimataí; 
Córrego Jatobá; Córrego Morrinhos;(Afluentes do Ribeirão da Prata). Áreas de 
preservação permanente: Formada principalmente por veredas, as APP’s ocupam cerca 
de 36% da área total da Empresa na Serra do Cabral; ou seja, 17 mil hectares. Áreas de 
Reserva Legal: As reservas legais e espontâneas são constituídas principalmente por 
campos rupestres, bem como por imensas áreas de vegetação nativa e típica da região. 
Ocupam atualmente uma área de 15 mil ha, equivalente a 32,0% da propriedade. 
Monitoramento da Flora: Serra do Cabral: 61 Espécies; Bocaiuva: 138 Espécies; João 

Pinheiro: 95 Espécies; Curvelo: 64 Espécies. Monitoramento de Fauna: Aves: Serra do 

Cabral: 199 Espécies; Bocaiuva: 280 Espécies; João Pinheiro: 305 Espécies; Curvelo: 256 

Espécies. Mamíferos: Serra do Cabral: 38 Espécies; Bocaiuva: 43 Espécies; João 

Pinheiro: 58 Espécies; Curvelo: 37 Espécies. Herpetofauna: Serra do Cabral: 44 Espécies; 

Bocaiuva: 26 Espécies; João Pinheiro: 62 Espécies; Curvelo: 30 Espécies. O controle de 

agentes prejudiciais biológicos de pragas: A empresa possui sistema de monitoramento 

dos insetos considerados pragas potenciais, permitindo a decisão sobre a forma e 

intensidade do controle a ser aplicado, reduzindo a aplicação desnecessária de defensivos.  

Regularização dos usos – Outorgas - Atualmente são 19 processos de outorga de uso 

da água em análise na SUPRAM. Sendo que 13 são na bacia do Velhas e 06 na bacia do 

rio Jequitaí. Monitoramento da Qualidade da Água: Atualmente possui 07 pontos de 

monitoramento da qualidade da água em cursos d’água da Serra Sul.  - Periodicidade: 

Semestral. Gestão de Resíduos Sólidos; Efluentes Sanitários; Prevenção e Combate a 

Incêndios Florestais; Manutenção e Recuperação de Estradas; Recuperação de Áreas 

Antropizadas - Mais de 2.000 ha serão transformados em áreas de preservação. Projeto 

de Desenvolvimento Humano – PDH Objetivo Geral - Proporcionar de forma 

complementar o desenvolvimento socioeconômico de municípios em que a Empresa esta 

inserida. Específicos: Capacitação e qualificação profissional. Possibilitar maiores chances 

de inserção da população dos municípios objeto do projeto no mercado de trabalho em 

geral. Proporcionar o desenvolvimento humano da população dos respectivos  municípios e 

comunidades envolvidas no projeto. Público Alvo: População urbana e rural, de ambos os 

sexos e acima dos 18 anos. O Sr. Josemir Dias finaliza a sua fala solicitando um apoio para 

o projeto devido aos impasses existentes nas áreas de APP, para preservação e 

conservação da Serra do Cabral. 
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4.0 Parcerias entre os subcomitês rio Curimataí e Guaicuí, pesquisa e levantamentos da potencialidade hídrica da Serra do Cabral – 

parceria com Universidade de Montes Claros – UNIMONTES – Jacqueson Souza – coordenador SCBH Guaicuí 

01:57:28 
02:08:58 

O Sr. Élio Domingo aborda a temática sobre a parceria entre os subcomitês Curimataí e 
Guaicuí, pesquisa e levantamento da potencialidade hídrica na Serra do  
Cabral, parceria com a Universidade de Montes Claros – UNIMONTES, expondo no mapa 
a localização dos municípios envolvidos juntamente com a Serra do Cabral, sendo a Serra 
um divisor de águas sendo afluentes do Rio das Velhas. O Sr. Jacqueson coordenador do 
SCBH Guaicuí viabilizou a proposta de elaborar um Documentário Sobre as Águas da 
Serra do Cabral, realizando um levantamento das áreas da Serra do Cabral que abastecem 
o Rio das Velhas, visando o conhecimento acerca da Serra do Cabral para os produtores 
rurais e demais moradores dos municípios integrantes dos dois subcomitês. O 
desenvolvimento do levantamento seria realizado pro uma professora da UNIMONTES que 
trabalha juntamente com o projeto Vereda Viva e os subcomitês e prefeituras entrariam 
com a mobilização. O Sr. Élio Domingos agrega o discurso da parceria informando que 
existe uma resolução na constituição de 1988 que trata a Serra como uma Unidade de 
Conservação, mudando a proposta de Documentário para um Seminário entre os dois 
subcomitês, comunidades rurais órgãos gestores, IGAM e demais interessados. 

 
X 

X 

5.0. Encaminhamentos e encerramento. 

  Agendamento Seminário Parceria SCBH Curimataí e SCBH Guaicuí na segunda 
semana de agosto de 2015. 

  

Responsável 
pelo registro: 

Gisele Sales- Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 

 



 

 

 

 

____________________________                           ____________________________ 
                     Coordenador Poder Público                                                                        Coordenador Usuários                               

                       Joemilson de Castro  Monte Alto                                                                    Kátia Cristina de Souza 

 

 

____________________________ 
 Coordenador Sociedade Civil 

 Hermes Carneiro Santana 

 

 









   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH RIO ITABIRITO 

  



                                          SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO ITABIRITO 

                                      (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 
 
Ofício N°03/2015 – SCBH Rio Itabirito 
 

    Itabirito, 11 de maio de 2015. 
 

 
Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê do Rio Itabirito 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do 

Rio Itabirito, convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 14 de maio 

de 2015 (quinta-feira), no Parque Ecológico de Itabirito, localizado na Avenida 

Queiroz Júnior n° 1.500 – Bairro Santo Antônio, Itabirito/ Minas Gerais, com início às 

9h. 

 

Pauta: 
 
1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada em 23/04/2015; 

2. Informes: 

 Plenária CBH Rio das Velhas (13/05/2015); 

 Projeto Hidroambiental do SCBH Rio Itabirito;  

 Eleição do Subcomitê Rio Itabirito (Gestão 2015/2017); 

3. Semana do Rio das Velhas (02 a 04 de julho); 

4. Crise Hídrica na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas (Disponibilidade e 

Demanda no Alto Rio das Velhas, ações previstas pelo Estado de Minas Gerais); 

5. Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio 

do endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Antônio Marcos Generoso Cotta 

Coordenador Geral do SCBH Rio Itabirito 



                                                                                                                                                
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Itabirito 

 

Reunião N°: 003/2015 Próxima reunião: 004/2015 

Data: 14/05/2015 Data: 18/06/2015 

Horário: 09h00 Horário 09h00 

Local: Parque Ecológico de Itabirito Local: Parque Ecológico de Itabirito 

 

Conselheiros(as)/ Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Francisco Lana Nascimento Titular Associação Comunitária São Judas Tadeu 

Ari Barreto Lourenço Suplente Casa do Adolescente 

Antônio Marcos Generoso Cotta Titular Prefeitura Municipal de Itabirito 

Nadja Apolinário Titular Secretaria de Meio Ambiente de Ouro Preto 

Luis Fernando dos Santos Clímaco Titular Instituto Estadual de Florestas 

Fabíola Pena Forte Nonato Suplente Secretaria de Meio Ambiente de Itabirito 

Emanuella O. R. e Lima Titular VDL Siderurgia 

Rodrigo Matta Machado Titular ASSITUR 

Renato Gomes Batista  Suplente Vale 

Filipe Leão Morgan da Costa Suplente Gerdau Açominas 

Karine M. Superbi Suplente Coca Cola 

Gilson de Deus Convidado Vale 

Cristiane Maria de Lima Convidada Coca Cola 

Amanda Amorim Convidada Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Fernanda Oliveira Convidada Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Célio dos Santos Titular UAI Itabirito 

Raimundo da C. Silvério Augusto Suplente Ass. De Moradores de São Gonçalo do Bação 

Lauro Guimarães Pereira Suplente Rotary Club Itabirito 

Silvano Joaquim Santana Marques Suplente Vigilância Ambiental em Saúde - Itabirito 

Sarah Lopes P. Senem Suplente Defesa Civil 

Heloísa Critina França Cavallieri Pedrosa Titular SAAE Itabirito 

Lúcio Cristovão R. Fernandes Suplente DELPHI 

Conselheiros(as) Ausências Justificadas: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Ronald de Carvalho Guerra Titular AQUA 

 

Pauta: 

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada em 23/04/2015; 

2. Informes: 

 Plenária CBH Rio das Velhas (13/05/2015); 

 Projeto Hidroambiental do SCBH Rio Itabirito;  

 Eleição do Subcomitê Rio Itabirito (Gestão 2015/2017); 

3. Semana do Rio das Velhas (02 a 04 de julho); 

4. Crise Hídrica na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas (Disponibilidade e Demanda no 

Alto Rio das Velhas, ações previstas pelo Estado de Minas Gerais); 

5. Discussões, encaminhamentos, outros. 
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00:20:48 – 01:35:54 

 

 

 

 

 

Francisco Lana realiza informe sobre conflito 

estabelecido entre a empresa Vale e a 

Comunidade Ribeirão do Eixo. Em abril de 2013, 

um caminhão que prestava serviço para Vale caiu 

ao passar pela ponte que liga a BR 040 à estrada 

do KM 585. No dia seguinte, ao passar pela região, 

Francisco Lana percebeu que a ponte havia caído 

e que um caminhão havia sido removido. As 

marcas na estrada de terra eram as evidências 

identificadas pela comunidade. Após realizar 

contato com o poder público de Itabirito, a 

comunidade descobriu que o caminhão era de 

responsabilidade da Vale. Reuniões foram 

realizadas entre comunidade e empresa e em dois 

meses uma nova ponte foi construída. Na época, a 

comunidade questionou o projeto executivo 

apresentado pela empresa. A antiga ponte possuía 

vão livre e a nova ponte proposta pela Vale 

possuía duas estacas localizadas no leito do rio. A 

comunidade alertou a empresa que as enxurradas 

e os materiais lenhosos transportados pelo curso 

d’água provocariam a queda da ponte em pouco 

tempo. De acordo com Francisco Lana, o 

engenheiro responsável pelo projeto garantiu que 

isso não aconteceria e a obra foi realizada sem 

levar em consideração as observações 

apresentadas pela comunidade. Em 13 de março 

de 2015, a ponte caiu novamente. A comunidade 

entrou em contato com a empresa, mas a Vale não 

assumiu a responsabilidade pela segunda queda 

da ponte.  A Prefeitura Municipal de Itabirito 

afirmou para a comunidade que não iria construir 

uma nova ponto por compreender que esta é uma 

responsabilidade da Vale. Francisco Lana explica 

que até o momento a comunidade não teve um 

posicionamento certo da empresa sobre a 

construção da nova ponte. No dia 22 de maio de 

2015 uma reunião será realizada entre a 

comunidade e a empresa com o objetivo da Vale 

apresentar: data prevista para construção da 

ponte, data prevista das obras e data prevista para 

conclusão da obra. Francisco Lana realiza leitura 

do abaixo assinado elaborado pela Comunidade e 

que reivindica a construção de uma nova ponte. 

Solicita que os Conselheiros do Subcomitê 

assinem o documento. Gilson de Deus explica que 

entrou em contato com Wandercy (relações 

comunidade Vale) e que no dia 22 de maio de 

2015 todas as dúvidas serão esclarecidas. 

Generoso explica também que no dia 19 de maio 

Apresentar na 

próxima reunião do 

SCBH Rio Itabirito, os 

resultados das 

reuniões realizadas 

nos dias 19 de maio 

entre Prefeitura e 

mineradoras e 22 de 

maio de 2015 entre 

Vale e Comunidade 

Ribeirão do Eixo.  

Generoso, 

Francisco Lana 

e Renato 

Gomes Batista.  



de 2015 será realizada uma reunião entre a 

Prefeitura e as mineradoras para discutirem a 

turbidez do Rio Itabirito. Nesse dia, a queda da 

ponte também será discutida. Renato Gomes 

explica que a ponte foi construída levando em 

consideração a hidrologia local. O rompimento da 

barragem da Herculano Mineração colaborou com 

a queda da ponte e isso precisa ser considerado. 

Francisco Lana afirma que todas as pontes que 

estão sobre o Ribeirão do Silva são de vão livre. O 

material lenhoso transportado pelo curso d’água 

impossibilita colocar estacas em seu leito. Em 

eventos de chuva o rio sobe até seis metros. 

Renato Gomes Batista explica que entrará em 

contato com a empresa e na próxima reunião 

novas informações serão apresentadas.  

Luis Clímaco também solicita inclusão de pauta 

nos informes. Explica que existe uma proposta já 

promulgada de desafetação de algumas áreas da 

Estação Ecológica de Arêdes. O principal objetivo 

é disponibilizar novas áreas para a mineração. Na 

última reunião, realizada pelo Conselho de 

Unidades de Conservação (Moeda e Arêdes), foi 

elaborado uma manifesto solicitando a 

manutenção dessas áreas. Luis Clímaco solicita 

que o SCBH Rio Itabirito assine esse manifesto.  O 

manifesto será encaminhado para  a ALMG, 

Estado de Minas Gerais e Ministério Público. Após 

questionarem alguns pontos do conteúdo, Luís 

Clímaco apresentará uma nova versão do 

manifesto na próxima reunião do SCBH Rio 

Itabirito. 

Encaminhar 

manifesto atualizado 

para os Conselheiros 

do SBH Rio Itabirito e 

apresentar na 

próxima reunião 

maiores informações 

sobre a proposta de 

desafetação.  

Luis Clímaco 

Fernanda Oliveira informa que foi realizada no dia 

13 de maio de 2015, às 13h30 em Belo Horizonte, 

a 84° Reunião Plenária do CBH Rio das Velhas. 

Dentre os pontos de pauta apresentados, estavam 

a criação do SCBH Poderoso Vermelho e  a 

apresentação do ofício N° 097/2015 – 

chamamento público para apresentação de 

projetos de demanda espontânea.  

Encaminhar por e-

mail DN 01/2015 e 

cópia do Ofício N° 

097/2015 

Equipe de 

Mobilização do 

CBH Rio das 

Velhas 

Sobre o Projeto Hidroambiental do SCBH Rio 

Itabirito, Fernanda Oliveira explica que durante a 

licitação, a empresa MYR entrou com um mandado 

de segurança contra a AGB Peixe Vivo. A MYR foi 

desclassificada na homologação e por isso 

recorreu à justiça para participar da licitação. Uma 

vez que a MYR foi responsável pela elaboração da 

primeira etapa do projeto, de acordo com a lei de 

licitação (Art. 9° da lei 8.666/93), a empresa não 

poderia participar da segunda etapa. Diante dessa 

nova situação, o processo encontra-se parado/ 

arquivado até decisão judicial.  

X X 

Sobre as eleições do SCBH Rio Itabirito (Gestão 

2015-2017), o processo eleitoral ocorrerá em 

agosto de 2015. Rodrigo Machado sugere convidar 

a ADESITA para participar da nova composição.  

Mobilizar novas 

entidades para 

compor o SCBH Rio 

Itabrito 

Todos os 

Conselheiros 



3. Semana do Rio das Velhas (02 a 04 de julho); 

 

 

01:35:54 – 01:50:10 

 

 

Fernanda Oliveira apresenta a programação da 

Semana do Rio das Velhas. Nos dias 02 e 03 de 

julho será realizado o V Encontro de Subcomitês 

(Balneário Rio das Pedras – Acuruí) e no dia 04 de 

julho o Festivelhas (Parque Ecológico de Itabirito). 

Ressalta a importância da participação dos 

coordenadores nos dois eventos e convida os 

Conselheiros a participarem do Festivelhas. Os 

coordenadores são: Ronald Guerra, Heloísa 

França e Generoso. Mesmo não sendo 

coordenadores, Rodrigo Machado, Luis Clímaco, 

Nadja Apolinário, Fabíola Nonato e Emanuella 

Lima solicitam participar do V Encontro de 

Subcomitês.  

Verificar com o CBH 

Rio das Velhas a 

participação dos 

outros Conselheiros 

no Encontro 

Equipe de 

Mobilização do 

CBH Rio das 

Velhas 

4. Crise Hídrica na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas (Disponibilidade e Demanda no Alto Rio das Velhas, 

ações previstas pelo Estado de Minas Gerais); 

01:50:10 – 02:29:45 

A pedido do Coordenador Geral do SCBH Rio 

Itabirito, a Equipe de Mobilização realiza uma 

breve apresentação sobre a situação da crise 

hídrica no Estado de Minas Gerais. As referências 

apresentadas foram: debates realizados pelos 

CBH Rio das Velhas e Subcomitês nos últimos 

anos, apresentação IGAM na 82° Plenária do CBH 

Rio das Velhas, realizada no dia 11 de fevereiro de 

2015, apresentação IGAM e COPASA na primeira 

reunião extraordinária do Conselho Estadual de 

Recursos Hídricos (CERH), realizado no dia 12 de 

fevereiro de 2015, apresentação IGAM realizada 

na 84° Reunião Ordinária do CBH Rio das Velhas 

realizada no dia 13 de maio de 2015 e site 

institucional da COPASA (COPASA Transparente). 

Ao final, Fernanda Oliveira apresenta as portarias 

do IGAM n° 13, 14, 15 e 17 de 2015.  

X X 

5. Discussões, encaminhamentos e outros 

A pedido do Conselheiro Rodrigo Machado, a empresa Coca Cola apresentará na próxima reunião do SCBH Rio 

Itabirito a Estância Hidromineral (histórico, situação atual, etc.).  

Responsável pelo registro:  Amanda de Amorim e Fernanda Oliveira – E. M. CBH Rio das Velhas 

 











                                          SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO ITABIRITO 

                                      (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 
 
Ofício N°04/2015 – SCBH Rio Itabirito 
 

    Itabirito, 12 de junho de 2015. 
 

 
Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê do Rio Itabirito 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do 

Rio Itabirito, convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 18 de 

junho de 2015 (quinta-feira), no Parque Ecológico de Itabirito, localizado na 

Avenida Queiroz Júnior n° 1.500 – Bairro Santo Antônio, Itabirito/ Minas Gerais, com 

início às 9h. 

 

Pauta: 
 
1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada em 14/05/2015; 

2. Informes: 

 Semana do Rio das Velhas (02 a 04 de julho); 

 Situação da ponte em Ribeirão do Eixo; 

3. Apresentação da Estância Hidromineral (Coca Cola); 

4. Apresentação e discussão das demandas espontâneas de estudos, projetos e 

obras, atendendo a Deliberação Normativa N° 01, de 11 de fevereiro de 2015; 

5. Situação da Estação Ecológica da Arêdes: Projeto de Lei nº. 3.687/2013; 

6. Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio 

do endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Antônio Marcos Generoso Cotta 

Coordenador Geral do SCBH Rio Itabirito 



                                                                                                                                                          
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Itabirito 

 

Reunião N°: 004/2015 Próxima reunião: 005/2015 

Data: 18/06/2015 Data: 09/07/2015 

Horário: 09h00 Horário 09h00 

Local: Parque Ecológico de Itabirito Local: Parque Ecológico de Itabirito 

 

Conselheiros(as)/ Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Francisco Lana Nascimento Titular Associação Comunitária São Judas Tadeu 

Ari Barreto Lourenço Suplente Casa do Adolescente 

Antônio Marcos Generoso Cotta Titular Prefeitura Municipal de Itabirito 

Nadja Apolinário Titular Secretaria de Meio Ambiente de Ouro Preto 

Luis Fernando dos Santos Clímaco Titular Instituto Estadual de Florestas 

Fabíola Pena Forte Nonato Suplente Secretaria de Meio Ambiente de Itabirito 

Emanuella O. R. e Lima Titular VDL Siderurgia 

Ronald de Carvalho Guerra Titular AQUA 

Renato Gomes Batista  Suplente Vale 

Heloísa Critina França Cavallieri Pedrosa Titular SAAE Itabirito 

Karine M. Superbi Suplente Femsa 

Célio dos Santos Titular UAI Itabirito 

José Luiz Esteves dos Santos Suplente Defesa Civil 

Maria Aparecida Lana Convidada Associação Comunitária São Judas Tadeu 

Carlos Castilho Filho Convidado Instituto Estadual de Florestas 

Suely Maria Salomão Convidada SAAE Itabirito 

Gilberto Souza Convidado Femsa 

Cristiane Maria Lima Convidada Femsa 

Wagner Melillo Convidado SAAE Itabirito 

Amanda Amorim Convidada Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Fernanda Oliveira Convidada Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Rodrigo Matta Machado Titular ASSITUR 

Raimundo da C. Silvério Augusto Suplente Ass. De Moradores de São Gonçalo do Bação 

Lauro Guimarães Pereira Suplente Rotary Club Itabirito 

Silvano Joaquim Santana Marques Suplente Vigilância Ambiental em Saúde - Itabirito 

Conselheiros(as) Ausências Justificadas: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Filipe Leão Morgan da Costa Suplente Gerdau Açominas 

 

Pauta: 

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada em 14/05/2015; 

2. Informes: 

 Semana do Rio das Velhas (02 a 04 de julho); 

 Situação da Ponte em Ribeirão do Eixo;  

3. Situação da Estação Ecológica da Arêdes: Projeto de Lei nº. 3.687/2013; 

4. Apresentação da Estância Hidromineral (Femsa)  

5. Apresentação e discussão das demandas espontâneas de estudos, projetos e obras, 

              Registro de Reunião – SCBH Rio Itabirito 



atendendo a Deliberação Normativa N° 01, de 11 de fevereiro de 2015; 

6. Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Gravação: Resumo dos assuntos tratados: Encaminhamentos Responsável: 

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada em 23/04/2015; 

00:00:00 – 00:05:50 Documento aprovado com alterações X X 

2. Informes:  

 

00:05:51 – 0:14:10 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

00:14:11 – 00:48:24 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Semana do Rio das Velhas: Fabíola Nonato explica que 

o evento será realizado em Itabirito, sendo que nos dias 

02 e 03 de julho ocorrerá no Balneário Rio de Pedras, 

localizado no Distrito de Acuruí, o V Encontro de 

Subcomitês. Foram convidados para este evento os 

coordenadores de cada seguimento: sociedade civil, 

usuários da água e poder público. Associado a este evento, 

no dia 04 de Julho, ocorrerá o Festivelhas. Realizado no 

parque ecológico de Itabirito, o evento cultural contará com a 

realização de oficinas, palestras e diversas atividades 

envolvendo escolas e as comunidades locais. Fernanda 

Oliveira reitera as informações sobre o  encontro dos 

Subcomitês explicando que é um evento fechado para os 

coordenadores, entretanto, pelo fato de Roninho ser 

coordenador do Subcomitê Nascentes, abre uma vaga para 

representante do Subcomitê Itabirito, seguindo critérios de 

participação e presença a equipe de mobilização convida 

para participar Ari Barreto, representando sociedade civil. 

Fernanda afirma que devido o evento acontecer no Alto Rio 

das Velhas está tentando conseguir abrir mais vagas para os 

seus representantes. 

   

Situação da Ponte em Ribeirão do Eixo: Fransciso 

Nascimento apresenta o projeto com o cronograma da obra. 

Francisco afirma que houve uma reunião entre Comunidade,  

representantes da Prefeitura e  Vale, onde ficou acordado o 

inicio das obras, Francisco faz um alerta sobre a morosidade 

do processo e teme que a obra não seja concluída dentro do 

prazo e gostaria de esclarecimentos da Vale através de 

Renato Batista, que ainda não havia chegado na reunião. 

Francisco reclama que não foi realizada a retirada do material 

da antiga ponte. Os entulhos estão desviando o curso normal 

das águas afentando as margens e causando ravinamentos.  

Questiona também a falta de resposta da secretaria de obras, 

que não apresenta nenhum posicionamento sobre o caso. 

Francisco solicita ajuda do Subcomitê para resolver o 

impasse. Fernanda Oliveira pergunta se eles não estão 

cumprindo o cronograma, Francisco responde que não pode 

afirmar e gostaria de esclarecimentos, além de um melhor 

diálogo com a empresa, uma vez que, a situação está 

gerando diversos transtornos para comunidade. Célio dos 

Santos sugere que a associação deve entrar com uma 

representação no ministério público, o que é reinterado por 

Roninho até mesmo como uma porta de diálogo com a Vale. 

Antônio Generoso explica que esses processos são morosos, 

que existem prazos para tomada de medidas, e sugere que 

seria melhor ir direto na Vale antes de entrar com a ação ou 

fazer paralelamente, Generoso entrou em contato com o 

gerente regional e marcou uma reunião mais tarde para 

discutir o problema. Antônio Generoso faz também um 

informe sobre a situação do trevo de acesso para ITA-320, 

onde não estão contemplados no EIA de duplicação da 

BR/040, o mesmo afirma que está marcada uma reunião em 

Brasilia para negociação. Renato Batista justifica que a 

  



empresa contratada não começou as obras em função 

do processo de mobilização, tendo um pequeno atraso, 

porém o material será entregue no local dia 22/06 e o 

cronograma será cumprido. 

3. Situação da Estação Ecológica de Arêdes: Projeto de Lei nº. 3.687/2013; 

00:48:25 – 01:30:44 

Luis Fernando solicita a inversão de pauta para que tenha 

tempo hábil para recolher assinaturas dos conselheiros para o 

manifesto sobre o projeto de desafetação da Estação 

Ecológica de Arêdes, o mesmo começa explicando sobre o 

manifesto que é uma representação do Conselho Consultivo 

do Monumento Natural Estadual da Serra da Moeda 

(MNESM) e da Estação Estadual Ecológica de Arêdes 

(EEEA), sendo contrário ao projeto de Lei nº. 21.555/2014, 

que altera os limites da área da Estação, expondo sua 

preocupação quanto as graves consequências desta 

desafetação, baseado-se em três conflitos: 1. Desafetação de 

cerca de 200.000 metros quadrados da cabeceira da bacia 

hidrográfica do Córrego do Bação, que alimenta nascentes 

que abastecem 80 % da população de Itabirito; 2. 

Desafetação de áreas contínuas à estrada da Vale, 

necessárias para utilização das passagens de fauna já 

construídas, podendo prejudicar este empreendimento; 3. 

Existência de relevantes sítios arqueológicos relacionados à 

exploração aurífera iniciada pelos portugueses na Serra da 

Moeda no último quartel do século XVII, o mesmo afirma que 

este projeto abre espaço para atividade minerária gerando 

diversos impactos ambientais. Antônio Generoso explica que 

o projeto inicial de 2013 foi vetado pelo último Governador, 

entretanto o veto foi derrubado pela assembleia no final de 

2014. Luis Fernando cita que existem outros casos no estado, 

Antônio Genero indaga qual é a posição da diretoria do IEF, 

Luis Fernando responde que a antiga diretoria deu um 

parecer contrário a desafetação, porém a atual ainda não deu 

um posicionamento claro, uma vez que, a atual diretora não 

tomou conhecimento sobre a questão. Roninho propõe uma 

discussão mais ampla, inclusive uma análise de todas as 

unidades de conservação da Bacia do Rio das Velhas, uma 

vez que a prática está sendo recorrende, o mesmo cita o caso 

da Floresta Estadual do Uaimii que sofre com problemas 

parecidos. Roninho sugere uma Reunião entre os 

cordenadores dos Subcomitês envolvidos com Secretário de 

Estado de Meio Ambiente, com a participação  do Presidente  

do CBH Velhas e Prefeitos para discutir sobre a desafetação 

de UC’s, divulgando   a questão para que a sociedade  

participe mais ativamente. Luis Fernando sugere o 

encaminhemento do manifesto para a prefeitura buscando 

apoio, Célio dos Santos sugere uma reunião com o  Senhor 

Marcos Paulo do Ministério Publico para expor toda a 

situação e buscar auxilio jurídico contra este projeto de Lei. 

Ari Barreto pergunta sobre a situação da recuperação das 

voçorocas em Arêdes, Luis Fernando afirma que a atual 

proposta é inviável pois o transito de camihões em área de 

proteção geraria um grande impacto, Antônio Generoso diz 

que vair esperar uma resposta oficial do IEF para que desta 

forma busque os encaminhamentos necessários para a 

proposta de recuperação e sugere que o IEF apresente 

alternativas para recuperação da voçoroca. 
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4. Apresentação da Estância Hidromineral (Femsa);  

 

 

 

 

 

 

 

 

01:30:45 – 02:01:30 

Gilberto Souza faz uma apresentação sobre a empresa 

Femsa, sendo a maior engarrafadora de coca-cola no mundo, 

sua visão institucional, suas linhas de atuação, toda estrutura 

e projetos a nível local, regional e mundial, o mesmo fala um 

pouco do histórico da estância hidroambiental de Itabirito, 

explicando que a operação da planta vem desde 1997, 

pertencendo a outras a outras empresas, entretanto a planta 

foi desativada em 2009, sendo que Femsa adquiriu os direitos 

de exploração, porém a planta encontra-se com a operação 

parada, funcionando alguns equipamentos. Célio dos Santos 

pergunta sobre a opção de explotação de água subterrânea 

ao invés de superficial, Gilberto Souza responde que é 

apenas o usuário, sendo que SAAE  tem os esclarecimentos 

necessários. Fransciso Nascimento indaga sobre a visão de 

preservação ambiental da empresa, Gilberto responde que a 

coca-cola tem como prerrogativa mundial a preservação e 

conservação dos recursos naturais.  Karine Superbi sugere 

uma apresentação em conjunto com o SAAE, trazendo 

esclarecimentos sobre a disponibilidade dos recursos 

hídricos. 
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5. Apresentação e discussão das demandas espontâneas de estudos, projetos e obras, atendendo a 

Deliberação Normativa N° 01, de 11 de fevereiro de 2015; 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

02:01:31 – 02:46:37 

Heloísa França faz apresentação de duas demandas 

de projetos elaborados pelo SAAE Itabirito, dentros das 

especificações estabelecidas na DN.01, entretanto, 

antes da apresentação das  demandas, a mesma faz 

uma breve apresentação sobre histórico de projetos de 

esgotamento sanitário do SAAE, mostra toda a 

estrutura e volume de tratamento da ETE, além disso, o 

SAAE tem  projeto expansão da mesma, inclusive com 

estrutura já preparada para o tratamento futuro de 200 

litros por segundo. Antônio Generoso enfatiza que 

Itabirito possui uma das melhores estruturas de 

tratamento de esgoto, onde atualmente 70% do esgoto 

é tratado, Heloísa França afirma que a ETE é 

referencia em tecnologia inclusive sendo objetos de 

estudos para escolas e faculdades, e enfatiza nas 

melhorias que vão ocorrer através do seu projeto de 

expansão. Roninho pergunta se o SAEE possui hoje 

sustentabilidade financeira para execução dos serviços, 

Wagner Melillo informa que ainda não possui, 

entretanto estão fazendo estudos de tarifação para 

aplicação na cobrança pelo uso da água. Heloísa 

França apresenta a primeira  demanda, o SAAE propõe 

a elaboração de projetos básico e executivo que são 

compostos de dois itens, o primeiro é uma avaliação e 

adequação do projeto existente, para 2ª etapa de 

ampliação da ETE, o segundo item é a elaboração de 

projetos para recuperação das redes coletoras e 

interceptoras danificadas pelas enchentes. Heloísa 

França apresenta os itens detalhados do projeto e 

afirma que com o projeto concluído o SAAE tem 

capacidade de captar recursos no Governo Federal 

para Execução das obras de ampliação da ETE. 

Roninho pergunta se o SAAE tem o orçamento destes 

projetos, o que será encaminhado pelo SAAE. Na 
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Heloísa França 

 



segunda demanda Heloísa França apresenta proposta 

para execução de obras, entretanto, Roninho informa 

que o recurso atende somente projetos básico e 

executivo, a mesma ficou de verificar junto a AGB 

Peixe Vivo e apresentar na próxima reunião. Roninho 

sugere o encaminhamento da matriz para classificação de 

demandas de projeto, apresentada no Subcomitê Nascentes 

para o estabelecimento de critérios de escolha. Fernanda 

Oliveira sugere que na próxima reunião seja com pauta 

única, para fechar a discussão das demandas de 

projetos e que na reunião de agosto seja retomada a 

discução dos outros assuntos. 

 

projetos de 

demanda 

 

 

Verificar Junto a 

AGB Peixe Vivo se 

os recursos para 

as demandas de 

projetos contempla 

execução de 

obras. 

 

Encaminhar matriz 
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para os conselheiros 

 

 

 

 

 

Heloísa França 

 

 

 

 

Equipe de 

Mobilização 

CBH Velhas 

5. Discussões, encaminhamentos e outros 

- Reunião entre os cordenadores dos Subcomitês envolvidos com Secretário de Estado de Meio Ambiente, com a participação  do 

Presidente  do CBH Velhas e Prefeitos para discutir sobre a desafetação de UC’s na Bacia do Rio das Velhas 

- Agendar uma reunião entre  os Coordenadores do Subcomitê do Rio Itabirito com o Sr. Marcos Paulo do ministério Público 

buscando uma ação conjunta contra o projeto 

de Lei de Desafetação da Estação Ecológica de Arêdes 

- Apresentar o estudo e alternativas para  recuperação das Voçorocas em Arêdes 

- Apresentaçao e esclarecimentos sobre a disponibilidade dos recursos hídricos para a empresa FEMSA 

- Encaminhar Orçamento que estipulam os projetos de demanda 

- Verificar Junto a AGB Peixe Vivo se os recursos para as demandas de projetos contempla execução de obras 

- Encaminhar matriz para classificação de demandas de projeto para os conselheiros. 

-Próxima Reunião dia 09/07 com informes sobre a situação de Ribeirão do Eixo, Manifesto da Estação 

Ecológica de Arêdes e com Pauta única para Apresentação e discussão das demandas espontâneas de 

estudos, projetos e obras, atendendo a Deliberação Normativa N° 01, de 11 de fevereiro de 2015. 

Responsável pelo registro:  Jeam Marcel – E. M. CBH Rio das Velhas 

 











   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH RIBEIRÃO JEQUITIBÁ 

  



 

         

 SCBH Ribeirão Jequitibá e SCBH Carste                                                                                         
                  (Vinculados ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício n° 03/2015  

Sete Lagoas, 08 de maio de 2015. 

 

 

Ref.: Reunião Conjunta subcomitês Carste e Jequitibá 

 

Prezados (as) Senhores (as), 

 

Em continuidade às atividades do Subcomitê Carste e do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão 

Jequitibá, convocamos para a reunião conjunta extraordinária a se realizar no dia 20 de maio de 2015 

(quarta feira), às 14:00 horas, na UNIFEMM, localizada na Av. Marechal Castelo Branco, 2765 - Santo 

Antônio, Sete Lagoas. 

Pauta: 

1. 14h00 às 14h15: Recepção dos Conselheiros/Convidados; 

2. 14h15 às 14h40: Informes; 

3. 14h40 às 15h40: Abastecimento e Esgotamento Sanitário no município de Sete Lagoas – 

Marcos Matoso Diretor presidente do SAAE Sete Lagoas; 

4. 15h40 às 16h15: Propostas e Encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser feitas pelo 

telefone (31) 3222-8350 ou por meio dos endereços eletrônicos elio.domingos@cbhvelhas.org.br e 

derza.nogueira@cbhvelhas.org.br. 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

Lairson Couto 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão Jequitibá 

 

Daniel Duarte 
 

Coordenador Geral do SCBH Carste 

 



                                                                  REGISTRO DE REUNIÃO                                                                      
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CARSTE 

 
Reunião n° 13/2015 Próxima reunião: 14/2015 
Data: 21/05/2015 Data: 16/06/2015 
Horário: 14H00 Horário 14H00 
Local: Sete Lagoas Local: À Confirmar. 

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 

José de Castro Procópio Suplente Instituto Guaicuy 

José Aparecido Duarte Titular Lafarge 

Daniel Duarte Titular Terras de Fid/Fashion City 

Maria Auxiliadora Silva Lopes  Titular Prefeitura de Confins 

Elton Dias Barcelos Suplente Prefeitura de Funilândia 

Derza Costa Nogueira Convidado (a) Equipe Mob. CBH Velhas 

Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado (a) Equipe Mob. CBH Velhas 

Élio Domingos Neto Convidado (a) Equipe Mob. CBH Velhas 

Marco Aurélio Rodrigues Convidado (a) WWF 

Paola Evangelista Convidado (a) UNIFEMM 

Maria Fátima de M. Convidado (a) SAAE Sete Lagoas 

Amanda Lara Convidado (a) Brennand Cimentos 

Therezinha C. Freitas Convidado (a) ASCOSAV 

Orlando A. Silva Convidado (a) ASCOSAV 

Andrea V. Oliveira Convidado (a) ASCOSAV 

Roberto Pereira da Silva Convidado (a) ASCOSAV 

Ana Desidero Convidado (a) AMBEV 

Karla Thatiany Convidado (a) Eng. Ambiental 

Aline. B Lopes Convidado (a) SCBH Jequitibá/ AMBEV 

Guilherme Dias de Freitas Convidado (a) SCBH Jequitibá/ Estância Sejour 

Ana Carolina Desidero Convidado (a) SCBH Jequitibá/ AMBEV 

Lairson Couto Convidado (a) SCBH Jequitibá/ UNIFEMM 

José Diniz Costa Convidado (a) SCBH Jequitibá/ ASCOSAV 

Carlos Henrique de Sena Convidado (a) SCBH Jequitibá/Biocenose 

 
Entidades Ausentes:   
Rogerio Tavares de Oliveira Titular IEF 

Rosângela Maria Bicalho Titular Prefeitura de Lagoa Santa 

Rodrigo Costa Andrade Suplente A.Mor.Sit Ent.Lagoas Confins 

Kurt Erwin Glatz Titular AMJO 

Conceição Lopes Suplente Assoc. Lagoa Viva 

Cláudia Barbosa Suplente ICMBIO- APA Carste LS 

Roberto Emílio Mendes Pereira Titular Prefeitura de Matozinhos 

Silvany Geralda Correa Suplente Pref.Pedro Leopoldo 

Mucio Tulio Teixeira Alvim Suplente Mineração Campinho 

Francisca de Paula Martins Titular Adao 

Mariana Costa Suplente Prefeitura de Prud. Morais 



Nelson Murta Suplente Pedalagoa 

Moema Maria Silveira   Titular Copasa 

Maria de Fátima Gouvêa Titular ABES-MG 

José Márcio de Lima Franco Titular Cond.Estância Amendoeiras 

Rodrigo Simões Suplente Mineração Lapa Vermelha 

Ynamã Vieira suplente Holcim 

Mariana Inácio Suplente Mineração Belocal 

 
Pauta: 1. 14h00 às 14h15: Recepção dos Conselheiros/Convidados; 

2. 14h15 às 14h40: Informes; 
3. 14h40 às 15h40: Abastecimento e Esgotamento Sanitário no município de Sete 

Lagoas – Marcos Matoso Diretor presidente do SAAE Sete Lagoas; 
4. 15h40 às 16h15: Propostas e Encaminhamentos. 

 
Gravação Discussão Encaminhamento e Responsável 

2.0. Informes 
00:04:39 
00:32:28 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
02:08:09 
02:11:41 

O Sr. Daniel Duarte realiza uma breve apresentação do SCBH Carste e 
aproveita a ocasião para convidar os presentes à participar do 
Seminário “Rede Asas do Carste”, no dia 08 de junho de 2015, na 
Gruta da Lapinha – Lagoa Santa – MG, de 13:00h às 17:30h. O mesmo 
realiza um relato da proposta de trabalho do projeto e como será sua 
execução no decorrer do ano com as escolas dos municípios com 
lagoas cársticas. 
O Sr. Valter convida os presentes para a Semana de Integração 
Tecnológica promovida pela EMBRAPA, no município de Sete Lagoas, 
que visa uma aproximação com a população e divulgação da 
agroecologia. 
O Sr. Élio Domingos informa que a reunião do SCBH Jequitibá se 
mantem no dia 22 de maio de 2015, aproveita a fala para abordar a 
temática do Chamamento de Projetos e a deliberação normativa, 
esclarecendo aos presentes à estrutura de execução, deliberação e 
implantação dos projetos apresentados aos subcomitês. Como informe 
também é repassado aos presentes o “5° Encontro de Subcomitês”, 
que ocorrerá entre os dias 02 e 03 de julho e o Festivelhas a ocorrer no 
dia 04 de julho, no município de Itabirito – MG, este é um encontro que 
visa a integração dos subcomitês e um diálogo para alinhar as 
discussões da realidade dos subcomitês e as dificuldades especificas 
de cada um. 
O Sr. Élio Domingos aborda a temática do projeto de Biomonitoramento 
que está sendo mobilizado pelo Projeto Manuelzão, por meio de 
recurso contratado pela AGB Peixe Vivo, reiniciando o “Programa 
Amigos do Rio”, havendo um monitoramento participativo na calha do 
rio. 
A Sra. Ana Carolina representante da AMBEV realizou a divulgação 
para os presentes do projeto “Bacias” onde será promovida a 
“Caminhada pela Água”, no dia 31 de maio de 2015, no município de 
Sete Lagoas – parceria da AMBEV/WWF/SAAE Sete Lagoas. 

  

3.0. Abastecimento e Esgotamento Sanitário no município de Sete Lagoas – Marcos Matoso Diretor presidente 
do SAAE Sete Lagoas 



00:33:56 
02:08:08 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

A Sra. Maria Fátima inicia a apresentação informando os dados 
de gerais de abastecimento público de água (Captação 
Subterrânea: 115 poços tubulares profundos (vazão total: 1.086 
litros/seg.); 54 reservatórios de água (capacidade: 10.627 m3); 
31 eea's + 2 mini eta's (cdi e monte carlo); tratamento 
simplificado (simples  cloração) – portaria 2914/2011; sistemas 
de injeção direta (área urbana e rural). Captação Superficial: rio 
das velhas (vazão: 500 litros/seg.).  
- Monitoramento de qualidade da água:  
Pontos de coleta: 
- redes de distribuição (residências e prédios públicos)  
- reservatórios 
- sistemas de tratamento (unidades do SAAE); 
Diário: análises de potabilidade; 
Mensal/semestral: análises físico-químicas (convênio SAAE / 
FUMEP); 
Semestral: análise de água bruta (poços tubulares profundos); 
Relatórios mensais municipais (vigilância sanitária); 
Relatório anual de qualidade da água (distribuído ao usuário); 
Informativos em conta de água; 
Usuário: manter os reservatórios em condições higiênicas 
adequadas (desinfecção de 6 em 6 meses). Posteriormente 
prossegue informando sobre o sistema de esgotamento 
sanitário (898 km de redes de coleta de esgoto; 41 km de 
interceptores; 21 estações elevatórias de esgoto – eee’s; 11 
mini-ete’s.). A malha urbana da cidade é dividida em duas 
bacias: Bacia do córrego do tropeiro: 40% da zona urbana de 
contribuição; Bacia do ribeirão matadouro: 60% da zona urbana 
de contribuição).  Quanto as obras e ações desenvolvidas pelo 
SAAE relaciona-se a readequação do sistema existente para 
recebimento da água do velhas: 
* construção de 12 reservatórios e novas adutoras. 
* captação de água no rio das velhas: o SAAE passará a operar 
com um sistema misto de captação de água (subterrânea e 
superficial). 
- Captação de água do Rio das Velhas: 
Obra em andamento financiada pelo BNDES; 
Valor: R$ 90.000.000,00; 28 km de adutoras; 
Estação de captação superficial de água (em Funilândia); 
Estação elevatória de água – EEA (em Funilândia); 
Estação convencional de tratamento de água – eta  (em 
Funilândia); Laboratório de análise de água (em Funilândia); 
Novo sistema de água São João (para recebimento da adutora 
em sete lagoas). Previsão de entrega: agosto/2015 
- Construção de Novos Reservatórios: 
O SAAE trabalha na conclusão de 12 novos reservatórios 
metálicos com volume total de 7.250 m³ de água; 
São 26 km de adutoras de água, o que vai ampliar a reserva de 
água em 90%. 
- Perfuração e aprofundamento dos poços: 
Acréscimo de aproximadamente 7,2% na disponibilidade de 
água no sistema.  
A autarquia passou a disponibilizar mais água para a população, 
reduzindo as intermitências no abastecimento em regiões 
específicas.  
- Adutora De Água Monte Carlo – São Cristóvão  
Obra Finalizada; Valor: R$ 2.223.000,00; Objeto: com extensão 
de 7.103 m, esta adutora de água             tratada interliga o 
sistema de captação  existente no bairro Monte Carlo Ao 
Reservatório; Também Já Existente No Bairro São Cristóvão Que 
Tem Capacidade De 500.000 Litros De Agua. 

  

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



* Histórico ETE Matadouro / captação velhas 
2002: 1º projeto básico ETE – tecminas  
2008: 2º projeto básico ETE – sanag assinatura do contrato e 
financiamento da captação velhas 
2010: início da obra de captação velhas (adutora de água 
tratada) 
2012: aditivo do financiamento 
2013: terraplenagem em Funilândia; assinatura  do  contrato 
para a elaboração do novo projeto executivo da ETE 
2014: assinatura do contrato para a construção da ETE. 
- ETE Matadouro 
- Projeto executivo já aprovado pela caixa no valor de  R$ 
1.200.000,00; 
- Obra de execução da ETE em processo licitatório 
Valor: R$ 70.000.000,00 
População atendida: 100% (considerando a reversão de bacias 
existentes);  
Vazão: 394 l / s 
- A ETE será construída em uma área de 11 ha na comunidade 
de areias, após o bairro tamanduá.  
Será uma única unidade para atender as duas bacias 
hidrográficas da sede do município.  
- Ampliação sistema de esgoto bairro Verde Vale 
Obra em execução; 
Valor:   r$ 4.770.000,00; 
Objeto: ampliação do sistema de esgoto sanitário no bairro verde 
vale com a implantação de rede coletora, ligações prediais, 
estação elevatória de esgoto. 
- Plano Municipal De Saneamento Básico - PMSB 
Em Andamento; 
Valor: R$ 590.000,00; 
Objeto: A Elaboração Deste Plano É Uma Exigência Da Lei 
Federal 11.445 De 5/01/2007, E Inclui Os Serviços De Água, 
Esgoto, Drenagem E Resíduo a Sólidos Do Município.  
Esse Plano Apresentará Subsídios E Respaldo Técnico Para 
Novos Investimentos Do Saae. 
Previsão De Entrega:  Dezembro De 2015. 
* Situação Atual Do Pmsb 
Produto 1 – Plano De Mobilização Social – Executado 
Produto 2 – Diagnóstico – Executado 
Produto 3 – Prognóstico – Executado 
Produto 4 – Programas, Projetos E Ações – Em Andamento 
Produto 5 – Mecanismos E Procedimentos De Controle Social E 
Minuta Da Lei 
Produto 6 – Aprovação Do Relatório Final E Lei. 
Macroprocessos Priorizados No Planejamento Estratégico 
 1 – Faturamento E Arrecadação; 
 2 – Recuperação De Receita; 
 3 – Atendimento Ao Cliente; 
 4 – Gestão Do Parque De Hidrômetros; 
 5 – Gestão De Perdas. 
- Plano De Segurança Da Água - PSA 
Em Andamento; Ferramenta Criada Pela Organização Mundial 
De Sáude – OMS; Objetivo Geral: Garantir A Segurança Da 
Água Para O Consumo Humano.  
Objetivos Específicos:  
- Prevenir Ou Minimizar A Contaminação Dos Mananciais De 
Captação; 
- Eliminar A Contaminação Da Água Por Meio De Processos De 
Tratamento Adequado; E 
- Prevenir A (Re) Contaminação No Sistema De Distribuição Da 



Água (Reservatórios E Rede De Distribuição). 
- Programa Produtor De Água 
Inclusão De Sete Lagoas Neste Programa Desenvolvido Pela 
Ana- Agência Nacional De Água; 
Apoia, Orienta E Certifica Projetos Que Visam A Proteção 
Hídrica; 
Recursos: R$700.000,00  
Áreas Pré-Determinadas: Sub Bacias Dos Córregos Do 
Marinheiro E Paiol (Afluentes Do Ribeirão Jequitibá); 
Ações Previstas: Construção De Terraço E Bacias De Infiltração, 
Readequação De Estradas Vicinais, Recuperação E Proteção 
De Nascentes, Reflorestamento Das Áreas De APP E Reserva 
Legal, Saneamento Ambiental, Etc. 
Remuneração Em Dinheiro Aos Produtores Participantes. 
- Campanha Salve a Água 
Início: Março/2015; 
Direcionada Para As Escolas Públicas E População Em Geral; 
Workshop Para Capacitação De 250 Educadores; 
Monitoramento De Projetos Desenvolvidos Pelas Escolas; 
Apresentação do Mascote Do SAAE “Professor H2O”; 
Homenagem Aos Alunos e Escolas que mais se destacaram; 
Encerramento: Outubro /2015. 
O Sr. Élio Domingos e o Sr. Lairson Couto informa que a 
composição do subcomitê tem vaga em aberto para o SAAE, 
sendo de suma importância firmar-se a parceria entre subcomitê 
e SAAE, sendo estratégica a presença de um representante nas 
reuniões mensais do SCBH Jequitibá. 
A Sra. Derza Nogueira questiona acerca da Outorga do 
empreendimento de captação do rio das velhas e quais seriam 
as suas condicionantes e compensações aplicadas. 
A Sra. Maria Fátima informa que por ser uma outorga antiga não 
foi feito a solicitação de nenhuma condicionante especifica para 
compensação ambiental na execução do projeto. 
O Sr. Elton Barcelos informa que foram aplicadas medidas de 
intervenção no projeto de construção da ETE, dentre essas 
medidas a criação do SCBH Jequitibá com o objetivo de interferir 
no uso do recurso hídrico, uma vez que o município que está na 
calha, no caso Funilândia, disponibiliza a água limpa e o 
município de Sete Lagoas devolve a água repleta de esgoto, 
interferindo diretamente na disponibilidade hídrica dos 
produtores do município de Funilândia. Das adutoras que foram 
construídas, está ocorrendo uma degradação exacerbada do 
patrimônio do município, havendo uma pressão por parte dos 
moradores na prefeitura para reparo das vias. 

4.0. Encaminhamentos e encerramento 

•  

Responsável 
pelo registro:  

Gisele Fernandes de Sales – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 









 

 

 SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO JEQUITIBÁ 
SCBH Ribeirão Jequitibá 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

Ofício n° 04/2015  

Sete Lagoas, 28 de maio de 2015. 

 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Jequitibá 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade às atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Jequitibá, convocamos 

para a reunião ordinária a se realizar no dia 03 de junho de 2015 (quarta feira), às 09:30 horas, na 

Coordenação de Pesquisa e Extensão da UNIFEMM (COPPEX), localizada na Av. Marechal Castelo 

Branco, 2765 - Santo Antônio, Sete Lagoas. 

Pauta: 

1. 09h00 às 09h10: Recepção dos Conselheiros; 

2. 09h10 às 09h40: Informes e aprovação da ata da última reunião ordinária (28/05/15); 

3. 09h40 às 10h40: Definições acerca de mudanças no Projeto Hidroambiental SCBH Ribeirão 

Jequitibá - conselheiros; 

4. 10h40 às 10h50: Propostas e Encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser feitas pelo 

telefone (31) 3222-8350 ou por meio dos endereços eletrônicos elio.domingos@cbhvelhas.org.br e 

carolina.castro@cbhvelhas.org.br. 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

Lairson Couto 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão Jequitibá 



REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Jequitibá 
 
Reunião n° 003/2015 Próxima reunião: 004/2015 
Data: 03/06/2015 Data: 30/06/2015 
Horário: 09h00 Horário 09h00 
Local: UNIFEMM - Sete 

Lagoas 
Local: UNIFEMM – Sete Lagoas 

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Marinalva Woods Pedrosa Titular EPAMIG 
Lairson Couto Titular Centro Universitário de Sete Lagoas - UNIFEM 
Érika Carvalho Titular EMATER Sete Lagoas 
Walter José Rodrigues Matrangolo Suplente Embrapa 
Lúcia Soares Batista Suplente Associação Comunitária do Jardim Arizona 
Élio Domingos Neto Convidado Equipe de Mobilização CBH  Rio dasVelhas 
Karla Thatiany Xavier Convidada  - 
Thiago Henrique Leite Convidado UNIFEMM 
Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Celênia Tavares Titular Instituto Municipal de Meio Ambiente e Cultura 

- IMMAC 
José Diniz Costa Titular ASCOSAV 
Carlos Henrique de Sena Suplente Biocenose 
Aline Biscegli Lopes Titular AMBEV 
Amanda Lara Lopes Titular Brennand Cimentos 
Eloise Guimarães Suplente Secretaria de Educação de Sete Lagoas 
Kênia Gisele Martins Titular Secretaria de Meio Ambiente de Prudente de 

Morais 
Guilherme Dias de Freitas Titular Estância Sejour 
Daniela Duarte Melo Suplente Faculdade Santo Agostinho 
Camila Xavier Titular Sec. Meio Ambiente de Funilândia 
Ana Carolina Desidero Suplente AMBEV 
 
Pauta: 1. 09h00 às 09h10: Recepção dos Conselheiros; 

2. 09h10 às 09h40: Informes e aprovação da ata da última reunião ordinária (28/05/15);  

3. 09h40 às 10h40: Definições acerca de mudanças no Projeto Hidroambiental SCBH 

Ribeirão Jequitibá - conselheiros;  

4. 10h40 às 10h50: Propostas e Encaminhamentos . 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1. 09h00 às 09h10: Recepção dos Conselheiros; 



00:00:00 
 
00:00:00 
 

O coordenador geral Lairson Couto recebe os 
presentes participantes e decide por aguardar até que 
haja quórum para o início reunião. 

X X 

2. 09h10 às 09h40: Informes e aprovação da ata da última reunião ordinária (28/05/15);  

 
00:00:00 
 
00:48:38 
 

O coordenador geral Lairson Couto informa sobre 
chamamento do CBH Rio das Velhas para 
apresentação de projetos de demanda espontânea e 
sobre caminhada ocorrida no fim de maio/15 por 
ocasião do lançamento do Prjeto Bacias, parceria 
WWF e AMBEV. A aprovação da ata é postergada. O 
coordenador Lairson discursasobre as limitações do 
modelo de contrato e licitação praticados pelo CBH 
rio das Velhas e pela AGB Peixe Vivo. Élio Domingos 
– Equipe de Mobilização sugere que tma seja levado 
ao V encontro de Subcomitês, no espaço destinado à 
fala dos coordenadores de subcomitês.  

X X 

3. 09h40 às 10h40: Definições acerca de mudanças no Projeto Hidroambiental SCBH Ribeirão Jequitibá - 

conselheiros;  

 
00:48:38 
 
02:12:37 
 

O conselheiro Walter Matrangolo – EMBRAPA Milho 
e Sorgo, faz apresentação de proposta de demanda 
ao subcomitê. A demanda se resume á criação de 
núcleo de práticas de agroecologia dentro da 
propriedade da EMBRAPA Milho e Sorgo, tendo 
contrapartida da EMBRAPA em permitir à produtores 
rurais acesso à este suposta núcleo de práticas 
agroecológicas. O coordenador geral Lairson Couto 
esclarece que a proposta da EMBRAPA seria de 
implementar as práticas agroecológicas previstas em 
outro momento no Projeto Hidroambiental. Élio 
Domingos – Equipe de Mobilização, alerta aos 
conselheiros sobre a necessidade de adequação das 
propostas ao molde exigido pelo chamamento. A 
conselheira Érika Carvalho -  EMATER alerta sobre a 
necessidade de maior participação dos demais 
municípios da bacia, além do município de Sete 
Lagoas. Lairson Couto – coordenador geral aborda o 
tema de parceria com a AMBEV e WWF e informa 
que vai cobrar apresentação sobre definições mais 
concretas acerca da parceria. Os conselheiros 
debatem sobre as principais prioridades em relação 
ao chamamento de demandas do CBH Rio das 
Velhas. Definem que será elencado com prioridade 
máxima a execução das fossas previstas em 
diagnóstico do Projeto Hidroambiental do SCBH 
Jequitibá. Entretanto, há necessidade de adequação 
da demanda das fossas ao molde do edital de 
chamamento. Élio Domingos – Equipe de 
Mobilização, oferece apoio para construir minuta de 
demanda referente às fossas sendo de 
responsabilidade da conselheira Érika Carvalho – 
EMATER a aprovação do texto e apresentação para 
os demais conselheiros. O conselheiro Walter 
Matrangolo – EMBRAPA fica responsável por 
adequar a proposta apresentada ao molde requerido 
pelo ofício de chamamento. Os conselheiros 
presentes decidem como limite para aprovação de 
demandas de outras entidades a data de 30/06/15, 
pois, esta é a data da última reunião ordinária do 
SCBH Ribeirão Jequitibá antes do dia 13/07/15, data 

Apreciação dos 
conselheiros do SCBH 
Ribeirão Jequitibá à 
proposta de demanda da 
EMBRAPA, para reunião 
ordinária de 30/06/15. 
 
 
Convocação á AMBEV 
apresentação sobre 
definições concretas 
acerca da parceria  com 
SCBH Jequitibá no Projeto 
Bacias. 
 
 
Elaboração de minuta de 
demanda (modelo 
chamamento de projetos 
de demanda espontânea 
CBH Rio das Velhas) 
referente às fossas 
previstas no “Diagnóstico 
ambiental e plano de 
ações para a bacia do 
Ribeirão Jequitibá”, 
produto do Projeto 
Hidroambiental do SCBH 
Ribeirão Jequitibá. 
 
 
Aprovação de minuta de 
texto da demanda (modelo 
chamamento de projetos 
de demanda espontânea 
CBH Rio das Velhas)  e 
apresentação aos demais 
conselheiros do SCBH 
Ribeirão Jequitibá. 
 
 

Conselheiros 
SCBH Jequitibá. 
 
 
 
 
 
 
Coordenador geral 
Lairosn Couto. 
 
 
 
 
 
 
Élio Domingos – 
Equipe de 
Mobilização. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Conselheira Érika 
Carvalho – 
EMATER. 
 
 
 
 
 
 
 



de fechamento do edital de chamamento de projetos 
de demanda espontânea do CBH Rio das Velhas. O 
coordenador Lairson Couto afirma que a entidade à 
qual representa, UNIFEMM, provavelmente 
aprtesentará demanda ao subcomitê, sendo a mesma 
a criação de uma unidade de Laboratório Vivo na 
bacia hidrográfica do Ribeirão Jequitibá. 
 

Adequação de proposta de 
demanda aos moldes do 
chamamento (modelo 
chamamento de projetos 
de demanda espontânea 
CBH Rio das Velhas) . 

Conselheiro Walter 
Matrangolo - 
EMBRAPA 

4. 10h40 às 10h50: Propostas e Encaminhamentos . 
 
- Apreciação dos conselheiros do SCBH Ribeirão Jequitibá à proposta de demanda da EMBRAPA, para reunião 
ordinária de 30/06/15. 
 
- Convocação á AMBEV apresentação sobre definições concretas acerca da parceria  com SCBH Jequitibá no 
Projeto Bacias. 
 
- Elaboração de minuta de demanda (modelo chamamento de projetos de demanda espontânea CBH Rio das 
Velhas) referente às fossas previstas no “Diagnóstico ambiental e plano de ações para a bacia do Ribeirão 
Jequitibá”, produto do Projeto Hidroambiental do SCBH Ribeirão Jequitibá. 
 
- Aprovação de minuta de texto da demanda (modelo chamamento de projetos de demanda espontânea CBH Rio 
das Velhas)  e apresentação aos demais conselheiros do SCBH Ribeirão Jequitibá. 
 
Responsável pelo registro Élio Domingos – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

 









 

 

 SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO JEQUITIBÁ 
SCBH Ribeirão Jequitibá 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

Ofício n° 07/2015                                                                                   Sete Lagoas, 25 Junho de 2015. 

 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Jequitibá 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade às atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Jequitibá, convocamos 

para a reunião ordinária a se realizar no dia 30 de junho de 2015 (terça feira), às 09h00min, na 

Coordenação de Pesquisa e Extensão da UNIFEMM (COPPEX), localizada na Av. Marechal Castelo 

Branco, 2765 - Santo Antônio, Sete Lagoas. 

Pauta: 

1. 09h00 às 09h15: Recepção dos Conselheiros / Aprovação da ATA da última reunião ordinária 

SCBH Ribeirão Jequitibá (03/06/2015); 

2. 09h15 às 09h30: Informes; 

3. 09h30 às 11h00: Discussão e aprovação de demandas de entidades atuantes na bacia do 

Ribeirão Jequitibá - em atendimento ao ofício circular CBH Velhas 097/2015 “Chamamento 

Público para apresentação de projetos de demanda espontânea” (data limite para 

apreciação do SCBH Ribeirão Jequitibá).  

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser feitas pelo 

telefone (31) 3222-8350 ou por meio dos endereços eletrônicos elio.domingos@cbhvelhas.org.br e 

carolina.castro@cbhvelhas.org.br. 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Lairson Couto 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão Jequitibá 

 

 

 

Anexo: Ofício CBH Velhas 097/2015 - Chamamento Público para apresentação de projetos de demanda 

espontânea. 



REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Jequitibá 
 
Reunião n° 004/2015 Próxima reunião: 005/2015 
Data: 30/06/2015 Data: 28/07/2015 
Horário: 09h00 Horário 09h00 
Local: UNIFEMM - Sete 

Lagoas 
Local: UNIFEMM – Sete Lagoas 

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Marinalva Woods Pedrosa Titular EPAMIG 
Lairson Couto Titular Centro Universitário de Sete Lagoas - UNIFEM 
Kênia Gisele Martins Titular Secretaria de Meio Ambiente de Prudente de 

Morais 
Walter José Rodrigues Matrangolo Suplente Embrapa 
Guilherme Dias de Freitas Titular Estância Sejour 
Lúcia Soares Batista Suplente Associação Comunitária do Jardim Arizona 
Camila Xavier Titular Sec. Meio Ambiente de Funilândia 
Amanda Lara Lopes Titular Brennand Cimentos 
Celênia Tavares Titular Instituto Municipal de Meio Ambiente e Cultura 

- IMMAC 
José Diniz Costa Titular ASCOSAV 
Daniela Duarte Melo Suplente Faculdade Santo Agostinho 
Élio Domingos Neto Convidado Equipe de Mobilização CBH  Rio dasVelhas 
Carolina de Castro Oliveira  Convidada  Equipe de Mobilização CBH  Rio dasVelhas 
Jennifer Stephanie Bernardes Souza Convidada  UNIFEMM 
Bárbara Rofrigues Araújo  Convidada UNIFEMM 
Thiago Henrique Leite  Convidado  UNIFEMM  
Aline Maria Santos Dias de Almeida  Convidada  UNIFEMM 
Karla Thatiany Xavier  Convidada  PMSL – Secretária de Meio Ambiente  
Marília Queiroz de Resende  Convidada  UNIFEMM 
Orlando Silva  Convidado ASCOSAV  
Giovani Mattos  Convidado  Trata Brasil  
Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
José Diniz Costa Titular ASCOSAV 
Carlos Henrique de Sena Suplente Biocenose 
Aline Biscegli Lopes Titular AMBEV 
Eloise Guimarães Suplente Secretaria de Educação de Sete Lagoas 
Ana Carolina Desidero Suplente AMBEV 
Érika Carvalho Titular EMATER Sete Lagoas 
 
Pauta: 1.    09h00 às 09h15: Recepção dos Conselheiros / Aprovação da ATA da última reunião 



ordinária SCBH Ribeirão Jequitibá (03/06/2015); 

2.    09h15 às 09h30: Informes; 

3.    09h30 às 11h00: Discussão e aprovação de demandas de entidades atuantes na 

bacia do Ribeirão Jequitibá - em atendimento ao ofício circular CBH Velhas 097/2015 

?Chamamento Público para apresentação de projetos de demanda espontânea? (data 

limite para apreciação do SCBH Ribeirão Jequitibá).  

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1. Recpção dos Conselheiros / Aprovação da ATA  (03/06/2015); 
  X X 

2. Informes ; 

  X X 

3. Discussão e aprovação de demandas de entidades atuanres na do Ribeirão Jequitibá  

    
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Encaminhamentos Finais  
 
Responsável pelo registro Élio Domingos – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

 









   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH RIBEIRÃO DA MATA 

  



 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 013-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 11 de maio de 2015. 

 
Ref.: 3ª Reunião Grupo de Trabalho do Subcomitê Ribeirão da Mata 
 

Prezados (as) Senhores (as), bom dia! 

Em continuidade ao Grupo de Trabalho do Subcomitê de Bacia Hidrográfica do Ribeirão da 

Mata – SCBH Ribeirão da Mata – convidamos para participação na 3ª Reunião no dia 

21/05/2015 (quinta-feira) as 14h00min, na Secretária de Educação do Munícipio de 

Matozinhos, na Av. Minas Gerais, Nº485, Centro (em frente ao escritório da 

COPASA), será dado continuidade a discussão pelo poder público do Plano de Ações para 

a gestão integrada da bacia do ribeirão da Mata visando à melhoria da qualidade e 

quantidade de água. 

Pauta: 

1.0. Sequência de Debates Diagnóstico e Prognóstico para a Bacia do SCBH Ribeirão da 

Mata; 

2.0.  Deliberação Normativa CBH Velhas N°01, 11 de fevereiro de 2015, Projetos 

Hidroambientais; 

3.0. Plano de Aplicação; 

4.0. O que fazer na sequencia do Projeto Hidroambiental do SCBH Ribeirão da Mata? 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio dos 

endereços eletrônicos gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br, 

derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e cbhvelhas@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

 

José de Castro Procópio 

Coordenador Geral SCBH Ribeirão da Mata 

 

mailto:gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br


 

 

             
 

OBJETO:  

Reunião Poder Público SCBH Ribeirão da Mata 

Reunião nº: 03/2015 Obs.: 
 
 
  

Data: 21/05/2015 

Horário: 14h00 horas 

Local: Secretaria de Educação Município de Matozinhos - MG 

Participantes:  

Nome Instituição 

Procópio de Castro SCBH Ribeirão da Mata 

Sérgio Fernandes Prefeitura Santa Luzia 

Christian Novy Prefeitura Santa Luzia 

Rhaniel Verissimo Prefeitura São José da Lapa 

Ariene Andrade Prefeitura Vespasiano 

Silvany Correa Prefeitura Pedro Leopoldo 

Roberto Emílio Prefeitura Matozinhos 

Rosangela Bicalho Prefeitura Lagoa Santa 

Neuza Maria Mendes Secretaria Educação Matozinhos 

Gisele Fernandes de Sales Equipe Mobilização CBH Velhas 

Derza Nogueira Equipe Mobilização CBH Velhas 

ASSUNTO AÇÃO 

Itens de pauta: 
 
1) Definição de 

apresentação do Projeto 

Hidroambiental atendendo 

ao Ofício Circular 097/2015 

de Chamamento. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 

 O Sr. Procópio de Castro inicia a fala frisando o objetivo principal da 

reunião que é a definição de qual será o projeto hidroambiental a ser 

encaminhado pelo SCBH Ribeirão da Mata ao CBH Rio das Velhas 

atendendo ao Ofício Circular 097/2015 - “Chamamento Público Para 

Apresentação de Projetos de Demandas Espontâneas”; 

 Ocorre o questionamento aos presentes se é de interesse das 

prefeituras o prosseguimento do projeto “Valoração de Cursos d’agua 

em Áreas Rurais”, recuperando-o e utilizando os dados que já foram 

levantados para plantio e cercamento das áreas mapeadas e 

construção das fossas sépticas; 

 O Sr. Procópio de Castro esclarece brevemente as reuniões que já 

foram realizadas anteriormente pelo poder publico dos dez municípios 

integrantes do SCBH Ribeirão da Mata, ressaltando o diagnostico 

especifico de cada município e a discussão realizada acerca das 

principais problemáticas de cada um, onde foi gerada uma planilha 

geral visando uma integração de ideias para formulação de uma 

proposta de projeto que atenda a todos de maneira unanime; 

 O Sr. Roberto Emilio propõe que seja levado em consideração o nível 

de relevância de prioridade dos municípios e aplicar-se o valor 

proposto na Deliberação Normativa em um município especifico, visto 

que o valor disponível não atenderia de maneira produtiva os 10 

municípios integrantes do SCBH Ribeirão da Mata; 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 A Sra. Ariene Andrade questiona se existe viabilidade em se firmar 

parceria com o IEF para auxiliar no plantio e cercamento das áreas 

mapeadas e verificar nos municípios qual seria a prioridade de cada 

um, se é plantio e cercamento ou fossa séptica, favorecendo cada 

município com a sua especificidade; 

 O Sr. Procópio de Castro esclarece as dificuldades de se firmar 

parcerias, visto que o prazo para atender a apresentação de projeto 

não é extenso e esta parceria já deveria ter sido firmada pelo CBH Rio 

das Velhas, auxiliando de maneira efetiva nos projetos a serem 

desenvolvidos pelos subcomitês; 

 O Sr. Procópio de Castro e o Sr. Roberto Emilio propõem que seja 

tomada uma decisão efetiva que atenda a todos os municípios de 

maneira pratica e objetiva, implantando as fossas sépticas, visando o 

seu custo benefício e atendendo as necessidades dos moradores 

rurais dos municípios, capacitando pessoas da comunidade especifica 

em cada município para as implantações das fossas nos 10 municípios, 

ficando cada prefeitura (objetiva-se que seja o conselheiro integrante 

do subcomitê) encarregada de fiscalizar o andamento do processo de 

construção das fossas, auxiliar nos cadastros e levantamento de 

dados; 

 É frisada de maneira geral a dificuldade de se conseguir a presença 

dos 10 municípios nas reuniões do poder público do SCBH Ribeirão da 

Mata, sendo observada a ausência recorrente dos municípios de 

Confins, Esmeraldas e Capim Branco, sendo abordado qual será a 

medida a ser tomada quanto a estes municípios que não tem exposto 

de maneira efetiva e presente suas necessidades; 

 Ficou acordado então que será levado para a reunião do dia 27 de 

maio de 2015 a discussão para definição organizacional do projeto e 

esclarecimento para os demais conselheiros do subcomitê, ficando a 

cargo do Sr. Rhaniel Veríssimo apresentar a temática aos demais de 

maneira objetiva e dinâmica, visando fechar a proposta à ser 

encaminhada ao CBH Rio das Velhas. 

 

 

 

 

 

 



 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 014-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 19 de maio de 2015. 

 
Ref.: 56ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 
 
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da 
Mata para o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 56ª reunião ordinária que 
será realizada no dia 27 de maio de 2015, no Auditório da Prefeitura de Pedro 
Leopoldo, localizado Rua Cristiano Otoni, Nº 555, município de Pedro Leopoldo, com 
início às 14h00min. 

Pauta: 

1.0. Recepção de Conselheiros e Convidados. 

2.0. Aprovação da ata da 55ª reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 
29/04/2015 (anexo favor fazer leitura previa). 

3.0. Grupo Trabalho Poder Público - Relato das discursões reunião realizada no dia 
21/05/2015;  

4.0. Chamamento de projetos – CBH Rio das Velhas, em atendimento aos procedimentos 
estabelecidos pela Normativa CBH Velhas Nº 01, de 11 de fevereiro de 2015. 
 
5.0. Sequenciamento do projeto Valorização de Cursos D’ agua em áreas Rurais na Bacia 
do Ribeirão da Mata.  
 
6.0. Proposta de reunião conjunta: SCBH Ribeirão da Mata e SCBH Carste. 

7.0. Informes: 

 Semana do Rio das velhas - V Encontro de Subcomitês/Festvelhas; 

 Biomonitoramento Rio das Velhas/Amigos do rio. 

 Agendamento de reunião ordinária para apresentação de demandas de projetos. 
 
8.0. Encaminhamentos e encerramento. 
 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio dos 
endereços eletrônicos gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br, 
derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e cbhvelhas@cbhvelhas.org.br. 
 
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 
 
Atenciosamente, 
 
 

José de Castro Procópio 
Coordenador Geral SCBH Ribeirão da Mata 

 

mailto:gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br


                                                                                                                                                                              
                                                                            REGISTRO DE REUNIÃO   
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH RIBEIRÃO DA MATA 

 

Reunião n° 56º/2015 Próxima 
reunião: 

57º/2015 

Data: 27/05/2015 Data: 24/06/2015 

Horário: 14H00 Horário 14H00 

Local: Auditório da pref. De 
Pedro Leopoldo 

Local: Auditório da pref. De Pedro Leopoldo 

  

Entidades presentes: 

Nomes: Representação
: 

Entidade: 

Procópio de Castro Titular Instituto Guaicuy – SOS Rio das Velhas 

Maria Auxiliadora p /Gustavo Luiz Costa Suplente Prefeitura de Confins 

Silvany Geralda Correa Suplente Prefeitura de Pedro Leopoldo 

Rosângela Maria Bicalho Titular Prefeitura de Lagoa Santa 

Rodrigo Hott Pimenta Titular Prefeitura de Ribeirão das Neves 

Rhaniel Verissimo Aniceto Titular Prefeitura de São José da Lapa 

Messias Pedro p/ Antônio Iglesias  Titular Icmbio (APA Carste de Lagoa Santa) 

Rodrigo Costa Andrade Suplente Associação das Lagoas de Confins 

Fabiana Nascimento Titular Holcim 

Francisca de Paula Martins Titular Assoc. Desen. Artes e Ofícios 

Ana Graça Moreira Alves (Representante) Titular Assoc. Ped. Defesa de MA 

Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado(a) Eq. Mob. CBH Rio das Velhas 

Derza Nogueira Convidado(a) Eq. Mob. CBH Rio das Velhas 

Daniel Dinelli Convidado(a) Independente 

Anderson Luiz Martins Convidado(a) Prefeitura de Rib. das Neves 

Neuza M. Mendes Convidado(a) Pref. Matozinhos 

Conselheiros Justificados: 

Ariene Cristina Dos Reis Andrade  Titular Prefeitura de Vespasiano 

Jéssica Pereira de Oliveira Suplente Prefeitura de Capim Branco 

Ana Paulina dos Santos Suplente Movimento Lagoa Viva 

Maria de Fátima Gouvêa Titular ABES-MG 

Silvana Costa  Suplente ASSEVERDE 

Maria Regina Cintra Ramos Suplente Pastoral da Criança São José da Lapa 

Mariana de Souza Inácio Titular Belocal 

José Márcio de Lima Franco Titular Condominio Estância das Amendoeiras 

Monica Luiza Alves Suplente ANALUB 

Roberto Emílio Mendes Pereira Titular Prefeitura de Matozinhos 

Rogerio Rodrigues Gonçalves Titular COPASA 

Entidades Ausentes: 

Nomes:                           

Antônio Cardoso Suplente Org, Humanizar para cuidar 



Renato Scalzo Cardoso Titular Construtora Scalzo Cardoso 

Benami Waisberg Suplente Recitec 

Vânia Suplente Prefeitura de Santa Luzia 

Rodrigo Simões Suplente Mineração Lapa Vermelha 

Helvécio Suplente Prefeitura de Esmeraldas 

José Aparecido Duarte Suplente Lafarge 

Altair Gomes da Silva Titular Assoc. Comunitária Res Visão 

Valter José Gonçalves Titular Cimento Liz  

Kamilla Matos Suplente Precon 

Rosemeire Pereira Titular Assoc. Mãos de Artesãos-AMAR 

Rogério Tavares de Oliveira Suplente IEF 

Tassia Fagundes de Assis Suplente Intercement 

Denis Aparecido Valério Titular Brigada Civil de Emer. De Pedro Leopoldo 

 

Pauta: 1.0. Recepção de Conselheiros e Convidados. 

2.0. Aprovação da ata da 55ª reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 

29/04/2015. 

3.0. Grupo Trabalho Poder Público - Relato das discussões reunião realizada no dia 

21/05/2015;  

4.0. Chamamento de projetos – CBH Rio das Velhas, em atendimento aos 

procedimentos estabelecidos pela Normativa CBH Velhas Nº 01, de 11 de fevereiro de 

2015. 

5.0. Sequenciamento do projeto Valorização de Cursos D’ agua em áreas Rurais na 

Bacia do Ribeirão da Mata.  

6.0. Proposta de reunião conjunta: SCBH Ribeirão da Mata e SCBH Carste. 

7.0. Informes: 

 Semana do Rio das velhas - V Encontro de Subcomitês/Festvelhas; 

 Biomonitoramento Rio das Velhas/Amigos do rio. 

 Agendamento de reunião ordinária para apresentação de demandas de 
projetos. 

8.0. Encaminhamentos e encerramento. 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados/ Encaminhamentos/OBS Responsável 

2.0. Aprovação da ata da 55ª reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 26/02/2015. 

00:00:10 
00:02:47 

Ata aprovada após as devidas considerações do Sr. Procópio de Castro 

encaminhadas com antecedência à Equipe de Mobilização CBH Rio 

das Velhas. 

Conselheiros 
presentes.  

3.0. Grupo Trabalho Poder Público - Relato das discussões reunião realizada no dia 21/05/2015. 

00:40:55 
01:12:25 
 

O Sr. Rhaniel Verissimo informa aos demais presentes acerca da 

reunião do Grupo de Trabalho do Poder Público do SCBH Ribeirão da 

Mata que foi realizada no dia 21 de maio de 2015, no município de 

Matozinhos – MG, onde a temática abordada foi a definição de 

apresentação do Projeto Hidroambiental atendendo ao ofício circular 

097/2015 de chamamento de projetos, ficando decidido com 

unanimidade o sequenciamento do “Projeto Valoração de Cursos 

d’água em Áreas Rurais na Bacia do Ribeirão da Mata”, dando ênfase à 

construção de fossas sépticas num primeiro momento e posteriormente 

plantio e cercamento das áreas mapeadas anteriormente no 

planejamento do projeto. 

O Sr. Procópio de Castro acrescenta a fala do Sr. Rhaniel Verissimo, 

informando que a equipe do CBH Velhas está realizando o 

levantamento do cadastro realizado no momento anterior do projeto. 

 



Justifica a escolha das fossas sépticas, frisando a inviabilidade 

financeira e institucional de se realizar plantio e cercamento neste 

momento. 

Quanto a fiscalização de implantação do projeto ficará a cargo das 

prefeituras, com o objetivo de se efetivar a parceria entre o subcomitê e 

as prefeituras dos municípios integrantes do subcomitê Ribeirão da 

Mata. 

Ocorre a abordagem pela Sra Derza Nogueira e o Sr. Procópio de 

Castro a ausência de algumas prefeituras e a postura que foi proposta 

pelas prefeituras que tem estado presente nas três primeiras reuniões 

do grupo de trabalho é que os municípios que não auxiliaram nestas 

reuniões automaticamente perde o direito de participar do projeto 

hidroambiental proposto pelo subcomitê. 

A Sra. Derza Nogueira questiona se será dado espaço para outros 

projetos e o Sr. Procópio de Castro informa que após discussão 

ocorrida nos grupos de trabalho não será aberto para outros projetos, 

sendo apresentado apenas um projeto pelo subcomitê, caso seja 

exposto algum projeto será submetido a apresentação e aprovação dos 

conselheiros do Subcomitê Ribeirão da Mata, mas não é o objetivo 

principal.  

4.0. Chamamento de projetos – CBH Rio das Velhas, em atendimento aos procedimentos estabelecidos 
pela Normativa CBH Velhas Nº 01, de 11 de fevereiro de 2015. 

 Tema foi discutido na temática do item 3.0. 

 
 

 

5.0. Sequenciamento do projeto Valorização de Cursos D’ agua em áreas Rurais na Bacia do Ribeirão da 
Mata.  

 Tema foi discutido na temática do item 3.0.  

6.0. Proposta de reunião conjunta: SCBH Ribeirão da Mata e SCBH Carste. 

01:12:27 
01:15:37 

O Sr. Procópio de Castro ressalta que não é necessário a realização 

da reunião conjunta, visto que o tema será melhor abordado no SCBH 

Carste, ficando apenas a a cargo do Sr. Roberto Emílio o envio de um 

ofício aos conselheiros do SCBH Carste especificando a necessidade 

de se averiguar a situação de Mucambeiro. 

 

7.0. Informes: Semana do Rio das velhas - V Encontro de Subcomitês/Festvelhas; Biomonitoramento Rio 
das Velhas/Amigos do rio; Agendamento de reunião ordinária para apresentação de demandas de 
projetos. 

00:18:05 
00:40:56 

O Sr. Procópio de Castro realiza o informe referente ao V Encontro de 
Subcomitês/Festivelhas, que ocorrerá no município de Itabirito/MG, do 
dia 02 à 04 de julho, devendo haver de cada subcomitê um 
representante de cada seguimento, para presenciar os diálogos e 
debates propostos no evento. 
A Sra. Derza Nogueira especifica o que será abordado nos dias 2 e 3 
de julho, sendo que no dia 2 será dado a palavra aberta aos 
conselheiros do subcomitê e no dia 3 será feito uma abordagem 
construtiva acerca do Plano Diretor e no dia 4 o Festivelhas. 
O Sr. Procópio de Castro solicita que os conselheiros realizem suas 
inscrições para o evento com a Sra. Derza Nogueira. 
O Sr. Procópio de Castro aborda também a temática do 
Biomonitoramento Rio das Velhas/ Amigos do Rio, onde em cada 
município está sendo contactado moradores próximos as margens do 
Rio das Velhas das velhas, auxiliando na rede de monitoramento de 
peixes e qualidade da água. 
O Sr. Rodrigo Hott informa que teria um contato para repassar, a Sra. 
Derza Nogueira ficou de contacta-lo para verificar os dados. 
O Sr. Procópio de Castro e a Sra. Derza Nogueira convidam os 
conselheiros à participar do “Seminário Rede Asas do Carste”, que 
ocorrerá no dia 08 de junho de 2015, no auditório da gruta da lapinha, 

 



no município de Lagoa Santa, às 13h. 
A Sra. Derza Nogueira solicita aos conselheiros presentes que estão 
auxiliando no projeto para mobilizar as escolas integrantes do projeto 
nos municípios de Lagoa Santa e Confins, convidando as diretoras e 
professoras à participar do Seminários, repassando para elas a 
importância do projeto para o município. 

8.0. Encaminhamentos e encerramento. 

  Realizar levantamento nas listas de presença verificando a 
assiduidade dos conselheiros; (Equipe de Mobilização) 

 Acrescentar na Ata justificativa dos Conselheiros quando 
houver; (Equipe de Mobilização) 

 Realizar o levantamento do cadastro de fossas do projeto 
“Valorização das Nascentes Rurais”; (Equipe de Mobilização) 

 Ofício à ser encaminhado ao SCBH Carste – Mocambeiro 
(Roberto Emílio) 

 Agendamento Grupo de Trabalho – 16/06/2015 – Município de 
São José da Lapa; 

 Ponto de pauta próxima reunião: “Apresentação do Status da 
COPASA acerca da construção da ETE”; 

 Ofício a ser encaminhado à COPASA solicitando a presença 
do conselheiro especificado pela empresa compareça as 
reuniões e/ou justifique a sua ausência. – (à definir quem irá 
elaborar) 

 

Responsável pelo 
registro:  

Gisele Fernandes de Sales - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 











 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 015-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 09 de junho de 2015. 

 
Ref.: 4ª Reunião Grupo de Trabalho do Subcomitê Ribeirão da Mata 
 

Prezados (as) Senhores (as), 

Em continuidade ao trabalho do GT poder publico do Subcomitê de Bacia Hidrográfica do 

Ribeirão da Mata – SCBH Ribeirão da Mata – convidamos para participação na 4ª Reunião 

no dia 16/06/2015 (terça-feira) as 14h00min, no Auditório da Prefeitura de São José da 

Lapa - MG, na Praça Pedro Firmino Barbosa, Nº176, Centro, será dado continuidade a 

discussão pelo poder público do Plano de Ações para a gestão integrada da bacia do 

ribeirão da Mata visando à melhoria da qualidade e quantidade de água. 

Pauta: 

1.0. Sequência de Debate para estruturação e organização da proposta de Projeto 

Hidroambiental a ser encaminhada ao CBH Rio das Velhas. 

 

2.0. Estruturação de demanda do Projeto Hidroambiental, atendendo a Deliberação 

Normativa N°01, de 11 de fevereiro de 2015 – “Dispõe sobre os mecanismos para a 

seleção de demandas espontâneas de estudos, projetos e obras que poderão ser 

beneficiados com os recursos da cobrança pelo uso dos recursos hídricos, no âmbito do 

CBH Rio das Velhas, detalhados no Plano Plurianual de Aplicação, para execução em 

2015 a 2017”. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio dos 

endereços eletrônicos gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br, 

derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e cbhvelhas@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

José de Castro Procópio 

Coordenador Geral SCBH Ribeirão da Mata 

 

mailto:gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br


 

 

             
 

OBJETO:  

Reunião Poder Público SCBH Ribeirão da Mata 

Reunião nº: 03/2015 Obs.: 
 
 
  

Data: 21/05/2015 

Horário: 14h00 horas 

Local: Secretaria de Educação Município de Matozinhos - MG 

Participantes:  

Nome Instituição 

Procópio de Castro SCBH Ribeirão da Mata 

Sérgio Fernandes Prefeitura Santa Luzia 

Christian Novy Prefeitura Santa Luzia 

Rhaniel Verissimo Prefeitura São José da Lapa 

Ariene Andrade Prefeitura Vespasiano 

Silvany Correa Prefeitura Pedro Leopoldo 

Roberto Emílio Prefeitura Matozinhos 

Rosangela Bicalho Prefeitura Lagoa Santa 

Neuza Maria Mendes Secretaria Educação Matozinhos 

Gisele Fernandes de Sales Equipe Mobilização CBH Velhas 

Derza Nogueira Equipe Mobilização CBH Velhas 

ASSUNTO AÇÃO 

Itens de pauta: 
 
1) Definição de 

apresentação do Projeto 

Hidroambiental atendendo 

ao Ofício Circular 097/2015 

de Chamamento. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 

 O Sr. Procópio de Castro inicia a fala frisando o objetivo principal da 

reunião que é a definição de qual será o projeto hidroambiental a ser 

encaminhado pelo SCBH Ribeirão da Mata ao CBH Rio das Velhas 

atendendo ao Ofício Circular 097/2015 - “Chamamento Público Para 

Apresentação de Projetos de Demandas Espontâneas”; 

 Ocorre o questionamento aos presentes se é de interesse das 

prefeituras o prosseguimento do projeto “Valoração de Cursos d’agua 

em Áreas Rurais”, recuperando-o e utilizando os dados que já foram 

levantados para plantio e cercamento das áreas mapeadas e 

construção das fossas sépticas; 

 O Sr. Procópio de Castro esclarece brevemente as reuniões que já 

foram realizadas anteriormente pelo poder publico dos dez municípios 

integrantes do SCBH Ribeirão da Mata, ressaltando o diagnostico 

especifico de cada município e a discussão realizada acerca das 

principais problemáticas de cada um, onde foi gerada uma planilha 

geral visando uma integração de ideias para formulação de uma 

proposta de projeto que atenda a todos de maneira unanime; 

 O Sr. Roberto Emilio propõe que seja levado em consideração o nível 

de relevância de prioridade dos municípios e aplicar-se o valor 

proposto na Deliberação Normativa em um município especifico, visto 

que o valor disponível não atenderia de maneira produtiva os 10 

municípios integrantes do SCBH Ribeirão da Mata; 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 A Sra. Ariene Andrade questiona se existe viabilidade em se firmar 

parceria com o IEF para auxiliar no plantio e cercamento das áreas 

mapeadas e verificar nos municípios qual seria a prioridade de cada 

um, se é plantio e cercamento ou fossa séptica, favorecendo cada 

município com a sua especificidade; 

 O Sr. Procópio de Castro esclarece as dificuldades de se firmar 

parcerias, visto que o prazo para atender a apresentação de projeto 

não é extenso e esta parceria já deveria ter sido firmada pelo CBH Rio 

das Velhas, auxiliando de maneira efetiva nos projetos a serem 

desenvolvidos pelos subcomitês; 

 O Sr. Procópio de Castro e o Sr. Roberto Emilio propõem que seja 

tomada uma decisão efetiva que atenda a todos os municípios de 

maneira pratica e objetiva, implantando as fossas sépticas, visando o 

seu custo benefício e atendendo as necessidades dos moradores 

rurais dos municípios, capacitando pessoas da comunidade especifica 

em cada município para as implantações das fossas nos 10 municípios, 

ficando cada prefeitura (objetiva-se que seja o conselheiro integrante 

do subcomitê) encarregada de fiscalizar o andamento do processo de 

construção das fossas, auxiliar nos cadastros e levantamento de 

dados; 

 É frisada de maneira geral a dificuldade de se conseguir a presença 

dos 10 municípios nas reuniões do poder público do SCBH Ribeirão da 

Mata, sendo observada a ausência recorrente dos municípios de 

Confins, Esmeraldas e Capim Branco, sendo abordado qual será a 

medida a ser tomada quanto a estes municípios que não tem exposto 

de maneira efetiva e presente suas necessidades; 

 Ficou acordado então que será levado para a reunião do dia 27 de 

maio de 2015 a discussão para definição organizacional do projeto e 

esclarecimento para os demais conselheiros do subcomitê, ficando a 

cargo do Sr. Rhaniel Veríssimo apresentar a temática aos demais de 

maneira objetiva e dinâmica, visando fechar a proposta à ser 

encaminhada ao CBH Rio das Velhas. 

 

 

 

 

 

 





 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 016-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 18 de junho de 2015. 

 
Ref.: 57ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 
 
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da 

Mata para o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 57ª reunião ordinária que 

será realizada no dia 24 de junho de 2015, no Auditório da Prefeitura de Pedro 

Leopoldo, localizado Rua Cristiano Otoni, Nº 555, município de Pedro Leopoldo, com 

início às 14h00min. 

Pauta: 

1.0. Recepção de Conselheiros e Convidados. 

2.0. Aprovação da ata da 56ª reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 

29/04/2015 (anexo favor fazer leitura previa). 

3.0. Grupo de Trabalho Poder Público – Relato do status do debate na reunião realizada 

no dia 16/06/2015 para “Sequenciamento do projeto Valorização de Cursos D’ agua em 

áreas Rurais na Bacia do Ribeirão da Mata.” – Com apresentação da redação do pré- 

Projeto Hidro Ambiental de Saneamento Básico em Área Rural da Bacia do Ribeirão 

da Mata (Apresentação: Rodrigo Hott) 

4.0. Encaminhamentos informes e encerramento. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio dos 

endereços eletrônicos gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br, 

derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e cbhvelhas@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

 

Atenciosamente, 

 

 

 

José de Castro Procópio 

Coordenador Geral SCBH Ribeirão da Mata 

 

mailto:gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br


                                                                                                                                                                              
                                                                            REGISTRO DE REUNIÃO   
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH RIBEIRÃO DA MATA 

 

Reunião n° 57º/2015 Próxima reunião: 58º/2015 

Data: 24/06/2015 Data: 26/08/2015 

Horário: 14H00 Horário 14H00 

Local: Auditório da Pref. De Pedro 
Leopoldo 

Local: Auditório da Pref. De Pedro Leopoldo 

  

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Procópio de Castro Titular Instituto Guaicuy – SOS Rio das Velhas 

Tassia Fagundes de Assis Suplente Intercement 

Silvany Geralda Correa Suplente Prefeitura de Pedro Leopoldo 

Rosângela Maria Bicalho Titular Prefeitura de Lagoa Santa 

Rodrigo Hott Pimenta Titular Prefeitura de Ribeirão das Neves 

Rhaniel Verissimo Aniceto Titular Prefeitura de São José da Lapa 

Antônio Iglesias  Titular Icmbio (APA Carste de Lagoa Santa) 

Rodrigo Costa Andrade Suplente Associação das Lagoas de Confins 

Fabiana Nascimento Titular Holcim 

Francisca de Paula Martins Titular Assoc. Desen. Artes e Ofícios 

Rogerio Rodrigues Gonçalves Titular COPASA 

Roberto Emílio Mendes Pereira Titular Prefeitura de Matozinhos 

Maria Auxiliadora  Convidado(a) Prefeitura de Confins 

Anderson Luiz Monteiro Convidado(a) Pref. Ribeirão das Neves 

Rosiane de Oliveira Convidado(a) Pref. Confins 

Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado(a) Eq. Mob. CBH Rio das Velhas 

Derza Nogueira Convidado(a) Eq. Mob. CBH Rio das Velhas 

Conselheiros Justificados: 

Gustavo Luiz Costa  Suplente Prefeitura de Confins 

Ariene Cristina Dos Reis Andrade  Titular Prefeitura de Vespasiano 

Valter José Gonçalves Titular Cimento Liz  

Maria de Fátima Gouvêa Titular ABES-MG 

Silvana Costa  Suplente ASSEVERDE 

José Márcio de Lima Franco Titular Condominio Estância das Amendoeiras 

Entidades Ausentes: 

Nomes:                           

Antônio Cardoso Suplente Org, Humanizar para cuidar 

Maria Regina Cintra Ramos Suplente Pastoral da Criança São José da Lapa 

Renato Scalzo Cardoso Titular Construtora Scalzo Cardoso 

Benami Waisberg Suplente Recitec 

Jéssica Pereira de Oliveira Suplente Prefeitura de Capim Branco 

Vânia Suplente Prefeitura de Santa Luzia 

Monica Luiza Alves Suplente ANALUB 

Rodrigo Simões Suplente Mineração Lapa Vermelha 

Helvécio Suplente Prefeitura de Esmeraldas 



Mariana de Souza Inácio Titular Belocal 

José Aparecido Duarte Suplente Lafarge 

Altair Gomes da Silva Titular Assoc. Comunitária Res Visão 

Kamilla Matos Suplente Precon 

Rosemeire Pereira Titular Assoc. Mãos de Artesãos-AMAR 

Rogério Tavares de Oliveira Suplente IEF 

Ana Graça Moreira Alves  Titular Assoc. Ped. Defesa de MA 

Denis Aparecido Valério Titular Brigada Civil de Emer. De Pedro Leopoldo 

Ana Paulina dos Santos Suplente Movimento Lagoa Viva 

 

Pauta: 1.0. Recepção de Conselheiros e Convidados. 

2.0. Aprovação da ata da 56ª reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 29/04/2015 

(anexo favor fazer leitura previa). 

3.0. Grupo de Trabalho Poder Público – Relato do status do debate na reunião realizada no dia 

16/06/2015 para “Sequenciamento do projeto Valorização de Cursos D’ agua em áreas Rurais na 

Bacia do Ribeirão da Mata.” – Com apresentação da redação do pré- Projeto Hidro Ambiental de 

Saneamento Básico em Área Rural da Bacia do Ribeirão da Mata (Apresentação: Rodrigo Hott) 

4.0. Encaminhamentos informes e encerramento. 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados/ Encaminhamentos/OBS Responsável 

2.0. Aprovação da ata da 56ª reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 29/04/2015. 

00:01:10 
00:08:05 

 

A ata foi aprovada com ressalva de correção de presença dos conselheiros e 
especificação da inserção de conselheiros que justificaram ausência. 

Conselheiros 
presentes.  

3.0. Grupo de Trabalho Poder Público – Relato do status do debate na reunião realizada no dia 16/06/2015 para 
“Sequenciamento do projeto Valorização de Cursos D’ agua em áreas Rurais na Bacia do Ribeirão da Mata.” – Com 
apresentação da redação do pré- Projeto Hidro Ambiental de Saneamento Básico em Área Rural da Bacia do Ribeirão da 
Mata. 
00:20:09 
01:07:10 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 O Sr. Procópio de Castro inicia  o tema especificando aos conselheiros presentes 

que não participaram das reuniões do grupo de trabalho realizado pelo poder 

público dos dez municípios do Ribeirão da Mata a  proposta de retomada do 

Projeto Hidroambiental de Saneamento Básico em Áreas Rurais na Bacia do 

Ribeirão da Mata, atendendo os critérios de seleção do Chamamento de Projeto 

097/2015, a Deliberação Normativa de Seleção de Projetos 01/2015 e o PPA 

(Plano Plurianual de Aplicação de Recursos 2015-2017). 

O Sr. Procópio de Castro especifica a proposta de implantação e execução do 

projeto que é a construção de fossas sépticas atendendendo às áreas rurais dos 

municípios contemplados pelo SCBH Ribeirão da Mata e posteriormente solicita ao 

Sr. Rodrigo Hott que realize a leitura do projeto que contou com a contribuição dos 

conselheiros que comparecerem as quatro reuniões do grupo de trabalho do poder 

público. 

O Sr. Rodrigo Hott realiza a leitura dos nomes dos envolvidos no projeto, aborda o 

objetivo geral do projeto que é dar continuidade as ações de saneamento rural 

iniciada pelo Projeto de valorização dos cursos d'água em áreas rurais da bacia do 

Ribeirão da Mata, com isso acarretar vários benefícios à bacia e o projeto viabilizar 

um modelo a ser vislumbrado por outros municípios, justificando a proposta de 

atender aos municípios de maneira igualitária e especifica, com isso realizar 

também uma mobilização social, orientando os moradores como fazer as fossas, 

as medidas para conservação e a conscientização ambiental de maneira dinâmica 

e propositiva visando uma melhoria do recurso hídrico e da qualidade de vida dos 

moradores das comunidades contempladas pelo projeto. 

O Sr. Procópio de Castro acrescenta a fala do Sr. Rodrigo Hott, infomando acerca 

do funcionamento das fossas sépticas, como ocorre a implantação, o material a ser 

utilizado, prazo de uso e como utilizar   (vide orientação existente no projeto). 

Ocorre um acerto de informações entre os conselheiros quanto a quem será 

beneficiado pelo projeto, ficando acordado que será dado prioridade para famílias 

de baixa renda e beneficiários de programas sociais do governo (bolsa família e 

tarifas sociais) e, prioritariamente moradoras das micro bacias da primeira fase do 

Projeto realizado como “Valoração de Cursos Dágua em área Rural da Bacia do 

Ribeirão da Mata”. 

 



 
 
 
 
 
 
01:07:11 
01:22:00 

Quanto a área de abrangência os conselheiros verificam os córregos especificios a 

serem contemplados e foi levantado a questão da ausência de representantes de 2 

municípios na estruturação do projeto e qual será o critério utilizado para 

participação ou exclusão de se beneficiar com o projeto. Ficando como 

encaminhamento o envio de um ofícios às prefeituras dos municípios que se 

ausentaram do processo decisivo nas reuniões do grupo de trabalho, solicitando 

uma regularização geral do status de participação do município  junto ao SCBH 

Ribeirão da Mata. 

O Sr. Rodrigo Hott finaliza a leitura da demanda e ocorre a votação (Imagem 1) 

para verificar a aceitação da proposta de projeto pelos conselheiros do SCBH 

Ribeirão da Mata. 

Com unanimidade o projeto foi aprovado por todos os conselheiros presentes não 

havendo nenhum voto negativo e/ou abstenção. 

A Sra. Derza Nogueira aproveita a oportunidade para verificar junto aos 

conselheiros a realização da reunião de Julho, visto que o projeto encontra-se 

aprovado, buscando então a viabilização da realização da reunião no mês de 

agosto, junto ao SCBH Carste, atendendo a demanda de debate entre os dois 

subcomitês e abrindo um parênteses no mês de Agosto para realizar a eleição do 

novo conselho do SCBH Ribeirão da Mata para o novo mandato. 

A Sra. Francisca Martins repassa uma demanda ao subcomitê acerca do Projeto 

de Compensação Ambiental da AIEMG, onde a empresa contratada para realizar o 

processo de recuperação da área em 6 anos não cumpriu o q foi proposto no 

contrato, plantando mudas com tamanho inferior ao que foi acordado, não 

ocorrendo de maneira propositiva a recuperação da área. Ficando como 

encaminhamento o envio de um relatório da Sra. Francisca Martins, juntamente 

com um oficio solicitando uma visita para vistoriar o que foi executado do projeto. 

O Sr. Rodrigo Hott convida os presentes à participar no  dia 25 de junho de 2015 

em Ribeirão das Neves do Fórum Estadual de Meio Ambiente, com a presença do 

Professor Marcus Vinícius Polignano, Presidente do CBH Rio das Velhas. 

4.0. Encaminhamentos e encerramento 

  Correção da Tabela de Conferência de Presença dos Conselheiros e 

Evidênciação (Vermelho) das faltas; (Equipe de Mobilização CBH Rio 

das Velhas) 

 Agendamento de reunião para eleição dos conselheiros no mês de 

Agosto (Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas) ; 

 Ofício à ser encaminhado para a COPASA solicitando o Status do 

Projeto das ETE’s e um relatório especifico das não conformidades e 

ações propostas – (SCBH Ribeirão da Mata); 

 Envio de Relatório da visita realizada em 2011 com o intuito de 

complementar as informações conforme solicitado em ofício; 

 Recuperação da Lista de Cadastro do Projeto Hidroambiental; 

 Envio de Ofício aos Municípios de Capim Branco e Esmeraldas 

solicitando justificativa da ausência nas reuniões do Grupo de 

Trabalho para encaminhamento da demanda de Projeto; 

 Oficío / Relatório de Solicitação de agendamento de vistoria do 

Projeto de Compensação Florestal AIEMG, visando a analise do 

trabalho realizado pela empresa ENGEMAB (Francisca Martins). 

 

Responsável pelo 
registro:  

Gisele Fernandes de Sales - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 

 

 

____________________________                           ____________________________ 
                     Coordenador Poder Público                                                                        Coordenador Usuários                               

                                Rodrigo Hott Pimenta                                                                       Rogério Rodrigues Gonçalves 

 

 

____________________________ 
 Coordenador Sociedade Civil 

 José de Castro Procópio 



 

ANEXO 

 
           Imagem 1: Votação para aprovação de demanda do Projeto Hidroambiental à ser encaminhado ao CBH Rio das Velhas. 











   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH RIBEIRÃO ONÇA 

  



 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIBEIRÃO DO ONÇA  

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 
Ofício n. 02/2015  

  Belo Horizonte, 15 de abril de 2014. 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Onça  

 

Prezado (a) senhor (a),  

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Onça (SCBH 

Ribeirão Onça), convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 22 de abril (quarta feira), 

com inicio às 14 horas, no Instituto de Ciências Biológicas da UFMG, sala Congregação. 

 

Pauta: 

1. 14h às 14h20: Aprovação da ata – reunião 24 de fevereiro; 

2. 14h20 às 14h40: Informes; 

- Criação das pautas do Subcomitê; 

- Audiências Públicas sobre o Plano Diretor de Recursos Hídricos; 

3. 14h40 às 15h10: Planejamento do SCBH Ribeirão Onça – organização das próximas atividades; 

4. 15h10 às 16h00: Movimento “Deixem o Onça Beber Água Limpa” 

- Últimas informações sobre a construção do Parque – Maria Luiza e Itamar; 

- Programação do evento: Proposta de atividade do SCBH Ribeirão Onça- Carla; 

- Mobilização das escolas – Majô; 

5. 16h00 às 16h40: Projeto de recuperação da área da RPPN, mata do Confisco e Cabral – Secretaria 

Municipal de Meio Ambiente de Contagem;; 

6. 16h40 às 17h00: Propostas e encaminhamentos. 

 

A confirmação de sua presença ou representante e quaisquer informações complementares poderão ser 

feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br e thiago.rodrigues@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

 

Carla Wstane 

Coordenadora Geral 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br


 
                                         

REGISTRO DE REUNIÃO 

 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Onça  

  

Reunião n° 02/2015 Próxima reunião: 03/2015  

Data: 22/04/2015 Data: 19/05/2015       

Horário: 14h00 Horário 14h  

Local: UFMG-Sala Congregação Local: À definir  

  

Entidades presentes:  

Nomes: Representação: Entidade:  

Maria Luisa Lelis Moreira Titular Comupra  

Artur Celso Filho Suplente Consórcio de Recuperação da Lagoa da 
Pampulha 

 

Maria José Zeferino Vieira Suplente Igreja Nossa senhora da Paz  

Diogo Cesar pereira Titular Superintendência de Limpeza Urbana – SLU/BH   

José Liberato de Sá Moraes Titular Secretaria de Administração Regional Municipal 
Nordeste 

 

Rui Lara de Assis Titular Gerência Regional de Licenciamento Urbanístico 
Venda Nova - GELURB-VN 

 

Marluce Nogueira Quaresma Titular COPASA/BH  

Daniel Sérgio de Jesus Titular COPASA/Contagem  

Paulo Vicente Rodrigues Titular Indústria de Refrigerantes Mate Couro S.A.  

Flávia Cerávolo Silva Suplente Secretaria de Administração Regional Municipal 
Pampulha 

 

Juliana R. Saraiva Convidada Assistente/Copasa  

Gabriela Jamendolo Convidada Projeto Manuelzão  

Ricardo de souza Zeferio Convidado COMUPRA  

Délzio Convidada Semas  

Gilmar Ferreira do Carmo Convidada Semas  

Márcio Roberto Lima Suplente SMMA/BH  

Entidades ausentes: 
 

Nomes Representação entidade  

Carla Wstane de Souza Moreira      Titular UNI-BH  



Luciana da silva Gomes      Titular Paróquia são Francisco Xavier  

Carlos Alberto Ferreira da Silva      Titular Associação do Bairro Colorado  

Rosângela Durso Suplente Secretaria Municipal de Saúde de BH  

Gaby Almeida Costa Suplente COPASA/Contagem  

Andreza Bueno Suplente Associação Mineira de Eng. Ambiental  

Carlos Henrique Ramos Mello Filho Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 
Contagem 

 

Dalva Maria Lara Corrêa Dias Suplente Núcleo Integrado Cascatinha  

Evayr Nunes Soalheiro Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 
Contagem 

 

Fernando Batista de Andrade Titular Horizonte Têxtil Ltda  

Gina Mantila Titular CEASA  

Ildéia Otoni Ribeiro Titular Moviento Reage Goiânia  

Jorge Martins Espechit Titular Fundação Zoobotânica  

Karinne de Matos Superbi Suplente Refrigerantes Minas Gerais – Ltda Coca Cola  

Laura Vasconcelos Oliveira Titular UFMG  

Leandro Martins Braga Suplente Secretaria de Administração Regional Municipal 
Norte 

 

Lindaura Rosa dos Santos Suplente ASSUFEMG  

Mônica de Oliveira Franco Latorre Suplente Mônica de Oliveira Franco Latorre  

Sergio Myssior Suplente Instituto de Arquitetos do Brasil – IAB MG  

Tarcísio Márcio Magalhães Pinheiro Titular Instituto Guaicuy SOS Rio das Velhas  

Vinícius Alexandre Barroso dos Santos Titular Shopping Estação BH  

  

Pauta:   
  Aprovação da ata – reunião 24 de fevereiro; 

  Informes; 

- Criação das pautas do Subcomitê; 

- Audiências Públicas sobre o Plano Diretor de Recursos Hídricos; 

  Planejamento do SCBH Ribeirão Onça – organização das próximas atividades; 

  Movimento “Deixem o Onça Beber Água Limpa” 

 



- Últimas informações sobre a construção do Parque – Maria Luiza e Itamar; 

- Programação do evento: Proposta de atividade do SCBH Ribeirão Onça- Carla; 

- Mobilização das escolas – Majô; 

  Projeto de recuperação da área da RPPN, mata do Confisco e Cabral – Secretaria 

Municipal de Meio Ambiente de Contagem;; 

 Propostas e encaminhamentos. 

 
 

  

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável  

Criação das pautas do Subcomitê (informes – Inversão de pauta);  

00:00:00-00:15:01 Izabella Resende enfoca a necessidade de 
uma nova eleição para a coordenação da 
parte relativa à sociedade civil organizada, e 
que também a coordenação geral do 
subcomitê se encontra vacante. Sobre as 
pautas, foi lembrado que a mesma deve ser 
um exercício conjunto dos conselheiros, que 
inclusive, podem utilizar de ferramentas 
como, grupo em sites para poder elabora-la. 

Devido ao número de 
presentes, que mesmo 
tendo dado quórum não era 
massivo, optou-se por 
eleger os coordenadores 
respectivos na reunião 
futura, depois de 
encaminhar ofício aos 
conselheiros faltosos, 
depois de auferidas as 
presenças nas atas 
anteriores. 
 
 

Pelos ofícios aos 
conselheiros: CBH 
Velhas.  
Pela eleição dos 
novos 
coordenadores: 
Equipe de 
mobilização e 
conselheiros.  
Elaboração das 
atas: Conselheiros. 
 
 

 

1. Aprovação da ata de reunião ordinária (24/02/2015)  

00:15:01-00:16:20 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

  Os conselheiros aprovaram a ata sem 
alterações. 

 
 ---------------------------------- 

 
--------------------------- 

  

2. Informe – 
Audiência Pública 

Plano Diretor 

     



00:16:21-25:00 Sobre as Audiências Públicas Relativas ao 
Plano Diretor, os informes dos conselheiros 
que compareceram se deram quanto a 
defasagem do mesmo em relação a 
atualidade dos fatos atuais que sugerem a 
existência de uma crise hídrica, e de 
relevantes fatores que não foram 
contemplados no Plano Diretor.  
Relatado também a necessidade de 
aproximar os Subcomitês ao CBH Velhas. 

    

3.  Planejamento do SCBH Ribeirão Onça – organização das próximas atividades;  

00:25:10- 00:49:59 Preparar o Subcomitê do Onça para a 
reunião que envolverá todos os Subcomitês, 
durante a Semana do Rio das Velhas, que 
ocorrerá nos dias finais do mês de julho. 
Eleger também um conselheiro que 
acompanhe as reuniões do CBH velhas, além 
do COMUPRA. 
Fala sobre ausência da Sociedade Civil 
Organizada e da obrigação do subcomitê em 
conseguir essa participação.  

Ficou decidido que para as 
próximas reuniões do 
Subcomitê serão tratados 
assuntos que seja 
pertinentes à Semana do 
Rio das Velhas e que na 
próxima reunião do Comitê 
o Conselheiro Liberato 
estará presente, e na 
reunião seguinte, a 
conselheira Marluce. 

Equipe de 
Mobilização e 
conselheiros. 

 

 00:50:00-01:21:59 A Conselheira Majô, cita denúncia da qual 
tomou conhecimento, que o Hospital Sophia  
Feldman trataria apenas parte de seus 
dejetos, e que a outra parte estaria sendo 
despejada diretamente no Córrego do Onça, 
sem qualquer tipo de tratamento. 
Izabella Medeiros orienta o subcomitê no 
sentido de unificar as discussões do Parque 
Jardim Américo e Mata do Planalto às do 
Subcomitê, inclusive, aderindo a sugestão do 
Izinho, e a demanda da última reunião 
realizada no subcomitê, de fazer a próxima 
reunião em um local próximo à Mata do 
Planalto. 
Como proposta de Carla Wstane, seria 
interessante que fosse feito um banner que 
contivesse todos os parques do córrego. 
Também, como indicação das próximas 
atividades, citou-se a possibilidade de 
convidar um especialista da área hídrica para 
palestrar aos conselheiros, e que 
posteriormente, um dia de seminário poderia 
ser pensado e elaborado, com temos como: 
planejamento urbano, participação social no 
movimento ambiental, parques urbanos 
(adensamento urbano), etc.  
     

   

4. Movimento “Deixem o Onça Beber Água Lima 

 
 
 
 
 
 

Os informes do evento elucidaram sobres as 
datas, sobre o pré-projeto da Secretaria de 
Planejamento Urbano de Belo Horizonte e 
sobre as comissões que se responsabilizaram 
pelos encaminhamentos, bem como das 
pendências e das solicitações já atendidas. 

   



01:22:00-02:15:00 A data será dia 13 de junho, em dia único. 
Quanto ao pré projeto da Secretaria de 
Planejamento, o mesmo precisa de revisões, 
algumas, referentes à parca quantidade de 
nascente mapeadas, que no pré projeto 
contava com apenas duas. 
Foi informado ao subcomitê da formação da 
comissão de comunicação, na última reunião 
ordinária do COMUPRA, que já contava com 
as comissões de Rede e Educação. 
As pendências do projeto se dão no que 
tange a locutor, lanche, camisas e faixas, mas 
ao subcomitê foi informado que as 
impressões de Banners e folders já foram 
conseguidas com o CBH Velhas e a 
elaboração do material gráfico será de 
responsabilidade da Fundação de Parques. 
 Já o projeto que leva educação ambiental a 
estudantes de escolas públicas, ligados ao 
COMUPRA, informou que lhes falta mão de 
obra e que o material a ser entregue aos 
alunos está em falta, porém, a demanda está 
sendo bem atendida e o projeto está em 
curso.  
 
 
 

5.Projeto de recuperação da área da RPPN, mata do Confisco e Cabral 

 

 
02:16:00- 

Informe dado por Délzio (fiscal de Meio 
Ambiente do Munícipio  de Contagem), do 
Semas de Contagem. De acordo com o 
mesmo, a criação da RPPN relativa a Mata do 
Confisco e Cabral está em avanço. 
Apresentado um pré projeto pelo mesmo, 
algumas considerações foram feitas pelos 
conselheiros, principalmente no que condiz 
ao esgoto pluvial, que de acordo com o 
palestrante, seria encaminhado junto ao 
esgoto cloacal. Refutado, o mesmo prometeu 
trabalhar em opções melhores, evitando 
assim a degradação ambiental que o fato 
pode desencadear.  
O mesmo também se predispôs a enviar e-
mail com o pré projeto por escrito, afim de 
poder compartilhar o processo de criação e a 
forma da criação da RPPN mencionada.  
A exposição não contou com a aprovação do 
Conselho, pois não havia quórum, faltando 
um único membro para que o Conselho  o 
pudesse fazer. Durante a reunião, a ausência 
do Conselheiro Evayr N. Soalheiro, do Semas 
de Contagem,  foi citada.  

   











 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIBEIRÃO DO ONÇA  

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 
Ofício n. 03/2015  

  Belo Horizonte, 13 de maio de 2015. 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Onça  

Prezado (a) senhor (a),  

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Onça (SCBH 

Ribeirão Onça), convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 19 de maio (terça-feira), 

com inicio às 14 horas, auditório do Parque Ecológico da Pampulha, localizado na   Av. Otacílio 

Negrão de Lima.  

 

Obs.:  

- A Portaria mais próxima do auditório é a Portaria 1 (Marco Zero), Av. Otacílio Negrão de Lima, 6061. 

- Quem for de carro, deve utilizar a Portaria 2 - Toca da Raposa, Av. Otacílio Negrão de Lima, 7111. Nesse 

caso, é obrigatório enviar o número placas do veículo até o dia 15/05 (sexta-feira). 

 

Pauta: 

1. 14h às 14h20: Aprovação da ata – reunião 22 de abril; 

2. 14h20 às 14h40: Informes: 

- Audiência Pública sobre as obras de despoluição da Lagoa da Pampulha na região do bairro 

Colorado; 

- Proposta de reunião extraordinária: Eleição dos Coordenadores e Projeto Hidroambiental, 

3. 14h40 às 15h10: Planejamento Urbano e Áreas Verdes – Arquiteta Urbanista Yara Marques; 

4. 15h10 às 17h00: Debate e construção coletiva do mapa participativo dos Parques da Bacia do 

Ribeirão Onça; 

5. 17h00 às 17h20: Propostas e encaminhamentos. 

 

A confirmação de sua presença ou representante e quaisquer informações complementares poderão ser 

feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br e thiago.rodrigues@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

Carla Wstane 

Coordenadora Geral 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br


 

                                         

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Onça 

 

Reunião n° 03/2014 Próxima 

reunião: 

04/2014 

Data: 19/05/2015 Data: 16/062015     

Horário: 14h00 Horário 14h 

Local: Parque Ecológico da 

Pampulha 

Local: À definir 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Carla Wstane de Souza Titular UNI BH 

Carlos Alberto Ferreira da Silva Titular Associação do Bairro Colorado – 

Contagem 

Flávia Cerávolo Silva Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Pampulha 

Jorge Martins Espechit Titular Fundação Zoobotânica 

José Liberato de Sá Moraes Titular Secretaria de Administração Regional 

Nordeste 

Leandro Martins Braga Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Norte 

Maria Luisa Lelis Moreira Titular COMUPRA 

Marluce Nogueira Quaresma Titular Copasa / BH 

Mônica de Oliveira Franco Latorre Suplente Secretaria de Administração Regional 

Nordeste 

Rosângela Durso Suplente Secretaria Municipal de Saúde de Belo 

Horizonte 

Rui Lara de Assis Titular Gerencia Regional de Licenciamento 

Urbanístico Venda Nova – GELURB - 

VN 

Thiago Antunes de Siqueira Convidado COPASA 

Bruno Márcio de Castro Reis Convidado Assert- COPASA 



Carolina Costa Convidada CBH Velhas 

Yara Marques Convidada Palestrante 

Itamar Santos Convidado COMUPRA 

Robson de Oliveira Convidado Associação Comunitária 

PROSSEMBEME 

Pedro Luiz de Oliveira Convidado E.E. Padre Matias 

Gisele Mafia Convidada FZB 

Ana Paula Boroni Convidada FZB/PEP 

Sônia Maria Ferreira Convidada Cascatinha 

Nirma Convidado Cascatinha 

Maurício Cassim Convidado MDC – Contagem 

Maurilio Soares Convidado ACPD 

Entidades Ausentes 

Nomes: Representação: Entidade: 

Andreza Bueno Suplente Associação Mineira de Eng. Ambiental 

Carlos Henrique Ramos Mello Filho Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente 

de Contagem 

Yvayr Nunes Soalheiro Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente 

de Contagem 

Laura Vasconcelos Oliveira Titular UFMG 

Diogo César Pereira Titular Superintendência de Limpeza Urbana – 

SLU/BH 

Marluce Nogueira Quaresma Titular COPASA/BH 

Daniel Sérgio de Jesus Titular COPASA/Contagem 

Fernando Batista de Andrade Titular Horizonte Têxtil LTDA 

Vinícius Alexandre Barroso dos 

Santos 

Titular Shopping Estação BH 

Gina Mantila Titular Ceasa 

Paulo Vicente Rodrigues Titular Indústria de Refrigerantes Mate Couro 

S.A. 

Gaby Almeida Costa Suplente COPASA/Contagem 

Luciana da Silva Gomes Titular Paróquia São Francisco Xavier 

Tarcísio Márcio Magalhães Pinheiro Titular Instituto Guaicuy SOS Rio das Velhas 

Ildéia Otoni Ribeiro Titular Movimento Reage Goiânia 



Sérgio Myssior Suplente Instituto de Arquitetos do Brasil – IAB 

MG 

Lindaura Rosa dos Santos Suplente ASSUFEMG 

Dalva Maria Lara Corrêa Dias Suplente Núcleo Integrado Cascatinha 

Artur Celso Filho Suplente Consórcio de Recuperação da Lagoa Da 

Pampulha 

Maria José Zeferino Vieira Suplente Igreja Nossa Senhora da Paz 

Andreza Bueno Suplente Associação Mineira de Eng. Ambiental 

(AMEA) 

Karine de Matos Superbi Suplente Refrigerantes Minas Gerais – Coca-Cola 

 

Pauta:  1. Aprovação da ata – reunião 22 de abril; 

2. Informes:- Plenária do CBH Rio das Velhas;- Audiência Pública sobre as 

obras de despoluição da Lagoa da Pampulha na região do bairro Colorado;- 

Proposta de reunião extraordinária: Eleição dos Coordenadores e Projeto 

Hidroambiental; 

3. Formação Continuada dos Conselheiros  

3.1. Palestra sobre Áreas Verdes Urbanas e Planejamento de Cidades – 

Palestrante: Yara Marques, Arquiteta Urbanista;3.2 15h10 às 16h00: Debate; 

4. Construção coletiva do Mapa dos Parques da Bacia do Ribeirão Onça a ser 

apresentado no evento “Deixem o Onça Beber Água Limpa”; 

5. Propostas e encaminhamentos. 

 

 

Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OB

S 

Responsável 

1. Aprovação da ata de reunião ordinária (22/04/2015) 

 A coordenadora Carla Wstane não fez a leitura da ata para possível aprovação, uma vez que a 

mesma não pôde ser previamente apreciada pelos conselheiros. A ata será encaminhada por e-

mail para aprovação na próxima reunião. 

2.Informes 



Sobre o projeto de despoluição da lagoa da Pampulha 

e os movimentos políticos que o integram, como 

audiências públicas, a coordenadora Carla Wstane fez 

um apelo aos conselheiros, no sentido de tentar propor 

aos mesmos, participações mais efetivas no processo. 

O relato da audiência do bairro Colorado foi dado pelo 

conselheiro Carlão, que lamentou a falta de 

participação e a participação com qualidade 

questionável dos órgãos públicos envolvidos. Relatou 

que as indenizações às famílias que foram 

desapropriadas ainda não ocorreram e que a execução 

do projeto parece apresentar pouco planejamento. 

Reunião entre a 

Diretoria do CBH Rio 

das Velhas e Prefeito 

de Contagem, usando 

documentos 

acumulados desde o 

ano 2000 até hoje, 

como registros para um 

relatório. 

Marcio Lima e 

equipe de 

mobilização. 

A Reunião Extraordinária foi agendada para o dia 02 de 

junho, devendo ser previamente informado o local e a 

hora da reunião para que os conselheiros possam se 

programar. 

A pauta da reunião foi alterada, a princípio deveria 

discutir eleição de novos coordenadores e o Projeto 

Hidroambiental, continuação do Projeto de Valorização 

de Cuidadores de Nascentes Urbanas. Agora a pauta 

incluirá as formas de contratação para execução de 

projetos principalmente no que se refere à educação e 

mobilização social. 

Contatar a AGB Peixe 

Vivo e a CTPC para 

participar da reunião 

extraordinária e prestar 

esclarecimentos sobre 

os trâmites processuais 

para contratação da 

empresa que executará 

os projetos por meio de 

licitação. 

Marcar local da reunião 

e horário, avisando aos 

conselheiros. 

 

 

Mobilização 

CBH Velhas 

 

 

 

 

 

 

 

Mobilização 

CBH Velhas 

3. Formação Continuada dos Conselheiros - Palestra sobre Áreas Verdes Urbanas e 

Planejamento de Cidades – Palestrante: Yara Marques, Arquiteta Urbanista; Debate; 



A Palestrante e Arquiteta Urbanista Yara Marques, 

debruçou sobre a ocupação urbana e seus 

conhecimentos sobre planejamento social, com 

intenções estratégicas. Salientou a importância dos 

movimentos sociais terem formação adequada aos 

seus pleitos, e que essa qualificação não deve estar 

apenas nivelada às pessoas, mas também às 

instituições. 

O debate deu-se a partir desse ponto, de forma 

proveitosa aos participantes. 

Deliberar sobre o Mapa 

dos Parques na Bacia 

do Ribeirão Onça para 

ser possível utilizar este 

documento em outros 

fóruns e locais de 

interesse social e 

hidroambiental. 

 

Conselheiros 

(as) 

Equipe de 

Mobilização. 

4. Construção coletiva do Mapa dos Parques da Bacia do Ribeirão Onça a ser apresentado no 

evento “Deixem o Onça Beber Água Limpa”; 

O debate sobre a criação do mapa foi de suma 

importância para o esclarecimento sobre a 

necessidade de o fazê-lo. Relevante para tornar físico 

as carências e conquistas dos movimentos sociais. O 

mapa será impresso em um banner, não definido o 

tamanho, para apresentação no evento Deixem o Onça 

Beber água Limpa. 

Cada conselheiro 

enviar à Equipe de 

Mobilização fotos e um 

relato do Parque mais 

próximo. 

Identificar estudos com 

zoneamento das áreas 

verdes na bacia do 

Onça, e elaborar uma 

classificação de 

importância para o 

SCBH Onça 

 Conselheiros e 

Geoprocessame

nto do CBH Rio 

das Velhas 

5. Propostas e encaminhamentos. 

Itamar de Paula solicita o envio de um ofício ao COMAM de Belo Horizonte sobre o 

licenciamento das obras da Copasa para interceptação do esgoto na área do Parque Belmonte, 

assim como na região do Ribeirão Onça. 

A coordenadora Carla Wstane encerra a reunião e ressalta a importância da participação dos 

conselheiros nas Plenárias do CBH Rio das Velhas, onde são deliberados processos como a 

seleção de projetos, para que nesses fóruns sejam apresentadas as propostas discutidas pelos 

Subcomitês e seja possível ampliar a discussão.  

Responsável 

pelo registro:  

Thiago Augusto Rodrigues e Izabella Resende- Equipe de Mobilização do CBH 

Rio das Velhas. 

 















 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIBEIRÃO DO ONÇA  

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

 

Ofício n. 04/2015  

  Belo Horizonte, 01 de maio de 2015 

 

Prezados e Prezadas, 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão 

Onça (SCBH Ribeirão Onça) convidamos para Reunião Extraordinária que será realizada no dia 02 

de junho (terça-feira), com início às 14 horas, na Rua Queluzita, n°45, Bairro São Paulo, 

Regional Nordeste da Prefeitura Municipal de Belo Horizonte.  

 

Pauta: 

1. 14h às 14h20: Aprovação das atas – reunião 22 de abril e 19 de maio (favor fazer a leitura das 

atas previamente); 

2. 14h20 às 16h20: Projetos Hidroambientais: 

2.1. DN 01/2015 que dispõe sobre os mecanismos para a seleção de demandas 

espontâneas de estudos, projetos e obras que poderão ser beneficiados com os recursos 

da cobrança pelo uso dos recursos hídricos, no âmbito do CBH Rio das Velhas, detalhados 

no Plano Plurianual de Aplicação, para execução em 2015 a 2017; 

2.2. Ofício Circular 097/2015 referente ao Chamamento Público para apresentação de 

projetos de demanda espontânea; 

2.3. Continuidade do Projeto de Valorização dos Cuidadores de Nascentes e elaboração de 

demandas; 

3.16h20 às 17h00: Propostas e encaminhamentos. 

 

A confirmação de sua presença ou representante e quaisquer informações complementares 

poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br e thiago.rodrigues@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua habitual participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

 

Carla Wstane 

Coordenadora Geral 



 

 

                                         

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Extraordinária do SCBH Ribeirão Onça 

 

Reunião n° 04/2015 Próxima reunião: 05/2014 

Data: 02/06/2015 Data: 16/06/2015     

Horário: 14h00 Horário 14h 

Local: Secretaria de Administração 

Regional Nordeste 

Local: À definir 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Ildéia Otoni Ribeiro Titular Moviento Reage Goiânia 

José Liberato de Sá Moraes Titular Secretaria de Administração Regional Nordeste 

Mônica de Oliveira Franco Latorre Suplente Mônica de Oliveira Franco Latorre 

Márcio Lima Suplente Propam/SMMA/BH 

Luciana da Silva Gomes Titular Paróquia São Francisco Xavier 

Maria José Zeferino Vieira Suplente Igreja Nossa Senhora da Paz 

Marluce Nogueira Quaresma Titular Copasa / BH 

Paulo Vicente Rodrigues Titular Indústria de Refrigerantes Mate Couro S. A. 

Rui Lara de Assis Titular Gerencia Regional de Licenciamento 

Urbanístico Venda Nova – GELURB - VN 

Izabel G. Nogueira Convidada CBH Velhas - Mobilização 

Thiago Antunes Convidado COPASA 

Laraene Alves S. Silva Convidado Sarmune/PBH/ 

Tárcia Fraga Convidada SLU (Estagiária) 

Bárbara Noronha Convidada SLU (Estagiária) 

Euclides  Convidado SLU  

Maurílio Soares de Magalhães Júnior  Convidado ACPAD – Mata do Planalto 

Nirma  Convidada Núcleo Cascatinha 

Solange  Convidada Núcleo Cascatinha 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Andreza Bueno Suplente Associação Mineira de Eng. Ambiental 

Carla Wstane de Souza Titular UNI BH 

Maria Luisa Lelis Moreira Titular COMUPRA 

Carlos Alberto Ferreira da Silva Titular Associação do Bairro Colorado – Contagem 

Artur Celso Filho Suplente Consórcio de Recuperação da Lagoa da 



Pampulha 

Rosângela Durso Suplente Secretaria Municipal de Saúde de Belo 

Horizonte 

Daniel Sergio de Jesus Titular Copasa / Contagem 

Gaby Almeida Costa Suplente Copasa / Contagem 

Carlos Henrique Ramos Mello Filho Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Contagem 

Dalva Maria Lara Corrêa Dias Suplente Núcleo Integrado Cascatinha 

Diogo Cesar Pereira Titular Superintetência de Limpeza Urbana – SLU 

Evayr Nunes Soalheiro Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Contagem 

Fernando Batista de Andrade Titular Horizonte Têxtil Ltda 

Flávia Cerávolo Silva Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Pampulha 

Gina Mantila Titular CEASA 

Jorge Martins Espechit Titular Fundação Zoobotânica 

Karinne de Matos Superbi Suplente Refrigerantes Minas Gerais – Ltda Coca Cola 

Laura Vasconcelos Oliveira Titular UFMG 

Leandro Martins Braga Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Norte 

Lindaura Rosa dos Santos Suplente ASSUFEMG 

Sergio Myssior Suplente Instituto de Arquitetos do Brasil – IAB MG 

Tarcísio Márcio Magalhães Pinheiro Titular Instituto Guaicuy SOS Rio das Velhas 

Vinícius Alexandre Barroso dos Santos Titular Shopping Estação BH 

 

Pauta:   

1. 14h às 14h20: Aprovação das atas – reunião 22 de abril e 19 de maio  

2. 14h20 às 16h20: Projetos Hidroambientais: 

2.1. DN 01/2015 que dispõe sobre os mecanismos para a seleção de demandas 

espontâneas de estudos, projetos e obras que poderão ser beneficiados com os 

recursos da cobrança pelo uso dos recursos hídricos, no âmbito do CBH Rio das 

Velhas, detalhados no Plano Plurianual de Aplicação, para execução em 2015 a 

2017; 

2.2. Ofício Circular 097/2015 referente ao Chamamento Público para apresentação de 

projetos de demanda espontânea; 

2.3. Continuidade do Projeto de Valorização dos Cuidadores de Nascentes e 

elaboração de demandas; 

3.16h20 às 17h00: Propostas e encaminhamentos. 



 

Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1. 1. 14h às 14h20: Aprovação das atas – reunião 22 de abril e 19 de maio 

 Os conselheiros aprovaram as atas sem alterações. 

2. 14h20 às 16h20: Projetos Hidroambientais 

Izabella Resende, informou que em conversa com o Presidente 

do CBH Rio das Velhas, Marcus Polignano, para tratar das 

questões levantadas na última Reunião Ordinária do SCBH 

Ribeirão Onça,   no que se refere à contratação de Projetos 

Hidroambientais, relatou que o mesmo a lembrou que as normas 

foram deliberadas em Plenária do CBH Rio das Velhas no início 

do ano, na DN 01/2015 e que portanto deveriam seguir esses 

preceitos. Izabella Resende, ressaltou aos conselheiros a 

necessidade de se fazerem presentes às Plenárias do CBH Rio 

das Velhas, para poder acompanhar e intervir nas questões que 

pudessem interessar ao SCBH Ribeirão Onça. Nesse sentido, 

cumprindo o trâmite regulamentado pela DN 01/2015 e publicado 

pelo ofício circular 097/2015, enviado no e-mail da convocação,  

as entidades que se interessarem em apresentar demandas e/ou 

integrar as propostas para a criação de uma demanda do 

Subcomitê, deverão dar conhecimento na próxima reunião 

ordinária do SCBH Ribeirão Onça, a ser realizada no dia 16 de 

junho.  

Enviar as propostas de 

demandas até o dia 12 de 

junho, para conhecimento 

de todos os conselheiros e 

posterior discussão  

Todos os 

interessados. 

 

Sobre a continuidade do Projeto de Valorização dos Cuidadores 

de Nascentes, Izabella Resende informou que para a  

intervenção deverá ser selecionado pelo Subcomitê 5 nascentes 

diferentes, localizadas em áreas públicas. Propõe para esta 

seleção os seguintes critérios: 1. Território / sub-bacia; 2. 

Mobilização comunitária local; 3. Condições atuais do cuidador 

da Nascente. Apresenta um mapa com todas as nascentes 

localizadas em áreas públicas e com base em tais critérios,  

sugere 5 nascentes, das quais 4 foram aceitas. São estas:  

 ON 127 – Nascente Rua Expedicionário José Ramos/Sub-

bacia Córrego Fazenda Velha/Cuidador Antônio Soares 

Ruas;  

 ON 134 – Nascente Rua Boaventura/Sub-bacia Córrego 

Engenho Nogueira/Cuidador Dalva Maria Correia Lara; 

 ON 159 – Nascente Rua Padre Inês Glasman/Sub-bacia de 

contribuição direta do Ribeirão Onça/Cuidador  Júlia 

Machado Amaral; 

 ON 162 – Nascente Rua Bragança/Sub-bacia Córrego Bom 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Jesus/Cuidador CAIC  Escola Municipal Maria Silva Lucas. 

 

O Marcio Lima afirmou que a nascente ON 162 está localizado 

na sub-bacia do Córrego João Gomes e não na sub-bacia 

Córrego Bom Jesus, como foi informado e está disposto no site 

do projeto. Maurílio propõe que a nascente localizada dentro do 

Parque da Lagoa do Nado, ON 88 – Rua Ministro Hermenegido 

de Barros, sugerida por Izabella, seja substituída por outra, ainda 

não catalogada e que se encontra em área pública, no Parque 

do Bairro Planalto, sub-bacia Embiras. A nascente já havia sido 

escolhida anteriormente, todavia, não entrara no projeto porque, 

na referida época, nascentes em áreas públicas não poderiam 

ser contempladas. O Coselheiro Maurílio inclusive, destacou que 

a comunidade que vive em torno do Parque tem profundo 

interesse pela nascente e que seria excelente poder utilizar o 

projeto para ajudar a incentivar com mobilização dos mesmos. 

Marluce diz que o edital para licitação deve prevê a contratação 

de uma equipe técnica composta por mobilizadores sociais com 

conhecimento sobre as temáticas discutidas, como conceito de 

bacia hidrográfica, nascente, entre outras questões próprias do 

território que devem ser abordadas nas atividades de educação 

ambiental. Luciana acrescenta que devem ser envolvidos na 

mobilização outros atores, como os agentes de saúde e os 

menores aprendizes, por exemplo, capazes de levar a 

informação até os moradores da bacia e ser mais uma estratégia 

da população de apropriar da discussão. 

 

 

Visita Técnica à nascente 

localizada dentro do 

Parque do Bairro do 

Planalto para verificar 

viabilidade de ser 

contemplada pelo Projeto. 

 

 

Equipe de 

Mobilização 

verificar com a 

Presidência do 

CBH Rio das 

Velhas. 

3. Inclusão de Pauta – Mapa para Deixem o Onça Beber Água Limpa 

Sugerido por Izabella Resende, a inclusão da discussão do Mapa que retrata os parques da Bacia do Ribeirão 

Onça, bem como, as áreas que ainda não foram concretizados os parques, mas estão em processo e outras áreas 

verdes que não se caracterizam por nenhuma das duas opções. Este mapa deverá ser utilizado no evento do 

movimento “Deixem o Onça Beber Água Limpa”, dia 13 de junho, e posteriormente servirá para outros eventos, 

para que o público tenha conhecimento sobre as áreas verdes da bacia do Ribeirão Onça e possam assim, tomar 

para si os debates e as reivindicações coletivas, com oportunidade de fazer novas propostas e ser elaborado um 

novo mapa a partir das percepções recolhidas nos próximos eventos. O mapa foi aceito, com pequenos ajustes  

indicados pelos conselheiros. 

Além desta pauta, houve também o informe  de que o Sr. Weber Coutinho - Gerente de Planejamento e 

Monitoramento Ambiental e Diretoria Ampliada do CBH Rio das Velhas, informou que o processo de 

licenciamentos necessário para interceptação do esgoto do túnel próximo ao Parque Belmonte já estão em 

andamento. 

Ainda sobre os informes, Izabella Resende salientou que a participação no Encontro dos Subcomitês que 

acontecerá no princípio de julho, tem como representante os coordenadores de cada subcomitê e que portanto é 

de suma importância que os coordenadores do subcomitê estejam já eleitos, assim podendo garantir a 



participação e a voz de todos. 

Responsável pelo registro:  Thiago Augusto Rodrigues- Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas.  

 











 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIBEIRÃO DO ONÇA  

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

 

Ofício n. 05/2015  

  Belo Horizonte, 09 de junho de 2015 

 

Prezados e Prezadas, 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão 

Onça (SCBH Ribeirão Onça) convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 16 de 

junho (terça-feira), com início às 14 horas, no Parque Nossa Senhora da Piedade, localizado 

na R. Rubens de Souza Pimentel, 750 - Aarão Reis, Belo Horizonte.  

 

Pauta: 

1. 14h às 14h10: Aprovação da pauta; 

2. 14h10 às 14h20: Aprovação da ata – reunião 02 de junho (favor fazer a leitura das atas 

previamente); 

3. 14h20 às 14h40: Informes gerais; 

4. 14h40 às 15h20: Eleição do Coordenador da Sociedade Civil, dos Usuários e Coordenador 

Geral;  

5. 15h20 às 16h00: Encontro de Subcomitês – 02 a 04 de julho; 

Deverá ser trabalhada na reunião ordinária do subcomitê, anterior à realização do encontro, a 

definição das principais problemáticas e desafios para os subcomitês e para a bacia; a relação e o 

diálogo entre os subcomitês e o Comitê do Rio das Velhas. Os temas serão organizados para ser 

disponibilizado por meio de um roteiro impresso com as principais questões a serem colocadas por 

todos os subcomitês. Cada coordenador geral do subcomitê terá aproximadamente 10 minutos 

para sua apresentação que será ordenada da foz para a nascente. 

6. 16h00 às 17h00: Apresentação de propostas e/ou demandas para Projetos 

Hidroambientais na bacia do Ribeirão Onça. 

 

A confirmação de sua presença ou representante e quaisquer informações complementares 

poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br e thiago.rodrigues@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua habitual participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

 

 

Carla Wstane 

Coordenadora Geral 



 

                                         

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Onça 

 

Reunião n° 04/2015 Próxima reunião: 05/2015 

Data: 16/06/2015 Data: 21/07/2015     

Horário: 14h00 Horário 14h 

Local: Parque Nossa Senhora da 

Piedade 

 

Local: À definir 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Márcio Roberto Lima Titular Consórcio de Recuperação da Lagoa da 

Pampulha 

Carlos Henrique Ramos Mello Filho Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente 

de Contagem 

Daniel Sérgio de Jesus Titular Copasa/Contagem 

Diogo César Pereira Titular Superintendência de Limpeza Urbana – 

SLU/BH 

Maurilio Soares Titular ACPD 

Carlos Alberto Ferreira da Silva Titular Associação do Bairro Colorado – 

Contagem 

José Liberato de Sá Moraes Titular Secretaria de Administração Regional 

Nordeste 

Maria José Zeferino Vieira Suplente Igreja Nossa Senhora da Paz 

Marluce Nogueira Quaresma Titular Copasa / BH 

Mônica de Oliveira Franco Latorre Suplente Secretaria de Administração Regional 

Nordeste 

Rui Lara de Assis Titular Gerencia Regional de Licenciamento 

Urbanístico Venda Nova – GELURB - 

VN 

Aílton Rodrigues Convidado Copasa 

Roseli Correia Convidada Núcleo Capão 



Janice A. de R. Silva Convidada Núcleo Tamboril 

Antônio Soares Ruas Convidado Núcleo Tamboril 

Thiago Antunes Convidado Copasa 

Maria Cândida  Convidada Copasa/DTLE 

Gabriele R. dos Santos Convidada Projeto Manuelzão 

Tiago Lopes Correa Convidado Projeto Manuelzão 

Leandro Martins Braga Convidado Gabinete Regional Norte 

Dayse Fernandes Diamantino Convidada CEANORTE/SMMA 

José do Espírito Santo Convidado Regional Pampulha 

Vanessa Aparecida Alves Convidada Regional Pampulha 

Euclides Pimenta  Convidado SLU BH 

Itamar de Paula Convidado COMUPRA 

Entidades Ausentes 

Nomes: Representação: Entidade: 

Carla Wstane de Souza Titular UNI BH 

Andreza Bueno Suplente Associação Mineira de Eng. Ambiental 

Yvayr Nunes Soalheiro Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente 

de Contagem 

Rosângela Durso Suplente Secretaria Municipal de Saúde de Belo 

Horizonte 

Laura Vasconcelos Oliveira  UFMG 

Flávia Cerávolo Silva Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Pampulha 

Maria Luisa Lelis Moreira Titular COMUPRA 

   

Jorge Martins Espechit Titular Fundação Zoobotânica 

Fernando Batista de Andrade Titular Horizonte Têxtil LTDA 

Vinícius Alexandre Barroso dos 

Santos 

Titular Shopping Estação BH 

Gina Mantila Titular Ceasa 

Leandro Martins Braga Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Norte 

Paulo Vicente Rodrigues Titular Indústria de Refrigerantes Mate Couro 

S.A. 



Gaby Almeida Costa Suplente COPASA/Contagem 

Luciana da Silva Gomes Titular Paróquia São Francisco Xavier 

Tarcísio Márcio Magalhães Pinheiro Titular Instituto Guaicuy SOS Rio das Velhas 

Ildéia Otoni Ribeiro Titular Movimento Reage Goiânia 

Sérgio Myssior Suplente Instituto de Arquitetos do Brasil – IAB 

MG 

Lindaura Rosa dos Santos Suplente ASSUFEMG 

Dalva Maria Lara Corrêa Dias Suplente Núcleo Integrado Cascatinha 

Artur Celso Filho Suplente Consórcio de Recuperação da Lagoa Da 

Pampulha 

Maria José Zeferino Vieira Suplente Igreja Nossa Senhora da Paz 

Andreza Bueno Suplente Associação Mineira de Eng. Ambiental 

(AMEA) 

Karine de Matos Superbi Suplente Refrigerantes Minas Gerais – Coca-Cola 

 

Pauta: 1. Aprovação da pauta; 

2. Aprovação da ata – reunião 02 de junho (favor fazer a leitura das atas 

previamente); 

3. Informes gerais; 

4. Eleição do Coordenador da Sociedade Civil, dos Usuários e Coordenador 

Geral; 

5. Encontro de Subcomitês – 02 a 04 de julho;  

6.Apresentação de propostas e/ou demandas para Projetos Hidroambientais na 

bacia do Ribeirão Onça 

 

Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OB

S 

Responsável 

1.Aprovação da pauta/Aprovação da ata de reunião ordinária (02/06/2015) 

 A pauta e  ata foram aprovadas sem adendos ou considerações. 

2.Informes 



Solicitado ao convidado Itamar que informe sobre o evento “Deixem o Onça Beber Água Limpa”, 

o mesmo pautou questões de interesse da bacia como um todo. De acordo com o mesmo, o 

Diretor da COPASA Rômulo, indicou que até o fim do mês de junho iniciaria uma obra de 

interceptação de esgoto na Bacia do Onça com capacidade de interceptar até 200L/s. O mesmo 

também mencionou que o referido Diretor convidou o 8° Deixem o Onça Beber Água Limpa, 

para ser realizado nas dependências da ETE que se encontra no decurso do Ribeirão Onça. E 

que gostaria que fosse incluída na proposta de criação do Parque, a ideia da Estação de 

Tratamento de Esgoto, fazer parte do mesmo. 

De acordo com a Conselheira Majô o evento foi um sucesso e espera que seja melhor ainda o 

ano que vem. 

A reunião para avaliação do evento ocorrerá, de acordo com Itamar no dia 30 de junho, às 14 

horas na sede do COMUPRA, quando o vídeo do evento também já deverá estar disponível.  

Para o Conselheiro Márcio Lima, o evento foi resultado de um bom trabalho e uma boa 

organização. 

Izabella, da equipe de mobilização do CBH Rio das Velhas, informou que sobre o projeto que 

visa valorizar os cuidadores de nascentes, aguarda retorno da AGB Peixe Vivo, para dar 

continuidade às demandas já estabelecidas. 

Sobre a Reunião que ocorreu no dia 12 de junho na sede do CBH Rio das Velhas, os informes 

foram sobre encaminhamentos tirados no dia da reunião, entre Prefeitura de Belo Horizonte, 

Prefeitura de Contagem e o Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, que acertaram 

sobre a necessidade de se proteger as nascentes que estão localizadas na mancha urbana. 

O convidado Itamar questionou sobre a participação da sociedade civil no processo e reiterou da 

importância dessa parcela da sociedade. Em resposta o Conselheiro Márcio Lima, que 

participou da reunião, bem como a Conselheira do SCBH Arrudas Cecília, representando a 

sociedade civil, informou que a reunião é uma premissa dos trabalhos e que, o momento era 

para se tentar construir um documento entre as Prefeituras de Belo Horizonte e Contagem, mas 

que em momento algum os atores foram definidos, o que permite a inserção da sociedade civil 

ativamente dentro do processo. 

 

4. Eleição do Coordenador da Sociedade Civil, dos Usuários e Coordenador Geral; 



Antes de começar as eleições para os respectivos coordenadores da Sociedade Civil 

Organizada, Usuários e Coordenador Geral, Izabella Resende fez uma explanação sobre as 

competências do Coordenador de acordo com as Deliberações Normativas existentes no CBH 

Rio das Velhas. Após, estabelecer-se que os coordenadores eleitos deveriam assumir um 

mandado tampão, até as próximas eleições, quando poderiam se reeleger mais uma vez, 

apenas. As próximas eleições foram acordadas de acontecer em maio de 2016. 

Discutido também a importância de fazer uma nova avaliação dos Usuários de Água que, se 

encontram em quantidade representativa questionável. 

O Conselheiro Márcio Lima, colocou seu nome para ser referendado ou não pelos restantes dos 

presentes como coordenador da Sociedade Civil, o que foi prontamente aceito. 

Após a decisão, foi a vez da conselheira e  representante da COPASA, Marluce indicar seu 

nome para coordenar os Usuários de Água, o que também foi de pronto, aceito por todos. 

O Coordenador do Poder Público, Liberato, iniciou a eleição do Coordenador Geral, enaltecendo 

a independência do Coordenador Geral do SCBH Ribeirão Onça na tomada de decisões e 

indicou o recente eleito Coordenador da Sociedade Civil Organizada, Márcio Lima. A 

coordenadora dos Usuários de Água Marluce corroborou a indicação. 

Márcio Lima foi referendado por todos os presentes como novo Coordenador Geral do SCBH 

Ribeirão Onça. 

5. Encontro de Subcomitês – 02 a 04 de julho;  

De acordo com a proposição do novo Coordenador Geral, Márcio Lima, os conselheiros deverão 

elaborar um e-mail com as principais indagações e dúvidas sobre a atuação do SCBH Ribeirão 

Onça e sobre os editais que regem a contratação das empresas que executam os projetos dos 

subcomitês até o dia 25 de junho, com o intuito de levar as questões ao encontro dos 

subcomitês.   

6. Apresentação de propostas e/ou demandas para Projetos Hidroambientais na bacia do 

Ribeirão Onça 

Para a apresentação de propostas e projetos Hidroambientais, foi definido que haverá uma 

reunião extraordinária para essa questão no mês de julho, apenas com a intenção de tratar 

desse assunto, caso haja projetos a serem avaliados. 

7. Propostas e Encaminhamentos 

O Conselheiro Carlos Henrique, em fala livre, informou das ações da nova gestão da Prefeitura 

de Contagem. Na sua fala, a secretaria está em franco trabalho em prol da bacia. De acordo com 

o mesmo, está em processo licitatório um diagnóstico sócio ambiental e hídrico da represa 

Várzea das Flores. Também existe um trabalho entre COPASA e Prefeitura de Contagem que 

visa acabar com as ligações clandestinas de esgoto à rede e efetuar as ligações que ainda não 



foram materializadas. Já em relação à Mata do confisco, há um trabalho de recuperação de 

nascentes e existe um projeto para decretar sobre o uso indevido do recurso hídrico. Para o 

Conselheiro essas ações são fruto da nova postura do secretário de Meio Ambiente da prefeitura 

de Contagem. 

Izabella Resende repassa o Encontro dos Subcomitês e o Festivelhas, que ocorrerão nos 

primeiros dias do mês de julho, para ciência dos Conselheiros do SCBH Ribeirão Onça. 

O Conselheiro Liberato, propõe fazer uma carta de bons serviços prestados e agradecimentos à 

antiga Coordenadora Geral Carla Wstane em nome do subcomitê. 

O convidado Itamar, sugeriu ao fim da reunião que fosse feito um evento mais amplo do “Deixem 

o Onça Beber Água Limpa na Praça da Liberdade, aonde mais entidades pudessem se 

responsabilizar pelo evento, deixando-o mais representativo.  

  

Responsável 

pelo registro:  

Thiago Augusto Rodrigues e Izabella Resende- Equipe de Mobilização do CBH 

Rio das Velhas. 

 













   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH RIO PARAÚNA 

  



REGISTRO DE REUNIÃO  

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Paraúna 
 
Reunião n° 002/2015 Próxima reunião: À definir 
Data: 07/05/2015 Data:  
Horário: 10h00 Horário  
Local: Sede SCBH Paraúna Local:  
 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Alex Mendes Santos Titular Caminhos da Serra 

Igor Ferreira Titular Prefeitura Conceição do Mato Dentro 

Marcelino Suplente EMATER - Gouveia 

Marcos Antônio da Silva Suplente Estamparia 

João Paulo Porto Convidado MYR Projetos 

Marina de Barros Convidada MYR Projetos 

Último de Oliveira Convidado Prefeitura de Gouveia 

Renato Júnior Constâncio Titular CEMIG 

Politácito Santos Convidado Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Clarissa B. Dantas Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Cristiane Shirley de Oliveira Titular SARP 

Kátia Liliane Rosa Titular Prefeitura Presidente Juscelino 

Leandro Coura Melo Titular COPASA Pres. Juscelino 

Júnior César Andrade Titular Tracomal 

Bethânia de Oliveira e Silva Suplente Prefeitura Presidente Kubitschek 

Fernanda de Melo Mota Suplente Prefeitura de Congonhas do Norte 

Francine Oliveira Titular Prefeitura Conceição do Mato Dentro 

Giordanni Oliveira Ottone Titular 
Ass. Comunitária Taperense Caminhos da 
Liberdade 

João Marcelo da Silva Suplente Hidrotérmica 

Júnior Cézar A. Silva  Suplente Caminhos da Serra 



Janaína Lúcia de Andrade Titular Prefeitura de Gouveia 

Lucivânia Silva Suplente Aspernasa 

Fernando Antônio Linhares Suplente COOPITA 

Patrícia A. Malaquias Suplente Assuk 

 
Pauta: 1. Abertura da reunião; 

2. Projeto Hidroambiental SCBH Rio Paraúna; 

 
 Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 
1. Abertura da reunião; 

 
00:00:00 - 00:04:30 

Renato dá boas vindas aos presentes e 
solicita que todos se apresentem. Clarissa  
justifica a ausência de alguns conselheiros 
que a equipe de mobilização  conseguiu 
entrar em contato e apresenta Marcelino 
como o novo conselheiro representando a 
entidade EMATER de Gouveia. Renato 
contextualiza a reunião ocorrida em 
24/04/2015, na sede do CBH Rio das 
velhas, com a empresa MYR Projetos, 
contratada para executar o Projeto 
Hidroambiental; e destaca as expectativas 
referente à execução do projeto e seus 
desdobramentos. 

 
 
 

X 

 
 
 

X 

2. Projeto Hidroambiental SCBH Rio Paraúna: Reunião entre a empresa e o SCBH Rio Paraúna 
 
00:04:30- 01:30:10 

Mariana apresenta a atuação da empresa 
contratada para executar o Projeto 
Hidroambiental; comenta os motivos da 
escolha da área de estudo, 
correspondente a bacia do Rio Paraúna, e 
sua importância na qualidade e quantidade 
da água na bacia do Rio das Velhas. 
Relata acerca do objeto e os objetivos; 
apresenta as sub-bacias; Os conselheiros 
questionam sobre a escolha das áreas; 
Mariana comenta sobre a impossibilidade 
de alteração das áreas, uma vez que 
essas áreas estão de acordo com o Termo 
de Referência (TR).  
 
Alex relata a existência de um estudo 
referente à produção de sedimentos 
elaborado pela Hidrotérmica. 
 
Igor solicita a disponibilização da shape e 
KLM das microbacias a serem trabalhadas 
com maior detalhamento. Além disso, 
sugere a utilização das imagens rapideye - 
2011 do IEF-MG de 5 metros para o 
desenvolvimento dos trabalhos e propõe 
que as imagens adquridas no termo de 
referência sejam armazenadas no banco 
de dados.  
 
Marina expõe que serão elaborados 5 
produtos durante o contrato de 8 meses: 1 

 
 
 
 
 
Enviar cópia da 
apresentação para os 
conselheiros. 
 
 
 
 
 
 
 
Disponibilizar esse 
estudo aos demais 
participantes . 
 
 
 
Disponibilização da 
shape das microbacias e 
KLM. 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
Equipe de 
Mobilização 
 
 
 
 
 
 
  
 
Alex Mendes 
 
 
 
 
 
Equipe da MYR 
Projeto (João Paulo 
ou Mariana). 
 
 
 
 
 
 
 



- Plano de Trabalho; 2 - Diagnóstico 
técnico preliminar da bacia do Rio 
Paraúna, neste produto serão 
acrescentado a análise de qualidade da 
água e das outorgas; 3 – Estudo remoto 
de uso e ocupação do solo; 4 – estudo de 
investigação de impactos ambientais; 5 – 
Plano de ações para cada sub-bacia. 
Igor pergunta se a análise supervisionada 
implica na vetorização manual e reforça a 
importância da utilização da imagem 
rapideye 
 
No que diz respeito aos locais das 
oficinas, os participantes sugerem que 
ocorram nos ditritos próximos das sub-
bacias. Indicam escolas nos mesmos que 
já estão trabalhando o tema água. 
Inicialmente serão realizadas três oficinas, 
a fim de apresentar o plano de trabalho. 
Para conhecimento de todos, as oficinas 
serão  executadas em três momentos 
distindos: (1) Distrito de Pedro Pereira 
localizado em Gouveia (área de estudo: 
Sub-bacias do Engenho da Bilia e 
Sepultura) , ocorrerá entre os dias 26 e 28 
de maio; (2) Distrito de Capitão Felizardo 
localizado em Conceição do Mato Dentro, 
(área de estudo: Sub-bacias do Santa 
Maria e Dona Inês), ocorrerá entre os dias 
26 e 28 de maio; (3) Sede de Presidente 
Juscelino no dia 2 de junho. 
 
Para auxiliar na divulgação do projeto e 
maior envolvimento das comunidades 
Marcelino sugere que seja apresentado na 
reunião do CMDRS 20/05, o projeto e o 
convite para as reuniões nos distritos. 
Marcos comenta que na mesma semana 
dia 21/05 ocorrerá a reunião do COPAM 
Jequitinhonha e será outra importante 
oportunidade para a divulgação e 
mobilização de atores regionais. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Confirmar as datas das 
oficinas, além disso, 
definir os atores para 
serem contactos, a fim 
de contribuir para a 
mobilização nesse três 
momentos. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Myr Projetos e 
participantes do 
SCBH Rio Paraúna. 

   
Responsável pelo registro:  Politácito Santos – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

 











   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH RIO TAQUARAÇU 

  



                                                                                                                 

SUBCOMITÊ RIO TAQUARAÇU 
Caeté – Nova União – Taquaraçu de Minas 

 

                                                                              
Ofício n°003/2015/SCBH RIO TAQUARAÇU 
  
                                                            Belo Horizonte, 07 de maio de 2015. 
  

Ref.: 46ª Reunião ordinária do Subcomitê Rio Taquaraçu  
 
Prezado (a) Senhor (a),  
 
Em continuidade às atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio 
Taquaraçu para o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 46ª 
reunião ordinária que será realizada no dia 15 de maio de 2015 (sexta-feira), 
no Largo do Rancho (beira do Rio Taquaraçu), Município de Taquaraçu de 
Minas, com início às 9h.  
 
Pauta  
 
Recepção de Conselheiros e Convidados; 
 
1.0. Status visita técnica obras de “intervenção de nascente”, duplicação BR 
381 – Apresentação prof. Tarcísio de Paula.  
 
2.0. Impactos das trilhas de Motocross nas nascentes do Rio Preto – 
Apresentação – Mariana Morales 

3.0. Estudos Acadêmicos na bacia do rio Taquaraçu, discussão sobre vazão, 

caracterização ambiental e disponibilidade de água no Taquaraçu no encontro 

com o Rio das Velhas. Apresentação turma de pós graduação da UFMG. 

4.0. Visita Viveiro de Mudas Langsdorff. 

5.0. Encaminhamentos e encerramento.  
 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 
representante poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por 
meio dos endereços eletrônicos: derza.nogueira@cbhvelhas.org.br ou 
gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br.  
 
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me.  
 
 
Atenciosamente, 
 
 

Mariana Morales 
Coordenadora Geral SCBH Rio Taquaraçu 

 



                                                                                                                                                
                                    
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Taquaraçu 

 
Reunião n° 46ª/2015 Próxima reunião: 47ª/2015 
Data: 15/05/2015 Data: 12/06/2015 
Horário: 9h00 Horário 9h00 
Local: Município de Taquaraçu 

de Minas 
Local: Município de Nova União 

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Walter Caetano Titular União Agropecuária Ind Com Import. Expor de 

Bebidas. 
Ademir Martins Bento Titular MACACA 
Ricardo Costa Carvalho Titular Copasa 
Matildes Lara Titular Prefeitura Taquaraçu  
Roberto Barbosa Titular Arcellor Mittal 
Bruna Raquel Cruz  Titular  Sec. Meio Ambiente Taquaraçu de Minas. 
Derza Aparecida Costa Nogueira Titular Instituto Guaicuy 
Tarcísio de Paula Cardoso Titular ACOMCHAMA 
Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado (a) Equipe de mobilização CBH Velhas 
Isabela Claret Torres Convidado (a) Geografia UFMG 
Adriana A. Santos Convidado (a) Geografia UFMG 
Tarciana Lima Cirino Convidado (a) IGC/UFMG 
Rodrigo S. Lemos Convidado (a) IGC/UFMG 
Antônio P. Magalhães Jr. Convidado (a) IGC/UFMG 
Jonas Rodrigo do Amaral Convidado (a) IGC/UFMG 
Paulo H. Costa Convidado (a) IGC/UFMG 
Cristiano Marques Convidado (a) IGC/UFMG 
Cecília S. Gomes Convidado (a) IGC/UFMG 
Letícia A. Faria de Oliveira Convidado (a) IGC/UFMG 
Gabriela M.S. Santos Convidado (a) Arcelor Mittal 
José Luiz C. Guimarães Convidado (a) EMATER-MG 
Maria do Perpetuo S. Pessoa Convidado (a) CODEMA 
Ocimar Carmo Silva Convidado (a) Pref. Santa Luzia 
Christian Novy Convidado (a) PMSL 
Deusdedite Ferreira de Aguiar Convidado (a) PMSL 
Maria da Conceição Bicalho Convidado (a) Escola Municipal 
Márcia Marques de Barros Convidado (a) Escola Municipal 
Vanuza Magalhães Convidado (a) Pref. Taquaraçu 
Hiarbas Ferreira da Silva Convidado (a) Prefeito Taquaraçu de Minas 
Nilton José de Almeida Convidado (a) Vereador 
José Augusto da Silva Convidado (a) Motorista 
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Ana Thereza Convidado (a) Jaguar Mining 
George Werner Convidado (a) Jaguar Mining 
Entidades ausentes 
Nomes:   
Hamilton Nunes  Titular EBQ 
Pedro Repolês Titular Secretaria Meio Ambiente e Agric. Nova União 
Hugo S. Gouveia Titular Secretaria Mun. Meio Ambiente de Caeté. 
Mariana Morales  Titular Instituto Pé de Urucum 
Gisele Maria dos Santos  Titular Sec. Educação Taquaraçu de Minas. 
Carmelita Meireles Suplente Centro Novo Horizonte 
Diermerson Neves Porto Titular SAAE Município de Caeté 
Carlos Magalhaes  Titular  Assoc. Comunitária de Roças Novas 
 
Pauta: 1.0. Status visita técnica obras de “intervenção de nascente”, duplicação BR 381 – Apresentação 

prof. Tarcísio de Paula.  
 
2.0. Impactos das trilhas de Motocross nas nascentes do Rio Preto – Apresentação – Mariana 
Morales 

3.0. Estudos Acadêmicos na bacia do rio Taquaraçu, discussão sobre vazão, caracterização 
ambiental e disponibilidade de água no Taquaraçu no encontro com o Rio das Velhas. 
Apresentação turma de pós-graduação da UFMG. 

4.0. Visita Viveiro de Mudas Langsdorff. 

5.0. Encaminhamentos e encerramento.  
 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados/ Encaminhamentos/OBS Responsável 

1.0. Status visita técnica obras de “intervenção de nascente”, duplicação BR 381 – Apresentação prof. Tarcísio de 
Paula.  
00:00:01 
00:41:08 

Sr. Ricardo Costa, agradece a presença de todos, em especial ao prof. 
Antônio Magalhães e os alunos de mestrado e doutorados da Universidade 
Federal de Minas Gerais, solicitou a todos que se apresentasse. Justificou 
ausência da Coordenadora do SCBH Rio Taquaraçu, Mariana Morales, por 
motivos de licença maternidade. Sr. Ricardo Costa fez uma pequena 
descrição da bacia do Rio Taquaraçu e suas especificidades, o rio 
Taquaraçu é formado pelos rios Preto (município de Nova União) e Vermelho 
(município de Caeté) e desagua no Rio das Velhas no município de Santa 
Luzia, território aproximadamente 800 Km², principais afluentes: Ribeirão da 
Prata, Rio de Peixes, Rio Preto, Rio Vermelho. A qualidade da água esta 
boa, comparados os afluentes do Rio das Velhas da região metropolitana, 
atribuímos esta preservação devido ao uso ocupação do solo, temos poucas 
indústrias na UTE e a estimativa de 15.000 há, temos como atividades 
econômicas a agropecuária. Dentro as atividades e ações promovidas pelo 
subcomitê, destacamos parcerias com UFMG para recuperação de áreas 
degradadas e matas ciliares, construção do centro sócio ambiental Novo 
Horizonte, parceria com linha de transmissão Neves/Mesquita, recuperação 
e cercamento de nascentes, construção viveiro de mudas Langsdorff, 
parceria Acelormittal e atualmente execução projeto hidroambiental 
“Recomposição de Matas Ciliares e Manutenção Florestal Bacia do Rio 
Taquaraçu”. O monitoramento de vazão do rio e realizada pela CPRM, os 
dados podem de acessados no site da ANA. O subcomitê atende as 
diretrizes do Regimento Interno do CBH rio das Velhas, tendo na composição 
representação dos três segmentos, poder público, usuários de água e 
sociedade civil. Os projetos aprovados para a UTE, como construção da 
MG20 interligado município de Santa Luzia ao município de Bom Jesus do 
Amparo, duplicação da BR381, captação de agua na bacia do rio Taquaraçu 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



para abastecimento da região metropolitana, atualização dos planos 
diretores dos municípios, podem trazer um novo planejamento para a bacia. 
Vamos dar continuidade à pauta, solicitou ao professor Tarcísio de Paula que 
apresentasse status de visita técnica a intervenção de nascente na 
construção e duplicação da BR381. O Sr. Tarcísio Cardoso, comenta sobre 
as características iniciais do trecho onde está sendo realizada a obra 
(presença das nascentes), escoamento da água, abastecimento das 
residências as propriedades no Condomínio Maravilhas que foram afetadas 
com a interferência direta no solo e supressão das nascentes presentes na 
área verificada na visita técnica realizada no dia 28 de abril de 2015. Fomos 
recebidos pelo Sr. Marlon Miranda que esclareceu que a intervenção só foi 
realizada após autorização do proprietário que demostrou interesse em 
explorar a área. O impacto causado a nascente e aos usuários a jusante, 
também ocorreu, por este uso não esta cadastrado no IGAM (campanha faça 
uso legal). Sr. Tarcísio Cardoso orientou que cerca de 40% do terreno é 
tomado de nascentes e esclarece também que o projeto de 
impermeabilização e inserção de malhas para infiltração da água no solo 
está correto, após esclarecimentos, o Sr. Marlon informa que será feito um 
projeto de recuperação de área degradada (PRAD) e nos locais visitados 
onde existem nascentes não haverá mais interferência. Sr. Tarcísio Cardoso 
solicita que seja feito uma manutenção/ descaracterização por parte da 
empresa visando à prevenção contra invasões de pessoas nas áreas que 
serão recuperadas e devolvendo as características do local, foi agendado 
para a próxima reunião ordinária do SCBH Rio Taquaraçu dia 12/06/2015, às 
nove horas, câmara de vereadores município de Nova União, apresentação 
de projeto para recuperação da área degradada para acompanhamento dos 
conselheiros. Sr. Tarcisio Cardoso esclareceu que, não dá para recuperar da 
forma que foi encontrada, mais mesmo assim, esperamos que faça o 
possível para minimizar o impacto. As fotos da visita técnica estão 
disponíveis no CBH Rio das Velhas para pessoas que precisarem de 
esclarecimentos. Sr. Rodrigo Lemos, pergunta como ficou o processo de 
outorga da duplicação BR 381. Sr. Walter Caetano esclarece que é feito o 
estudo de campo em relação às intervenções; desvio, Bueiros, mudança de 
rodovia, etc... E este estudo é encaminhado a SUPRAM, este analisa e 
aprova. Derza Nogueira informa que o DNIT possui outorga do trecho sete, 
que é duplicação do trecho do município de Caeté até município de Bom 
Jesus do Amparo, que este processo de outorga não foi encaminhado para 
parecer do CBH rio das velhas. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
. 

2.0. Impactos das trilhas de Motocross nas nascentes do Rio Preto – Apresentação – Mariana Morales 

00:41:08 
00:43:10 

Srª Mariana Morales solicitou que informassem os conselheiros sobre o 
impacto que esta acontecendo na cabeceira do rio preto, área do parque 
nacional da serra do cipó, sobre propostas de criação de trilhas de moto 
cross. Para que seja ponto de pauta para as próximas reuniões, solicitando 
apresentação do plano de manejo do parque Serra do Cipó para ampliarmos 
as discursões.   

Solicitar 
apresentação do 
Plano de Manejo 
Serra do Cipó – 
equipe de 
mobilização.  

3.0. Estudos Acadêmicos na bacia do rio Taquaraçu, discussão sobre vazão, caracterização ambiental e 
disponibilidade de água no Taquaraçu no encontro com o Rio das Velhas. Apresentação turma de pós-graduação da 
UFMG. 

00:50:03 

02:12:43 

Professor Antônio Magalhães, esclareceu sobre objetivo dos estudos na bacia 
do Rio Taquaraçu, Informou ser professor do departamento de geografia, 
dizendo que está trabalhando bacias hidrográficas e por sugestão do Rodrigo 
Lemos, estagiário docente na disciplina, a ideia é fazer um estudo que seja 
útil para ser consultado pelos conselheiros e que possa ser seja publicado 
sobre o conflito pelo uso da água e a proposta de construção de reservatório 
captação de água para abastecimento região metropolitana. Foi solicitado aos 
presentes que se manifestassem de acordo com os temas pertinentes aos 
interesses de gestão de recursos hídricos. Primeiro tema envolve o interesse 
de construção de barragem de captação de água da bacia do rio Taquaraçu, 
como estão sendo desenvolvidos os estudos de impactos ambientais e 

 



licenciamento da área, quais as expectativas da COPASA. Ricardo Costa 
esclareceu que ainda não existe confirmação formalizada pela COPASA 
desta captação, mais já existem estudos de viabilidade de captação de 
2m3p/seg. armazenados em represa no baixo rio Taquaraçu. Solicitado 
informações no setor de hidrogeologia, constatado que já existem vários 
estudos em andamento ainda não foram concluindo. Reforçou que o 
subcomitê da bacia do Rio Taquaraçu, esta solicitando informações sobre a 
proposta e de que gostaria de participar do dialogo para melhor entendimento 
dos processos previsto para conservação ambiental e produção de água de 
qualidade para abastecimento da região metropolitana. Esta solicitação foi 
encaminhada para diretoria da COPASA, mais não foi obtido retorno. Se 
realmente for mantido a proposta de captar 2m3p/s, terá que ser um lago de 
tamanho considerável para armazenar esta água, envolvendo a 
desapropriação e os investimentos em recuperação de matas ciliares, 
nascentes, áreas de recarga e no tratamento do esgotamento sanitário dos 
três municípios. Prof. Antônio Magalhães, perguntou, até que ponto a 
construção desde reservatório aumenta oferta de água para região 
metropolitana, ou se bacia existem problemas mais profundos que a captação 
da COPASA, consegue atribuir o problema da escassez é só um problema de 
falta de chuva? Ricardo Costa disse que o problema hoje da crise hídrica, e 
que os reservatórios disponíveis não conseguem mais abastecer a região 
metropolitana, atribui a própria redução de chuva, por isto se esta buscando 
novas alternativas, como captação na bacia do rio Jaboticatubas e rio 
Taquaraçu, disse que já está ciente que já existem vários usos nestas bacias 
como: Barragem da Belgo, lançamento de esgoto nos rios, produtores rurais 
que fazem uso para irrigação, conflito pelo uso da água, captação para 
abastecer os municípios, etc. Em 36 anos de COPASA, tem observado que a  
expansão urbana cresceu muito e de forma desordenada, a preservação 
destes mananciais não foram levados a sério, se pensou que o  estado de 
Minas Gerais era a caixa de água do país e  que água nunca iria faltar. A 
forma de gestão aplicada não foi eficiente, houve muito desperdício. Rodrigo 
Lemos, disse que o que motivou o grupo fazer estudos na bacia do rio 
Taquaraçu, foi justamente esta pratica de gestão, todas as áreas dos 
reservatórios foram degradados, perguntando que será que a bacia do rio 
Taquaraçu suporta esta captação? Já que é um território que esta em estágio 
de desenvolvimento, e especulação imobiliária crescente, pode acontecer 
com a bacia do Rio Taquaraçu o que aconteceu com os mananciais do Rio 
Manso, Vargem das Flores, Serra azul, falta de gestão eficaz. Walter 
Caetano, o interesse pela região, despertou-se depois do projeto do anel 
rodoviário já existem usos importantes como: agricultura, pecuária, três 
milhões de pés de banana, é necessária muita água para irrigação. Terá 
restrição de usos? E o déficit habitacional é muito grande, certamente vamos 
sofrer com esta pressão. Deusdedite Ferreira, disse que é necessário voltar 
atenção para a bacia, há um componente que temos que analisar é a perda 
atualmente de 40% de água tratada e este custo vergonhosamente e 
repassado para a população, comparado com o Japão de apenas 3%, temos 
que avançar fazer levantamentos de todos os usos a montante, para analisar 
o que seria outorgável. Segundo Ademir Bento, o Rio Taquaraçu depende de 
dois contribuintes importantes e se não houver conservação da bacia, não 
haverá água para esta demanda. Estamos acompanhando as proposta de 
dois chacreamentos enormes que vão demandar muita água e tratamento de 
esgoto, estamos vivenciando a troca de áreas produtivas, pela ocupação 
desordenada. Desenvolvimento tem que acontecer de cima para baixo e não 
de baixo para cima. Tarcísio de Paula, disse que hoje avançamos muito nas 
discursões sobre as questões ambientais, somos mais respeitados. Hoje o 
IGAM não tem controle da quantidade de poços artesianos são perfurados, 
todos precisam de água, o tema em discursão é a crise hídrica, se o IGAM 
não tomar postura da situação a tendência é de agravar. Poços perfurados 
sem outorga estão provocando secamente de nascentes e cisternas, acha 
que conscientização pode anemizar o conflito. José Luis, disse que o perfil 
dos produtores rurais da região depende de água de chuva, para manter suas 
atividades econômicas, segundo ele ainda não estamos no estagio de conflito 
do Ribeiro Bonito. Temos muitos chacreamentos, sempre solicitando 



fornecimento de água, coleta de lixo e tratamento de esgoto, temos muitos 
sitiantes residentes em Belo Horizonte, que não se envolve nestas 
discussões, estão preocupados em encher suas piscinas e aproveitar final de 
semana. Temos que conscientizar as pessoas do uso racional da água e 
incrementar políticas públicas sérias. Os usos de águas nos territórios não 
são cadastrados, as pessoas utilizam muito agua de nascentes e cisternas 
em suas atividades diárias e para consumo humano. Segundo Rodrigo 
Lemos, argumenta sobre o que a captação de agua na bacia do rio 
Taquaraçu, pode trazer de positivo para a UTE. Para Walter Caetano hoje no 
município de Nova União, há produtores rurais muito mais conscientes em 
relação à preservação ambiental, o projeto de recuperação ambiental 
financiado pelo recurso da cobrança pelo uso da água vem agregando e 
acelerando este processo. O projeto esta com uma lista de pessoas 
disponibilizando suas áreas de nascentes e mata ciliares para recuperação e 
preservação. Seria alternativa a bolsa verde, mais foi um fiasco, temos como 
referencia projeto pagamentos por serviços ambientais o município de 
Extrema o qual o modelo não foi replicado. A bacia do Rio Taquaraçu 
avançou muito com a recuperação das nascentes e matas ciliares, temos que 
comtemplar a produção de água e integrar as ações entre os municípios 
através dos planos diretores. Disse Rodrigo Lemos, como avaliar o impacto 
para o Rio das velhas, diminuindo a vazão do rio Taquaraçu com a captação 
e reservatório sendo que o Rio das Velhas começa a melhorar sua qualidade 
de água quando recebe as águas do Rio Taquaraçu. Disse Walter Caetano, 
acho relevante diagnosticar a questão do tratamento do esgoto dos 
municípios da bacia, o município de Nova União está com as obras 
concluídas e não operante, as obras no município de Caeté os projetos estão 
no papel, obras executivas no município de Taquaraçu de Minas paralisadas. 
Hoje os planos e recursos não conseguem atender uma população de 20 mil 
habitantes, como fazer gestão de qualidade para captação de água para 
abastecimento região metropolitana. Deusdedite Ferreira, o município 
contratou fundação Getúlio Vargas, para elaboração do PMSB do município 
de Santa Luzia o qual apontou para uma renovação da concessão 
fornecimento de água e tratamento de 90% do esgoto ate 2019. O plano 
sugere três pontos de captação na bacia do rio das velhas, Rio das Velhas a 
montante da foz do Ribeirão Caeté Sabará, Ribeirão Vermelho e rio 
Taquaraçu captação de 0,4m3p/s. Segue assim como sugestão que toda 
meta de redução de perda será investido na recuperação e preservação das 
nascentes. Assim Walter Caetano sugere que esta ata seja enviada para o 
ministério publico com copias para as comarcas de Caeté e Sabará para 
conhecimento. Antônio Magalhães destaca cinco dimensões que mais se 
destacaram: Educação ambiental de forma mais ampla; proteção dos 
mananciais atendendo a legislação e proteção das nascentes e área de 
abrangência; controle dos usuários de água precisa de cadastramento para 
levantar quanto de água é usado; dimensão técnica, busca de eficiência para 
evitar desperdiço; ordenamento territorial integração em municípios nos 
planos diretores uso e ocupação do solo. Disse que para encerar, sente que 
falta algo que é vontade política, gestão, políticas públicas. Conclui dizendo, 
conhecimentos temos, muitos estudos, tem que ter vontade politica, aplicação 
dos instrumentos, gerir território da bacia como todo. Senão houver vontade 
politica não adianta muito todo o nosso esforço. 

4.0. Visita Viveiro de Mudas Langsdorff. 
 Prof. Tarcísio explica a proposta de implantação do viveiro de mudas nativas 

na bacia do rio Taquaraçu; o Subcomitê do Rio Taquaraçu, desenvolve 
trabalhos pontuais de recuperação ambiental nos municípios que compõe a 
sub-bacia e diagnosticou a necessidade de trabalhar a recuperação das 
matas ciliares e nascentes da região A ideia é fazer o reflorestamento das 
matas utilizando plantas nativas da Bacia do Rio das Velhas. Durantes as 
reuniões de trabalho do Subcomitê para elaboração do Plano de 
Recuperação Ambiental para esta sub-bacia foi proposto para os conselheiros 
e convidados à criação de um viveiro de mudas. A bacia do Rio Taquaraçu 
tem cidades com áreas de agropecuária e o desmatamento avança na região. 
“As nascentes estão secando nessas áreas. O assoreamento está 

 



aumentando por conta do desmatamento para criar áreas de pastagem. Com 
a recuperação da mata ciliar por meio dessas mudas que virão dos viveiros, 
evitamos o assoreamento e aumentamos a vazão e a qualidade da água na 
região”. Acelormittal cedeu uma área de 1.275 m² ao Programa de 
Recuperação Ambiental da Bacia Hidrográfica do Rio Taquaraçu. O espaço 
abriga um centro de apoio e um viveiro de 588,6 m² para o plantio de quase 
24 mil mudas de árvores de espécies do Cerrado e da Mata atlântica. O 
Subcomitê do Rio Taquaraçu é responsável pela parte técnica da instalação 
do viveiro, dando suporte na escolha das mudas e no diagnóstico das áreas a 
serem recuperadas. O nome do Viveiro é em homenagem Expedição 
Langsdorff foi uma expedição russa organizada e chefiada pelo barão Georg 
Heinrich Von Langsdorff, médico alemão naturalizado russo, que percorreu 
entre os anos de 1824 a 1829, mais de dezesseis mil quilômetros pelo interior 
do Brasil, fazendo registros dos aspectos mais variados de sua natureza e 
sociedade, constituindo o mais completo inventário do Brasil no século XIX, 
pesquisador, cientista que visitou a região da bacia do rio Taquaraçu no ano 
de 1824, identificou fauna e flora registrando em seu diário, já preocupado 
com os impactos vistos na região como: queimadas, desmatamentos, 
contaminação nos cursos d’água. 

5.0. Encaminhamentos e encerramento. 
 • Providenciar apresentação do plano de manejo parque Nacional 

Serra do cipó. Equipe de mobilização. 

• Enviar atas para conhecimento ministério publico com copias para as 
comarca de Caeté e Sabará. Aprovação dos conselheiros. 

 

Responsável pelo 
registro:  

Derza Nogueira - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 

https://pt.wikipedia.org/wiki/R%C3%BAssia
https://pt.wikipedia.org/wiki/Georg_Heinrich_von_Langsdorff
https://pt.wikipedia.org/wiki/Georg_Heinrich_von_Langsdorff
https://pt.wikipedia.org/wiki/1824
https://pt.wikipedia.org/wiki/1829
https://pt.wikipedia.org/wiki/Brasil
https://pt.wikipedia.org/wiki/S%C3%A9culo_XIX








                                                                                                                                 

SUBCOMITÊ RIO TAQUARAÇU 
Caeté – Nova União – Taquaraçu de Minas 

 

                                                                              
Ofício n°005/2015/SCBH RIO TAQUARAÇU 

  
                                                                                       Belo Horizonte, 03 de junho de 2015. 
  

Ref.: 47ª Reunião ordinária do Subcomitê Rio Taquaraçu  
 

Prezado (a) Senhor (a),  
 
Em continuidade às atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Taquaraçu para o 
ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 47ª reunião ordinária que será realizada no 
dia 12 de junho de 2015 (sexta-feira), Câmara de Vereadores Município de Nova União, 
localizado na Av. José Afonso Fernandes, Nº 825, Centro, Município de Nova União, com 
início às 9h.  
Pauta  
 
Recepção de Conselheiros e Convidados; 
 
Aprovação da ata 45ª reunião ordinária. (leitura prévia) 
 
1.0. Semana do Rio das Velhas: Encontro de Subcomitês/FestiVelhas; (Inscrição dos 

participantes) 
 

2.0.     Apresentação do Plano de recuperação de área degradada – PRAD, para área de 
nascentes BR 381 – Bacia do Rio Taquaraçu – Sinara Costa; 

3.0.    Apresentação resumida de execução do projeto hidroambiental da Bacia do Rio 
Taquaraçu/encaminhamentos do subcomitê. Thiago Batista Campos – AGB Peixe Vivo. 

4.0.     Chamamento de Projetos – CBH Rio das Velhas, em atendimento aos procedimentos 
estabelecidos pela Normativa CBH Velhas Nº 01, de 11 de fevereiro de 2015; 
 
5.0.    Apresentação demanda de projeto – Implantação de fossas sépticas econômicas em 
áreas rurais município de Taquaraçu de Minas – José Luís / Emater (à confirmar); 
 
6.0.    Assinatura de parceria SCBH Rio Taquaraçu (Viveiro de Mudas Langsdorff) com a 
Jaguarminig. 
 
7.0.    Encaminhamentos e encerramento.  
 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio dos endereços 
eletrônicos: derza.nogueira@cbhvelhas.org.br ou gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br.  
 
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me.  
 
 
Atenciosamente, 

  
Mariana Morales 

Coordenadora Geral SCBH Rio Taquaraçu 



                                                                                                                                                
                                    
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Taquaraçu 

 
Reunião n° 47ª/2015 Próxima reunião: 48ª/2015 
Data: 12/06/2015 Data: 10/07/2015 
Horário: 9h00 Horário 9h00 
Local: Município de Nova União Local: Município de  

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Mariana Morales  Titular Instituto Pé de Urucum 
Ademir Martins Bento Titular MACACA 
Pedro Repolês Titular Secretaria Meio Ambiente e Agric. Nova União 
Ricardo Costa Carvalho Titular Copasa 
Bruna Raquel Cruz  Titular  Sec. Meio Ambiente Taquaraçu de Minas 
Carmelita Representante – Karina Meireles Suplente Centro Novo Horizonte 
Carlos Magalhaes  Titular  Assoc. Comunitária de Roças Novas 
Derza Aparecida Costa Nogueira Titular Instituto Guaicuy 
Tarcísio de Paula Cardoso Titular ACOMCHAMA 
Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado (a) Equipe de mobilização CBH Velhas 
José Luiz C. Guimarães Convidado (a) EMATER-MG 
Thiago Batista Campos Convidado (a) AGB Peixe Vivo 
Sinara Z. S. Costa Convidado (a) ECB 
Marcelo Miranda Convidado (a) ECB 
Ângelo Giovani Vieira Convidado (a) GOS Florestal 
Alessandro Vanini Convidado (a) GOS Florestal 
Marcelo Marcelino dos Santos Convidado (a) Vereador 
Entidades ausentes 
Nomes:   
Hamilton Nunes  Titular EBQ 
Walter Caetano Titular União Agropecuária Ind Com Import Expor de 

Bebidas 
Roberto Barbosa Titular Arcellor Mittal 
Hugo S. Gouveia Titular Secretaria Mun. Meio Ambiente de Caeté 
Matildes Lara Titular Prefeitura Taquaraçu  
Gisele Maria dos Santos  Titular Sec. Educação Taquaraçu de Minas 
Diermerson Neves Porto Titular SAAE Município de Caeté 
 

REGISTRO DE REUNIÃO 



Pauta: Aprovação da ata 45ª reunião ordinária. 
1.0. Semana do Rio das Velhas: Encontro de Subcomitês/FestiVelhas; (Inscrição dos 
participantes) 
2.0.     Apresentação do Plano de recuperação de área degradada – PRAD, para área de 
nascentes BR 381 – Bacia do Rio Taquaraçu – Sinara Costa; 
3.0.    Apresentação resumida de execução do projeto hidroambiental da Bacia do Rio 
Taquaraçu/encaminhamentos do subcomitê. Thiago Batista Campos – AGB Peixe Vivo. 
4.0.     Chamamento de Projetos – CBH Rio das Velhas, em atendimento aos procedimentos 
estabelecidos pela Normativa CBH Velhas Nº 01, de 11 de fevereiro de 2015; 
5.0.    Apresentação demanda de projeto – Implantação de fossas sépticas econômicas em áreas 
rurais município de Taquaraçu de Minas – José Luís / Emater (à confirmar); 
6.0.    Assinatura de parceria SCBH Rio Taquaraçu (Viveiro de Mudas Langsdorff) com a 
Jaguarminig. 
7.0.    Encaminhamentos e encerramento.  
 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados/ Encaminhamentos/OBS Responsável 
1.0. Semana do Rio das Velhas: Encontro de Subcomitês/FestiVelhas; (Inscrição dos participantes) 

00:03:07 
00:18:00 
 

Srtª Mariana Morales, agradece a presença de todos conselheiros, e solicita 
aprovação da ata da 45ª reunião ordinária, esta aprovada sem alterações. 
Srtª Derza Nogueira, convida os coordenadores das entidades de usuários, 
sociedade civil e poder publico à participar do V encontro de subcomitês, 
agendado para os dias 02 e 03/07, município de Itabirito, onde será discutido 
os seguintes temas; autonomia dos subcomitês, plano diretor, plano de 
aplicação e debates. Os conselheiros (as) Srtª Matildes Lara, Ricardo Costa 
e Mariana Morales, confirmaram participação. 

 
 
 
 
. 

2.0.    Apresentação do Plano de recuperação de área degradada – PRAD, para área de nascentes BR 381 – Bacia do 
Rio Taquaraçu – Sinara Costa; 
00:19:21 
01:07:05 

Srtª Sinara Costa, explica que a proposta de recuperação de área degradada 
da nascente degradada, não seria PRAD (área de cerrado) e sim PTRF mais 
especifico para bioma de floresta Mata Atlântica, que considera 
características bióticas e abióticas para o planejamento da reconstituição da 
flora em determinada área, considera-se particularmente o bioma e a 
fisionomia especifica. A área do presente projeto, esta localizada próxima à 
estaca 945, lado esquerdo da rodovia BR 381, considerando-se área de 
servidão do DNIT, possuindo aproximadamente 5.13000m2. A área em 
questão encontra-se descoberta de vegetação devido a serviços de 
terraplenagem executados para instalação de futura Usina de Solos. Na 
ocasião, como era interesse do proprietário limítrofe, foi executado um pátio 
que posteriormente seria utilizado por ele para usos diversos. Assim que 
informado pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Taquaraçu que na 
área existia um olho d’água não cadastrado junto aos órgãos ambientais, o 
Consórcio ECB-Mota-Engesur paralisou suas atividades e se propôs a 
reconstituir a área alterada. É importante frisar que apesar de toda a 
movimentação de solo executada não foi realizada supressão de espécimes 
arbóreos no local. A prática da Regeneração Natural consiste no isolamento 
completo da área através de uma cerca de arame farpado, com o objetivo de 
evitar a entrada de animais como equinos, bovinos e muares, máquinas e 
visitantes que possam prejudicar o desenvolvimento da regeneração natural 
através do pastoreio com podas indesejáveis, bem como também por meio 
da compactação do solo pelo pisoteio ou trânsito de animais, máquinas e 
pessoas. Tendo em vista que a área objeto do projeto se encontra totalmente 
desprovida de qualquer cobertura vegetal, deverá ser esparramada em 
cobertura uma camada de material de limpeza + solo superficial removido de 
faixa de implantação da rodovia, rico em sementes de espécies florestais 
nativas em estado; as quais proporcionarão a formação de uma cobertura 
vegetal composta de espécies vegetais rasteiras, arbustivas e arbóreas. 
Para obter um maior êxito com a Regeneração Natural, deve-se esparramar 
em cobertura uma camada fina de serapilheira na área em questão, tendo 
em vista que nas proximidades da área a ser reabilitada ambientalmente 
existem extensas áreas de mata nativa. A prática da Regeneração Natural 

 



consiste no isolamento completo da área através de uma cerca de arame 
farpado, com o objetivo de evitar a entrada de animais como equinos, 
bovinos e muares, máquinas e visitantes que possam prejudicar o 
desenvolvimento da regeneração natural através do pastoreio com podas 
indesejáveis, bem como também por meio da compactação do solo pelo 
pisoteio ou trânsito de animais, máquinas e pessoas. 
Etapas de Execução 
Abertura das covas e adubação: A locação das covas será feita utilizando-se 
estacas com comprimento mínimo de 1,20 metros, as quais posteriormente 
servirão para tutoramento e identificação das mudas. As covas serão locadas 
seguindo o espaçamento descrito anteriormente, executando o alinhamento 
das mesmas, de maneira aleatória. As covas serão abertas com dimensões 
de 0,50 x 0,50 x 0,50 metros. Durante a abertura das covas, será separada a 
terra dos primeiros 20,00 cm, deixando de um lado e colocada a dos 30,00 
cm de outro lado. Com as covas abertas, serão aplicados 500 gramas de 
calcário dolomítico, de modo que o fundo e os lados da cova fiquem 
totalmente cobertos pelo mesmo. 
Plantio das Mudas: Remover completamente a embalagem (saquinho) das 
mudas, tendo o cuidado para não desmanchar o torrão. 
Com o auxílio de uma ferramenta adequada (enxadão) fazer uma nova cova 
no centro da cova anteriormente aberta e colocar a muda, chegando-se a 
terra retirada ao redor do torrão da mesma, pressionando-a, para firmeza da 
muda. Após as etapas do plantio, propriamente dito, fazer o embaciamento 
da muda, ou seja, chegar terra em volta da cova, deixando com o formato de 
uma bacia para melhor captação da água das chuvas.  
Tutoramento das Mudas: Após o plantio, as mudas deverão ser tutoradas 
com as estacas de 1,20 metros utilizadas para locação das covas, visando o 
crescimento uniforme e ereto das mudas, além de identificar as mesmas no 
primeiro estágio de crescimento.  O tutoramento consiste na fixação das 
mudas nas estacas, amarrando-as com barbante ou similar, tendo-se o 
cuidado de não provocar o estrangulamento da muda com o seu 
crescimento, usando-se para tanto o nó em forma de oito, que permite o 
crescimento normal da muda.  As estacas deverão ser pintadas de branco, 
para maior identificação e proteção da muda.   
Manejo Pós Plantio: Nos primeiros 15 dias, ou se for necessário por período 
maior, serão realizadas irrigações periódicas, pelo menos uma vez de dois 
em dois dias na falta de precipitações pluviométricas constantes na região.                                         
Replantio das mudas nos locais onde o seu desenvolvimento estiver 
comprometido. Com esta finalidade serão mantidas no local do 
empreendimento mudas de espera, com porte e qualidade semelhantes às 
usadas no plantio. Antes da substituição da muda morta, é importante que se 
verifique a causa de sua morte, para que o fato não se repita, 
comprometendo o projeto. Tutoramento das mudas replantadas e, visando o 
crescimento uniforme e ereto das mudas em desenvolvimento, bem como 
também, que as mesmas não venham a sofrer danos mecânicos através de 
intempéries da natureza, deverão ser tutoradas anualmente.  
Manutenção do Plantio: A manutenção de bosques heterogêneos de 
essências nativas é muito mais simples que um homogêneo de essências 
exóticas, porque é um ecossistema em equilíbrio. Apenas na fase inicial, nos 
2,0 ou 3,0 primeiros anos da implantação, exigem cuidados, principalmente 
com a infestação de plantas daninhas e formigas. As plantas devem crescer 
livremente, não devendo efetuar-se podas de qualquer natureza. Sr. Tarcísio 
solicita que seja bem protegido o acesso a área para que haja invasão e 
ocupação da área de nascente e que seja sinalizada com placa a área em 
recuperação. Srtª Mariana Morales solicita visita à área recuperada e tentar 
dialogar com proprietário e tentar convence-lo da importância de recuperar 
sua área de APP. Ficou como encaminhamento agendamento de reunião 
com proprietário. 

3.0.    Apresentação resumida de execução do projeto hidroambiental da Bacia do Rio Taquaraçu/encaminhamentos do 
subcomitê. Thiago Batista Campos – AGB Peixe Vivo. 



01:04:17 
02:02:04 

Segundo Sr. Thiago Campos, a 2ª etapa do projeto caminha para o período 
final, faltam 3 meses para finalização do projeto e já foram desembolsados 
70% do valor de 2.659.000,00 e espera-se que nos próximos meses, após 
atendimento a adequações solicitadas pela AGP, serão repassados mais 10% 
chegando nos 80%, lembrando que 5% é destinado a desmobilização. Houve 
muitos atrasos na execução do projeto e puxou a curva de desempenho para 
baixo. Os produtos básicos seriam 133 hectares de plantio, 20 meses de 
manutenção e realização de 62.000 metros de cerca. Foram cadastrados 34 
produtores e já foram atendidos 44, 2 produtores desistiram, ponto de vista da 
AGB resultado é satisfatório e pela aceitação, aderência e novos 
interessados, somam como resultados positivos. Os arquivos das topografias 
das novas áreas estão disponíveis na sede da AGB, para pessoas que 
queiram consulta-los. Posso enviar lista dos produtores cadastrados para 
conhecimento dos conselheiros. No primeiro ano foram utilizadas mudas de 
pequeno porte e devido a estiagem houve muitas perdas. Dos 133 hectares 
previstos foram plantados 124 hectares, foram orientados a não serem 
executados, para evitar a perdas de mudas. A redução de área de APP pelo 
novo código florestal, também influenciou na diminuição de áreas 
cadastradas. As cercas foram construídas dentro do padrão do TR, alguns 
proprietários desistiram das cercas por não possuírem animais. Sr. Thiago 
Campos citou áreas que foram recuperadas da bacia do rio São Francisco, 
que por falta de manutenção, não houve um bom resultado. Houve varias 
falhas, mais vamos tentar chegar com menos problemas possíveis. Para 
avaliação da execução dos projetos fica como encaminhamento 
agendamento de reunião entre as seguintes entidades: AGB Peixe Vivo, CBH 
rio das Velhas, SCBH Rio Taquaraçu, CTPC e GOS Florestal. Equipe de 
mobilização ira agendar reunião. 

 

4.0.     Chamamento de Projetos – CBH Rio das Velhas, em atendimento aos procedimentos estabelecidos pela 
Normativa CBH Velhas Nº 01, de 11 de fevereiro de 2015; 
02:03:13 
02:30:12 

Srtª Mariana Morales, foi aberto edital para apresentação de demanda de 
projeto para UTE bacia do Rio Taquaraçu, teríamos de apresentar demanda 
simples atendendo o chamamento que seria Objetivo, Metas, Área de 
Abrangência, Relevância do Projeto para UTE, Resultados Esperados. 
Podemos apresentar demandas incorporando a rubrica de saneamento, 
projeto de prefeitura e Hidroambiental. Poderíamos agendar um Grupo de 
Trabalho, para discutir e definir a demanda. 

 

5.0.    Apresentação demanda de projeto – Implantação de fossas sépticas econômicas em áreas rurais município de 
Taquaraçu de Minas – José Luís / Emater; 
 Sr. José Luís, apresenta demanda de construção de fossas sépticas no 

município de Taquaraçu de Minas que será incorporado na demanda do 
projeto Hidroambiental da bacia do rio Taquaraçu. 

 

6.0.    Assinatura de parceria SCBH Rio Taquaraçu (Viveiro de Mudas Langsdorff) com a Jaguarminig. 
 Srtª Mariana Morales informa sobre contrato firmado com a Jaguarminig para 

produção de mudas, esta aguardando a devolução do contrato assinado. 
 

7.0.    Encaminhamentos e encerramento.  
 • Agendamento de reunião com proprietário nascente BR381. Mariana Morales. 

• Agendamento de reunião, AGB Peixe Vivo, CBH Rio das Velhas, SCBH Rio Taquaraçu, 
GOS Florestal e CTPC. Equipe de mobilização. 

• Enviar para a coordenação do SCBH rio Taquaraçu, lista dos novos produtores rurais que 
aderiram ao projeto. Thiago Campos – AGB Peixe Vivo. 

Responsável pelo 
registro:  

Derza Nogueira - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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SCBH NASCENTES 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício N° 05/2015 – SCBH Nascentes 
 

   Ouro Preto, 30 de abril de 2015. 
 

 
Ref.: 7° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 
Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo SCBH Nascentes, convidamos para a 7° 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 08 de maio de 2015 (sexta-feira), na Fundação 

Gorceix (Auditório Israel Pinheiro), localizada na Rua Carlos Walter Marinho Campos, n° 57, 

Vila Itacolomy - Ouro Preto/ Minas Gerais, com início às 09h. 

 
 
Pauta: 
 
09h00 às 09h15 – Recepção dos (as) Conselheiros (as) e Convidados (as) / Café; 

09h15 às 09h30 – Discussão e aprovação da ata: 09/04/2015 (em anexo); 

09h30 às 11h00 – Informes:  

 Plenária CBH Rio das Velhas (13/05/2015); 

 Semana do Rio das Velhas (02 a 04 de julho); 

 Situação do Parque Natural Municipal das Andorinhas; 

 Status Plano Municipal de Saneamento Básico de Ouro Preto; 

 Projeto Hidroambiental SCBH Nascentes; 

 Projeto Hidroambiental do Alto são Francisco; 

11h00 às 11h45 – As Unidades de Conservação da UTE Nascentes na perspectiva de uma 

visão integrada com o PDRH-Rio das Velhas.   

11h45 às 12h00 – Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio do endereço eletrônico 

fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

 

Atenciosamente, 

 

 

Ronald de Carvalho Guerra 

Coordenador Geral do SCBH Nascentes 



 

                                                                                                                                               
Objeto: 7° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes 

 

Reunião N°: 004/2015 Próxima reunião: 005/2015 

Data: 08/05/2015 Data: 11/06/2015 

Horário: 09h00 Horário 09h00 

Local: 
Fundação Gorceix-Ouro 
Preto  

Local: 
Fundação Gorceix-Ouro Preto 

 

Conselheiros(as)/ Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Ronald de Carvalho Guerra Titular Associação Quadrilátero das Águas 

Marco Antônio Ferreira Pedrosa Titular Fundação Gorceix 

Ivana Célia Oliveira Titular BEMIL 

Jurandir José dos Santos Suplente ONG Brigada 1 

Heloísa Cristina França Cavallieri Pedrosa Titular SAAE Itabirito 

Rayssa G. de Souza Suplente Jaguar Mining 

Fellipe Ramos Baptista Titular Pedreira Irmãos Machado 

Carlos Eduardo da Silva Suplente Rodol 

Penha Aparecida Vicente Titular Secretaria de Meio Ambiente de Ouro Preto 

Carlos Lucchi Rocha Suplente Ass. Com. Artesões e Agricultores de Maciel 

Fabíola de Pena Forte Nonato Titular Secretaria de Meio Ambiente de Itabirito 

Maria Aparecida de Souza Suplente COPASA 

Alberto Vieira de Melo Matos Titular Instituto Estadual de Florestas 

Josefa Monteiro Convidada Associação Quadrilátero das Águas 

Sheila Adriana da Silva Convidada Associação CVRD 

Enedina de Fátima Convidada Associação CVRD 

Amanda Amorim Convidada Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Fernanda Oliveira Convidada Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Edenir Ubaldo Monteiro Titular Fundação Aleijadinho 

Maria das Graças de Melo Ferreira Titular APAOP 

Renato Júnior Constâncio Suplente CEMIG 

Marina Caldeira Tonucci Titular SEMAE – Ouro Preto 

Vander Luiz de Paula Suplente Santo Antônio do Leite 

José Luiz Esteves dos Santos Suplente Sindicato Rural de Itabirito 

Francisco de Assis G. da Silva Titular Câmara Municipal de Ouro Preto 

Erika Curtiss dos Santos Suplente Secretaria de Meio Ambiente de Ouro Preto 

Júlia Cecília Martins Braga Suplente Instituto Estadual de Florestas 

 

Registro de Reunião – SCBH Nascentes 



Pauta: 

- Discussão e aprovação da ata: 09/04/2015 

- Informes: 

- Plenária CBH Rio Velhas(13/05/15) 

- Semana do Rio das Velhas (02 a 04 de julho). 

- Situação do Parque Natural Municipal das Andorinhas, 

- Status Plano Municipal de Saneamento Básico de Ouro Preto 

- Projeto Hidroambiental SCBH Nascentes. 

- Projeto Hidroambiental do Alto São Francisco 

- As Unidades de Conservação da UTE Nascentes na perspectiva de uma visão integrada 

com o PDRH-Rio das Velhas.   

- Discussões, encaminhamentos, outros.    

 

Gravação: Resumo dos assuntos tratados: Encaminhamentos/OBS: Responsável: 

1. Aprovação das Atas-Reuniões realizadas em 27/04/15 

00:58--6:13 

Ronald Guerra agradece a presença de todos. 

Salienta a importância da presença da Vale como 

Conselheiro no Subcomitê Nascentes.  Alberto 

Vieira-IEF solicita uma pequena alteração na ata. 

x x 

       Informes: Plenária CBH Rio das Velhas (13/05/2015);Semana do Rio das Velhas (02 a 04 de julho); 

      Situação do Parque Natural Municipal das Andorinhas; 

      Status Plano Municipal de Saneamento Básico de Ouro Preto; 

      Projeto Hidroambiental SCBH Nascentes; 

      Projeto Hidroambiental do Alto são Francisco; 

06:30--32:18 

Plenária CBH Velhas: Fernanda Oliveira-Equipe 
de Mobilização CBH Rio das Velhas, informa que 
a Plenária do CBH Rio das Velhas será realizada 
no dia 13 de maio de 2015, às 13h30, em Belo 
Horizonte.  

x x 

Semana do Rio das Velhas: Fernanda Oliveira 
informa que o aniversário do CBH Rio das Velhas 
é no mês de junho e que em todos os anos é 
realizado nesse período a Semana do Rio das 
Velhas, que inclue muitas atividades e oficinas. 
Informa que  também é realizado o Encontro de 
Subcomitês no início do ano, mas nesse ano 
será realizado uma programação diferente, pois a 
proposta é de realizar o Encontro de Subcomitês 
junto durante a realização da Semana do Rio das 
Velhas. Nesse ano, esses eventos serão 
realizados no alto Rio das Velhas, no município 
de Itabirito, nos dias 02 e 3 junho. No dia 04 de 
junho será a realização do Festivelhas, que 
historicamente é realizado pelo Projeto 
Manuelzão e tem como participação as escolas e 
comunidade. Quanto ao encontro de Subcomitês, 
serão convidados os coordenadores dos 
segmentos dos Subcomitês e um representante 
das UTEs que não possui Subcomitê formado. 
Explica que o público estimado para participar é 
de 100 pessoas e que serão convidados os 
coordenadores dos três segmentos dos 
Subcomitês. Informa que não há como convidar a 
todos os conselheiros, mas caso o coordenador 
não possa comparecer, outro representante 
poderá substitui-lo. O Festivelhas será no Parque 
Ecológico de Itabirito. O Encontro de Subcomitê 
será no Balneário Rio de Pedra, distrito de 

x x 



Acuruí. Alberto-IEF, informa que tem interesse 
em participar e solicitou à Fernanda que seja 
enviado um ofício ao IEF solicitando autorização 
para a sua participação. Raissa-Jaguar e Carlos 
Lucchi-Associação Maciel,  demonstraram 
interesse em participar. O foco de discussão no 
Encontro de Subcomitês será  o Plano Diretor de 
Recursos Hídricos-CBH Rio Velhas. Também 
serão discutos assuntos referentes à atuação dos 
Subcomitês.  

Projeto hidroambiental do Subcomitê Nascentes: 
Fernanda Oliveira informa que a demanda do 
Projeto Hidroambiental do subcomitê Nascentes 
foi encaminhada pelo presidente do CBH Rio das 
Velhas à AGB Peixe Vivo, mas que até o 
momento não há nenhuma novidade a respeito, 
no entanto é um processo demorado.  
Projeto Hidroambiental do Rio São Francisco: 
Roninho informa que da mesma forma que são 
descritos os projetos no CBH Rio das Velhas 
ocorre com os projetos do Rio São Francisco. 
Informa que participa do Comitê do Rio São 
Francisco representando o Instituto Guaicuí e 
participa da Câmara Consultiva do Alto Rio São 
Francisco, que discute os projetos. Fernanda 
Oliveira explica que anteriormente as demandas 
dos projetos hidroambientais eram 
encaminhados para o CBH Rio das Velhas, mas 
em alguns casos os projetos não estavam de 
acordo com as regras do Comitê e com a 
legislação. Na gestão atual do Comitê já havia 
uma DN que regulamentava os projetos, mas 
agora foi criado um edital. Esse edital servirá 
para a apresentação das demandas através de 
Chamamento Público. Na próxima reunião 
Plenária do CBH Rio das Velhas o presidente irá 
explicar como será o Chamamento Público, algo 
que está para ocorrer em breve.  

Encaminhar a Deliberação 
Normativa que regulamenta 
os Projetos Hidroambientais-
CBH Rio das Velhas. 
Encaminhar aos conselheiros 
a planilha referente aos 
Projetos Hidroambientais da 
bacia do Rio São Franscisco 
apresentada por Ronald 
Guerra na reunião. 
 
 
 

Equipe de 
Mobilização-CBH 
Rio das Velhas-

Fernanda e Amanda  
 
 
 
 
 
 
 

3. As Unidades de Conservação da UTE Nascentes na perspectiva de uma visão integrada com o PDRH-Rio das Velhas 

32:18--02:44:20 

Ronald Guerra  informa que para o Plano Diretor 
de Recursos Hídricos-Rio das Velhas, uma das 
maiores prioridades da UTE Nascentes estão 
vinculados ações de preservação das Unidades 
de Conservação. O território Nascentes está em 
área da cabeceira do rio das Velhas e nela é 
grande a presença de Unidades de Conservação, 
por esse motivo é necessário que o Subcomitê 
tenha uma visão sistemática para que possa ter 
um acompanhamento maior dos processos 
relativos às Unidades de Conservação. Ronald 
informa que solicitou a presença da Josefa-
ACQUA para a realização de uma apresentação 
geral do mosaico de áreas protegidas regionais, 
solicitou que Alberto-IEF fale sobre as Unidades 
de Conservação de responsabilidade do IEF. 
Informa que a prefeitura de Ouro Preto foi 
convidada para falar sobre as Unidades de 
Conservação Municipais mas que não foi 
possível a partipação, informaram a possibilidade 
de realizar a apresentação na próxima reunião. 
Também foi solicitado a participação da ONG 
Brigada 1, mas também não puderam participar. 
Sheila-Associação de Moradores do entorno do 
Parque Cachoeira do Campo foi convidada para 
informar sobre a situação atual do Parque 
Cachoeira do Campo. Josefa-ACQUA, realiza a 
apresentação, fala sobre os instrumentos de 
proteção de áreas protegidas no Brasil, sendo o 
principal do SNUC. Nesse sistema nacional 
foram criados vários processos para criação e 

Convidar a Prefeitura 
Municipal de Ouro Preto para 
apresentar na próxima 
reunição ordinária, a atual 
situação  do Parque Natural 
Municipal Cachoeira das 
Andorinhas e de outras 
Unidades de Conservação do 
território Nascentes  
 
 
 
Convidar a professora 
Alessandra Kozovits-UFOP 
para apresentar os estudos 
realizados das Unidades de 
Conservação da região do 
Subcomitê Nascentes. 
 
 
 
 
 
 
 
Enviar ofício à empresa Vale 
para convida-la compor o 
Conselho do Subcomitê 
Nascentes. 

 
Equipe de 
mobilização-CBH 
Rio das Velhas 
(Fernanda e 
Amanda)  
 
 
 
 
 
 
 
Equipe de 
Mobilização-CBH 
Rio das Velhas-
Fernanda e Amanda 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Equipe de 
Mobilização-CBH 
Rio das Velhas-
Fernanda e Amanda 
 



proteção dessas Unidades. Define o conceito de 
Unidade de Conservação de acordo com o 
SNUC. Informa que quando existe um conjunto 
de Unidades diferentes sobrepostas, juntas, 
estamos diante de mosaico riquíssimo. Na região 
da UTE Nascentes há variadas Unidades de 
Conservação e também em seu entorno.  Josefa 
nos apresentou todas as áreas de RPPN 
existentes no território Nascentes. Roninho fala 
da necessidade de se trabalhar com os 
proprietários responsáveis pelas RPPNs com o 
objetivo de mobiliza-los para refletirem sobre a 
importância do papel de preservação. Informa 
que a Vale (Vitória Minas), cruza toda a UTE 
Nascentes e possui Unidades de Conservação 
dentro da área Nascentes, daí a importância de 
convida-los à participarem do Subcomitê. 
Fernanda Oliveira informa que já realizou o 
convite à Vale para participação no Subcomitê, 
mas a empresa alega que não possue atividades 
no território Nascentes. Informa que irá 
encaminhar um ofício à Vale, convidando a 
empresa para participar do Subcomitê e salientar 
a importância da participação. Em relação às 
RPPNs, Roninho explica que são em áreas 
particulares, mas que o recurso para tal é do 
Estado ou do Município e que esta Unidade 
possui um regulamento específico de proteção. 
Josefa informa que se a Unidade de 
Conservação é estadual, a gestão é de 
responsabilidade do IEF, se for Parque Nacional, 
é de responsabilidade do ICMBIO e municipal, da 
Prefeitura. Josefa apresentou um mapa 
representando as Unidades de Conservação que 
fazem parte do território Nascentes. Em relação 
ao Parque Arqueológico Morro da Queimada, 
informa que o parque possui lei de criação, mas 
não há infraestrutura, não possui cercamento e 
apresenta ruínas importantes. Localiza-se dos 
limites de dentro e fora do Parque Municipal 
Cachoeira das Andorinhas. Informa sobre a 
proposta que está em andamento da criação do 
Jardim Botânico de Ouro Preto e do interesse de 
que essa  área seja ampliada com o objetivo de 
preservação das áreas de canga e nascentes do 
Rio das Velhas. Roninho informa que essa área 
foi cedida pelo Governo de Estado, o Jardim está 
sendo criado, mas é de interesse que seja 
ampliado. Informa que a ACQUA e a Fundação 
Gorceix foram contratadas para a realização de 
estudos referentes às criações das Unidades de 
Conservação no território Nascentes. Comenta 
ainda que há um tempo atrás foi adquirido um 
recurso do FHIDRO para ser destinado à 
recuperação da área Camarinhas, área que fica 
fora do limite do Parque das Andorinhas e onde 
se localiza a nascente oficial do Rio das Velhas. 
Esse projeto de recuperação foi aprovado pelo 
CBH Rio das Velhas e há um regulamento 
específico para a área, no entanto, o projeto está 
paralisado a três anos, sendo necessário a sua 
retomada. Salienta a importância da união entre 
os segmentos da Socidade Civil, Poder Público e 
Usuários para a realização de um trabalho 
integrado na região.  Informa que recebeu 
informações a respeito da área da Fazenda 
Caieira, que foi adquirida pela Vale. A Serra 
nessa área é rica em canga e Itabirito. Na área 
também existe a região do Vale do Velhas, com a 
Serra do Chafariz, que está na vertente do Rio 

 



das Velhas. Há preocupação com os conjuntos 
da Estrada Real, uma é do Chafariz Dom Rodrigo 
e uma outra que se trata da estrada. O único 
bem inventariado é o do chafariz Dom Rodrigo, 
sendo a estrada não  inventariada e tombada, 
sem mecanismo de proteção. A Vale não anuncia 
a compra da área da fazenda. A intenção é 
trabalhar para efetivar o processo de criação  
dessa Unidade já com perspectiva da ampliação 
do monumento natural. Alberto-IEF comenta 
sobre a Fazenda da Brígida, área que foi 
adquirida pela Escola de Minas (UFOP) com o 
objetivo de exploração de madeira para 
destinação ao  Parque Metalúrgico (atual Centro 
de Convenções) e que posteriormente se tornou 
mina de bauxita. A UFOP está muito interessada 
na proteção dessa área, que está inserida na 
APA Cachoeira das Andorinhas e que ocorreu a 
pouco tempo atrás uma reunião com a 
professora Alessandra Kozovitz e o IEF. Alberto-
IEF sugere que seja ponto de pauta para a 
reunião do subcomitê a apresentação dos 
estudos realizados na região do Nascentes pela 
professora Alessandra Kozovits-UFOP. Em 
relação ao Parque Cachoeira das Andorinhas, 
Marco-Fundação Gorceix, informa que a 
Fundação está aguardando o repasse de 
recursos para assumir a gestão administrativa do 
Parque. De acordo com Roninho, no Parque 
Cachoeira das Andorinhas, a visita é intensa, 
mas não possui uma equipe para 
acompanhamento e que o parque está sendo 
depredado. Alberto-IEF informa essa situação 
mudou, pois a empresa de vigilância foi trocada e 
na medida do possível, os funcionários estão 
excutando a tarefa de monitoramento até a 
situação ser contornada. Marco-Gorceix, informa 
que a intenção da Fundação é de trabalhar com 
educação ambiental, levantamento hídrico e 
gestão técnica. Roninho informa novamente que 
considera que a situação do Parque está crítica. 
Alberto-IEF, realiza uma breve apresentação 
sobre as Unidades de Conservação da UTE 
Nascentes, sendo as Unidades a APA das 
Andorinhas, Floresta do Uaimii e Parque Natural 
Municipal Cachoeira das Andorinhas. A APA das 
Andorinhas, se divide  com Mariana, com Santa 
Bárbara e Itabirito e todo o distrito de São 
Bartolomeu e foi criada em 1989 logo após terem 
sido criadas as categorias de manejo APA e 
Estação Ecológica. Foi formada com o objetivo 
de proteção dos mananciais da região 
metropolitana de Belo Horizonte. Informa que 
vem dialogando sobre implantação de projetos 
agroflorestais para a região. Sheila Adriana–
CVRD é representante da Associação de 
Moradores do Entorno do Parque Cachoeira do 
Campo, de responsabilidade da Prefeitura. A 
Associação atualmente encontra-se desativada. 
Sheila apresenta o projeto de recuperação do 
Parque  que foi desenvolvido pela Associação e 
que tem como  objetivo a recuperação da única 
área de Cachoeira do Campo que oferece um 
espaço para a implantação de um parque. Visa 
para o parque, a criação de uma Unidade de 
Conservação, incentivo à cultura e lazer para a 
população e resgaste de preservação da 
biodiversidade local. O Parque abriga várias 
espécies da fauna e flora. A empresa Vale doou 
o terreno para a implantação do parque. O 



projeto de execução do parque é bem elaborado, 
mas não está em desenvolvimento. O projeto tem 
alguns parceiros, como exemplo a empresa 
BEMIL, que doou materiais para a realização de 
uma pista de caminhada para o Parque, mas a 
obra não se iniciou e que o Parque encontra-se 
abandonado. A Prefeitura tem um prazo para a 
implantação do projeto, pois  caso não ocorra, a 
área será devolvida para a Vale. Caros Lucchi- 
Ass. Com. Artesões e Agricultores de Maciel, é 
arquiteto e se ofereceu para colaborar 
fornecendo consultoria arquitetônica no projeto.  

Discussões, encaminhamentos, outros 

- Ronald Guerra informa que tem observado um esvaziamento das reuniões do Subcomitê e que é necessário que os 
conselheiros participem das reuniões com mais frequência. Fernanda Oliveira sugere que as reuniões ocorram em locais fixos 
e quando for necessário em lugares estratégicos. Sugere que o Subcomitê trabalhe uma proposta de um plano de mobilização 
local do Subcomitê. A proposta será discutida nas próximas reuniões.Ronald sugere que seja confeccionado mapas em 
tamanhos reduzidos da UTE Nascentes,para que sejam entregues nas comunidades do território Nascentes. Verificar a 
possibilidade de confecção dos mapas com o CBH Rio das Velhas.  
- Pautar novamente na próxima reunião, o Status do Plano Municipal de Saneamento Básico de Ouro Preto.  
- Encaminhar aos Conselheiros a DN que regulamenta os Projetos Hidroambientais-CBH Rio das Velhas. Encaminhar aos 
Conselheiros a planilha de projeto hidroambiental da bacia do Rio São Francisco apresentada por Ronald Guerra. 
- Convidar a Prefeitura Municipal de Ouro Preto para apresentar na próxima reunição ordinária, a atual situação do Parque 
Natural Municipal Cachoeira das Andorinhas e outras Unidades de Conservação do território Nascentes. 
- Organizar a visita técnica no Parque Natural Municipal Cachoeira das Andorinhas. 
- Convidar a professora Alessandra Kozovits-UFOP para apresentar os estudos realizados das Unidades de Conservação da 
região do Subcomitê Nascentes.  
- Enviar ofício à empresa Vale para convida-la a compor o Conselho do Subcomitê Nascentes. 
- Próxima reunião agendada para o dia 11/06/2015, na Fundação Gorceix-Ouro Preto.   

 

Responsável pelo registro:  Amanda Amorim– Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 

 











            

 

SCBH NASCENTES 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício N° 06/2015 – SCBH Nascentes 
 

   Ouro Preto, 03 de junho de 2015. 
 

 
Ref.: 8° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 
Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo SCBH Nascentes, convidamos para a 8° 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 11 de junho de 2015 (quinta-feira), na Fundação 

Gorceix (Auditório Israel Pinheiro), localizada na Rua Carlos Walter Marinho Campos, n° 57, 

Vila Itacolomy - Ouro Preto/ Minas Gerais, com início às 09h. 

 
Pauta: 
 
09h00 às 09h15 - Recepção dos (as) Conselheiros (as) e Convidados (as) / Café; 

09h15 às 09h30 - Discussão e aprovação da ata: 08/05/2015 (em anexo); 

09h30 às 10h00 - Informes:  

 Semana do Rio das Velhas (02 a 04 de julho); 

 Status Plano Municipal de Saneamento Básico de Ouro Preto; 

 Projeto Básico de Sistema de Esgotamento Sanitário (Projeto Meta 2014)-

Ouro Preto e Itabirito; 

10h00 às 10h30 - Discussão de propostas de Projetos Hidroambientais do SCBH Nascentes de 

acordo com edital do CBH Rio das Velhas; 

10h30 às 11h00 - Situação atual do Parque Natural Municipal Cachoeira das Andorinhas; 

11h00 às 11h30 - Visita Técnica no Parque Natural Municipal Cachoeira das Andorinhas; 

11h30 às 12h00 - Plano de mobilização local do SCBH Nascentes;  

12h00 às 12h15 - Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio do endereço eletrônico 

fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

 

Atenciosamente, 

 

 

Ronald de Carvalho Guerra 

Coordenador Geral do SCBH Nascentes 



 

                                                                                                                                               
Objeto: 8° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes 

 

Reunião N°: 005/2015 Próxima reunião: 006/2015 

Data: 11/06/2015 Data: 10/07/2015 

Horário: 09h00 Horário 09h00 

Local: Fundação Gorceix  Local: Parque Natural Municipal Cachoeira das Andorinhas 

 

Conselheiros(as)/ Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Ronald de Carvalho Guerra Titular Associação Quadrilátero das Águas 

Jurandir José dos Santos Suplente ONG Brigada 1 

Rayssa G. de Souza Suplente Jaguar Mining 

Fellipe Ramos Baptista Titular Pedreira Irmãos Machado 

Carlos Eduardo da Silva Suplente Rodol 

Penha Aparecida Vicente Titular Secretaria de Meio Ambiente de Ouro Preto 

Fabíola de Pena Forte Nonato Titular Secretaria de Meio Ambiente de Itabirito 

Alberto Vieira de Melo Matos Titular Instituto Estadual de Florestas 

Marina Caldeira Tonucci Titular SEMAE – Ouro Preto 

Francisco de Assis G. da Silva/REP: Azelanja 
O. Felipe 

Titular Câmara Municipal de Ouro Preto 

Bruno Gomes Roberto Convidado SEMMPA - OP 

Dalila Caetano Convidada SEMAE 

Jeam Marcel Convidado Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Fernanda Oliveira Convidada Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Edenir Ubaldo Monteiro Titular Fundação Aleijadinho 

Maria das Graças de Melo Ferreira Titular APAOP 

Carlos Lucchi Rocha Suplente Ass. Com. Artesões e Agricultores de Maciel 

Vander Luiz de Paula Suplente Santo Antônio do Leite 

José Luiz Esteves dos Santos Suplente Sindicato Rural de Itabirito 

Erika Curtiss dos Santos Suplente Secretaria de Meio Ambiente de Ouro Preto 

Júlia Cecília Martins Braga Suplente Instituto Estadual de Florestas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes justificadas: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Marco Antônio Ferreira Pedrosa Titular Fundação Gorceix 

Ivana Célia Oliveira Titular BEMIL 

Heloísa Cristina França Cavallieri Pedrosa Titular SAAE Itabirito 

Maria Aparecida de Souza Suplente COPASA 

Renato Júnior Constâncio Suplente CEMIG 

Registro de Reunião – SCBH Nascentes 



 Pauta: 

- Discussão e aprovação da ata: 08/05/2015 

- Informes: 

 Semana do Rio das Velhas (02 a 04 de julho) 

 Status Plano Municipal de Saneamento Básico de Ouro Preto 

 Projeto Básico de Sistema de Esgotamento Sanitário (Projeto Meta 2014) - Ouro 

Preto e  Itabirito 

- Discussão de propostas de Projetos Hidroambientais do SCBH Nascentes de  acordo com 

edital do CBH Rio das Velhas  

- Situação atual do Parque Natural Municipal Cachoeira das Andorinhas 

- Visita Técnica no Parque Natural Municipal Cachoeira das Andorinhas 

- Plano de mobilização local do SCBH Nascentes  

- Discussões, encaminhamentos, outros.    

 

Gravação: Resumo dos assuntos tratados: Encaminhamentos/OBS: Responsável: 

1. Aprovação da ata - Reunião realizada em 08/05/15 

00:00:00 – 00:01:46 Documento aprovado sem alterações x x 

2. Informes 

00:01:57 – 00:28:39 

Semana do Rio das Velhas: Fabíola Nonato 
informa sobre o evento que será realizado no 
município de Itabirito, nos dias 02 e 03 de Julho 
no Balneário Rio de Pedras no Distrito de Acuruí. 
Nesses dias ocorrerá o encontro anual dos 
Subcomitês, sendo este voltado para os os 
coordenadores de cada seguimento, sociedade 
civil, usuários da água e poder público. 
Associado a este evento, no dia 04 de Julho, 
ocorrerá o Festivelhas. Realizado no Parque 
Ecológico de Itabirito, o evento cultural contará 
com realização de oficinas, palestras e diversas 
atividades envolvendo escolas e comunidades 
locais. Fernanda Oliveira reitera as informações 
sobre o  encontro dos Subcomitês explicando 
que é um evento fechado para os 
coordenadores, entretanto, como o mesmo 
acontece pela primeira vez no Alto Rio das 
Velhas, existe a possibilidade de outros 
conselheiros participarem porém sem a opção de 
hospedagem. Fernanda Oliveira explica que 
Heloísa Pedrosa teria direito a uma vaga como 
usuários da água, porém irá ao encontro 
representando Subcomitê Itabirito, abrindo uma 
vaga para o Subcomitê Nascentes. Rayssa de 
Souza se disponilbilizou em representar o 
Subcomitê o que foi aceito por todos. Roninho 
informa que no dia 03 também ocorrerá o evento 
Amigos do Rio e explica como funciona o projeto. 
Antes de iniciar o próximo assunto, Roninho 
aborda sobre uma questão que não está pautada 
porém de grande relevância,  o mesmo faz uma 
cobrança sobre o projeto de proteção e 
recuperação de nascentes locais, com a 
assinatura de convênios e um termo de 
cooperação entre as prefeituras de Nova Lima, 
Rio Acima, Itabirito e Raposos, o que não foi 
assinado pela prefeitura de Ouro Preto. Roninho 
reitera a importância deste programa que é 
simples mas de extrema importância para os 
municípios inclusive na busca de recursos. 
Representantes da prefeitura afirmam não ter 
conhecimento deste programa, e se 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Verificar junto a Prefeitura de 
Ouro Preto o motivo da não 
assinatura do termo de 
cooperação para projetos de 
proteção e recuperação de 
nascentes locais 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Penha 



comprometem a verificar. 
Status Plano Municipal de Saneamento Básico 
de Ouro Preto: Dalila Caetano informa que está 
na fase de aprovação da lei para que o órgão 
seja independente financeiramente, a mesma 
pede para que seja divulgada para a população a 
importância da hidrometração e que pagar pelo 
uso traz benefícios. Roninho explica que a lei foi 
aprovada, faltanto regulamentação, como será 
feita a cobrança, instituição de uma agência 
reguladora e instrumentos  legais para o seu 
funcionamento, gestão, fiscalização, se a própia 
prefeitura cria esta agência ou se faz algum 
convênio etc. 

Projeto Básico de Sistema de Esgotamento 
Sanitário (Projeto Meta 2014) - Ouro Preto e  
Itabirito: Roninho informa que na última reunião 
do Comitê do Rio das Velhas, representantes do 
governo do estado informaram que os projetos 
básicos estão concluídos e serão encaminhados 
para as prefeituras. Roninho comunica que os 
projetos da Meta 2014 foram encaminhados para 
o Presidente do CBH Velhas, e apresenta uma 
cópia dos CD’s com projetos para esgotamento 
sanitário para bacia do maracujá entre outros, 
Roninho salienta uma maior participação da 
Prefeitura de Ouro Preto e sugere uma reunião 
do presidente do CBH Velhas com o Prefeito, 
Secretários e Coordenadores do Subcomitês 
Nascentes e Itabirito para entrega e discussão 
dos projetos. Felipe Ramos solicita uma cópia 
dos CD’s o que será feito após entrega formal na 
reunião supracitada. 
 
 

Realizar uma reunião entre: 
Prefeito de Ouro Preto, 
Secretário de Governo de 
Ouro Preto, Secretário de 
Meio Ambiente de Ouro Preto, 
Superintendente do SEMAE, 
Secretário de Saúde de Ouro 
Preto, Presidente do CBH Rio 
das Velhas e coordenadores 
do SCBH Nascentes e SCBH 
Rio Itabirito. Assunto: entrega 
dos projetos básicos de 
saneamento elaborados pela 
META 2014 e outros 
 
Providenciar cópia dos 
projetos Meta 2014 para 
Felipe Ramos Baptista. 
Entregar na próxima reunião 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

Ronald Guerra 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Equipe Mobilização 
CBH Rio das Velhas 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

3. Discussão de propostas de Projetos Hidroambientais do SCBH Nascentes de  acordo com edital do CBH Rio das Velhas 

00:28:40 – 00:59:04 

Ronald Guerra informa sobre chamamento 
público para apresentação de propostas de 
projetos. Destaca os prazos que estão curtos até 
o dia 13 de Julho, e que estes projetos tem que 
ser apresentados até a próxima reunião. 
Fernanda Oliveira complementa informando que 
o projeto de Plano de Manejo não está incluído 
neste edital, além disso, explica que a AGB Peixe 
vivo informou que será necessário alguns 
ajustamentos no termo de referência do projeto 
hidroambiental e sugere o agendamento de uma 
reunião com os coordenadores do Subcomitês. 
Voltando na discussão de propostas, Roninho 
afirma que apresentará alguns projetos já 
eleborados para proteção de nascentes, 
regularização ambiental de propriedades, como 
construção de barraginhas, manejo de uso do 
solo entre outros, dentro da APA da Cachoeira 
das Andorinhas. Roninho chama  a atenção para 
diversos outros projetos através de recursos de  
compensação ambiental que estão parados em 
função da prorrogação de prazos. Fernanda 
Oliveira explica como são os procedimentos do 
edital, contendo área de abrangência, objetivos, 
justificativa, metas e resultados,  sendo que estas 
demandas estão abertas para instituições 
públicas, privadas e não governamentais, a 
mesma explica que deliberação normativa institui 
que cada UTE tem disponível R$ 500.000, para 
execução dos projetos, ademais cabe ao 
Subcomitê definir qual o nível de prioridades de 
cada projeto se é de alta, média, baixa, não 
prioritária e em qual rubrica este se enquadra, 
uma vez que o projeto escolhido será 
encaminhado para aprovação da CTPC e 
contratação através da AGB Peixe Vivo. Roninho 

 
 
 
 
 
 

  
Agendar reunião entre AGB 
Peixe Vivo e coordenadores 
do SCBH Nascentes. 
Assunto: termo de referência 
do projeto hidroambiental. 
Local da reunião: Parque 
Natural Municipal Cachoeira 
das Andorinhas. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Equipe Mobilização 
CBH Rio das Velhas 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



indaga sobre a definição das prioridades  de 
projetos, Fernanda Oliveira Explica que o próprio 
Subcomitê deve estabelecer estas prioridades, 
Roninho sugere a definição de critérios para 
escolha das demanda de projetos, uma vez que 
todos podem ser escolhidos como prioritários. 
Rayssa de Souza se disponibiliza a elaborar uma 
matriz com critérios para classificação das 
demandas apresentadas, sendo que esta será 
discutida entre os coordenadores e será 
apresentada na próxima reunião 
 

 
 
Elaborar uma proposta de 
matriz para classificação de 
demandas de projeto. 
Encaminhar proposta para 
análise dos coordenadores. 
OBS: as demandas serão 
classificadas na próxima 
reunião ordinária. 

 
 
 
 
Rayssa Souza 

4. Visita Técnica no Parque Natural Municipal Cachoeira das Andorinhas 

00:59:05 – 01:19:15 

Alberto Vieira sugere que a visita técnica seja 
realizada em conjunto com próxima reunião do 
Subcomitê no no Parque Natural Municipal 
Cachoeira das Andorinhas. Sugere que nessa 
visita seja definida alguns pontos onde possuem 
os maiores problemas no parque. Roninho 
sugere também alguns pontos de relevância para 
visita o que foi aceito pelos presentes.  
Ficou definido que a reunião acontecerá na parte 
da manhã no Parque, ocorrerá uma pausa para 
almoço e logo em seguida a visita técnica, para 
levantamento da sua situação, além de 
conhecimento de projetos e estudos de 
professores da UFOP sobre a área. 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
Convidar as professores da 
UFOP para acompanharem a 
visita e entrar em contato 
com a o restaurante  da Nida 
para reservar o almoço. 

 
 
 
 
 

 
 
 
Bruno Gomes  
 
 
 
 

 
 
 

5. Situação atual do Parque Natural Municipal Cachoeira das Andorinhas 

01:19:16 – 02:40:01 

Bruno Gomes realiza uma apresentação e 
caracterização do Parque que possui uma área 
de 557ha e está totalmente inserido na APA 
Estadual Cachoeira das Andorinhas, o mesmo 
faz menção ao Morro de São Sebastião, que é o 
único bairro do distrito Sede de Ouro Preto que 
está inserido dentro da Bacia do Rio das Velhas, 
possuindo alguns problemas de esgotamento 
sanitário, Bruno Gomes fala sobre alguns 
projetos de restauração ambiental de professores 
da UFOP, mas salienta que a expansão urbana 
desordenada do Bairro vem gerando alguns 
problemas ambientais, principalmente sobre o 
Córrego das Canarinhas que é considerada a 
principal nascente do Rio das Velhas, através de 
trabalho de campo o orador percorreu o curso do 
Córrego e detectou diversos problemas, 
principalmente o lançamento de efluentes e 
resíduos sólidos diretamente no curso d’água, 
inclusive bem próximo da nascente, o mesmo 
afirma que o trecho inicial do bairro não possui 
rede coletora, entretanto nas partes a jusante, 
existe instaladas redes coletoras, mas as 
descargas de efluentes ocorrem em canais de 
rede pluviais, que é anterior a rede coletora, 
segundo Bruno moradores alegam que não 
foram consultados sobre a ligação de esgoto na 
rede coletora. 
Roninho fala a sobre a falta fiscalização e 
projetos de fossas sépticas onde  não tem rede 
coletora, o mesmo afirma que o SEMAE tem que 
fiscalizar e fazer um levantamento das casas 
onde não tem interceptação ao sistema coletor 
uma vez que este tipo de prática é crime. 
Dalila Caetano afirma que as pessoas procuram 
o SEMAE para fazer a ligação de esgoto depois 
que constroem o imóvel inclusive em cima de 
rede já  existente, e que provavelmente ocorre na 
área, sendo necessário uma ação conjunta entre 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



os órgãos públicos para fiscalização. Bruno 
Gomes explica que a bomba da estação 
elevatória de esgoto estava com defeito 
despejando esgoto no Córrego, sendo 
concertado e mais monitorado pelo SEMAE. 
O orador também fala sobre os problemas de 
questão fundiária, o mesmo cita um proprietário 
de terreno dentro da UC, que realiza diversas 
atividade no local, soltando o gado, fazendo 
extração de quartizito e retirada seletiva de 
árvores, gerando conflitos entre funcionários da 
prefeitura, usuários do parque e o dono do 
terreno. Bruno Gomes afirma que o proprietário 
já foi diversas vezes notificado e que existe um 
processo de desapropriação que está parado 
devido a falta de acordo. Roninho afirma que 
existem alguns processos de regularização 
fundiária, entretanto alguns estão em litigio, o 
proprietário se enquadra dentro da lei ambiental 
não tendo o direito de executar as ações citadas. 
Alberto afirma que os impactos são relacionados 
a questão de diversidade biológica, mudando a 
feição da vegetação local. 
Penha explica que em função da redução de 
gastos a prefeitura reduziu bastante os recursos 
e quadro de funcionários terceirizados e 
estagiários para o parque, como vigilantes e 
auxiliar de serviços gerais e outros, muitas vezes 
o parque fica abandonado, a mesma afirma que 
não está tendo apoio da prefeitura para a 
secretaria de meio ambiente, em função disso, 
Bruno Gomes afirma que o parque sofre com 
depredação, má conservação e alguns 
problemas de infraestrutura. 
Alberto e Bruno fazem um alerta sobre a questão 
de incêndios no parque, devido a falta de pessoal 
e de brigadistas, Bruno informa que os 
brigadistas tinha um auxilio alimentação, mas 
este foi cortado, portanto a adesão pode ser mais 
baixa, diminuindo o combate aos focos de 
incêndios.Roninho chama a atenção de um 
convênio com recurso de compensação, onde a 
Vale doou diversos equipamentos e um veículo 
para apoio, entretanto segundo Penha alguns 
equipamentos não foram localizados. 
Roninho afirma que é necessário que a prefeitura 
resolva os seus problemas administrativos e 
busque captação de recursos para a 
conservação do parque em função de tantos 
problemas verificados. O mesmo sugere um uma 
solicitação formal a prefeitura solicitando 
providências e esclarecimentos sobre a situação 
do parque. 
Penha chamou a atenção para assinatura do 
convênio entre a Prefeitura e a Fundação 
Gorceix, para administração e captação de 
recursos para o parque, entretanto este processo 
está paralisado. Roninho faz as considerações 
finais reinterando a necessidade de um melhor 
acompanhamento do parque que encontra-se 
sucateado. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Encaminhar ofício ao Prefeito 
de Ouro Preto solicitando 
providências,esclarecimentos 
sobre a situação do Parque 
Natural Municipal cachoeira 
das Andorinhas 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Ronald Guerra 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Discussões, encaminhamentos, outros 

- Verificar com a Prefeitura de Ouro Preto porque o município não assinou o termo de cooperação para projetos de proteção e 
recuperação de nascentes locais 
- Realizar uma reunião entre: Prefeito de Ouro Preto, Secretário de Governo de Ouro Preto, Secretário de Meio Ambiente de 
Ouro Preto, Superintendente do SEMAE, Secretário de Saúde de Ouro Preto, Presidente do CBH Rio das Velhas e 
coordenadores do SCBH Nascentes e SCBH Rio Itabirito. Assunto: entrega dos projetos básicos de saneamento elaborados 
pela META 2014 e outros 
- Providenciar cópia dos projetos Meta 2014 para Felipe Ramos Baptista. Entregar na próxima reunião 



- Agendar reunião entre AGB Peixe Vivo e coordenadores do SCBH Nascentes. Assunto: termo de referência do projeto 
hidroambiental. Local da reunião: Parque Natural Municipal Cachoeira das Andorinhas 
- Elaborar uma proposta de matriz para classificação de demandas de projeto. Encaminhar proposta para análise dos 
coordenadores. OBS: as demandas serão classificadas na próxima reunião ordinária 
- Encaminhar ofício ao Prefeito de Ouro Preto solicitando providências e esclarecimentos sobre a situação do Parque Natural 
Municipal cachoeira das Andorinhas 
- Próxima Reunião Ordinária do SCBH Nascentes: 10 de julho de 2015. Local: Parque Natural Municipal Cachoeira das 

Andorinhas. Horário: 09h. Tendo como pauta Apresentação e discussão das demandas espontâneas de estudos, 

projetos e obras, atendendo a Deliberação Normativa N° 01, de 11 de fevereiro de 2015; 

- Verificar com a CEMIG se a apresentação sobre a Barragem Rio de Pedras poderá ser realizada em Julho 
 

 

Responsável pelo registro:  Jeam Marcel – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 

 











   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH GUAICUÍ 

  



 

 
SUBCOMITÊ GUAICUÍ 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício Nº 09/2015 Subcomitê Guaicuí 

Várzea da Palma, 06 de maio de 2015. 

 

Ref.: 6ª Reunião Ordinária do Subcomitê Guaicuí. 
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Guaicuí, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 15 de maio de 2015 (sexta-feira), na Secretaria 

Municipal de Educação de Várzea da Palma, localizada à Rua Tiradentes, nº 190, Centro, 

Município de Várzea da Palma, com início às 13h30.  

 

Pauta: 
 

1- 13h30 às 13h50: Recepção dos Conselheiros/Convidados; 

2- 13h50 às 14h20: Informes e aprovação da ata da última reunião (20/03/15); 

3- 14h20 às 14h50: Sobre a proposta de criação do documentário “Águas da Serra do 

Cabral” – Jacqueson Azevedo (coordenador geral SCBH Guaicuí); 

4- 14h50 às 15h30 Projeto Hidroambiental, o que é? Uma proposta para o SCBH 

Guaicuí. – Élio Domingos (Equipe de Mobilização) e Jacqueson Azevedo; 

5- 15h30 às 15h40: Encaminhamentos finais. 

 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio dos endereços 

eletrônicos elio.domingos@cbhvelhas.org.br e carolina.castro@cbhvelhas.org.br.  

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 
Atenciosamente, 

 
 

Jacqueson Azevedo Souza  
Coordenador do Subcomitê Guaicuí 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br
mailto:carolina.castro@cbhvelhas.org.br


                                         

                REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: 6ª Reunião Ordinária do SCBH GUAICUÍ 

 

Reunião n° 006/2014 Próxima reunião: 007/2015 

Data: 15/05/2015 Data: 09/06/2015 

Horário: 13h30 Horário 13h30 

Local: Secretaria de Educação 
de Várzea da Palma 

Local: Universidade Federal de Montes Claros  

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Rui Resende Souza Titular Assoc. Comercial Várzea da Palma 

Ana Lúcia H.Silveira Titular P.M Pirapora 

Valdete do Carmo Suplente Assoc. Ilha do Boi 

Vilma Martins Veloso Suplente Colônia de Pescadores 

Gaspar Santos Titular CMDRS 

Josemir Luiz Dias Titular Vallourec 

Zita Rodrigues de Souza Titular Assoc. Comum. Porteiras 

Marilson Dalla Bernardina Titular Emater 

Jacqueson Azevedo Souza Titular Pref. Várzea da Palma 

Élio Domingos Neto Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas 

Carolina de Castro Oliveira  Convidada Mobilização CBH Rio das Velhas 

Thiago Aguiar Salvador  Convidado Secretaria de Educação  

Entidades Ausentes 

Nomes:   

Moises Neto Suplente Sec. Cultura 

Zélia Aparecida de Assis Titular CONDEBAG 

Geraldo Ferreira Suplente Assoc. Comercial de Varzea da Palma  

Adaulto C. Muniz Titular Mantiqueira Agron 

Soraia Moraes Suplente Assoc. Sumidouro 

Margareth Assis Suplente Mantiqueira Agron 

Marcos Sebastião Titular Produtor Rural 

Warley Romem Titular Copasa 

Dúlio José de Almeida Suplente Copasa 

Washington Lemos Ramos   Titular IEF 

Claiton Pereira Suplente Cons.Com. Lagoa Grande 

Patrick Valin Suplente P.M Pirapora 

Cristiano Reis Silva Costa Suplente SAAE/Lassance 

Danilo Azevedo Aguiar Suplente Emater 

 
 



Pauta 
 
 

      1-    13h30 às 13h50: Recepção dos Conselheiros/Convidados; 

2-    13h50 às 14h20: Informes e aprovação da ata da última reunião (20/03/15); 

3-    14h20 às 14h50: Sobre a proposta de criação do documentário “Águas da Serra do 

Cabral” – Jacqueson Azevedo (coordenador geral SCBH Guaicuí); 

4-    14h50 às 15h30 Projeto Hidroambiental, o que é? Uma proposta para o SCBH Guaicuí. 

– Élio Domingos (Equipe de Mobilização) e Jacqueson Azevedo; 

        

 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1- Recepção dos Conselheiros e Convidados  

00:00:00 

00:00:55 

O coordenador geral Jacqueson Azevedo recepciona 
os conselheiros 

 

X 

 

X 

2- Informes e aprovação da ata da última reunião (20/03/15);  

00:00:55 

 

Ana Lúcia faz a leitura da ultima ata para aprovação, 
o Coordenador faz algumas ressalvas sobre siglas 
contidas na ata para conhecimento dos membros .A 
ata é aprovada. Jacqueson Azevedo da seguimento a  
reunião e faz a  leitura dos informes.  
 1°-  informe - Plano Municipal de Saneamento.  
 2°-  Encontro dos subcomitês e Amigos do Rio.  
 3°- Élio Domingos informa aos membros que na 
ultima Plenaria foi entregue pela Diretora Geral do 
IGAM, o projeto para Barra do Guacuí que consegue 
pletiar recursos para financiar o Plano de 
Saneamento, Jacqueson  completa dizendo que o 
município já está trabalhando neste sentido. 
4 °- Deliberação Normativa - Cbh Velhas n°1/2015. 
Élio Domingues detalha sobre o que se trata e faz a 
leitura da deliberação e posteriormente do oficio. O 
subcomitê terá 60 dias para encaminhar uma 
demanda de projeto. Jacqueson informa que a 
demanda tem que está de acordo com a agenda 
laranja e com o plano diretor. 
Élio Domingos da continuidade a apresentação 
relativa ao Projeto Hidroambiental. A apresentação foi 
elaborada pela Clarisse Dantas, Analista Ambiental 
do CBH Velhas. Dona Zita propõe uma demanda que 
será apresentada na próxima reunião.  
 
 
 
   

Confirmar com os 
coordenadores a 
disponibilidade e interesse 
de participar do encontro do 
subcomitês. 

Jacqueson 
Azevedo 

3-  Sobre a proposta de criação do documentário “Águas da Serra do Cabral” – Jacqueson Azevedo 

(coordenador geral SCBH Guaicuí) 



 

 

 

01:08:40 

01:21:56 

   

 4 – Projeto Hidroambiental, o que é? Uma proposta para o SCBH Guaicuí. – Élio Domingos (Equipe de 
Mobilização) e Jacqueson Azevedo; 

 

 

 

00:26:34 

    00:45:55 

  Élio Domingos – 
Equipe de 
Mobilização. 
 
Jacqueson  
Azevedo – 
Coordenador 
geral. 

Responsável pelo 
registro:  

Élio Domingos - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 

 









SUBCOMITÊ GUAICUÍ 
(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício Nº 10/2015 Subcomitê Guaicuí 

Várzea da Palma, 28 de maio de 2015. 

Ref.: 7ª Reunião Ordinária do Subcomitê Guaicuí. 
Prezado (a) Senhor (a), 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Guaicuí, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 09 de junho de 2015 (terça-feira), na UAITEC 

de Várzea da Palma, localizada à Av. Dr. Antônio Gomes Pinto Coelho, n°1414, centro, 

Várzea da Palma, com início às 13h30.  

Pauta: 

1- 13h30 às 13h50: Recepção dos Conselheiros/Convidados; 

2- 13h50 às 14h20: Informes e aprovação da ata da última reunião (15/05/15); 

3- 14h20 às 15h30 Estruturação de demanda do SCBH Guaicuí em atendimento ao 

edital de chamamento CBH Rio das Velhas - Jacqueson Azevedo, coordenador 

geral; 

4- 15h30 às 15h40: Encaminhamentos finais. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio dos endereços 

eletrônicos elio.domingos@cbhvelhas.org.br e carolina.castro@cbhvelhas.org.br.  

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

Jacqueson Azevedo Souza  
Coordenador do Subcomitê Guaicuí 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br
mailto:carolina.castro@cbhvelhas.org.br


                                         

                REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH GUAICUÍ 

 

Reunião n° 007/2015 Próxima reunião: 008/2015 

Data: 09/06/2015 Data: 10/07/2015 

Horário: 13h30 Horário 13h30 

Local: UAITEC Local: Galpão do Produtor Rural – Várzea da Palma 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Moisés Neto Suplente Sec. Cultura 

Zélia Aparecida de Assis Titular CONDEBAG 

José Geraldo Ferreira Suplente IEF 

Vilma Martins Veloso Suplente Colônia de Pescadores 

Adaulto C. Muniz Titular Mantiqueira Agron 

Josemir Luiz Dias Titular Vallourec 

Gaspar Santos Titular CMDRS 

Margareth Assis Suplente Mantiqueira Agron 

Zita Rodrigues de Souza Titular Assoc. Comum. Porteiras 

Marilson Dalla Bernardina Titular Emater 

Jacqueson Azevedo Souza Titular Pref. Várzea da Palma 

Warley Romem Titular Copasa 

Élio Domingos Neto Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas 

Carolina de Castro Oliveira  Convidada Mobilização CBH Rio das Velhas 

Geraldo Borges Convidado Sindicato Produtor Rural  

Francisco Gomes Convidado SAAE Lassance 

Edlaine da Silva Convidada  

Thiago Aguiar Salgado Convidado Prefeitura Varzea da Palma  

José Luiz  Conviadado Brasil Soluções  

Eva Soares  Convidada Casa de Cultura  

Gesner Belisário Convidado Brasil Soluções  

Entidades Ausentes 

Nomes:   

Rui Resende Souza Titular Assoc. Comercial Várzea da Palma 

Geraldo Ferreira Suplente Assoc. Comercial de Varzea da Palma  

Soraia Moraes Suplente Assoc. Sumidouro 

Marcos Sebastião Titular Produtor Rural 

Valdete do Carmo Suplente Assoc. Ilha do Boi 

Ana Lúcia H.Silveira Titular P.M Pirapora 

Dúlio José de Almeida Suplente Copasa 

Washington Lemos Ramos   Titular IEF 

Claiton Pereira Suplente Cons.Com. Lagoa Grande 

Patrick Valin Suplente P.M Pirapora 

Cristiano Reis Silva Costa Suplente SAAE/Lassance 

Danilo Azevedo Aguiar Suplente Emater 

Margaret Assis  Suplente Mantiqueira Agron 

 
 

Pauta: 1-    13h30 às 13h50: Recepção dos Conselheiros/Convidados; 

2-    13h50 às 14h20: Informes e aprovação da ata da última reunião (15/05/15); 

3-    14h20 às 15h30: Estruturação de demanda do SCBH Guaicuí em atendimento ao edital de 

chamamento CBH Rio das Velhas - Jacqueson Azevedo, coordenador geral; 

4-    15h30 às 15h40: Encaminhamentos finais. 



 

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1- Recepção dos Conselheiros e Convidados  

00:03:30 á 

00:04:10 

O coordenador geral Jacqueson Azevedo dá as boas 
vindas aos conselheiros e convidados.  

 

X 

 

X 

2- Informes e aprovação da ata da última reunião (15/05/15);  

00:04:10 á 
00:04:30 

Jacqueson Azevedo - coordenador geral, repassa 
aos conselheiros ausentes na última reunião 
realizada  dia 15/05/2015, os informes sobre o ofício 

097/2015 que é referente ao Chamamento Público 
Para  Apresentação  de Projetos de demanda 
espontânea.  

 
 

X 

 
 

X 

3- Estruturação de demanda do SCBH Guacuí em atendimento ao edital de chamamento CBH Rio das 

Velhas – Jacqueson Azevedo, coordenador geral; 

00:04:30  á 

01:39:58 

 

 

Jacqueson Azevedo fala das premissas a serem 
seguidas para o encaminhamento das demandas de 
acordo com o Oficio de chamamento, informa que o 
SCBH GUACUÍ conforme o plano diretor tem a 
agenda laranja como. Jacqueson propõe como 
demanda a ser encaminhada, transformar uma área 
na margem direita do rio das Velhas, dentro do 
município de Várzea da Palma com tamanho de 
11.000ha, em uma UNIDADE DE CONSERVAÇÃO, 
fazendo corredores ecológicos no local. Jacqueson 
Azevedo apresenta um vídeo sobre lavoura/pecuária, 
transmitido no programa de televisão Globo Rural. O 
vídeo apresenta técnicas de consorcío entre o plantio 
de milho com braquiarias e rotação de cultura para 
alimentação do gado. O convidado Geraldo Borges 
expõe suas considerações sobre a proposta do 
vídeo, ele aponta que nos locais onde foi aplicado 
este tipo de rotação são locais onde há um índice 
pluviométrico superior a realidade local dos 
municípios da região. O conselheiro Adaulto C. Muniz 
se manifesta sobre a proposta e coloca em questão o 
valor considerado alto para a realidade do município. 
Jacqueson Azevedo mostra um mapa da região onde 
ele propõe a criação do corredor ecológico, uma área 
de 11.000ha no município de Várzea da Palma. A 
criação de uma Unidade de Conservação na região 
daria pontos ao município para o recebimento do 
ICMS ecológico. Jacqueson lembra que nessas áreas 
sugeridas para a implementação da criação de 
Unidade de Conservação já são reservas legais e 
estão improdutivas. Com o recebimento do ICMS o 
município pode ganhar um recurso que poderá ser 
destinado a outras finalidades de recuperação e 
manejo ambiental. Moisés Neto – Secretaria de 
Cultura de Várzeada Palma se retira da reunião e 
enfatiza a importância da criação da UC, ele aponta 
que nesse local tem mais de 40 sítios arqueológicos. 
Élio Domigos – Equipe de Mobilização, certifica com 
o Moisés  a possibilidade do acesso aos registros da 
região para complementar na criação de um banco 
de dados para consulta, Moisés  Neto se dispõe a 
passar o conteúdo. Élio Domingos, consulta o 
conselheiro presente José Geraldo – IEF, sobre qual 
UC seria interessante para o projeto. José Geraldo 
aponta pontos a ser analisados tais como fator de 

Trazer na próxima reunião o 
levantamento de 10 
nascentes Projeto Meta 
2014 do IEF. 
Responsáveis: Lassance, 
(Geraldo Sampaio e Júlio 
Rabelo) de Várzea da 
Palma, (Jacqueson e 
Marilson) e da Barra do 
Guacuí (Zélia Assis).   

 



qualidade. Élio Domingos – Equipe de Mobilização 
informa que no dia 2 de junho aconteceu uma 
reunião em Montes Claros, com a finalidade da 
criação de um documentário sobre a Serra do Cabral. 
Na reunião foi apontado a questão das categorias de 
UC, Élio Domingos volta a questionar qual tipo de 
reserva seria mais adequada para o proposto, José 
Geraldo sugere a criação de uma RPPN ou Reserva 
Legal. O conselheiro Gaspar Santos - CMDRS pede 
a palavra, relata que a região do Assentamento do 
Corrente está muita degradada com o pisoteamento 
de gado. Gaspar Santos lembra que é proibido a 
criação de gado no local. Jacqueson Azevedo 
convida o conselheiro Josemir Dias - Vallourec para 
apresentar sua demanda do oficio de chamamento. 
Josemir da início a sua apresentação, com proposta 
de cercar cinco nascentes da região da Serra do 
Cabral, dentro da fazenda da Vallourec. A empresa 
liberaria  a área de APP e o Comitê cercaria as 
nascentes. A votação para a aprovação da demanda 
foi passada para a próxima reunião. Jacqueson 
Azevedo repassa o último informe, na reunião no 
município de Montes Claros, o representante do IEF 
deu a notícia que foi feito um projeto para beneficiar 
os municípios de Lassance, Várzea da Palma e 
Pirapora, foi liberado um recurso para subsidiar o 
cercamento de 10 nascentes em cada um dos 
municípios, com prioridade em propriedades de 
agricultores familiares.  Ficou encaminhado que os 
conselheiros e convidados representantes de 
Lassance, (Geraldo Sampaio e Júlio Rabelo) de 
Várzea da Palma, (Jacqueson e Marilson) e da Barra 
do Guacuí (Zélia Assis), irão fazer levantamento das 
nascentes. 

 4 – Encaminhamentos Finais  

 Trazer na próxima reunião o levantamento de 10 
nascentes - Projeto Meta IEF. 
Responsáveis: Lassance, (Geraldo Sampaio e Julio 
Rabelo) de Várzea da Palma, (Jacqueson e Marilson) 
e da Barra do Guacuí (Zélia Assis).  
Apresentação das demandas dos projetos 
Hidroambientais.  

 . 

Responsável 
pelo registro:  

Carolina de Castro Oliveira - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 







   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH PODEROSO – VERMELHO 

  



 

 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA 
PODEROSO VERMELHO 

(Vinculado ao CBH-Velhas) 

 

 
Ofício n. 01/2015 - SCBH – Poderoso Vermelho 

 

Santa Luzia, 21 de maio de 2015. 

 

 

Ref.: 1ª Reunião Ordinária do Subcomitê Poderoso Vermelho 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em início às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê de Bacia Hidrográfica Poderoso Vermelho 

(SCBH Poderoso Vermelho), convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 26 de 

maio de 2015 (terça-feira), no Salão Paroquial da Igreja de Nossa Senhora da Assunção, 

localizada à Praça Nossa Senhora da Assunção, n°05 - Ravena, Sabará – MG, com início às 

14h00. 

 

Pauta: 

1. 14h00 - 14h10: Recepção de Conselheiros e Convidados; 

2. 14h10 - 15h10: Projetos Hidroambientais na bacia do rio das Velhas – Élio Domingos, 

Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas; 

3. 15h10 - 15h40: Uso racional da água PSLU – Carolina Sicari - ThyssenKrupp; 

4. 15h40 - 16h20: Assuntos novos – Conselheiros do SCBH Poderoso Vermelho; 

5. 16h20 - 16h30: Discussões, encaminhamentos e proposições finais. 

   
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio dos endereços eletrônicos 

elio.domingos@cbhvelhas.org.br e carolina.castro@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Deusdedite Aguiar 

Coordenador Geral do SCBH Poderoso Vermelho 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br


                                         REGISTRO DE REUNIÃO   
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH RIBEIRÃO DA MATA 

 

Reunião n° 002/2015 Próxima 
reunião: 

003/2015 

Data: 26/05/2015 Data: 28/07/2015 

Horário: 14H00 Horário 14H00 

Local: Salão Paroquial da Igreja 
de Nossa Senhora da 
Assunção – Ravena/ 
Sabará 

Local: Associação Empresarial de Santa Luzia – rua 
pres. Washington Luís, 349. Bairro Boa 
Esperança – Sta Luzia. 

  

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

José Nildo Oliveira Titular Proj. Movimento de Apoio à Vida 

Russlan Abadjieff Suplente  Associação Empresarial de Santa Luzia 

Maíra de Souza Heneine Titular Czar Serviços Ambientais 

Fernando Duarte Vilaça Titular IEF - Instituto Estadual de florestas 

Miguel das Dores Pinto Suplente Ass. Prod. Familiar de Ravena 

Daniela Amorim Titular BRF S.A 

Carolina Sicari Titular Thyssenkrupp 

Júlio Bernardes Titular Pref. Municipal de Sabará 

Deusdedite Aguiar Titular Pref. Municipal de Santa Luzia 

Carolina de Castro Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas  

Élio Domingos Neto  Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas  

Rodrigo Marins de Souza Convidado Thyssenkrupp 

Keylla Cristina  Convidado  Produtor Rural Bacia Rib. Vermelho (córrego 
Siqueiras) 

Entidades ausentes: 

Márcia Cristina Ferreira 
 

Suplente ASCOPA 

Thiago Horta Titular CEFLUMAC 

Márcia Romero Suplente ASCOSUL 

Ana Paula Xavier Titular CSA/ Nossa Cidade 

Raimunda Oliveira Titular AMBV - Associação de Moradores do Bairro Belo Vale 
(Sta. Luzia) 

André Ramos Suplente BRF S.A 

Rodrigo Camargo Titular Trilhas da Serra 

Ítalo Tadeu Coutinho Suplente Trilhas da Serra 

Ocimar Silva Suplente Pref. Municipal de SantaLuzia 

César Augusto Ferreira Suplente Czar Serviços Ambientais 

José Luiz Suplente Emater - Taquaraçú de Minas 

Moacir Barbosa Suplente Pref. Municipal de Sabará 

Ildeu Eduardo Moreira Titular Pref. Municipal de Taquaraçú 

 



Pauta: 1. Recepção de Conselheiros e Convidados; 

2. Leitura e aprovação da ata (26/05/15); 

3. Informes e encaminhamentos da última reunião; 

4. Assuntos novos; 

5. Encaminhamentos e proposições finais. 

 

Gravação Discussão Encaminhamento e 
Responsável 

1. Recepção de Conselheiros e Convidados; 

              X Os conselheiros são recepcionados ainda na parte exterior do 

Salão Paroquial. 

 
X 

2. Leitura e aprovação da ata (26/05/15); 

 
X 

A aprovação da ata é postergada para 3ª reunião ordinária do 

subcomitê. 

 
X 

 

3. Informes e encaminhamentos da última reunião; 

 
 
 
 

X 

Élio Domingos – Equipe de Mobilização informa sobre encontro 
de subcomitês e sobre momento de fala destinado à 
coordenadores de subcomitês no evento. O coordenador geral 
Deusdedite Aguiar – Prefeitura de Santa Luzia, informa sobre 
encaminhamento da última reunião ordinária, a saber, exposição 
técnica sobre projeto realizado pela EMATER/Sabará para 
construção de fossas. O conselheiro Miguel das Dores - Ass. 
Prod. Familiar de Ravena informa que o responsável técnico da 
EMATER de Sabará, Sr. Dênis, está de férias. Élio Domingos – 
Equipe de Mobilização, sugere próxima reunião 28 de julho à 
tarde, em Santa Luzia.  

Agendar reunião 
ordinária SCBH 
Poderoso 
Vermelho em 28 
de julho na 
Associação 
Empresarial de 
Santa Luzia / Élio 
Domingos – 
Equipe de 
Mobilização. 

4. Assuntos novos; 
 

00:00:00 – 

01:41:28 

A convidada Keylla Cristina informa ser proprietária rural na sub 

bacia do Córrego Siqueiras, afluente da bacia do ribeirão 

Vermelho. Afirma não contribuir com esgotos no curso d’água, 

mas já recebe água comprometida na propriedade. Discute-se 

sobre uso e aplicabilidade de construção de fossas sépticas na 

bacia. Élio Domingos - Equipe de Mobilização sugere contato 

com a empresa Anglogold para apresentação na próxima 

reunião, a fim de apresentarem edital da empresa para aplicação 

de recursos financeiros. O coordenador geral Deusdedite Aguiar 

– Prefeitura de Santa Luzia sugere questionar se a Anglogold 

pode replicar o trabalho feito já feito na UTE Poderoso Vermelho. 

Élio Domingos – Equipe de Mobilização pergunta ao conselheiro 

Russlan Abadjieff sobre modo de identificar parceiros da 

iniciativa privada para demandas do subcomitê. Russlan 

Abadjieff – Associação Empresarial de  Santa Luzia afirma sobre 

necessidade de averiguar essa informação e sugere consultar o 

Sr. Adriano da FIEMG sobre o tema. Élio Domingos pergunta a 

Russlan Abadjieff se há possibilidade de conseguir contato com 

Contato com a 

empresa Anglo-

gold para apre-

sentação na pró- 

xima reunião ordi-

nária / Equipe de 

Mobilização. 

 

Contato com 

Adriano – FIEMG 

/Conselheiro 

Russlan Abadjieff. 



o representante da FIEMG. O conselheiro Russlan Abadjieff fica 

incumbido de fazer o contato e convidar Adriano – FIEMG para 

participar da próxima reunião ordinária do SCBH Poderoso 

Vermelho. O coordenador geral Deusdedite Aguiar – Prefeitura 

de Santa Luzia, informa sobre condicionante da empresa 

Orthocrin, localizada em Santa Luzia. Trata-se de produção de 

mudas de espécies nativas. O coordenador sugere que, em caso 

de necessidade de produtores localizados na bacia pode-se 

fazer contato com o empreendimento citado a fim de que forneça 

as mudas. Fernando Vilaça – IEF, informa que o IEF tem 

expertise em ações similares. Deusdedite Aguiar – Prefeitura de 

Santa Luzia  sugere que Fernando Vilaça identifique parceiros, 

ou seja, proprietários rurais dispostos a plantar mudas e, ainda, 

dispostos a receber o subcomitê ou a sociedade para publicizar 

a ação. Élio Domingos pergunta a Deusdedite se a prefeitura de 

Santa Luzia conhece as áreas degradadas no município. 

Deusdedite Aguiar informa sobre área de atuação do IEF, região 

da APA de Andrequicé, onde fora criada Unidade de 

Conservação de refúgio de vida silvestre, com média de 80% de 

área no território no município de Santa Luzia. Afirma ser 

necessário que se faça visitas aos proprietários nas adjacências 

para recomposição de áreas degradadas. Deusdedite informa 

sobre necessidade de contemplar a calha do ribeirão Vermelho. 

Élio Domingos pergunta se há algum levantamento de fossas na 

bacia. O conselheiro Fernando Vilaça - IEF, informa que foram 

feitos levantamentos pela EMATER na região de Santa Luzia no 

passado. Entretanto, a EMATER foi dissolvida no município. O 

coordenador geral Deusdedite sugere que em caso de existência  

de relato pretérito há possibilidade de se conseguir os relatórios. 

Fernando Vilaça – IEF, informa que o levantamento foi feito na 

bacia do ribeirão da Mata, logo, sendo referente à outro 

subcomitê. Contudo, houve levantamentos na região de 

Várzeas, na sub-bacia do ribeirão Vermelho. Deusdedite sugere 

pesquisar com EMATER se há alguma informação no território 

de Santa Luzia, sugere que Fernando Vilaça – IEF verifique a 

situação (existência de fossas) junto aos proprietários rurais em 

sua área de atuação, na Unidade de Conservação. A questão 

das fossas será esgotada na próxima reunião, coma presença 

da EMATER de Sabará. A questão do envolvimento de 

empresas privadas no subcomitê será falada com o Sr. Adriano -

Fiemg. Élio Domingos – Mobilização CBH Velhas pergunta sobre 

a Orthocrin, sua participação e possibilidade derequere 

apresentação do empreendimento sobre suas condicionantes. O 

coordenador Deusdedite Aguiar sugere que se faça contato com 

a Orthocrin em momento posterior à apresentação da FIEMG. O 

conselheiro Fernando Vilaça – IEF sugere que se traga á público 

o assunto da intenção de perenização da foz do ribeirão 

Vermelho, por parte do empreendimento Trilhas da Serra, 

sugere que seria interessante a discussão deste projeto, ou 

proposta. Informa que a Unidade de Conservação terá um 

 

Identificação de 

proprietários 

rurais dispostos a 

plantar mudas e 

receber o sub 

comitê / 

Conselheiro 

Fernando Vilaça-

IEF. 

 

Verificar com 

EMATER se há 

alguma 

informação sobre 

fossas séticas no 

território de Santa 

Luzia / Equipe de 

Mobilização. 

 

Informar/apresen-

tar intenção de 

perenização da 

foz do ribeirão 

Vermelho, por 

parte do empre- 

endimento Trilhas 

da Serra/ 

Conselheiro Ítalo 

Tadeu- Trilhas da 

Serra. 

 

 



conselho consultivo, reuniões demobilização começam em 

agosto. Élio Domingos – Equipe de Mobilização informa que o 

empreendimento representado pela conselheira Maíra – Czar 

Ambiental já passou por processo de outorga, explica o trâmide 

e sugere que apresentação dos empreendedores no subcomitê 

pode ser útil à fprmação dos conselheiros. Explica que o 

subcomitê tem peso nos momentos em que o CBH Rio das 

Velhas participa do processo de outorga. O coordenador geral 

Deusdedite explica que a sociedade, quando consultada, não 

tem entendimento sobre os processos de outorga. Sugere que a 

conselheira Maíra Heneine em sua apresentação explique mais  

sobre o trâmite e etapas da outorga do que o funcionamento do 

empreendimento. Élio Domingos – Mobilização CBH Rio das 

Velhas afirma sobre existência de muitas outorgas e se oferece 

para apresentar mapa de outorgas. Afirma que podem chegar 

outorgas para apreciação do subcomitê. O coordenador geral 

Deusdedite afirma que a apresentação da conselheira Maíra 

Heneine – Czar Ambiental dará aos conselheiros condições de 

entender o processo de outorga/licenciamento, afirma ser uma 

ação pedagógica. Maíra Heneine – Czar Ambiental, concorda 

com a proposição e se compromete a apresentar na próxima 

reunião ordinária do SCBH Poderoso Vermelho. O coordenador 

Deusdedite sugere à conselheira Maíra Heneine informar 

principais gargalos no processo de outorga durante apreciação 

do CBH. A conselheira Daniela Amorim - coordenadora do 

segmento de usuários de água informa que continua na 

coordenação do SCBH Poderoso Vermelho, entretanto, a 

empresa BRF vendeu toda linha de lácteos para empresa 

europeia Lactalis e, agora existe com o nome Elebat. O 

conselheiro Júlio Bernardes – Prefeitura de Sabará inicia 

discussão sobre o edital de chamamento de projetos de 

demanda espontânea do CBH Rio das Velhas. Élio Domingos – 

Equipe de Mobilização faz explanação sobre o edital (ofício CBH 

Velhas 097/2015). Informa da necessidade de apresentação de 

demanda em reunião ordinária do subcomitê, pois há 

necessidade de que o mesmo dê anuência para aprovação de 

demandas. Júlio Bernardes – Prefeitura de Sabará, informa que 

a principal demanda do subcomitê Poderoso Vermelho seria o 

monitoramento de águas. O coordenador geral Deusdedite 

pergunta se este monitoramento deveria ser feito na bacia do 

Córrego Siqueiras. O conselheiro Júlio Bernardes apresenta 

demanda com proposta para toda a UTE. Propõe diagnóstico de 

agricultura familiar, pois, já são conhecidos seis agricultores 

familiares, que tem apoio da prefeitura de Sabará. Este apoio 

deve ser considerado como fator de relevância. O conselheiro 

Júlio Bernardes explica que a demanda se trata de um 

diagnóstico de agricultura familiar e monitoramento da qualidade 

de água na UTE Poderoso Vermelho. Questiona sobre projeto 

hidroambiental já desenvolvido no SCBH Caeté Sabará. Élio 

Domingos – Equipe de Mobilização explica que o projeto 
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hidroambiental do SCBH Caeté-Sabará foi fruto de uma 

demanda de monitoramento de qualidade de águas em 

nascentes da UTE Caeté-Sabará. Para tal, foi licitada a empresa 

Lume. Foi feito um trabalho de boa qualidade, em dois períodos 

do ano (seco e úmido). Considera que o subcomitê Caeté 

Sabará não se apropriou do trabalho, pois caberia ao subcomitê 

pedir contininuidade das ações. O conselheiro Júlio Bernardes 

afirma que o monitoramento deve ser feito com 

encaminhamentos,  após identificação de problemas na bacia 

deveria-se buscar mitigação dos mesmos. Sobre o ofício CBH 

Velhas 097/2015, Élio Domingos – Equipe de Mobilização, 

explica que o edital pede um conteúdo mínimo e explica que a 

Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle - CTPC 

vai considerar se há aprovação do subcomitê por meio de ata 

assinada. O coordenador geral Deudedite Aguiar alerta para a 

necessidade de haver uma demanda bem estruturada. 

Questiona se o SCBH Poderoso Vermelho deve aproveitar o 

momento do atual edital ou estruturar melhor proposta para 

novas aberturas de chamamentos a partir de 2016, uma vez que 

não . O conselheiro Russlan Abadiejj - Associação Empresarial 

de Santa Luzia faz leitura de ofício de chamamento n° 97/2015. 

Élio Domingos – Equipe de Mobilização informa sobre 

necessidade de se elencar prioridades de demandas caso surja 

mais de uma demanda no subcomitê. O coordenador geral 

Deusdedite Aguiar sugere que o SCBH Poderoso Vermelho 

aprove a demanda de monitormaneto de cursos d’água e 

cadastro de agricultores familiares, sugere que os 

coordenadores assinem e pergunta se o conselheiro Júlio 

Bernardes pode estruturar a demanda por escrito conforme as 

premissas do ofício 97/2015 do CBH Rio das Velhas. Os 

conselheiros Júlio Bernardes – Prefeitura de Sabará e Maíra 

Heneine - Czar Serviços Ambientais, incumbem-se de estruturar 

a demandado projeto hidroambiental por escrito. É agendado 

encontro na sede do CBH Rio das Velhas entre os conselheiros 

Júlio Bernardes, Maíra Heneine e Equipe de Mobilização, a fim 

de que a proposta seja estrututrada de acordo com o ofício. A 

demanda referente à contratação de diagnóstico de agricultores 

familiares e monitoramento de cursos d’água na UTE Poderoso 

Vermelho  é aprovada pelos conselheiros que a elencam como 

demanda de projeto hidroambiental do SCBH Poderoso 

Vermelho. Os conselheiros promovem análise conjunta do 

mapa/banner da UTE Poderoso Vermelho e a reunião é 

finalizada. O conselheiro Russlan Abadjieff – Associação 

Empresarial de Santa Luzia sugere que as reuniões sejam 

realizadas em período matutino. Define-se por fazer a próxima 

reunião às 14h00 do dia 28 de julho, na sede da Associação 

Empresarial de Santa Luzia sendo feitas no período da manhã 

as reuniões subsequentes. 

 



5. Encaminhamentos e proposições finais. 

 
 
 

X 

 Agendar reunião ordinária SCBH Poderoso Vermelho em 
28/07/15 na Associação Empresarial de Santa Luzia / 
Élio Domingos Equipe de Mobilização. 

 

 Contato com a empresa Anglogold para apresentação na 
próxima reunião ordinária / Equipe de Mobilização. 
 

 Contato/convite para Adriano – FIEMG /Conselheiro 
Russlan Abadjieff – Associação Empresarial de Santa 
Luzia. 

 Identificação de proprietários rurais dispostos a plantar 
mudas e receber o subcomitê / Conselheiro Fernando 
Vilaça-IEF. 

 Verificar com EMATER se há alguma informação sobre 
fossas séticas no território de Santa Luzia / Equipe de 
Mobilização. 

 Informar/apresentar intenção de perenização da foz do 
ribeirão Vermelho, por parte do empreendimento Trilhas 
da Serra/ Conselheiro Ítalo Tadeu - Trilhas da Serra. 

 Apresentação sobre processo de outorga. Conselheira 
Maíra Heneine – Czar Ambiental. 

 Estruturação (escrita) da demanda de projeto 
hidroambiental já aprovado pelo SCBH Poderoso 
Vermelho/ Conselheiros Júlio Bernardes- Prefeitura de 
Sabará e Maíra Heneine – Czar Serviços Ambientais 

 

Responsável pelo 
registro:  

Élio Domingos Neto - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 



 

 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA 
PODEROSO VERMELHO 

(Vinculado ao CBH-Velhas) 

 

 
Ofício n. 02/2015 - SCBH – Poderoso Vermelho 

 

Santa Luzia, 26 de junho de 2015. 

 

 

Ref.: 2ª Reunião Ordinária do Subcomitê Poderoso Vermelho 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê de Bacia Hidrográfica Poderoso 

Vermelho (SCBH Poderoso Vermelho), convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no 

dia 30 de junho de 2015 (terça-feira), no Salão Paroquial da Igreja de Nossa Senhora da 

Assunção, localizada à Praça Nossa Senhora da Assunção, n°05 - Ravena, Sabará – MG, com 

início às 14h00. 

 

Pauta: 

1. 14h00 - 14h15: Recepção de Conselheiros e Convidados; 

2. 14h15 - 14h25: Leitura e aprovação da ata (26/05/15); 

3. 14h25 - 14h45: Informes e encaminhamentos da última reunião; 

4. 14h45 - 15h50: Assuntos novos; 

5. 15h50 - 16h00: Encaminhamentos e proposições finais. 

   
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio dos endereços eletrônicos 

elio.domingos@cbhvelhas.org.br e carolina.castro@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Deusdedite Aguiar 

Coordenador Geral do SCBH Poderoso Vermelho 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br


 REGISTRO DE REUNIÃO  
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH PODEROSO - VERMELHO

Reunião n° 002/2015 Próxima 
reunião: 

003/2015 

Data: 30/06/2015 Data: 28/07/2015 

Horário: 14H00 Horário 14H00 

Local: Salão Paroquial da Igreja 
de Nossa Senhora da 
Assunção – Ravena/ 
Sabará 

Local: Associação Empresarial de Santa Luzia – rua 
pres. Washington Luís, 349. Bairro Boa 
Esperança – Sta Luzia. 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

José Nildo Oliveira Titular Proj. Movimento de Apoio à Vida 

Russlan Abadjieff Suplente Associação Empresarial de Santa Luzia 

Maíra de Souza Heneine Titular Czar Serviços Ambientais 

Fernando Duarte Vilaça Titular IEF - Instituto Estadual de florestas 

Miguel das Dores Pinto Suplente Ass. Prod. Familiar de Ravena 

Daniela Amorim Titular BRF S.A 

Carolina Sicari Titular Thyssenkrupp 

Júlio Bernardes Titular Pref. Municipal de Sabará 

Deusdedite Aguiar Titular Pref. Municipal de Santa Luzia 

Carolina de Castro Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas 

Élio Domingos Neto Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas 

Rodrigo Marins de Souza Convidado Thyssenkrupp 

Keylla Cristina Convidado Produtor Rural Bacia Rib. Vermelho (córrego 
Siqueiras) 

Entidades ausentes: 

Márcia Cristina Ferreira Suplente ASCOPA 

Thiago Horta Titular CEFLUMAC 

Márcia Romero Suplente ASCOSUL 

Ana Paula Xavier Titular CSA/ Nossa Cidade 

Raimunda Oliveira Titular AMBV - Associação de Moradores do Bairro Belo Vale 
(Sta. Luzia) 

André Ramos Suplente BRF S.A 

Rodrigo Camargo Titular Trilhas da Serra 

Ítalo Tadeu Coutinho Suplente Trilhas da Serra 

Ocimar Silva Suplente Pref. Municipal de SantaLuzia 

César Augusto Ferreira Suplente Czar Serviços Ambientais 

José Luiz Suplente Emater - Taquaraçú de Minas 

Moacir Barbosa Suplente Pref. Municipal de Sabará 

Ildeu Eduardo Moreira Titular Pref. Municipal de Taquaraçú 



Pauta: 1. Recepção de Conselheiros e Convidados; 

2. Leitura e aprovação da ata (26/05/15); 

3. Informes e encaminhamentos da última reunião; 

4. Assuntos novos; 

5. Encaminhamentos e proposições finais. 

 

Gravação Discussão Encaminhamento e 
Responsável 

1. Recepção de Conselheiros e Convidados; 

              X Os conselheiros são recepcionados ainda na parte exterior do 

Salão Paroquial. 

 
X 

2. Leitura e aprovação da ata (26/05/15); 

 
X 

A aprovação da ata é postergada para 3ª reunião ordinária do 

subcomitê. 

 
X 

 

3. Informes e encaminhamentos da última reunião; 

 
 
 
 

X 

Élio Domingos – Equipe de Mobilização informa sobre encontro 
de subcomitês e sobre momento de fala destinado à 
coordenadores de subcomitês no evento. O coordenador geral 
Deusdedite Aguiar – Prefeitura de Santa Luzia, informa sobre 
encaminhamento da última reunião ordinária, a saber, exposição 
técnica sobre projeto realizado pela EMATER/Sabará para 
construção de fossas. O conselheiro Miguel das Dores - Ass. 
Prod. Familiar de Ravena informa que o responsável técnico da 
EMATER de Sabará, Sr. Dênis, está de férias. Élio Domingos – 
Equipe de Mobilização, sugere próxima reunião 28 de julho à 
tarde, em Santa Luzia.  

Agendar reunião 
ordinária SCBH 
Poderoso 
Vermelho em 28 
de julho na 
Associação 
Empresarial de 
Santa Luzia / Élio 
Domingos – 
Equipe de 
Mobilização. 

4. Assuntos novos; 
 

00:00:00 – 

01:41:28 

A convidada Keylla Cristina informa ser proprietária rural na sub 

bacia do Córrego Siqueiras, afluente da bacia do ribeirão 

Vermelho. Afirma não contribuir com esgotos no curso d’água, 

mas já recebe água comprometida na propriedade. Discute-se 

sobre uso e aplicabilidade de construção de fossas sépticas na 

bacia. Élio Domingos - Equipe de Mobilização sugere contato 

com a empresa Anglogold para apresentação na próxima 

reunião, a fim de apresentarem edital da empresa para aplicação 

de recursos financeiros. O coordenador geral Deusdedite Aguiar 

– Prefeitura de Santa Luzia sugere questionar se a Anglogold 

pode replicar o trabalho feito já feito na UTE Poderoso Vermelho. 

Élio Domingos – Equipe de Mobilização pergunta ao conselheiro 

Russlan Abadjieff sobre modo de identificar parceiros da 

iniciativa privada para demandas do subcomitê. Russlan 

Abadjieff – Associação Empresarial de  Santa Luzia afirma sobre 

necessidade de averiguar essa informação e sugere consultar o 

Sr. Adriano da FIEMG sobre o tema. Élio Domingos pergunta a 

Russlan Abadjieff se há possibilidade de conseguir contato com 

Contato com a 

empresa Anglo-

gold para apre-

sentação na pró- 

xima reunião ordi-

nária / Equipe de 

Mobilização. 

 

Contato com 

Adriano – FIEMG 

/Conselheiro 

Russlan Abadjieff. 



o representante da FIEMG. O conselheiro Russlan Abadjieff fica 

incumbido de fazer o contato e convidar Adriano – FIEMG para 

participar da próxima reunião ordinária do SCBH Poderoso 

Vermelho. O coordenador geral Deusdedite Aguiar – Prefeitura 

de Santa Luzia, informa sobre condicionante da empresa 

Orthocrin, localizada em Santa Luzia. Trata-se de produção de 

mudas de espécies nativas. O coordenador sugere que, em caso 

de necessidade de produtores localizados na bacia pode-se 

fazer contato com o empreendimento citado a fim de que forneça 

as mudas. Fernando Vilaça – IEF, informa que o IEF tem 

expertise em ações similares. Deusdedite Aguiar – Prefeitura de 

Santa Luzia  sugere que Fernando Vilaça identifique parceiros, 

ou seja, proprietários rurais dispostos a plantar mudas e, ainda, 

dispostos a receber o subcomitê ou a sociedade para publicizar 

a ação. Élio Domingos pergunta a Deusdedite se a prefeitura de 

Santa Luzia conhece as áreas degradadas no município. 

Deusdedite Aguiar informa sobre área de atuação do IEF, região 

da APA de Andrequicé, onde fora criada Unidade de 

Conservação de refúgio de vida silvestre, com média de 80% de 

área no território no município de Santa Luzia. Afirma ser 

necessário que se faça visitas aos proprietários nas adjacências 

para recomposição de áreas degradadas. Deusdedite informa 

sobre necessidade de contemplar a calha do ribeirão Vermelho. 

Élio Domingos pergunta se há algum levantamento de fossas na 

bacia. O conselheiro Fernando Vilaça - IEF, informa que foram 

feitos levantamentos pela EMATER na região de Santa Luzia no 

passado. Entretanto, a EMATER foi dissolvida no município. O 

coordenador geral Deusdedite sugere que em caso de existência  

de relato pretérito há possibilidade de se conseguir os relatórios. 

Fernando Vilaça – IEF, informa que o levantamento foi feito na 

bacia do ribeirão da Mata, logo, sendo referente à outro 

subcomitê. Contudo, houve levantamentos na região de 

Várzeas, na sub-bacia do ribeirão Vermelho. Deusdedite sugere 

pesquisar com EMATER se há alguma informação no território 

de Santa Luzia, sugere que Fernando Vilaça – IEF verifique a 

situação (existência de fossas) junto aos proprietários rurais em 

sua área de atuação, na Unidade de Conservação. A questão 

das fossas será esgotada na próxima reunião, coma presença 

da EMATER de Sabará. A questão do envolvimento de 

empresas privadas no subcomitê será falada com o Sr. Adriano -

Fiemg. Élio Domingos – Mobilização CBH Velhas pergunta sobre 

a Orthocrin, sua participação e possibilidade derequere 

apresentação do empreendimento sobre suas condicionantes. O 

coordenador Deusdedite Aguiar sugere que se faça contato com 

a Orthocrin em momento posterior à apresentação da FIEMG. O 

conselheiro Fernando Vilaça – IEF sugere que se traga á público 

o assunto da intenção de perenização da foz do ribeirão 

Vermelho, por parte do empreendimento Trilhas da Serra, 

sugere que seria interessante a discussão deste projeto, ou 

proposta. Informa que a Unidade de Conservação terá um 
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conselho consultivo, reuniões demobilização começam em 

agosto. Élio Domingos – Equipe de Mobilização informa que o 

empreendimento representado pela conselheira Maíra – Czar 

Ambiental já passou por processo de outorga, explica o trâmide 

e sugere que apresentação dos empreendedores no subcomitê 

pode ser útil à fprmação dos conselheiros. Explica que o 

subcomitê tem peso nos momentos em que o CBH Rio das 

Velhas participa do processo de outorga. O coordenador geral 

Deusdedite explica que a sociedade, quando consultada, não 

tem entendimento sobre os processos de outorga. Sugere que a 

conselheira Maíra Heneine em sua apresentação explique mais  

sobre o trâmite e etapas da outorga do que o funcionamento do 

empreendimento. Élio Domingos – Mobilização CBH Rio das 

Velhas afirma sobre existência de muitas outorgas e se oferece 

para apresentar mapa de outorgas. Afirma que podem chegar 

outorgas para apreciação do subcomitê. O coordenador geral 

Deusdedite afirma que a apresentação da conselheira Maíra 

Heneine – Czar Ambiental dará aos conselheiros condições de 

entender o processo de outorga/licenciamento, afirma ser uma 

ação pedagógica. Maíra Heneine – Czar Ambiental, concorda 

com a proposição e se compromete a apresentar na próxima 

reunião ordinária do SCBH Poderoso Vermelho. O coordenador 

Deusdedite sugere à conselheira Maíra Heneine informar 

principais gargalos no processo de outorga durante apreciação 

do CBH. A conselheira Daniela Amorim - coordenadora do 

segmento de usuários de água informa que continua na 

coordenação do SCBH Poderoso Vermelho, entretanto, a 

empresa BRF vendeu toda linha de lácteos para empresa 

europeia Lactalis e, agora existe com o nome Elebat. O 

conselheiro Júlio Bernardes – Prefeitura de Sabará inicia 

discussão sobre o edital de chamamento de projetos de 

demanda espontânea do CBH Rio das Velhas. Élio Domingos – 

Equipe de Mobilização faz explanação sobre o edital (ofício CBH 

Velhas 097/2015). Informa da necessidade de apresentação de 

demanda em reunião ordinária do subcomitê, pois há 

necessidade de que o mesmo dê anuência para aprovação de 

demandas. Júlio Bernardes – Prefeitura de Sabará, informa que 

a principal demanda do subcomitê Poderoso Vermelho seria o 

monitoramento de águas. O coordenador geral Deusdedite 

pergunta se este monitoramento deveria ser feito na bacia do 

Córrego Siqueiras. O conselheiro Júlio Bernardes apresenta 

demanda com proposta para toda a UTE. Propõe diagnóstico de 

agricultura familiar, pois, já são conhecidos seis agricultores 

familiares, que tem apoio da prefeitura de Sabará. Este apoio 

deve ser considerado como fator de relevância. O conselheiro 

Júlio Bernardes explica que a demanda se trata de um 

diagnóstico de agricultura familiar e monitoramento da qualidade 

de água na UTE Poderoso Vermelho. Questiona sobre projeto 

hidroambiental já desenvolvido no SCBH Caeté Sabará. Élio 

Domingos – Equipe de Mobilização explica que o projeto 
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hidroambiental do SCBH Caeté-Sabará foi fruto de uma 

demanda de monitoramento de qualidade de águas em 

nascentes da UTE Caeté-Sabará. Para tal, foi licitada a empresa 

Lume. Foi feito um trabalho de boa qualidade, em dois períodos 

do ano (seco e úmido). Considera que o subcomitê Caeté 

Sabará não se apropriou do trabalho, pois caberia ao subcomitê 

pedir contininuidade das ações. O conselheiro Júlio Bernardes 

afirma que o monitoramento deve ser feito com 

encaminhamentos,  após identificação de problemas na bacia 

deveria-se buscar mitigação dos mesmos. Sobre o ofício CBH 

Velhas 097/2015, Élio Domingos – Equipe de Mobilização, 

explica que o edital pede um conteúdo mínimo e explica que a 

Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle - CTPC 

vai considerar se há aprovação do subcomitê por meio de ata 

assinada. O coordenador geral Deudedite Aguiar alerta para a 

necessidade de haver uma demanda bem estruturada. 

Questiona se o SCBH Poderoso Vermelho deve aproveitar o 

momento do atual edital ou estruturar melhor proposta para 

novas aberturas de chamamentos a partir de 2016, uma vez que 

não . O conselheiro Russlan Abadiejj - Associação Empresarial 

de Santa Luzia faz leitura de ofício de chamamento n° 97/2015. 

Élio Domingos – Equipe de Mobilização informa sobre 

necessidade de se elencar prioridades de demandas caso surja 

mais de uma demanda no subcomitê. O coordenador geral 

Deusdedite Aguiar sugere que o SCBH Poderoso Vermelho 

aprove a demanda de monitormaneto de cursos d’água e 

cadastro de agricultores familiares, sugere que os 

coordenadores assinem e pergunta se o conselheiro Júlio 

Bernardes pode estruturar a demanda por escrito conforme as 

premissas do ofício 97/2015 do CBH Rio das Velhas. Os 

conselheiros Júlio Bernardes – Prefeitura de Sabará e Maíra 

Heneine - Czar Serviços Ambientais, incumbem-se de estruturar 

a demandado projeto hidroambiental por escrito. É agendado 

encontro na sede do CBH Rio das Velhas entre os conselheiros 

Júlio Bernardes, Maíra Heneine e Equipe de Mobilização, a fim 

de que a proposta seja estrututrada de acordo com o ofício. A 

demanda referente à contratação de diagnóstico de agricultores 

familiares e monitoramento de cursos d’água na UTE Poderoso 

Vermelho  é aprovada pelos conselheiros que a elencam como 

demanda de projeto hidroambiental do SCBH Poderoso 

Vermelho. Os conselheiros promovem análise conjunta do 

mapa/banner da UTE Poderoso Vermelho e a reunião é 

finalizada. O conselheiro Russlan Abadjieff – Associação 

Empresarial de Santa Luzia sugere que as reuniões sejam 

realizadas em período matutino. Define-se por fazer a próxima 

reunião às 14h00 do dia 28 de julho, na sede da Associação 

Empresarial de Santa Luzia sendo feitas no período da manhã 

as reuniões subsequentes. 

 



5. Encaminhamentos e proposições finais. 

 
 
 

X 

 Agendar reunião ordinária SCBH Poderoso Vermelho em 
28/07/15 na Associação Empresarial de Santa Luzia / 
Élio Domingos Equipe de Mobilização. 

 

 Contato com a empresa Anglogold para apresentação na 
próxima reunião ordinária / Equipe de Mobilização. 
 

 Contato/convite para Adriano – FIEMG /Conselheiro 
Russlan Abadjieff – Associação Empresarial de Santa 
Luzia. 

 Identificação de proprietários rurais dispostos a plantar 
mudas e receber o subcomitê / Conselheiro Fernando 
Vilaça-IEF. 

 Verificar com EMATER se há alguma informação sobre 
fossas séticas no território de Santa Luzia / Equipe de 
Mobilização. 

 Informar/apresentar intenção de perenização da foz do 
ribeirão Vermelho, por parte do empreendimento Trilhas 
da Serra/ Conselheiro Ítalo Tadeu - Trilhas da Serra. 

 Apresentação sobre processo de outorga. Conselheira 
Maíra Heneine – Czar Ambiental. 

 Estruturação (escrita) da demanda de projeto 
hidroambiental já aprovado pelo SCBH Poderoso 
Vermelho/ Conselheiros Júlio Bernardes- Prefeitura de 
Sabará e Maíra Heneine – Czar Serviços Ambientais 

 

Responsável pelo 
registro:  

Élio Domingos Neto - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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REGISTRO DE REUNIÃO  

Objeto: Reunião para formação do Subcomitê Santo Antônio/Maquiné 
 
Reunião n° 001/2015 Próxima reunião: 001/2015 
Data: 21/05/2015 Data: 16/06/2015 
Horário: 10h00 Horário 09h00 
Local: Arpa Curvelo Local:  
 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Carlos José Brandão Convidado IEF 

Sandra Maria  Convidada ARPA Cuo 

Nayane Miranda Silva Convidada Prefeitura de Curvelo 

Paulo Eduardo T. S. Lima Convidado Copasa 

Solange S. M. Ferreira Convidada Copasa 

Everton da Silva Convidado Copasa 

Wederson B. Miranda Convidado PMMG – Polícia Ambiental 

Gabriel Geraldo de Oliveira Convidado Sindicato dos Produtores Rurais 

Júlio Cesar da S. Terra Convidado ARPA Cuo 

Wilson A. de Souza Convidado ARPA Cuo 

Arnaldo Carvalho Convidado ARPA Cuo 

Jairo Cesar Lopes de Souza Convidado Emater-MG 

Izais F. Santos Convidado Plantar 

Luciana Figueredo Convidado Plantar 

Ricardo Santana Convidado ARPA Cuo 

Eduardo Luiz Rijoho Convidado Copasa 

Vicente do Carmo Silva Convidado Lions Clube 

Geraldo Lucio da Silva Convidado Copasa 

Geraldo Edosn Gonçalves Convidado Copasa 

Leandro Vaz Pereira Convidado SCBH Bicudo 

Liliane Convidada IEF 

Politácito Santos Participante Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 



Clarissa B. Dantas Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

 
Pauta: 1. Abertura da reunião; 

2. Subcomitês: O que são e o que fazem?; 

3. PDRH da Bacia do Rio das Velhas – resultados regionais; 

4. Chamamento público – Edital para recebimento de demandas de projetos. 

 

 
 Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 
1. Abertura da reunião; 

 
00:00:00 - 00:04:30 

Clarissa dá boas vindas aos presentes e 
solicita que todos se apresentem.  Arnaldo 
agradece a participação de todos e relata 
a importância de construirmos uma 
parceria consolidada entre a ARPA de 
Curvelo e as demais entidades. 

 
 
 

X 
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2. Subcomitês: O que são e o que fazem? 

 Clarissa Dantas expõe as características 
fundamentais no que diz respeito ao 
funcionamento do Subcomitê: ”a gestão 
dos recursos hídricos deve ser 
descentralizada e contar com a 
participação do Poder Público, dos 
usuários e das comunidades”. Além disso, 
o subcomitê possui a  competência de 
“promover o debate das questões 
relacionadas com os recursos hídricos e 
articular a atuação de órgãos e entidades 
intervenientes”. Apresenta as principais   
características da bacia do Rio das 
Velhas, a qual possui 51 municipios, cada 
municipio apresentando suas 
particularidades. Neste contexto, Clarissa 
descreve os diferentes usos do solo na 
bacia, exemplificando  as peculiaridades 
do alto, médio e baixo curso, além de 
relatar os principais impactos decorrente 
do uso do solo. 
 
Clarissa cita a DN 02/2004 que estabelece  
diretrizes  para  a  criação  e  o 
funcionamento  dos  subcomitês,  
vinculados  ao  CBH Rio das Velhas. 
Assim, os subcomitês são grupos 
consultivos e propositivos com atuação 
nas UTEs e não possuem personalidade 
jurídica. De forma paritária, os subcomitês 
contêm  representantes do Poder Público, 
Sociedade Civil Organizada e Usuários de 
Água; sendo necessário possuir três (3) 
representantes de cada segmento.  

Além disso, as reuniões ordinárias 
ocorrerão no mínimo a cada dois meses. 
As extraordinárias a qualquer momento 
pode ser organizada pelo coordenador ou 

 
 
 

X 

 
 
 

X 



maioria dos membros; as convocações 
serão efetuadas por e-mail com 
antecedência de no mínimo sete dias, 
salvo em razão de extrema urgência. 

Compete ao Coordenador Geral:  

I – convocar e presidir as reuniões;  

II – preparar a pauta das reuniões;  

III - Propor a organização de Grupos de 
Trabalho conforme os objetivos do 
Subcomitê;  

IV – representar o Subcomitê perante o 
CBH-Velhas;  

V – empenhar-se para que o Subcomitê 
desempenhe adequadamente suas 
funções;  

VI – acompanhar o cumprimento de 
prazos e a execução de tarefas;  

VII – assinar ofícios e relatórios do 
Subcomitê. 

Sobre quórum, Clarissa relata que as 
reuniões do Subcomitê serão iniciadas 
mediante a presença da maioria absoluta 
(50% +1) de seus membros. Havendo 
quórum para o início da reunião, as 
deliberações do Subcomitê serão 
aprovadas pela maioria absoluta (50% + 1) 
dos membros presentes à reunião. Os  
membros  do  Subcomitê deliberarão  
sobre  modificações  na composição  do  
grupo. Perderá  a  condição  de  membro  
do  Subcomitê  aquele  que  faltar  a  3  
(três) reuniões consecutivas  no  período  
de  um  ano sem  justificativa  aceita  pela 
maioria dos membros presentes à reunião. 

 

3.PDRH da Bacia do Rio das Velhas – resultados regionais; 

 Clarissa apresenta o processo de 
construção dos estudos para  atualização 
do PDRH. Comenta brevemente sobre os 
relatórios produtos e a abordagem de cada 
um. Esclarece que para esse processo de 
atualização foram utilizados três marcos 
metodológicos, sendo: 1º) Geração de 
informações e resultados, desde a etapa 
de Diagnóstico e até o Programa de 
Ações, por UTE (SCBH); 2º)Análise 
Integrada, considerando Agendas 
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Temáticas; 3º) Programa de Ações voltado 
para a Gestão de Recursos Hídricos 
(Orçamento Executivo), considerando o 
desenvolvimento do  
PDRH Rio das Velhas como um Plano de 
2ª geração; bem como detalha a 
abordagem de cada um desses. Comenta 
que esse trabalho possibilitou a 
elaboração de um plano de ações 
hierarquizado orientando assim o 
planejamento. Mostra como ocorreu o 
processo de participação social e 
apresenta uma síntese do diagnóstico 
prognóstico geral da bacia do Rio das 
Velhas e finaliza comentando que  
integração dos dados possibilitou a 
construção de um plano de ações 
adequado a realidade considerando temas 
relevantes e as prioridades, com 
possibilidade real de financiamento para 
tal.  

4.Chamamento público – Edital para recebimento de demandas de projetos. 
 

 
 

Objetivo da seleção de demandas 
espontâneas de estudos, projetos e obras 
é promover a racionalização do uso e a 
melhoria dos recursos hídricos, quanto aos 
aspectos qualitativos e quantitativos, 
coerentes com o Plano Diretor de 
Recursos Hídricos, aprovado em 25 de 
março de 2015. Serão licitados e 
contratados com os recursos da Cobrança 
pelo uso da água na bacia do Rio das 
Velhas, no âmbito do CBH Rio das Velhas, 
de acordo com o detalhamento previsto no 
Plano Plurianual de Aplicação - PPA, para 
execução em 2015 a 2017. 
 
O valor máximo estimado para 
atendimento às demandas e ações deverá 
ser de no máximo R$500.000,00 por UTE. 
O número de demandas a serem 
atendidas está condicionado ao limite dos 
recursos disponíveis neste chamamento e 
previsto no Plano de Aplicação Plurianual 
(PPA) 2015-2017. LINHAS DE ATUAÇÃO 
e PROPONENTES ELEGÍVEIS: 

a) Projetos Hidroambientais e de Produção 
de Água; (sociedade civil, poder público e 
usuários); 

b) Projetos básicos executivos de sistemas 
de saneamento básico (municípios ou 
autarquias municipais de saneamento); 
 
c) Implantação de sistemas isolados e/ou 
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alternativos de água e esgotamento 
sanitário; (municípios ou autarquias 
municipais de saneamento); 
 
d) Estudos e Projetos de Revitalização de 
Bacia em Área Urbana (Fundo de Vale) 
(municípios ou autarquias municipais de 
saneamento). 
 
As demandas serão apresentadas via 
subcomitês em meio impresso e arquivo 
digital; possuindo conteúdo mínimo: a) 
Área de abrangência; b)Objetivos; c) 
Justificativa; d) Metas; e)Resultados 
esperados e a relevância ambiental para a 
UTE; f) Cópia de ata, assinada pelos 
coordenadores do Subcomitê, da reunião 
na qual foi aprovada a demanda.  
 
É necessário informar em qual ou quais 
rubricas do PPA a demanda ou projeto se 
enquadra. Da ata deverá constar a 
prioridade do objeto dentro da sub-bacia, 
sendo a mesma classificada em alta, 
média, baixa ou não prioritária. 
 
Clarissa esclarece que a AGB Peixe Vivo 
apresentará o parecer técnico, já a CTPC 
irá elaborar o parecer final. Avaliação da 
priorização terá como base os seguintes 
critérios, conforme a DN 01/2015: 
I. relação com o PDRH; 
II. Em conformidade com o Plano de 
Metas e Investimentos para a Bacia; 
III. complementação a outros projetos 
existentes e em implantação na bacia; 
IV. efeito multiplicador e sua 
aplicabilidade em outras áreas da bacia 
hidrográfica; 
V. alcance da população beneficiada; 
VI. capacidade de gerar mobilização e 
articulação intersetorial na sub-bacia; 
VII. existência de contrapartidas e 
parcerias; 
VIII. sustentabilidade temporal, por meio 
da aceitação das comunidades 
beneficiadas; 
IX.  indicadores para o 
acompanhamento do desempenho dos 
projetos e ações. 
 
Por fim, os projetos considerados 
conformes pela AGB, terão 10 minutos 
para apresentar suas propostas em 
reunião da CTPC. Todos os proponentes 
apresentarão os seus projetos e defesas 
no mesmo dia. 

Responsável pelo registro:  Politácito Santos – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
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Título Fonte Museo 500 regular corpo 20 

Sub-Título Fonte Museo 100 regular 

corpo 16 

Apoio Técnico Realização 

ELEIÇÃO 

Criado em 1998, o Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas - CBH Rio das Velhas é um 

órgão de Estado, colegiado, que discute e define a política, propostas e projetos para melhoria da 

quantidade e qualidade das águas da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas. O Comitê do Rio das 

Velhas é eleito e composto por 56 representantes de ONGs, associações, usuários de água e 

representantes de órgãos de governo. 
 

Ao longo dos anos vem buscando ampliar cada vez mais a sua atuação junto com as Comunidades, 

aprovou em 2004 a efetivação dos Subcomitês, possibilitando a participação de um número maior de 

pessoas nas decisões sobre as águas e o meio ambiente em todos os cantos da bacia. Agora 

propõe-se a criação do Subcomitê da Bacia Hidrográfica dos Ribeirões Santo 

Antônio e Maquiné – SCBH Santo Antônio/Maquiné, que abrange os 

municípios de Curvelo e Inimutaba. O Subcomitê pronuncia e propõe sobre questões 

hídricas na sua área de atuação, acompanha a elaboração e implementação do Plano de Recursos 

Hídricos da bacia hidrográfica do Rio das Velhas na sua sub-bacia, articulação e mediação de 

conflitos nas microbacias, desenvolve ações de educação ambiental, articula a viabilização de 

projetos relacionado das águas como de saneamento e de recuperação e proteção ambiental. 

 Subcomitê é composto pelos seguintes 

segmentos: Sociedade civil organizada: 

organizações não governamentais, associações, 

entidades de pesquisa, entidades culturais, grupos 

religiosos, entre outros. Usuários de água: 

empresas, concessionárias municipais de 

saneamento básico, produtores rurais que fazem 

uso da água por meio da captação superficial e 

subterrânea. Poder público: órgãos públicos do 

poder municipal, estadual e federal.  

-----------------------------------------------------------------
do Subcomitê Ribeirões  

Santo Antônio/Maquiné – 2015 - 2017 
-----------------------------------------------------------------

16 de junho de 2015 
Terça-feira 09h30 às 12h30 

CDL, segundo andar, sala 3 

A eleição é uma oportunidade para as instituições se tornarem parte da composição do Subcomitê, 

participar das decisões, planejar e aprimorar a gestão das águas. As entidades interessadas em 

participar da nova composição deverão estar presentes na reunião dia 16/07. 

 Quaisquer informações complementares e a 

confirmação de presença, estamos disponíveis pelo 

telefone (31) 3222-8350 ou por meio do endereço 

clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br 

Rua dos Carijós, 150 – 10º andar - Centro - Belo Horizonte - MG - 30120-060 - (31) 3222-8350 - www.cbhvelhas.org.br 

 

Participe e ajude a divulgar! 



 
                                         

REGISTRO DE REUNIÃO 
Objeto: Eleição e criação do SCBH dos Ribeirões Santo Antônio/ Maquiné Gestão 2015-2017 

 
Reunião n° Eleição dos Membros Próxima reunião: Reunião Ordinária 
Data: 16/06/2015 Data: 29/06/2015 
Horário: 09h30 Horário 09h30 
Local: CDL -Avenida Integração, 

198 - Centro, Curvelo - MG 
Local: IEF - Curvelo 

 
Entidades presentes: 
Nomes: Entidade: 
Vicente do Carmo Silva Lion Clube 
Sônia A. Almeida Fernandes EMATER/ Curvelo 

Márcio H. M. Santos Prefeitura Inimutaba 
Wilson A. de Souza ARPA 
Júlio César da Silveira Terra ARPA/ HERBARIUM 
Reuber Miranda Guimarães IMA/ CODEC 
Antônio Martins Ferreira Prefeitura Inimutaba 
Marcos Dayrell Lopes Prefeitura/ CODEC 
Alisson da Silva Crispim  
Paulo Eduardo T. S. Lima COPASA 
Geraldo Lúcio da Silva COPASA 
Everton Benício da Silva COPASA 
João Otávio M. Barbosa ARPA 
Geraldo Edson Gonçalves COPASA 
Solange S. M. Ferreira COPASA 
Frederico Ozanam M. COPASA 
Arnaldo de Carvalho ARPA 
Nayane Miranda Silva Prefeitura Curvelo 
Sérgio Campos Freitas CEFET 
José Eduardo Prefeitura 
Liliane D. Boaventura IEF 
Warley Silveira Votorantim 
Fernando A. Vierira Rodrigues CEFET - MG 
Diogo Durães Dornas Prefeitura – curvelo 
Jairo César Lopes Souza EMATER 
Eduardo Luiz Rigotto COPASA 
Élio Domingos Mobilização CBH Velhas 
Túlio Mol R. de Carvalho Mobilização CBH Velhas 
 
Pauta: Eleição e criação do SCBH dos Ribeirões Santo Antônio/ Maquiné Gestão 2015/2017 
 
Gravação Assunto X X 
1.0 -  Eleição e criação do SCBH dos Ribeirões Santo Antônio e Maquiné Gestão 2015/2017 



 
 

 
00:00:00 á 
00:21:42 

No dia 16 de junho de 2015 foi realizada a 
eleição dos membros para composição e 
criação do SCBH dos Ribeirões Santo Antônio 
e Maquiné, na CDL, situada na Avenida 
Integração, 198 - Centro, Curvelo ás 9:30h. 
Iniciada a reunião, Élio Domingos, analista 
ambiental da Equipe de Mobilização CBH-
Velhas fala sobre as vagas do comitê e 
subcomitê, enfatizando os termos corretos às 
referências de não serem pessoas a se 
elegerem e sim entidades. De acordo com a 
quantidade de pessoas presentes, 
representantes por cada segmento, houve um 
desequilíbrio, totalizando 7 entidades da 
Sociedade Civil, 11 do Poder Público e 8 
Usuários de água. Com isso Élio sugere que o 
justo seria a composição de 4 vagas( sendo 4 
instiuições titulares e 4 suplentes) totalizando 
8 instituições por segmento, sobrando 3 
instiuições no poder público e que irão faltar 
outros. Sugere também para a primeira 
demanda, trabalho da mobilização para 
atingir mais pessoas ocorrendo a equivalência 
para que haja composição tripartite de 
membros. Um representante do CEFET , 
representando o Poder Público é deslocado  
para o segmento da Sociedade Civil. Dando 
sequência à reunião, propõe-se a definição 
dos coordenadores, 3 de cada segmento e 
depois um coordenador geral. Função do 
coordenador geral: propor a pauta 15 dias 
antes da reunião, elencando os problemas e 
propostas a serem discutidos. Informa-se  que 
o Comitê é deliberativo e normativo, 
enquanto o Subcomitê é propositivo e 
consultivo. Nayane Miranda – Prefeitura 
Municipal de Curvelo é eleita coordenadora 
do Poder Público e se pronuncia, abdicando 
da coordenação geral. Em seguida Frederico 
Ozanam – COPASA é eleito coordenador dos 
Usuários de água. Fala sobre a importância do 
meio ambiente e seu trabalho na COPASA e 
abdica da coordenação geral. Vicente do 
Carmo Silva – ARPA, é eleito coordenador da 
Sociedade Civil. Discursa sobre sua 
experiência pessoal no município de Curvelo e 
sobre meio ambiente.  
Membros Titulares, eleitos do Poder Público 
são: 
Nayane Miranda Silva – Prefeitura de Curvelo 
Liliane Diamantino Boaventura - IEF 
Antônio Martins Ferreira – Prefeitura de 
Inimutaba 
Jairo César Lopes de Souza - EMATER 

X X 



Membros Suplentes, eleitos do Poder 
Público são: 
Diogo Durães Dornas – Prefeitura de Curvelo 
Sônia Aparecida de Almeida F. – EMATER 
Fernando Antônio Vieira R. – CEFET 
Reuber Miranda Guimarães – IMA 
Membros Titulares, eleitos dos Usuários são: 
Frederico Ozanam Mourthé – COPASA 
Warley R. Silveira – Votorantim 
Membros Suplentes, eleitos dos Usuários 
são: 
Eduardo Luiz Rigotto – COPASA 
Rodrigo Simeão Amorim - Votorantim 
Membros Titulares, eleitos da Sociedade 
Civil são: 
Vicente do Carmo Silva – ARPA 
Alisson da Silva Crispim – Associação Bairro 
São Geraldo 
Wilson Avelino de Souza – ARPA 
Sérgio Campos de Freitas - CEFET 
Membros Suplentes, eleitos da Sociedade 
Civil são: 
Sandra Maria Xavier – ARPA 
Márcio Henrique M. dos Santos – Associação 
Bairro São Geraldo 
Arnaldo de Carvalho – ARPA 
Júlio César da Silveira Terra - ARPA 
Coordenador Geral: Vicente do Carmo Silva – 
ARPA (Associação Regional  de Proteção 
Ambiental) 
 

Responsável pelo 
registro: 

Túlio Mol Rabello de Carvalho - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 
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Reunião do Subcomitê Santo Antônio/Maquiné, nº 003. 
 
Ata de reunião ordinária do Subcomitê Santo Antônio e Maquiné,  
realizada no dia 29 de junho de 2015, segunda-feira, de 09:00 às 
12:00 horas. Estiveram reunidos, na  sala de reuniões do IEF, 
situado na Av. Afonso Pena, 321, Centro, Curvelo, os  
representantes  a seguir: Senhor Vicente do Carmo Silva, 
representante da ARPA e do Lions Clube de Curvelo,Coordenador 
Geral do Subcomitê; Solange Sebastiana Machado, suplente, 
representante da COPASA; Geraldo Lúcio da Silva, suplente, 
representante da COPASA; Fernando Viera Rodrigues, titular, 
representante do CEFET; Liliane Diamantino Boaventura de Castro, 
titular; representante do IEF, Jairo César Lopes de Souza, titular, 
representante da EMATER; Clarissa B. Dantas, Equipe de 
Mobilização do CBH Velhas; João Otávio M. Barbosa, Convidado, 
da Associação Regional de Proteção Ambiental (ARPA); Everton 
Pereira da Silva, convidado,  COPASA; Arnaldo Carvalho,(ARPA), 
convidado; Luiz Carlos Rezende,convidado, Sindicato dos 
Produtores Rurais de Curvelo; Júlio César da Silverira Terra, 
convidado, ARPA;  Tenente Leandro Rodrigues Silva, convidado,  
PMMG Meio Ambiente; SGT Wenderson B. Miranda, convidado, 
PPMG e Meio ambiente; Diogo Durães Dornas, convidado, 
Prefeitura Municipal de Curvelo, Nayane Miranda Silva, 
coordenadora, representante da Prefeitura Municipal de Curvelo; 
Paulo Eduardo Tadeu da Silva, convidado, COPASA, Senhor 
Hamilton Filho, convidado, CODEMA. O coordenador geral do 
subcomitê Santo Antônio e Maquiné, Senhor Vicente do Carmo 
Silva abriu a reunião dando boas-vindas a todos e falando da 
importância da criação do subcomitê para melhoria da qualidade de 
vida,  proteção da fauna e da flora locais. Ressaltou o valor de cada 
entidade para o subcomitê e da importância de se ter ações 
pontuais e agregadas para que os  objetivos sejam alcançados. Em 
seguida foi lida a pauta da reunião: Importância da criação do 
Subcomitê; Enfatizar o comprometimento dos membros do 
subcomitê; definir calendário anual de reuniões; elencar as 
principais demandas para as sub-bacias Santo Antônio e Maquiné; 
Apresentar e discutir o edital público para apresentação do projeto. 
Passou-se,  a seguir, para uma apresentação de cada 
representante e dos convidados. O SGT Wenderson Miranda 
apresentou o Tenente Leandro Rodrigues da Silva, recém chegado 
a Curvelo  e responsável por comandar o pelotão de Meio 



Ambiente. Tenente Leandro se colocou à disposição para qualquer 
necessidade do subcomitê. SGT Miranda explicou que a atuação da 
polícia do Meio ambiente, seria fiscalizadora. O que o comitê 
precisar no que se refere ao cumprimento de  Lei Ambiental. 
Senhora Liliane Boaventura Diamantino de Castro citou a ausência 
de representantes da cidade de Inimutaba, cuja participação seria 
de extrema importância já que eles também fazem parte do território 
do subcomitê.  Abordando o próximo ponto de pauta, Sr. Vicente do 
Carmo lembrou a todos que,  nos dias 02, 03 e 04  de julho de 2015 
aconteceria o encontro de todos os coordenadores de subcomitês. 
Em seguida, pediu aos membros que apresentassem as demandas 
para o projeto, lembrando que o valor máximo para atendimento às 
demandas e ações propostas seria  de R$500.0000 (quinhentos mil 
reais). A Senhora Liliane apresentou a demanda de catalogação e 
proteção de nascentes. Deliberou-se sobre o assunto e o Sr.  Jairo 
César Lopes de Souza, informou que a EMATER já teria um projeto 
de catalogação das nascentes e recuperação das nascentes em 
áreas rurais, que poderíamos estender o projeto para a área 
urbana. Todos os presentes concordaram e decidiu-se dar 
andamento nesse trabalho e fazer uma intervenção no Santo 
Antônio de Curvelo a Inimutaba, com a verba destinada à UTE.  
Decidiu-se também que O CEFET e a EMATER iriam auxiliar. A 
verba será para limpeza do Rio da BR 135 até Inimutada, reflorestar 
algumas áreas degradadas e fazer proteção das nascentes até em 
Inimutaba. A Sra Clarissa Dantas explicou que as demandas e os 
projetos , após aprovação pelo plenário do CBH Velhas, serão 
objeto de licitação e contratação. Após pediu para aproveitar o 
momento e dizer que estaria saindo da equipe de mobilização por 
ter passado em concurso público. Falou do seu amor por Curvelo e 
da certeza de que o subcomitê, pela forma como está formado e 
engajado, tem tudo pra fazer um trabalho de valor em relação aos 
rios. Sr Vicente falou da tristeza da notícia, de como foi bom ter 
começado com o apoio de uma pessoa competente como ela e 
desejou felicidades na nova etapa que se iniciaria. Dando 
sequência à reunião, disse que seria  necessária uma comissão do 
subcomitê para acompanhar as ações da empresa que vencerá a 
licitação e passou para o último item da pauta, data e horário das 
reuniões. Houve votação e ficou decidido que as reuniões 
acontecerão todas as terceiras terças-feiras do mês. A próxima 
reunião será dia 21 de julho de 2015. Terça-feira. A Senhora 
Clarissa Dantas vai enviar até quarta-feira, dia 08 de julho de 2015, 
um esboço do projeto a ser desenvolvido e a ata da reunião 
realizada. Entrará em contato com o CDL de Curvelo para 



agendamento da reuniões até o final do ano. Para a próxima 
reunião foi sugerido a pauta de repasse de informações sobre o 
encontro dos dias 02, 03 e 04 de julho, repasse de ações que já 
estão sendo feitas e outros a decidir. Nada mais havendo a tratar, 
foi lavrada a presente ata, que vai assinada pelo coordenador Geral 
do Subcomitê Santo Antônio e Maquiné, Sr Vicente do Carmo Silva 
e pelos demais representantes que assim o desejarem. 
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